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ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

माननीय अ य :  सं या 201, ी केिसनेनी ीिनवास  । 

 

(Q. 201) 

SHRI KESINENI SRINIVAS : Sir, a separate railway zone for residual Andhra 

Pradesh was the promise made while the State was bifurcated.  It is also 

mentioned in the Andhra Pradesh Reorganisation Act, 2014.  But it is not yet 

operationalised until today.  Even the hon. Prime Minister had announced that 

the South Coast Railway Zone would be operationalised soon.  After that, I 

think,  on 27th February, 2019, the hon. Railway Minister had also announced a 

separate South Coast Railway Zone for Andhra Pradesh.  But it is not yet 

operationalised. 

 So, I would like to know from the hon. Minister the reasons for the delay 

in operationalising this Railway Zone.  What is the tentative date by which they 

would start the operations of this Railway Zone?  

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Hon. Speaker, Sir, the Government is fully 

committed to operationalise the South Coast Railway Zone at the earliest.  

Whatever steps are needed to complete the work  -- especially the building 

work, the site location, the DPR  -- all those are in very advanced stage of 

finalisation; and we are fully committed.  I assure the hon. Member; and I had 

assured earlier also on the floor of this House that we are fully committed to 

completing this work at the earliest.   
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SHRI KESINENI SRINIVAS: Sir, Vijayawada railway station is one of the 

oldest railway stations of this country.  It is the fourth biggest station in this 

country after Howrah, Kanpur and New Delhi railway stations.  

 Sir, it is also one of the busiest junctions after Mughalsarai junction.  

Daily, 256 passenger trains and nearly 140 freight trains are plying on this 

route.  It is  catering to nearly 1.4 lakh passengers per day with five crore 

passengers per annum. 

 But even today, it is lacking proper facilities for the passengers and other 

amenities.  So, I would like to ask the hon. Minister: what are the steps being 

taken to make it a world class railway station in passenger amenities?  

Thank you. 

माननीय अ य  : सभी लोग  क  व ड लास टेशन क  अपे ाए ंजाग गई ह । 

ी अ नी वै णव : अ य  जी, माननीय सद य का सझुाव नोट कर िलया है । इनका स लीमटरी 

 मेन  से अलग है । पैसजर एमेिनटीज को बढ़ाना एक कंटी यअुस ोसेस है । व ड लास 

टेश स के िहसाब से दखेगे, तो देश भर के सार े टेशंस म सफाई का लेवल बहत बेहतर है और 

बहत सारी िल ट्स और ए स लेटस लगाए गए ह । यह ि या चलती रहेगी । 

SHRI P.V. MIDHUN REDDY : In the Thirteenth Schedule of the AP 

Reorganization Act, it clearly states that high speed rail connectivity will be 

given between Hyderabad and Vijayawada. It has been eight years since the 

AP Reorganization Act has been passed. So, I would like to know from the 

hon. Minister when such a thing would happen and when this connectivity work 

will start. 
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SHRI ASHWINI VAISHNAW: Sir, it is again a very different question from the 

main question. We can always discuss it. Hon. Member can come over to my 

place and we can discuss it. 
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माननीय अ य :  सं या 202, ी मलूक नागर जी  । 

(Q. 202) 

ी मलूक नागर: अ य  जी, ‘वन नेशन वन राशन काड’ योजना बहत अ छी है । इसम गांव, 

देहात के दूरदराज के े  म बायोमेि क िस टम क  बात भी है । म कहना चाहता हं िक राशन 

काड बनाने क  जो णाली है, वह बहत क लीकेिटड है । मं ी जी ने अपने उ र म कहा िक 

इ ह ने रा य  को आदेश नह  िदए ह । लोग  को नया राशन काड बनने म बहत िद कत आ रही   

ह । सरकार ने या कोई ऐसी ि या अपनाई है जो गांव तर पर जाकर मॉिनटर कर ेिक लोग  को 

नया राशन काड बनवाने म कोई िद कत न आए । म नई योजना का समथन करता हं िक यह एक 

अ छी योजना है, लेिकन लोग  को सिुवधा होने क  बजाय असिुवधा हो रही है । मं ी जी कृपया 

इस बार ेम बताए?ं 

ी पीयूष गोयल : अ य  जी, कई वष  से यह देखा गया िक हमार ेकई वासी मजदूर दशे के 

अ य भाग  म काम करते ह, वे दो पये, तीन पये क  स ती क मत पर अनाज ा  करने स े

विंचत रहते थे । क  सरकार देश के 80 करोड़ लोग  को नेशनल फूड िस यो रटी के अतंगत 

स ता राशन उपल ध कराती है । शहर  म रहने वाले लोग इस राशन को ा  नह  कर पाते थ,े 

इसिलए यह कोिशश क  गई िक टे नोलॉजी का मा यम इ तेमाल करके पूरी यव था को सधुारा 

जाए । इस वजह से ‘वन नेशन वन राशन काड’ क म लागू क  गई और इसम हर पहलू पर यान 

िदया गया िक िजस फेयर ाइस शॉप पर अनाज िमलता है, वहां िडिजटल टे नोलॉजी है या नह , 

कनेि टिवटी है या नह  । कनेि टिवटी होने पर ही फेयर ाइस शॉप पर यह िस टम लागू िकया 

गया और आज देश भर म करीब पांच लाख दकुान ह, जहां यह लागू कर िदया गया है । चंूिक असम 

म कोट के आडर के कारण आधार काड देने म िवल ब हआ था, अब वहां भी तेजी से ि या चल 

रही है िक आधार काड िलंक करके ‘वन नेशन वन राशन काड’ योजना लागू क  जाए । आज 97 

परसट लाभाथ  ह, यानी 80 करोड़ लोग  म स े77 करोड़ देशवासी चाहे देश के िकसी भी िह से म 

ह , उ ह राशन काड कैरी करने क  ज रत नह  है । वे जाकर अपना नाम द या अपना आधार 
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काड न बर द या राशन काड का न बर, जो भी उ ह याद है, वे द और अपना बायोमीि क अगूंठा 

लगाए ं। उ ह िजतना राशन िमल सकता है, वह पूरा ले सकते ह या थोड़ा यहां से और थोड़ा गांव म 

ले सकते ह । अलग-अलग तरीके से हमने सिुवधाजनक यव था बनाई है । रा य सरकार  को भी 

इसम पूरी तरह से जोड़ा है । यिद िकसी पेिसिफक गांव म िकसी को िद कत आती है, तो हम 

ज र सूिचत क िजए, हम रा य सरकार से चचा करगे और यिद ज रत हई तो क  क  टीम भी 

जाएगी । यह एक बहत सफल ो ाम है, िजससे कोिवड महामारी के समय म भी पूर े देश म 

एनएफएसए का अनाज िमला । 80 करोड़ लोग  को 19 महीने तक पांच िकलो अिधक अनाज 

िमला । हमने यह भी देखा िक दोन  योजनाओ ंका लाभ वे अलग-अलग समय पर ल । ऐसा नह  िक 

एक बायोमीि क पर आदमी आधा अनाज ले और आधा रह जाए । यिद लाभाथ  एक बार जाएगा 

तो उसे एक योजना का अनाज िमलेगा और दूसरी बार अलग बायोमीि क करके आपको धान 

मं ी गरीब क याण अ न योजना म मु त म, िजसके िलए क  सरकार ने 9 महीने तक तीन हजार 

करोड़ पये का अनाज लोग  तक पहंचाया । आज हम और पूरे सदन को गव करना चािहए िक 

माननीय धान मं ी जी ारा धान मं ी गरीब अ न क याण योजना लागू क  गई है, उसके कारण 

देश म आज एक भी उदाहरण ऐसा नह  िमलेगा, िजसम िकसी का चू हा न जला हो या िकसी के 

घर म भखुमरी हई हो । यह हम सभी के िलए गव क  बात है । 

ी मलूक नागर : सर, यह तो मने भी माना है िक यह अ छी णाली है । बेिसकली इसम इतन े

लंबे जवाब, इतनी लबंी िडटे स क  ज रत नह  थी । मेरा सीधा  है िक या उनम नीचे तक 

पहचँाने क  कोई सिुवधा है? अ छा साहब, चलो आपने जवाब दे िदया, मने उसको मान िलया । 

अब सीधी बात यह है िक कोरोना काल के समय एक दशे से दूसरे देश , देश  म िजतने भी गरीब 

और मजदूर लोग गए थे, िजनके राशन काड बदल गए थे, या सरकार ने ऐसी कोई यव था क  है 

िक उनको मॉनीटर करके, जो लोग बहत परेशान ह, उनके पास रोजी-रोटी नह  है, या इसक  

मॉनीट रगं क  सरकार क  कोई योजना है तािक उनको याय िमल सके? 
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ी पीयूष गोयल : महोदय, मुझे लगता है िक मेर े िम  सांसद भाई टीवी बहत देखते ह, वे बड़ी 

सीधी बात करते ह, लेिकन म आपको बताऊँ िक आज राशन काड बदलने क  आव यकता ही 

हमने ख म कर दी है । हमने तो बहत सरल णाली बना ली है, राशन काड आपके गावँ म ही रहेगा, 

आप शहर जाते हो या कह  और काम करने जाते हो, तो आपको िसफ अपना आधार नबंर याद 

रखना है । आज मुझे लगता है िक हम सभी देशवािसय  को अपना आधार नबंर याद रहने लग गया 

है । इतनी सरल णाली है, आज नए राशन काड क  तो कोई ज रत ही नह  रखी है । टे नोलॉजी 

के मा यम से जो ईमानदार यव था आज देश म बनी है, म समझता ह ँ िक यह हम सबके िलए 

बहत अ छी बात है । हम सब टै स भरते ह, देश को आगे बढ़ाने के िलए हम सब यहा ँपर आते ह, 

िदन-रात समाज क  सेवा करने म लग ेरहते ह । यह हम सबके िलए खशुी क  बात है िक िबना एक 

पये के ाचार के आज गरीब को उसका अिधकार िमलता है, उसको अनाज िमलता है । गरीब 

क  हर योजना म टे नोलॉजी का मा यम लेकर सधुार करने क  हमारी जो णाली रही है, मुझे 

लगता है िक पूर ेदेश ने और अलग-अलग देश के िह स  ने हम बड़ा आशीवाद भी िदया है ।  

ी मलूक नागर: सर, मझुे आध ेिमनट का समय और दीिजए । 

माननीय अ य  : नो ।  

ीमती हमेामािलनी : महोदय, बहत-बहत ध यवाद ।  महोदय, धानमं ी ी नरे  मोदी जी 

ारा, उनक  लीडरिशप म जो वन नेशन वन राशन काड िस टम, पि लक िडि यूशन िस टम 

लाया गया है, ये ांसफमिटव चजेज बहत ही सराहनीय ह, पेिशयली माइ ट वकस और कोरोना 

काल म पीिड़त लोग  को इससे बहत राहत िमली है । मेरे पास फेयर ाइस शॉप ओनस ारा 

अिनयिमतता िकए जाने क  िशकायत आती रहती ह । मेरा माननीय मं ी जी से यही पूछना है िक 

या अ य सरकारी योजनाओ ंक  तरह इस योजना के तहत भी लाभािथय  को फेयर ाइस शॉप 

से सि सडी वाले फूड े स िदए जाने क  बजाय डायरे ट बेनीिफट ांसफर क म से राशन काड 

को कने ट कर लाभाथ  के बक खाते म डायरे ट सि सडी ांसफर करने क  कोई योजना है?  
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ी पीयूष गोयल : महोदय, इसके ऊपर भी कई बार िवचार हआ है, कई बार यह सझुाव भी 

सरकार के सम  आया है और इस पर कई बार चचा भी हई है । इसके दोन  पहलू ह । एक तरफ 

इसका एक लाभ भी है िक सीधा पैसा खाते म जाए तो यह पूरा अनाज एक-एक जगह पहचँाने का 

खचा आिद सरकार के ऊपर नह  आएगा, लेिकन इसका दूसरा पहलू यह है िक अगर पैसे बक के 

खाते म गए और जो हमारी गिृहणी है, जो घर चलाती है, हमारी माताए,ँ बहन ह, अगर यह पसैा 

उनके हाथ न लगा, उनके खाते म भी पैसा डाला, लेिकन वह पसैा िकसी अ य इ तेमाल म लग 

गया और उस घर को अनाज न िमला, उस ब चे को अनाज न िमला, वह हम सबके िलए एक बहत 

गंभीर सम या होगी । इसको म ेनजर रखते हए िफलहाल ऐसा तय हआ है िक इसको ही आगे 

चलाया जाए और इसी क म के मा यम से लोग  तक अनाज पहचेँ । म एक और बात कहगँा, 

य िक उ ह ने एक िवषय रखा िक हमने इसके लगातार ऑिडट क  भी णाली रखी है । अलग-

अलग तरीके से, यह जमीनी तर पर कैसे लागू हो रहा है, हम इसका ऑिडट भी करते ह और 

िपछले समय म जब िमिन ी ऑफ फाइनस ने एक इनिडपे डट पाट  को इसका ऑिडट करने का 

काम िदया तो लगभग 94 परसट बेनीिफशरीज तक यह सीधा पहचँ रहा है, इसका अनुमान उस 

रपोट म आया । उसम अ य चीज सझुाव के प म भी आई ं । सरकार पूर ेतरीके से सुधार के ित 

ितब  है ।  

पूरे तरीके से सकंि पत है । मेरा मानना है िक शायद वन नेशन, वन राशन काड क  योजना 

सबसे सफल योजना है और इसके तहत आज लगभग 60 करोड़ पोटिबिलटी ांजे शंस हो चकेु  

ह । लगभग 60 करोड़ लोग कुछ अनाज गावँ म लेन ेके बदले िकसी और जगह लेते ह और कुछ 

अनाज गावँ म लेते ह । यह एक बहत बड़ी सफलता क  िनशानी ह ै। 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI: States like Tamil Nadu have 

Universal PDS System. In Tamil Nadu, we distribute 20 kilograms of free rice 

to every ration card holder and many of the welfare schemes are also linked 

with the ration cards and the PDS system. 
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 So, in a case like this, who bears the extra cost of providing for the 

migrant labourers because it will become an added burden on the States, as 

the PDS system is a State’s subject? So, when you are bringing something like 

this, we need a clarity as to who is going to bear the cost of it.  

ी पीयूष गोयल : अ य  महोदय, पहली बात तो हर रा  य को… ( यवधान) There is a 

translation facility also. … (Interruptions) 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI: Sometimes it is very difficult to 

understand. I know that you can speak English very well and my question was 

also in English. Sir, kindly reply in English. 

SHRI PIYUSH GOYAL: I respect my sister. Very often, States are giving 

something over and above the National Food Security Programme and they 

are also welcome to do so. The Central Government does not object to it as 

long as the National Food Security Programme is respected and the eligibility 

under that is given at the appropriate prices defined under the NFS Act to all 

the beneficiaries in each State. Beyond that, if any State wants to give food 

grains to its ration card holders, that State will have to look after its own costs. 

The Central Government bears hundred per cent of the cost of providing food 

grains under the NFSA. Hundred per cent cost, including transport cost, 

storage cost, distribution cost, rice billing cost, etc., is borne by the 

Government of India. Beyond that is a matter of choice for the States. We do 

not charge any value from the States over and above what they must be 

spending on it.  
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As far as the One Nation One Ration Card Scheme is concerned, for 

that also, there is no additional charge. It is an UPI technology-driven solution 

for which there is no additional charge on any user.  

SUSHRI MAHUA MOITRA : Thank you, hon. Speaker, Sir. Through you, I 

would like to ask a question to the hon. Minister. There is the One Nation One 

Ration Card Scheme. The idea behind the same is that the migrant labourers 

are able to use the PDS facility in a State outside their home States. My district 

is a migrant exodus district and I have over five to seven lakh people working 

outside. In the last two or three months, we have found that after COVID, most 

of these workers have now gone back to their places of work in other States. 

But the One Nation One Ration Card facility has not been made available to 

them. You have said sixty crore has been done. When do we expect that it will 

be done all over India? What is the rough timeline? 

SHRI PIYUSH GOYAL: No, I did not say that sixty crore has been done. I said 

that sixty crore transactions have happened under portability -- seventy-seven 

crores out of eighty crores. Now, it includes the State of West Bengal. As you 

may be aware, for a very long time, the State of West Bengal has resisted from 

joining the One Nation One Ration Card Scheme for a variety of reasons. But 

after the hon. Supreme Court’s verdict -- which came recently -- I am happy to 

share with you that the State of West Bengal has also joined that Scheme.  

They have also done the Aadhaar linkage of all the beneficiaries under 

the Scheme. There is no question and there is no power on Earth which can 

stop the beneficiaries in your district from also getting the benefit of One Nation 
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One Ration Card Scheme. So, it is not only pravasi mazdoor or the migrant 

labour, but anyone, who is eligible, can get the benefit within the State of West 

Bengal. If you are probably eligible or are registered in one village and if you 

are travelling to some other village, you can take it within any village of the 

State. Now, it is area and geography agnostic.  

 Another element which I would like to add for the benefit of the hon. 

Members, through you, is that you do not have to take the whole ration at one 

time. Suppose a family is eligible for 35 kilograms of ration and if they do not 

want to take the whole thing, they can take 20 kilograms at one time. They can 

take the balance 15 kilograms in a second transaction. So, a lot of flexibility is 

there. It is technology-driven.   

 Similarly, if a family decides or some part of the family members want to 

take it in another State and some want to take it in the main State, they can do 

it.  If a child is studying in Kota, hon. Speaker’s constituency, let us say, for 

engineering and the child wants to pick up some grain, it could be the whole 35 

kilograms or 10 kilograms or five kilograms if the family is eligible.  We have 

left the total flexibility.  The technology ensures that whatever is to be given, 

that much they take in a month.  I think, this is a Scheme which has universally 

found a lot of blessings of the people of India for all of us.  After all, the whole 

country is working towards collective effort to improve the lives of our people.  I 

think, the Prime Minister’s single-minded focus on the poor of the country, on 

the people who have been marginalised over several years, and on the 

marginalised sections of the society is now yielding very good results in terms 
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of the successful implementation for the beneficiaries without any 

differentiation.  िबना िकसी भेदभाव के हर यि  तक लाभ पहंचाना इस सरकार के काम का 

ितिबबं है । 

DR. FAROOQ ABDULLAH : Sir, I have only one request.  There are many 

people in the far-flung areas of my State who have still not got the benefits 

under the scheme that you have spoken.  It is a very good scheme.  I quite 

agree with that. But, can it be possible that till they get the benefits of cards 

and other things, जो उनके परुाने काड थे, उन पर इनको कुछ टाइम के िलए राशन िमले, जब 

तक उनका नया काड न बन सके ।  

ी पीयूष गोयल : अ य  जी, कोई नए काड क  ज रत ही नह  है । मने जवाब म भी वही िलखा 

है िक यह टै नोलॉजी आने के बाद कोई नया काड देने क  आव यकता ही नह  है । परुाना काड ही 

आपका काड है और परुाने काड क  भी ज रत नह  है । आपको काड क  ही ज रत नह  है । 

आपको अपना आधार नबंर दनेा है और बायोमीि क लगाना है । लिेकन माननीय व र  सद य का 

कोई पेिसिफक इं टस है तो म वागत क ं गा िक आप मुझे जानकारी द ।  

म तुरतं उसक  छानबीन कर के उस सम या का हल भी क ं गा, लेिकन खशुी क  बात है, 

जो मने जवाब म भी िलखा है िक कोई काड क  ज रत नह  है । कोई नए काड क  ज रत नह    

है । हमने ज र एक एडवाइज़री दी है िक अगर कभी आप आग ेनया काड इ यू करते हो, वह तो 

टेट के ऊपर है । हम तो कोई काड ही नह  इ यू करना चाहते ह । अगर रा य देती है तो एक 

टडड िडज़ाइन म दे तो अ छा है, पर वह भी कोई पाबंदी नह  है ।  
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माननीय अ य :  सं या 203, ी गजे   उमराव िसंह पटेल जी  ।  

(Q. 203) 

ी गजे   उमराव िसहं पटेल: माननीय अ य  जी, म आपके मा यम से माननीय मं ी जी से  

पूछना चाहता हंूॅ िक म य दशे म मेरा खरगौन-बड़वानी  जो िजला है, वह जनजातीय बाह य 

िजला है । इसके पहले यहां पर रले के िलए कई बार सव ण हआ है । उस समय वष 2010 म 

त कालीन सरकार यूपीए क  थी, उस समय मेर े खरगौन-बड़वानी म जो सव हआ था, नई रले 

लाइन खडंवा से धार वाया खरगौन-बड़वानी का, इसम उसको माइनस 3.34 बताया गया था, परंतु 

उस समय क  त कालीन यूपीए क  सरकार ारा भी और भी जो रलेवे के सव हए थे, उसम 

माइनस 13 पसट को उ ह ने वीकृत िकया । औरंगाबाद को, माइनस 21 पसट को वीकृत   

िकया । माइनस 32 को, सब ल को उ ह ने रटे ऑफ रटन म वीकृत िकया और माइनस 38, 

हरिसंदी-ग डा रेल लाइन का भी काय रटे ऑफ रटन माइनस के बाद उ ह ने वीकृत िकया ।  

देश के धान मं ी आदरणीय नर  मोदी जी का सपना है िक जो आकां ी िजले ह, उनम 

िवकास क  गित बढ़े । और इसी िव ास के साथ म माननीय मं ी जी से पूछना चाहता हूॅं िक मेरा 

खरगौन-बड़वानी लोक सभा े  है, जहां पर इस कार के सव ण हो चुके ह और खरगौन-

बड़वानी आकां ी िजला है, तो या उसम कोई नई रेल लाइन के सव के िलए तावना है और 

जनजातीय े  को िकस कार से नई रले लाइन  को फायदा हो सकता है और कब तक वीकृत 

हो सकता है? इसके िलए मेरा आपसे आ ह है िक अगर इसक  कुछ तावना है तो वह कम से 

कम बताने का क  कर ।  

ी अ नी वै णव : माननीय अ य  जी, माननीय सांसद महोदय का जो यह िनवेदन है, खारगौन-

बड़वानी, यह एक ऐसा िजला है, िजस िजले म कई तरह क  िवशेषताए ंह । खंडवा-खारगौन, िजस 

लाइन क  आप बात कर रहे ह, यह चार िजल  से िनकलती है – खंडवा, खारगौन, बड़वानी और 

धार । माननीय अ य  जी, इस ोजे ट का पहले जो सव िकया गया था, ोजे ट को अनवायेबल 

पाया गया था ।  
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लेिकन जो सांसद महोदय ने कहा िक यह एक एि परशेनल िडि ट है, आिदवासी 

बाह य िजला है । नमदा रवर के ऊपर से दो ि ज जाने ह, कई तरह स ेइस ोजे ट क  िवशेषताए 

ह, इसीिलए वापस से इसका स शन कर िदया गया है । जैसे ही सव का रज ट आएगा, उसके 

बाद इसका अगला टेप िलया जाएगा । 
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माननीय अ य :  सं या 204,  डॉ राजदीप  राय जी  ।  

 (Q. 204) 

DR. RAJDEEP ROY : I thank the hon. Minister of Railways, Shri Ashwini 

Vaishnaw for his answer which is satisfactory but my thirst is still not quenched 

enough being a student of evidence based medicine. Recently, we have seen 

the United States Environmental Agency proving the fact that copper has 

antimicrobial and antiviral properties. Now, what happens to our life is this.  

Basically, we need a stamp of approval from foreign agencies to tell us that 

what we have been practising since ages or since years is actually the right 

thing. Recently, the whole world’s attention was diverted to a photograph 

wherein our Prime Minister, Shri Narendra Modiji was having a meal with his 

mother. What caught my attention other than the mother and son bonhomie 

was the fact that they were having food in copper utensils. I checked it back 

with the photograph of 2019 also. During that time also, he was having food in 

those copper utensils. So, what I would like to say is this. When it has been 

almost proved that copper has got antimicrobial and antiviral properties, can 

we undertake a proposal of converting all the railway surfaces which are prone 

to be hand touched like handles, door knobs, etc. to something which is laden 

with copper? Keeping in mind the safety of the passengers, we can undertake 

such measures.  

 My second point is, you have allocated Rs. 1000 crore for 

redevelopment project in this Budget. So, I would like to ask whether we can 
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consider anything in this redevelopment package so that we can develop 

copper to be used in a better way in railway coaches. 

ी अ नी वै णव : सर, माननीय सांसद महोदय ने बहत ही रसच करके इस िवषय को उठाया   

है । जैसे ही यह  मेर ेसामने आया तो मझेु बहत खशुी हई । मझुे वयं इसक  जानकारी नह  थी, 

इसिलए माननीय सांसद जी को ध यवाद िक इनके  के कारण मेरी जानकारी बढ़ी ।  

 महोदय, माननीय सांसद जी का यह िनवेदन है िक कॉपर को यूज़ करने स ेमाइ ोिबयल 

वायरस का िडस-इंिट ेशन ज दी हो जाता है, आपने िब कुल सही कहा । यह बात हमारी आयषु 

प ित म है, हमारी सं कृित म भी है और आज िव ान ने इस ेिस  भी िकया है । इसका रलेवे म 

उपयोग िकए जाने क  जो बात है और माननीय सांसद जी का यह सुझाव है िक हमार ेिजतने भी 

टच सरफेसेज ह, उनम कॉपर का यूज़ िकया जाए, तो इसका ए सपे रमट रलेवे ने िकया है । करीब 

300 कोचेज म इसका ए सपे रमट िकया गया । जैसे जो हडरे स ह, दो कोचेज को जोड़ने वाली 

वे टी यू स ह, उनम कॉपर का अिधक उपयोग िकया गया । उसका रज ट भी बहत अ छा   

आया । इसम केवल एक ही सम या है िक इसम कॉ ट बहत यादा बढ़ जाती है । कॉपर बहत 

महगँा पदाथ है और िजस सरफेस पर इसे लगाया जाता है, वहां से यह ज दी ही िघस भी जाता है । 

इसिलए शायद ‘मा स ांसपोटशन’ म इसका उपयोग हो न हो, पर खान-पान के बतन  म और हर 

जगह इसका उपयोग ज र करना चािहए । 

डॉ. राजदीप राय : हम लोग आजकल देख रहे ह िक कॉरपोरटे ऑिफसेज इ यािद म खान ेवाले 

और ि ंिकंग वेसे स म भी कॉपर का यूज़ हो रहा है । 

Sir, I would like to ask a supplementary question which is related to my 

Constituency. I come from Barak valley which is a gateway of four States in 

North Eastern Region, Tripura, Mizoram, Meghalaya, and Manipur. वहां पर 

बदरपरु घाट एक जगह है । वहां पर असम क  तीन िडि ट्स ह और वह रलेवे का ए ी वायटं 

है । वहा ं पर हमेशा सबुह से शाम तक रोज ैिफक जाम होता है । I would request you to 
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send some of your officials to do a study and consider doing ROB in that area 

so that all the problems can be eased out.  

ी अ नी वै णव : सर, मा यवर सांसद जी का सझुाव हम ज र मानग े। 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY : Sir, all the Railway Recruitment Boards are 

putting up their cut-off marks on the website, which is in the public domain.  

माननीय अ य : अभी यह िवषय नह  है । यह िवषय आगे आएगा । This subject is not 

related to this Question but to the next Question. 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY : Sir, it is a very important question. 

HON. SPEAKER: No, it is related to the next Question. 

 Now, Shri Prasun Banerjee. आप इससे संबंिधत वे न पूिछए । 

ी सून बनज  : सर, हम कुछ अ छी चीज पूछना चाहते ह, कोई खराब चीज नह  है । यह 

अ छी बात है िक उ ह ने जो िकया, उसके िलए म बधाई देना चाहता ह ँ।  

 सर, म यह बात रले िमिन टर से पूछना नह  चाहता ह,ँ बि क उनको एक बात के िलए 

ध यवाद देना चाहता ह ँ। रेलवे ने हम लोग  के साथ बहत अ छा िकया है । िजन लोग  के पास पटै 

रहता है, पैट का मतलब, िजन लोग  के पास कु ा रहता है, उनको ेन म ले जाने के िलए आपने 

लोग  क  मागँ को पूरा कर िदया है । यह आप लोग  के िलए रकॉड है । यह काम पहले कभी नह  

हआ था । पहले वे अपना पटै लेकर जा भी नह  सकते थे और आ भी नह  सकते थे । लिेकन, अब 

वे आराम से लेकर जाते ह । 

 सर, रेलवे म पोट् मैन क  सबसे यादा नौकरी होती है, िजसम फुटबॉल, ि केट, हॉक  

तथा अ य खेल  के भी िखलाड़ी ह । मेहरबानी करके आप उसको चालू क िजए । बहत से 

पोट् मैन आपके साथ ह । आप उनको थोड़ा अ छा स ेदेिखए ।  
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 HON. SPEAKER : Question No. 205, Shri Hibi Eden. 

(Q. 205) 

SHRI HIBI EDEN : Sir, there is a lot of concern and ambiguity regarding the K-

Rail (Silver Line) Project initiated by the Kerala Government. Is the 

Government of India aware about the environmental impact, economical 

impact, and social impact of this particular project? The Left Government in 

Kerala has totally failed in gaining the confidence of the local populace 

regarding the K-Rail (Silver Line) Project. 

 After 2018, Kerala has become a flood-prone State. We have very well 

understood that. So, when you give an answer, it is clearly told that you have 

given in-principle sanction, and the final project is not sanctioned, which will 

depend upon the techno-economic viability. In a State like Kerala which is 

thickly and densely populated, how can we mobilise these resources? What is 

the environmental impact of this particular project? How can we take this 

project forward? 

The Government of Kerala is hiding a lot of things. The Detailed Project 

Report was released after constant interventions by many of the Members of 

the Legislative Assembly. My colleague, Shri Anwar Sadat, MLA had to give a 

breach of privilege notice in the Kerala Legislative Assembly in order to get the 

Detailed Project Report. So, Sir, when you sanction this project, kindly 

understand the environmental impact, financial feasibility of this project and 

then take a decision on this particular project.  
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SHRI ASHWINI VAISHNAW: Sir, I will reply in English.  Sir, the Silver Line 

Project in Kerala is a very sensitive project. Yesterday, during the discussion 

on the Demands for Grants also, the hon. MPs from Kerala had expressed 

very emotional views about this project and there were views from almost all 

sections of the Opposition. This is a 530-kilometre project which has about 88 

kilometres viaduct and 36 kilometres tunnel. It is a standard gauge line. So, 

there is no interoperability. That means, a train, which goes on the normal 

Indian railway network, cannot really use this line. 

 The concerns about environmental issues are real concerns. They are 

genuine concerns. If it is implemented in the way the project is currently 

designed, we do not really understand what will be the environmental impact 

on the State. That is the reality. As far as Indian Railways is concerned, we 

have very clearly said that the project’s final sanction will depend upon the 

detailed techno-economic feasibility. We have to see whether the technology is 

okay or not; whether the soil conditions are okay or not because when I met 

Metro man, Mr. Sreedharan, he explained that the existing tracks in Kerala are 

still sinking every year, which basically means that there are lots of issues on 

the technical side also. 

 On financial feasibility, the cost which is estimated is definitely an 

underestimate. So, we need to carefully look into all these things, then only 

something can come out. This is a very complex issue. I would like that this 

should be handled in a very systematic manner.  
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SHRI HIBI EDEN : I would like to thank the hon. Minister for this clarity on the 

issue.  

 माननीय अ य  जी, इसम हमे आपका संर ण भी चािहए । 

 Sir, my supplementary question is that when we want to build a drainage 

out of the track, which is not owned by the Indian Railways, we need to go to 

the Southern Railway, the Chennai office, to get a sanction for it. Here, in this 

project, a lot of land is to be taken over from the Indian Railways. But the State 

Government is laying foundation stone of this project across Kerala. There has 

been a huge resentment amongst the people on this issue. If the ‘in principle’ 

approval is not given, and if the project is not sanctioned yet, how can the 

State Government go ahead with the stone laying functions? How can the 

survey be done in this manner when local resentment is there? Is the 

Government of India trying to intervene in such a situation in this particular 

matter? 

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Sir, the hon. Member has asked a question 

which is squarely related to the State Government’s conduct. I would not like to 

comment on that. As far as we are concerned, the process is very straight 

forward. The in principle approval basically means that you can go ahead, start 

working on understanding what you need to do to complete that project. That 

basically means, feasibility studies, surveys, preparation of a Detailed Project 

Report (DPR), etc. But preparing a DPR does not mean that the land is given 

by Indian Railways to that project. That is very clear, and that is the stated 

position. There is nothing new about it.  
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 If the State Government is going ahead with land acquisition, please 

take it up with the State Government. 

SHRI BENNY BEHANAN: I would thank the hon. Minister for understanding 

the feelings and emotions of the Kerala people. But still without sanctioning of 

the project, the Kerala Government is trying to implement the scheme.  

 Now, the most significant problem which Kerala faces today is the 

question whether we need K-Rail project in Kerala. That is the biggest 

problem. The entire proposal is without considering any of the critical 

ecological and geographical stature of Kerala where the population density is 

very high and about 44 rivers criss-cross from East to West in the State. 

 This small State stretches on the Malabar coast like a line in hardly 600 

kilometres with a width of about 30 to 120 kilometres. If the K-Rail project is 

implemented, it will divide the State overlooking its geographical position and 

enhance the vulnerability of natural disasters such as floods and heavy 

landslides which are often occurring. Therefore, I would request the 

Government not to sanction the K-Rail project.  

 I have one more supplementary question which is with regard to 

increasing the speed of existing trains. If you look at the revenue from the 

passenger trains, Kerala may be the highest amongst the Southern Railways. 

But the railway infrastructure in Kerala is very poor. We do not have fully 

automatic system there. We do not have double lines there, and because of 

the natural geographical landscape, there are many other limitations. 
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....(Interruptions) Therefore, I would request the hon. Minister to strengthen the 

existing infrastructure. ....(Interruptions)  

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Sir, the project has been discussed in 

threadbare. The politics of Kerala are unique. My friends on this side many 

times support some of their colleagues on that side, and many times they also 

support them vice versa. So, I do not know what they are internally deciding 

between themselves. ....(Interruptions)  

माननीय अ य : एडवोकेट ए.एम. आ रफ जी । 

… ( यवधान) 

ADV. A.M. ARIFF : Sir, I was keeping silent when they were speaking. 

....(Interruptions) Sir, please give me protection. ....(Interruptions) I have a 

difference of opinion, and, therefore, I stand here to express the views of my 

party, that is, CPI(M) on this issue. ....(Interruptions) It is there in our election 

manifesto. ....(Interruptions)   

माननीय अ य : आपको पूरा सरं ण है, आप बोिलए । 

… ( यवधान) 

ADV. A.M. ARIFF : Sir, please allow me to speak. ....(Interruptions) Sir, when 

they were speaking, I was silent. ....(Interruptions)   

माननीय अ य : माननीय सद य, लीज बैठ जाइए । यह तरीका ठीक नह  है । 

… ( यवधान) 

ADV. A.M. ARIFF : Why are they causing disturbance? ....(Interruptions) 

Please allow me to speak. ....(Interruptions)  
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माननीय अ य : जब उनको बोलने का मौका िमला है तो आप बैठ जाइए । 

… ( यवधान) 

ADV. A.M. ARIFF :  When we submitted our election manifesto before the 

public, they have given their mandate and approval to the K-Rail project.  

 Sir, the hon. Minister knows very well that the Silverline Project is 

included in the National Rail Plan and it is approved by the Government of 

India. … (Interruptions) 

HON. SPEAKER: No. 

ADV. A.M. ARIFF : In 2020-21 Budget Speech, the hon. Finance Minister had 

stated that all projects in National Rail Plan would be completed by 2030. … 

(Interruptions)  The K-Rail project is your project also. Your Government is 

taking initiative and implementing all projects included in the National Rail 

Plan. … (Interruptions)  When you are exempting this K-Rail project alone from 

the National Rail Plan, there is no doubt that it is a negative approach to 

development. It is on the basis of narrow politics. … (Interruptions)   

 Sir, I have to make one request. Please do not depend upon the hon. K. 

Sreedharan’s verbal talk; you may please go through the DPR which they are 

going to submit. … (Interruptions)  Sir, let me complete. … (Interruptions)   

माननीय अ य  : माननीय सद य, लीज बैिठए । आप जब  पूछ रहे थे, तब वे चपु थे । व ेनह  

बोले, उनको भी संर ण िदया जाएगा । आपका तरीका गलत है । 

… ( यवधान) 
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ADV. A.M. ARIFF : I would like to say that you are announcing various 

development projects. Are you announcing them after getting the DPR? The 

DPR is submitted subsequently. … (Interruptions)   

ी अ नी वै णव : मा यवर अ य  जी, ोजे ट के बार ेम मने एक बहत ि लयर जवाब िदया है ।  

िद ली म दो ती और केरल म कु ती, इसका म या कर सकता हं?… ( यवधान) 

माननीय अ य  : आपको मौका नह  िदया है । 

… ( यवधान) 

माननीय अ य  : एक िमनट बैिठए । कौन सी पाट  िकस रा य म एक है, यह काम सदन म नह  

होता । सदन म  पूिछए और मं ी जी जवाब दगे । 

… ( यवधान) 

ससंदीय काय मं ी; कोयला मं ी तथा खान मं ी ( ी हलाद जोशी): केरल और वे ट बंगाल 

म लड़ते ह । इधर दो ती, उधर कु ती, यह कैस ेहोता है?… ( यवधान) 

 

माननीय अ य  : वै न नंबर 206, ी सनुील कुमार मंडल । 
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(Q. 206) 

SHRI SUNIL KUMAR MONDAL: Hon. Speaker, Sir, I would like to express my 

sincere thanks to you for giving me the opportunity to speak on the most 

prominent topic, that is, recruitment in the Railways. In the answer paper I 

have received, a list of the Railway vacancies is given, but the Centralised 

Employment Notice Number has not been given in it. Being a Member of the 

Standing Committee on Railways, I have discussed about it. The Chairperson 

of the Standing Committee on Railways and others also spoke about the 

vacant posts in the Railways. I want to get details regarding it. 

माननीय अ य  : माननीय सद य, आप  पूिछए । 

SHRI SUNIL KUMAR MONDAL : Mr. Speaker, Sir, through you, I want to ask 

a question to the Minister of Railways. Every notification mentions a number. 

As per Notification No. 1/2018, the total number of vacancies was 57,839.  

माननीय अ य  : माननीय मं ी जी । 

… ( यवधान) 

ी अ नी वै णव : मा यवर अ य  जी, धान मं ी ी नरे  मोदी जी का रोजगार के ऊपर एक 

बहत बड़ा हमेशा से एफेंिसस रहा है ।  

मा यवर, िवशेषकर रेलवे म बहत सारी बात रकाड को ेट करने क  ज रत है । 

माननीय सांसद महोदय ने जो  पूछा है, उसका एक िडटेल आंसर िदया गया । लेिकन आपका 

जो िवषय है, म रकाड को ेट करना चाहंगा । वष 2009 से 2014 तक रलेवे म मा  2 लाख 42 

हजार 709 िनयिु यां क  गई ं । वष 2014 से धानमं ी नरे  मोदी जी ने ऑलरडेी 3 लाख 44 

हजार 646 िनयिु यां क  ह । इसके साथ ही 1 लाख 40 हजार 713 वैकसीज पर ऑलरडेी 

र ू टमट ोसेस चल रहा है ।  



16.03.2022  37 
 

 

अ य  जी, एक और िवषय आपके सामने रखना चाहंगा जो इस  से रलेटेड है । यह 

बहत ही सवेंदनशील सरकार है । एक कली, ओपन मा डेड के साथ चीज देखती है । धानमं ी 

जी का िवषय रहता है िक जो सबसे गरीब तबका है, यवुा है, उनका यादा से यादा यान रखा 

जाए । जो िवषय आप इिंगत करना चाहते ह, उस िवषय म भी जैसे ही छा  क  तरफ स े

क पलट्स आई ं, िबना एक पल भी गवाए ंएनटीपीसी कैटगरी क  ह , लेवल वन कैटगरी के िलए ह , 

एक बहत ही संवेदनशीलता के साथ उनको डील िकया गया और उनका एक समाधान िनकाला 

गया । इस तरह क  हमारी भावना है और इस तरह क  नीयत के साथ काम कर रहे ह ।  

SHRI SUNIL KUMAR MONDAL: Sir, my second supplementary question is 

this. It has come to our notice that IRCTC takes the tender for onboard 

catering service, which is further given to third-parties as tender by IRCTC. As 

a result, the quality of food served deteriorates. I personally have received a lot 

of complaints about this matter previously. Also, it has come to my notice that 

in trains, like Sealdah Rajdhani, Howrah Rajdhani, and other Rajdhani Express 

Train where more than thousand passengers travel daily, there is only one 

pantry car in the entire train due to which food hygiene and service gets 

affected badly. 

 Mr. Honourable  Speaker Sir, through you, I want to ask the question to 

the Railway Minister. In trains like these where we have more than thousand 

passengers, is there any plan of the Government to have two pantry cars for 

easy and smooth service?  

ी अ नी वै णव : अ य  जी, यह  काल है, अगर िडमांड्स फॉर ांट्स का जवाब होता तो 

ओपन ,एडेंड होता । आईआरसीटीसी का िवषय  से बहत अलग है । इस पर कभी िकसी और 

व  म बात कर सकते ह । 
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE: We may have very strong political 

differences. I take this opportunity to put one thing on record, starting from Mr. 

Piyush Goyal to you, as the present Railway Minister, in Maharashtra, the 

toilets, the infrastructure, and the cleanliness of railways has substantially 

improved. I really want to put it on record that the Railways is doing a very 

good job in my State. I travel extensively by train. I would like to put it on 

record and I would like to thank Shri Piyush Goyal, you, and the entire team 

that worked very hard because it is not a very easy task. 

 I would just like to ask one question. There was an extensive debate 

yesterday. As my colleague Kanimozhi Ji during the debate mentioned, a lot of 

women, differently abled people, and young children also travel by train. 

Sometimes, you do not want a ticket man to come at night to wake you up. 

There are some sensitive needs of women where they need to travel with 

children. Can we employ more women in Railways as well as can we have all 

the jobs which are reserved specifically for them and people with disabilities? 

Can that quota be covered up? 

SHRI ASHWINI VAISHNAW: In fact, in the RPF, a special contingent of RPF 

female constables was recruited and they are doing very good work. 

Specifically, some schemes which hon. Piyush Ji started, like ‘Meri Saheli’ 

where if there is a woman who is travelling alone, in that case, the passenger 

is basically escorted by the lady RPF constable. Such issues have been 

handled in a very sensitive manner. Whatever other suggestions are there, we 

can discuss and we can take it forward. 
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HON. SPEAKER: Question No. 207, Shrimati Chinta Anuradhaji. 

 (Q. 207) 

SHRIMATI CHINTA ANURADHA: Can the hon. Minister clarify whether any 

proposals for creation of Exclusive Mining Zones have been accepted and 

cleared by the Government? If yes, please provide the details of the same, and 

if not, does the government propose to establish any Exclusive Mining Zones 

in the coming years in accordance with the National Mineral Policy?  

SHRI PRALHAD JOSHI: Normally, mining blocks are identified by the 

Geological Survey of India. After the blocks are identified by the Geological 

Survey of India, the report will be handed over to the State Governments and 

the State Governments will decide whether to auction it, at what level it has to 

be auctioned, etc. We have now allowed auction even at the G3 level, G4 

level. It is up to the State Governments to decide based on the reports of the 

GSI or any other body. But at present we are having GSI reports only and we 

submit it to the State Governments. The States will decide when to auction it 

and on what condition it has to auction them. We have given a very clear 

guideline that it should be done in the most transparent manner. 

SHRI BELLANA CHANDRA SEKHAR: The National Mineral Policy, 2019 

pertaining to non-coal and non-fuel minerals has laid down a target of 

increasing the production of major minerals by 200 per cent in seven years. 

Can the hon. Minister state how much of this target has India achieved in the 

last three years?  
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SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, it is a continuous process. Now, it has 

considerably increased. Though his question is not directly related to the main 

Question, but I can say that in the last five years, a total of 145 mineral blocks 

have so far been auctioned. In the current year itself, after the amendment to 

MMDR Act in 2021, in just one year, 95 NITs have been issued, and only in 

this year, 37 blocks have been auctioned. These all have been added to the 

production of the minerals in the country.  

I would like to share some interesting figures. By introducing some new 

reforms in the mining sector pro-actively the State of Odisha has increased its 

revenue from Rs. 13,900 crore to Rs. 41,000 crore as on today. Many States 

are using it. I urge upon all the States to pro-actively take up the blocks and 

auction it. The production, in revenue terms, has also increased from Rs. 

53,000 to Rs. 78,000 crore last year. 

DR. M.K. VISHNU PRASAD: I really appreciate that the Government is looking 

at revising the royalty rates. At the same time, in my State of Tamil Nadu, the 

people who gave the land for Neyveli Lignite Corporation have not got the jobs. 

Around 430 families are still jobless. Will the Government consider giving them 

jobs?  

More accidents are happening now-a-days in Neyveli Lignite 

Corporation. I want to know, through you, whether the Government is keen in 

controlling these accidents in future. 

SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, the main Question is related to mines and 

royalties. I only appeal to the hon. Member to use his good offices to impress 
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upon his State Government, so that Tamil Nadu can also go for auction. Many 

other major States are in the process of auctioning. But as far as Tamil Nadu is 

concerned, they are yet to go for auction.  

 I only appeal to them to go for auction. As far as the Neyveli Lignite 

Corporation safety issues are concerned, we are very seriously looking into 

them. There were two major accidents. I appreciate your concern. We are very 

seriously looking into them. We have asked them to take all precautions and 

safety measures. As regards your other issue, we will look into it.  

  



16.03.2022  42 
 

 

HON. SPEAKER : Question No. 208, Shri Ajay Nishad ji. 

(Q. 208) 

ी अजय िनषाद :  माननीय अ य  जी, माननीय मं ी जी ारा जो जवाब िदया गया है, देशिहत 

के साथ समाज िहत म भी है । म आशा करता हं िक माननीय नरे  मोदी जी के नेतृ व म भारतीय 

रेल एक नया मकुाम पाने के िलए अ सर हो चकुा है । हमारी सरकार इस मह वपूण िवषय पर 

काफ  सवंेदनशील है और हमेशा त पर भी रहती है िक कैसे यवुाओ ंको रोजगार महुैया कराया  

जाए । म एक बात पर काश डालना चाहता हं िक कोरोना के कारण देश म सैकड़  ं टलाइन 

वकस ने अपनी जान गंवाई है । इन वकस म रेलकम  भी शािमल ह ।  

म माननीय मं ी जी से जानना चाहता हं, या सरकार क  सव च ाथिमकता कोरोना 

काल म रलेवे के कोरोना यो ाओ ंको सेवाकाल म हई मृ य ु के उपरांत अनुकंपा के आधार पर 

िनयिु  के िलए कोई िव ततृ और सरल ि या है? 

ी अ नी वै णव: माननीय अ य  जी,  पेशल र ू टमट ाइव से सबंंिधत है । कोरोना काल 

म रलेवे कमचारी, जो कोरोना के साथ यु  करते हए शहीद हए, िनि त तौर पर उनके प रवार के 

िलए रलेवे म बहत अ छी यव था है । इसी यव था के अनसुार उनके प रवार के अ य सद य  

को जो िनयिु  दी जानी चािहए, वह दी जा रही है । अगर माननीय सद य को कोई भी िडटेल 

चािहए तो उनके साथ बैठकर सारी िडटेल दे दी जाएगी । 

ी अजय िनषाद:  माननीय अ य  जी, इसी  के सदंभ म म एक और बात बताना चाहता हं । 

करीब ढाई साल पहले मगुलसराय मंडल म एक कम  क  मौत हई थी और महज चार िदन  के 

अदंर अनकंुपा पर नौकरी देकर माननीय नरे  मोदी जी क  सरकार ने एक नया रकॉड बनाया  

था । ऐसा आजादी के बाद पहली बार हआ और इससे पीिड़त प रवार को काफ  राहत िमली । 

दरसअल 24 जनवरी को दीन दयाल उपा याय जं शन याड म कायरत ैक मटेनर दशरथ क  

मौत हो गई थी । काम के दौरान यह मेमू ेन क  चपेट म आ गए थे ।  
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माननीय अ य : ए क यि  क  जानकारी माननीय मं ी जी को नह  हो सकती है । आप जनरल 

वै न पूिछए । 

… ( यवधान) 

ी अजय िनषाद:  म आपके मा यम स ेजानना चाहता ह ंिक या मुगल सराय मंडल को आदश 

मानकर इसी क  तज पर पूर े देश के मंडल  म सेवाकाल के दौरान रलेकम  क  मृ य ु के उपरांत 

अिवल ब आि त  क  िनयिु  के बार ेम सरकार क  कोई काय योजना है? 

ी अ नी वै णव: माननीय अ य  जी, म माननीय सद य के साथ बैठंूगा । माननीय सद य 

पिटकुलर केस क  बात कह रहे ह, इनका जो क सन है, इसक  िडटेल दे दी जाएगी । 

ी च दे र साद: माननीय अ य  जी, म माननीय मं ी जी को ध यवाद देता हं और जो जवाब 

िदया गया है, उससे म संतु  हं । 

 रेलवे ारा पदो नित के िलए िवभागीय परी ा म बैठने वाले अनुसूिचत जाित और 

अनसूुिचत जनजाित उ मीदवार  के िलए िश ण पाठ्य म के अतंगत िपछले तीन वष  म िकतने 

लोग  को िशि त िकया गया?  

ी अ नी वै णव: माननीय अ य  जी, मूल  है िक या एससी और एसटी नौजवान, जो 

नौकरी क  तलाश म रहते ह, उनके िलए कोई पेशल ाइव क  ज रत ह?ै  

 म प  उ र देना चाहता हं । जब से माननीय धान मं ी नरे  मोदी जी ने नेतृ व सभंाला 

है, तब से रलेवे म र ू टमट एक रगैलुर तरीके से चल रहा है । संिवधान क  यव था के तहत 

िनयम  के िहसाब स े िजतना रजवशन होना चािहए, उतना हो रहा है । परुाना समय ऐसा था, 

िजसम र ू टमट एक टाइम तक नह  होता था, तब पेशल ाइव क  ज रत पड़ती थी । पेशल 

ाइव क  ज रत वष 2008 म पड़ी थी, अब कोई पेशल ाइव क  ज रत नह  है । अब रैगलुर 

तरीके से र ू टमट चल रहा है । 
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12.00 hrs 

HON. SPEAKER : Question No. 209, Shri Vishnu Datt Sharma ji. 

 (Q. 209) 

ी िव णु द  शमा: ध यवाद अ य  महोदय । ‘आ मिनभर भारत’ अिभयान के तहत माननीय 

धान मं ी जी ने जो ‘वन ोड ट, वन िडि ट’ का अिभयान चलाया है, उसके कारण कई 

आयाम  म भारत को हर कार स ेआ मिनभर बनाने के अिभयान के तहत मने माननीय मं ी जी से 

म य देश के अदंर जानकारी चाही है िक ‘वन ोड ट, वन िडि ट’ योजना म म य दशे के 

अदंर िकतना वै यू एिडशन हआ, िनयात म िकतनी विृ  हई है और िकतना रोजगार सिृजत हआ 

है? अगर, उ िमता म भी कोई ो साहन िमला है तो म माननीय मं ी जी स ेम य देश के बार ेम 

जानकारी चाहता ह ं। 

ी पीयूष गोयल: अ य  महोदय, सरकार अ य-अ य योजनाओ ं के मा यम से हरके देश म, 

हरेक िजले म उ ोग बढ़ाना चाहती है और नये रोजगार के अवसर दान करना चाहती है । उसम 

रा य सरकार क  और क  सरकार क  कई योजनाए ंशािमल होती ह । सबका संयु  यास एक 

ही िदशा म होता है िक देश का भिव य और उ वल हो और लोग  क  आिथक ि थित सुधर े।  

म समझता हं िक अलग-अलग ोजे ट्स को एक-एक खांचे म डालना िक यह वन 

िडि ट, वन ोड ट है, ये कोई इंडि यल पॉिलसी के तहत है या ये टी.आई.ई.एस. क म के 

तहत है, तो ऐसा करना सभंव नह  होता है । लिेकन, म यह ज र कहना चाहंगा िक म य देश 

तेज गित से िवकास कर रहा है । उ ोग म और सेवा े  म म य देश और क  क  

एम.एस.एम.ईज से टर को ो साहन दनेे के िलए जो अलग-अलग इंडि यल पॉिलसीज ह, उसम 

‘वन िडि ट, वन ोड ट’ भी शािमल है । ये सब िमलकर म य देश म गित को और आगे गित 

दे रहे ह । 

________ 
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माननीय अ य  :  काल समा   । 

 

__________ 

 
 

                                    
 Available  in  Master copy of Debate, placed in Library. 
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12.02 hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

िव ान और ौ ोिगक  मं ालय के रा य मं ी; पृ वी िव ान मं ालय के रा य मं ी; 

धानमं ी कायालय म रा य मं ी; कािमक, लोक िशकायत और पशन मं ालय म रा य मं ी; 

परमाणु ऊजा िवभाग म रा य मं ी तथा अंत र  िवभाग म रा य मं ी (डॉ. िजते  िसहं): 

अ य  महोदय, म िन निलिखत प  सभा पटल पर रखता ह:ँ- 

(1)   कंपनी अिधिनयम, 2013 क  धारा 394 क  उप-धारा 1(ख) के अतंगत िन  निलिखत प  क  

एक-एक ित (िह  दी तथा अं ेजी सं  करण):- 

 (एक)  रा ीय अनुसधंान िवकास िनगम, नई िद ली के वष 2020-2021 के कायकरण क  

सरकार ारा समी ा क  एक ित । 

 (दो)    रा ीय अनुसधंान िवकास िनगम, नई िद ली का वष 2020-2021 का वािषक 

ितवेदन, लेखापरीि त लेखे तथा उन पर िनयं क-महालेखापरी क क  िट  पिणयां । 

(2) उपयु  (1) म उि लिखत प  को सभा पटल पर रखने म हए िवलबं के कारण दशाने वाला 

िववरण (िह दी तथा अं ेजी सं करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 6557/17/22] 

(3) (एक)  सटर फॉर ए सीलस इन बेिसक साइंसेज, मुंबई के वष 2020-2021 के वािषक 

ितवेदन क  एक ित (िह  दी तथा अं ेजी सं  करण) तथा लेखापरीि त लेखे । 

 (दो)    सटर फॉर ए सीलस इन बेिसक साइंसेज, मुंबई के वष 2020-2021 के कायकरण 

क  सरकार ारा समी ा क  एक ित (िह  दी तथा अं ेजी सं  करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 6558/17/22] 

उपभो ा मामल,े खा  और सावजिनक िवतरण मं ालय म रा य मं ी तथा पयावरण, वन 

और जलवायु प रवतन मं ालय म रा य मं ी ( ी अि नी कुमार चौबे): अ य  महोदय, म 

खा  िनगम अिधिनयम, 1964 क  धारा 45 क  उप-धारा (5) के अतंगत भारतीय खा  िनगम 
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( टाफ) (पहला सशंोधन) िविनयम, 2022 जो 27 जनवरी, 2022 के भारत के राजप  म 

अिधसूचना स.ं ईपी. 1(2)/2021 म कािशत हए थे, क  एक ित (िह  दी तथा अं ेजी सं  करण) 

सभा पटल पर रखता ह ँ। 

[Placed in Library, See No. LT 6559/17/22] 

ससंदीय काय मं ालय म रा य मं ी तथा सं कृित मं ालय म रा य मं ी ( ी अजनु राम 

मेघवाल): अ य  महोदय, म पं हव , सोलहव  और स हव  लोक सभाओ ंके िविभ न स  के 

दौरान मंि य  ारा िदए गए आ  वासन , वायद  और वचन  पर सरकार ारा क -गई-कारवाई 

दशाने वाल ेिन  निलिखत िववरण  क  एक-एक ित (िह  दी तथा अं ेजी सं  करण) सभा पटल पर 

रखता ह:ँ- 

पं हव  लोक सभा 

2. िववरण स.ं 31   यारहवां स , 2012 

3. िववरण स.ं 30  बारहवां स , 2012 

4. िववरण स.ं 28  पं हवां स , 2014 

[Placed in Library, See No. LT 6560/17/22] 

सोलहव  लोक सभा 

5. िववरण स.ं 28  दूसरा स , 2014 

6. िववरण स.ं 28  तीसरा स , 2014 

7. िववरण स.ं 27  चौथा स , 2015 

8. िववरण स.ं 24  छठा स , 2015 

9. िववरण स.ं 21  सातवां स , 2016 

10. िववरण स.ं 23  आठवा ंस , 2016 

11. िववरण स.ं 22  नौवां स , 2016 
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12. िववरण स.ं 20  यारहवां स , 2017 

13. िववरण स.ं 19  बारहवां स , 2017 

14. िववरण स.ं 15  चौदहवां स , 2018 

15. िववरण स.ं 16  पं हवां स , 2018 

16. िववरण स.ं 13  सोलहवां स , 2018 

[Placed in Library, See No. LT 6561/17/22] 

स हव  लोक सभा 

17. िववरण स.ं 12  पहला स , 2019 

18. िववरण स.ं 9  दूसरा स , 2019 

19. िववरण स.ं 8  तीसरा स , 2020 

20. िववरण स.ं 8  चौथा स , 2020 

21. िववरण स.ं 7  पांचवां स , 2021 

22. िववरण स.ं 6  छठा स , 2021 

23. िववरण स.ं 1  सातवां स , 2021 

   [Placed in Library, See No. LT 6562/17/22] 

माननीय अ य  : माननीय सद य, आसन के सामने कभी पीठ नह  करते ह । 

उपभो ा मामले, खा  और सावजिनक िवतरण मं ालय म रा य मं ी तथा ामीण िवकास 

मं ालय म रा य मं ी (सा वी िनरजंन योित): अ य  महोदय, म िन निलिखत प  सभा पटल 

पर रखती ह:ँ- 

(1)  (एक)   भारतीय खा  िनगम, नई िद ली के वष 2020-2021 के वािषक ितवेदन क  एक 

ित (िह  दी तथा अं ेजी सं  करण) तथा लेखापरीि त लेख े। 

(दो)    भारतीय खा  िनगम, नई िद ली के वष 2020-2021 के कायकरण क  सरकार 

ारा समी ा क  एक ित (िह  दी तथा अं ेजी सं  करण) । 
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(2) उपयु  (1) म उि लिखत प  को सभा पटल पर रखने म हए िवलबं के कारण दशाने 

वाला िववरण (िह दी तथा अं ेजी सं करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 6563/17/22] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): Sir, I beg to lay on the Table:- 

(1)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

 (i) Review by the Government of the working of the PEC Limited, New 

Delhi, for the year 2020-2021.  

 (ii) Annual Report of the PEC Limited, New Delhi, for the year 2020-

2021, along with Audited Accounts and comments of the Comptroller 

and Auditor General thereon. 

(2)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (1) above. 

[Placed in Library, See No. LT 6564/17/22] 

 

(3) (i) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

NEIA (National Export Insurance Account) Trust, New Delhi, for the 

year 2020-2021, together with Audit Report thereon. 

 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government on the Audited Accounts of the NEIA (National Export 

Insurance Account) Trust, New Delhi, for the year 2020-2021.  
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(4)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (3) above. 

[Placed in Library, See No. LT 6565/17/22] 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF TEXTILES AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS (SHRIMATI 

DARSHANA VIKRAM JARDOSH): Sir, I beg to lay on the Table a copy of the 

Memorandum of Understanding (Hindi and English versions) between the 

Cotton Corporation of India Limited and the Ministry of Textiles for the year 

2021-2022. 

[Placed in Library, See No. LT 6566/17/22] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): Sir, on behalf of my colleague, 

Shri Som Prakash,  I beg to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Council for Cement and Building Materials, Ballabgarh, for the 

year 2020-2021, along with Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the National Council for Cement and Building 

Materials, Ballabgarh, for the year 2020-2021.  

(2)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (1) above. 

[Placed in Library, See No. LT 6567/17/22] 
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माननीय अ य  : माननीय सद यगण, ऑिफसर गैलरी के अदंर कोई भी माननीय सद य कभी-

भी खड़े होकर बात न कर । 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMUNICATIONS 

(SHRI DEVUSINH CHAUHAN): Sir, I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following papers (Hindi and English versions):- 

(i)     Memorandum of Understanding between the Bharat Sanchar 

Nigam Limited and the Department of Telecommunications, Ministry of 

Communications, for the year 2021-2022. 

(ii)     Memorandum of Understanding between the Mahanagar 

Telephone Nigam Limited and the Department of Telecommunications, 

Ministry of Communications, for the year 2021-2022. 

[Placed in Library, See No. LT 6568/17/22] 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Telecom Regulatory Authority of India, New Delhi, for the year 

2020-2021, along with Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Telecom Regulatory Authority 

of India, New Delhi, for the year 2020-2021.  

 

(3)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (2) above. 

[Placed in Library, See No. LT 6569/17/22] 
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(4)  A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (5) of Section 7 of the Indian Telegraph Act, 1885 and 

sub-section (4) of Section 10 of the Indian Wireless Telegraphy Act, 1933:- 

(1) The Use of Low Power Equipment in the Frequency Bank 865-868 MHz 

for Short Range Devices (Exemption from Licence) Rules, 2021 

published in Notification No. G.S.R.853(E) in Gazette of India dated 13th 

December, 2021. 

(2) The Use of Very Low Power Radio Frequency Devices or Equipments 

for Inductive Applications (Exemption from License) Rules, 2021 

published in Notification No. G.S.R.870(E) in Gazette of India dated 21st 

December, 2021. 

[Placed in Library, See No. LT 6570/17/22] 

_________ 
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12.04 hrs 

PUBLIC ACCOUNTS COMMITTEE 

44th to 47th Reports 

ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): महोदय, म लोक लेखा सिमित (2021-22) के 

िन निलिखत ितवेदन (िह दी तथा अं ेजी सं करण) तुत करता ह:ं- 

(1) ‘सू म और लघ ु उ म  के िलए ऋण गारटंी िनिध यास का कायकरण’ संबंधी 

44वां ितवेदन। 

(2) ‘ ोत पर कर क  कटौती नह  िकये जाने’ संबंधी 45वां ितवेदन। 

(3) ‘ल ीप ीपसमूह  म िव तु का उ पादन और िवतरण’ संबंधी 46वां ितवेदन। 

(4) ‘ व रत िसचंाई लाभ काय म’ के बार ेम सिमित के 14व ितवेदन (17व  लोक 

सभा) म अतंिव  िट पिणय /िसफा रश  पर सरकार ारा क -गई-कारवाई संबंधी 

47वां ितवेदन। 

 

12.05 hrs 

COMMITTEE ON PAPERS LAID ON THE TABLE 

74th to 77th Reports 

 

ी रतेश पा डेय (अ बेडकर नगर) : महोदय, म सभा पटल पर रखे गए प  संबंधी सिमित 

(2021-2022) के 74व से 77व ितवेदन  (मूल/क -गई-कारवाई) (िह दी तथा अं ेजी सं करण) 

को तुत करता हं । 

_______ 
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12.05 ½ hrs 

STANDING COMMITTEE ON DEFENCE 

26th to 29th Reports 

SHRI D. V. SADANANDA GOWDA (BANGALORE NORTH): Sir, I beg to 

present the following Reports (Hindi and English versions) of the Standing 

Committee on Defence:-  

(1) Twenty-sixth Report (17th Lok Sabha) of the Standing Committee on 

Defence on 'Demands for Grants of the Ministry of Defence for the year 

2022-23 on General Defence Budget, Border Roads Organisation, Indian 

Coast Guard, Defence Estates Organisation, Defence Public Sector 

Undertakings, Canteen Stores Department, Welfare of Ex-Servicemen 

and Defence Pensions (Demand Nos. 19 and 22)'.  

(2) Twenty-seventh Report (17th Lok Sabha) of the Standing Committee on 

Defence on 'Demands for Grants of the Ministry of Defence for the year 

2022-23 on Army, Navy, Air Force, Joint Staff, Military Engineer Services, 

Ex-Servicemen Contributory Health Scheme and Sainik Schools (Demand 

Nos. 20 and 21)’.  

(3) Twenty-eighth Report (17th Lok Sabha) of the Standing Committee on 

Defence on `Demands for Grants of the Ministry of Defence for the year 

2022-23 on Capital Outlay on Defence Services, Procurement Policy, 

Defence Planning and Married Accommodation Project (Demand No. 21)’.  

(4) Twenty-ninth Report (17th Lok Sabha) of the Standing Committee on 

Defence on 'Demands for Grants of the Ministry of Defence for the year 
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2022-23 on Directorate of Ordnance (Coordination and Services) – New 

DPSUs, Defence Research 4 and Development Organisation, Directorate 

General of Quality Assurance and National Cadet Corps (Demand Nos. 

20 and 21)’. 

_______ 

12.05 ¾ hrs 

STANDING COMMITTEE ON RURAL DEVELOPMENT 
AND PANCHAYATI  RAJ 

21st  to 24th Reports 
 

ी तापराव जाधव (बुलढाणा) : महोदय, म ामीण िवकास संबंधी थायी सिमित के 

िन निलिखत ितवेदन (िह दी तथा अं ेजी सं करण) तुत करता हं :- 

(1) ामीण िवकास िवभाग ( ामीण िवकास मं ालय) से सबंंिधत ‘ धानमं ी 

आवास योजना – ामीण (पीएमएवाई-जी)’ के बार ेम 16व ितवेदन (17व  

लोक सभा) म अतंिव  िसफा रश  पर सरकार ारा क -गई-कारवाई सबंंधी 

21वां ितवेदन। 
(2) ामीण िवकास िवभाग ( ामीण िवकास मं ालय) क  अनदुान  क  मांग  

(2022-23) क  जांच के बार ेम 22वां ितवेदन।  

(3) भूिम संसाधन िवभाग ( ामीण िवकास मं ालय) क  अनुदान  क  मांग  (2022-

23) क  जांच के बार ेम 23वां ितवेदन।  

(4) पचंायती राज मं ालय क  अनदुान  क  मांग  (2022-23) क  जांच के बार ेम 

24वां ितवेदन।  

_______ 
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12.06 hrs 

STANDING COMMITTEE ON EDUCATION, WOMEN, 
CHILDREN, YOUTH AND SPORTS 

336th to 339th Reports 
 

डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट) : महोदय, म िश ा, मिहला, बाल, यवुा और खेल संबंधी थायी 

सिमित के िन निलिखत ितवदेन (िह दी तथा अं ेजी सं करण) सभा पटल पर रखता हं :- 

(1) कूल िश ा और सा रता िवभाग, िश ा मं ालय क  अनुदान  क  मांग  (2022-

23) के बार ेम 336वां ितवेदन। 

(2) उ च िश ा िवभाग, िश ा मं ालय क  अनुदान  क  मांग  (2022-23) के बार ेम 

337वां ितवेदन। 

(3) मिहला और बाल िवकास मं ालय क  अनुदान  क  मांग  (2022-23) के बार ेम 

338वां ितवेदन। 

(4) यवुा काय म और खेल मं ालय क  अनदुान  क  मांग  (2022-23) के बार ेम 

339वां ितवेदन। 
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12.08 hrs 
STATEMENTS BY MINISTERS 

(i) (a) Status of implementation of the recommendations contained in 
the 353rd Report of the Department-related Parliamentary Standing 
Committee on Science and Technology, Environment, Forests and 
Climate Change on action taken by the Government on the 
recommendations/observations contained in 343rd Report of the 
Committee on Demands for Grants (2021-22) pertaining to the 
Department of Scientific and Industrial Research, Ministry of Science 

and Technology 
 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SCIENCE AND 

TECHNOLOGY, MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF EARTH 

SCIENCES, MINISTER OF STATE IN THE PRIME MINISTER’S OFFICE, 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PERSONNEL, PUBLIC 

GRIEVANCES AND PENSIONS, MINISTER OF STATE IN THE 

DEPARTMENT OF ATOMIC ENERGY, AND MINISTER OF STATE IN THE 

DEPARTMENT OF SPACE (DR. JITENDRA SINGH): Sir, I rise to lay on the 

Table of the House a statement regarding the status of implementation of the 

recommendations contained in the 353rd Report of the Department-related 

Parliamentary Standing Committee on Science and Technology, Environment, 

Forests and Climate Change on action taken by the Government on the 

recommendations/observations contained in 343rd Report of the committee on 

                                    
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 6553/17/22 
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Demands for  Grants (2021-22) pertaining to the Department of Scientific and 

Industrial Research, Ministry of Science and Technology.  
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(b) Status of implementation of the observations/ recommendations 
contained in the 354th Report of the Department-related 
Parliamentary Standing Committee on Science and Technology, 
Environment, Forests and Climate Change on action taken by the 
Government on the recommendations/observations contained in 
344th Report of the committee on Demands for Grants (2021-22) 
pertaining to the Department of Science and Technology, Ministry of 

Science and Technology 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SCIENCE AND 

TECHNOLOGY, MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF EARTH 

SCIENCES, MINISTER OF STATE IN THE PRIME MINISTER’S OFFICE, 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PERSONNEL, PUBLIC 

GRIEVANCES AND PENSIONS, MINISTER OF STATE IN THE 

DEPARTMENT OF ATOMIC ENERGY, AND MINISTER OF STATE IN THE 

DEPARTMENT OF SPACE (DR. JITENDRA SINGH): Sir, I rise to lay on the 

Table of the House a statement regarding the status of implementation of the 

observations/ recommendations contained in the 354th Report of the 

Department-related Parliamentary Standing Committee on Science and 

Technology, Environment, Forests and Climate Change on action taken by the 

Government on the recommendations/observations contained in 344th Report 

of the committee on Demands for Grants (2021-22) pertaining to the 

Department of Science and Technology, Ministry of Science and Technology. 

_________ 

 

                                    
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 6554/17/22 



16.03.2022  660 
 

 

12.09 hrs 

(ii) (a) Status of implementation of the recommendations contained 
in the 157th Report of the Department-related Parliamentary 
Standing Committee on Commerce on action taken by the 
Government on the recommendations contained in 153rd Report 
of the committee on Demands for Grants (2020-21) (Demand No. 
11) pertaining to the Department for Promotion of Industry and 

Internal Trade, Ministry of Commerce and Industry 
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): Sir, on behalf of Shri Som 

Prakash, I beg to lay on the Table of the House the status of implementation of 

the recommendations contained in the 157th Report of the Department-related 

Parliamentary Standing Committee on Commerce on action taken by the 

Government on the recommendations contained in 153rd Report of the 

committee on Demands for Grants (2020-21) (Demand No. 11) pertaining to 

the Department for Promotion of Industry and Internal Trade, Ministry of 

Commerce and Industry.  

                                    
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 6555/17/22. 
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(b) Status of implementation of the recommendations contained 
in the 161st Report of the Department-related Parliamentary 
Standing Committee on Commerce on "Review of the Intellectual 
Property Rights Regime in India" pertaining to the Department for 
Promotion of Industry and Internal Trade, Ministry of Commerce and 

Industry 
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): Sir, on behalf of Shri Som 

Prakash, I beg to lay on the Table of the House the  status of implementation 

of the recommendations contained in the 161st Report of the Department-

related Parliamentary Standing Committee on Commerce on "Review of the 

Intellectual Property Rights Regime in India" pertaining to the Department for 

Promotion of Industry and Internal Trade, Ministry of Commerce and Industry. 

_________ 

 

                                    
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 6556/17/22. 
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12.10 hrs 

BUSINESS OF THE HOUSE  

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CULTURE 

(SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): Sir, with your permission, I rise to announce 

that Government Business during the week commencing Monday, the 21st of 

March, 2022 will consist of:  

1. Consideration of any items of Government Business carried over from 

today' s order paper: - [it contains (i) Further discussion and voting on 

Demands for Grants for 2022-23 under the control of the Ministry of 

Railways, (ii) Discussion and voting on Demands for Grants for 2022-

23 under the control of the Ministry of Road Transport and Highways, 

(iii) Consideration and passing of the Constitution (Scheduled Tribes) 

Order (Amendment) Bill, 2022 (with respect of State of Tripura).]  

2. Discussion and voting on Demands for Grants for 2022-23 under the 

control of the following Ministries:  

 (i)   Civil Aviation  

 (ii)  Ports, Shipping and Waterways  

3. Consideration and passing of the Constitution (Scheduled Castes and 

Scheduled Tribes) Orders (Amendment) Bill, 2022 after it is passed by 

Rajya Sabha.  
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4. Guillotining of outstanding Demands for Grants in respect of Union 

Budget for 2022-23.  

5. Consideration and passing of the Finance Bill, 2022.  

 

_______ 
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12.11 hrs 

MOTION RE: 30TH REPORT OF BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CULTURE 

(SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): Sir, I beg to move: 

“That this House do agree with the Thirtieth Report of the Business 

Advisory Committee presented to the House on 15th March, 2022.” 

माननीय अ य :  यह है: 

“िक यह सभा 15 माच, 2022 को सभा म तुत काय मं णा सिमित के 30व ितवेदन स े

सहमत है ।” 

ताव वीकृत हआ । 

_______ 

 

12.12 hrs 

ANNOUNCEMENT BY THE SPEAKER 
Cancellation of sitting of the House 

 

माननीय अ य : माननीय सद यगण, रगं  के उ सव, होली पर आप सभी को बहत-बहत 

शुभकामनाए,ं बहत-बहत बधाई । होली का यौहार हमारी समृ  सां कृितक िवरासत का तीक है 

और पूरे देश को सामािजक सौहाद, एकता और भाईचारे का सदंेश देता है । आप सभी को और पूरे 

देशवािसय  को होली क  हािदक शुभकामनाए ं।  
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 िदनांक 14 माच, 2022 को काय मं णा सिमित क  बैठक म यह िवचार िकया गया िक 

होली के अवसर पर 17 तारीख, अथात बहृ पितवार को सदन क  बैठक थिगत रखी जाए, तािक 

सभी माननीय सद  य अपने-अपने े  म अपने लोग  के साथ होली का यौहार मना सक । मुझे 

आशा है िक सभा इससे सहमत होगी । 

________ 

 

माननीय अ य  : माननीय सद यगण, मुझे िविभ न मु  पर िन निलिखत सद य  के थगन 

ताव क  सूचना ा  हई है – ी मनीष ितवारी, ई. टी. मोह मद बशीर, ी कोिडकु नील सरुेश, 

ी एटंो एटंोनी, एडवोकेट ए.एम. आ रफ, ी गौरव गोगोई, ी हनमुान बेनीवाल, ी बै नी बेहनन, 

ी िहबी ईडन । थगन ताव क  िकसी भी सूचना के िलए अनमुित दान नह  क  गई है । 

 

SHRIMATI SONIA GANDHI (RAEBARELI): Mr. Speaker, Sir, thank you for 

allowing me to take up an issue which is of paramount importance and that is 

the rising danger of social media being abused to hack our democracy. Global 

companies like Facebook and Twitter are used increasingly to shape political 

narratives by leaders, political parties and their proxies. It has repeatedly come 

to public notice that global social media companies are not providing a level-

playing field to all political parties.  

 Last year, for instance, the Wall Street Journal reported how Facebook’s 

own hate speech rules are being bent to favour politicians of the Ruling Party. 

Recently, Al Jazeera and the Reporters’ Collective have demonstrated how a 

toxic ecosystem of proxy advertisers posing as news media is flourishing on 

Facebook bypassing election laws of our nation, breaking Facebook’s own 
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rules, and completely suppressing the voice of those who are speaking up 

against the Government. 

 The blatant manner in which social harmony is being disturbed by 

Facebook with the connivance of the ruling establishment is dangerous for our 

democracy.  Young and old minds alike are being filled with hate through 

emotionally charged disinformation.  Proxy advertising companies like 

Facebook are aware of this and are profiting from it.  These reports show a 

growing nexus between big corporations, the ruling establishment, and global 

social media giants like Facebook. 

माननीय अ य  : आपक  िडमा ड या है? 

SHRIMATI SONIA GANDHI : … (Interruptions) Sir, through you, I urge the 

Government to put an end to the systematic influence and interference of 

Facebook and other social media giants in the electoral politics of the world’s 

largest democracy.  This is beyond partisan politics.  We need to protect our 

democracy and social harmony regardless of who is in power.   

 Thank you, Sir. 

डॉ. सुका त मजूमदार (बालूरघाट) : सर, म इस शू य काल म अपने े  का एक बहत ही 

मह वपूण इ यू आपके यान म लाना चाहता ह ं। मेरा े , जो ऐि परशेनल िडि ट कहा जाता 

है, वहां बुिनयादपरु म सीपीड यूडी का स ल िडवीजन ऑिफस था । कोरोना काल के दौरान इस 

ऑिफस को लोज िकया गया है । मने मं ी जी को इस िवषय म बहत बार िच ी िलखी है । एक 

ऑिफस लोज करना, िसफ ऑिफस लोज करने तक ही सीिमत नह  रह जाता है, एक स ल 

गवनमट के ऑिफस के साथ बहत सार ेलोग  का ए लॉयमट जड़ुा होता है, जो कैजअुल टाफ के 

प म वहां पर काम करते ह । इस कोिवड काल म हमारी सरकार क  नीित है िक लोग  क  जॉब न 
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जाए, नौकरी न जाए, उस समय इस स ल ऑिफस को बंद करना, मुझे लगता है िक बहत 

दभुा यपूण ह ै।  

सर, मुझे लगता है िक एज ए जन ितिनिध, एक मै बर ऑफ पािलयामट के नाते इस तरह 

के िडसीजन होने से पहले उस े  के जन ितिनिध के साथ इस िवषय म थोड़ा िडसकस करना 

चािहए । मेरा आपके मा यम स े आदरणीण मं ी जी से िनवेदन है िक वे अपने िस ांत क  

पनुिववेचना कर और इस ऑिफस को खोलने का िनदश द ।  

डॉ. िनिशकांत दुबे (गोड्डा) : अ य  महोदय, ध यवाद । सर, यह जो कां ेस पाट  है … 

( यवधान)  सौ चूहे खाकर, िब ली चले हज को । यह संिवधान है और संिवधान म आिटकल-19 

है । … ( यवधान) ये सेपरशेन ऑफ फै ट, जो सोिनया जी आरटीआई लेकर आई,ं वह आईटी 

ए ट म 66ए लाकर, इ ह ने ए स ेशन ऑफ पीच, डम ऑफ पीच को रोकने का यास 

िकया । यह जो मानिसकता है, वह यह है िक यिद 14 अग त को भारत का िवभाजन हआ तो 

उसम नेह  का या रौल था, कां ेस का या रौल था, यह देश के सामने नह  आना चािहए ।  

उसी तरह से यिद ित बत दे िदया, िजसके कारण … ( यवधान) आज स अ छा कर रहा है, 

यू े न पर हमला कर रहा है । … ( यवधान) 

माननीय अ य  : लीज, आप बैिठए । 

… ( यवधान) 

डॉ. िनिशकांत दुबे  : सर, आज आप समिझए िक ये ित बत क  िह ी को िमटाना चाहते ह ।  

माननीय अ य  : नो, नो । 

… ( यवधान) 

डॉ. िनिशकांत दुबे : सर, ये 62 वार क  िह ी को भलुाना चाहते ह, इमरजसी को भलुाना चाहते 

ह । … ( यवधान) म आपको यह कह रहा हं िक ये क मीर के इितहास को भलुाना चाहते ह । यहा ं

फा ख़ अ दु ला साहब बैठे हए ह, इनको यह बताना चािहए िक गलुाम मोह मद शाह को िकस 
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आधार पर कां ेस ने मु य मं ी बनाया था, िजसके कारण क मीर क  इतनी बड़ी ॉ लम हई । … 

( यवधान) 

माननीय अ य  : आपक  मांग या ह?ै 

… ( यवधान) 

डॉ. िनिशकांत दुबे: पीकर महोदय, फेसबुक और ट्वीटर पि लशर है या इटंरिमिडयरी ह, अभी 

इसका फैसला नह  हो पाया है । संिवधान म आिटकल-19 म डम ऑफ पीच का अिधकार 

िदया हआ है । आज यिद यासीन मिलक का फोटो मनमोहन िसहं के साथ िदखाई देता है, िजसने 

इि डयन एयर फोस के ऑिफसर को मारा, उसको रोकने क  कोिशश है । मेरा आपके मा यम से 

भारत सरकार स ेआ ह है िक आप एक कमेटी बनाइए और कमेटी बनाकर, कां ेस के समय िकस 

तरह से डम ऑफ ए स ेशन को रोका गया, उसक  यव था क िजए और देश को वाइट पेपर 

म सब जानकारी दीिजए । कां ेस पाट  को बताइए िक आप इस संिवधान के िकतने बड़े तोड़क ह । 

इ ह  श द  के साथ जय िहंद, जय भारत ।  

SHRI B. B. PATIL (ZAHIRABAD): Thank you, Sir.  With your permission I 

would like to change the subject as I have already spoken on the issue of 

railway yesterday.  Today, I would like to raise a very important issue 

pertaining to our Telangana State. 

 Secunderabad cantonment area is spread over a large part of northern 

Hyderabad city.  Two major roads connecting Nagpur, interstate highways 

connecting Chandrapur, and a few State roads are passing through the 

cantonment.  Over a period of time, these roads have been widened owing to 

the growing traffic demand.  However, the State could not do so in the 

cantonment limit because the local officials were not permitting the same. 
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 Indeed, Telangana State is now proposing to have the roads further 

widened and construct flyovers and skyways in order to meet the fast-growing 

traffic requirements.  Periodically, the roads in the cantonment area are closed 

to civilian traffic during night time.  This is causing much inconvenience to the 

public and creating friction with the local authorities. 

 Sir, through you, I would like to bring to the kind notice of the hon. 

Defence Minister the above-mentioned issue and would request that 

instructions may be given to the local cantonment officials and the Ministry of 

Defence may extend necessary cooperation in this regard in order to provide a 

permanent solution to this vexatious issue at the earliest. 

HON. SPEAKER: Shri Lavu Sri Krishna Devarayalu – Not present 

 Dr. Heena Vijaykumar Gavit – Not present 

SHRI MANNE SRINIVAS REDDY (MAHBUBNAGAR): Thank you, Speaker, 

Sir, for giving me an opportunity to speak today. 

 As the House is aware, the hon. Members of Parliament can 

recommend ten names for admission of candidates in Kendriya Vidyalaya 

schools in an academic year in their parliamentary constituencies.  I would say 

that this is quite insufficient.  With much constraint I would like to draw the kind 

attention of the House that each parliamentary constituency may be having 

around seven lakh population.  Constituencies surrounding the metropolitan 

cities may be having more than ten lakh population.  My Mahbubnagar 

parliamentary constituency, which is near Hyderabad, in Telangana State is 

one among them. 
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 The people of my constituency keep reminding me about this issue of 

KV admission, whenever I go on tour, and I am unable to give a convincing 

reply to them.  I hope the entire House will agree with me that almost all the 

MPs are facing a lot of pressure from people coming from all walks of life, with 

regard to admission of their wards in KV schools.    Especially, there is a lot of 

demand from poor and middle-class people. 

 I would, therefore, request the hon. Minister, through the Chair, to kindly 

consider increasing the quota of hon. MPs for recommending admission of 

students in Kendriya Vidyalayas. 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Thank you, Speaker, Sir.  In 

Kerala, Shri Pinarayi Vijayan led Government is having an undeclared war with 

the local people. 

 Kerala Government’s K-Rail SilverLine semi high-speed rail corridor 

project is an example of communist brutality and terror, as the project is being 

bulldozed through the homes and fields of people by a ... police, revenue 

officials, and K-Rail employees who are nothing but … of the LDF 

Government. 

 The … ** employees, who are the … ** of the State Government, violate 

every law of the land.  They break open the homes of the people who have 

earned their assets through hard work during their entire life.  The ... *of 

policemen and K-Rail officials planted survey stones inside their kitchens, 

                                    
 Expunged as ordered by the Chair 
 Not recorded 
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while the helpless women, children, senior citizens, bed-ridden patients, and 

even priests are terrorized and assaulted.   

They cry in utter helplessness, witnessing the Government becoming a 

...  to implement the SilverLine Project, which is nothing but a ticking time-

bomb planted over Kerala. 

 Even properties belonging to churches, temples, places of worship, 

schools, and hospitals are being targeted for acquisition for the SilverLine 

Project.  They do not have any permission from the Indian Railways, the 

Government of India or NITI Aayog.… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: What is your demand? 

SHRI KODIKUNNIL SURESH : I am coming to my demand. I am describing 

about the incidents which happened in my Constituency. 

 The Silver Line Project is a prodigal and a white elephant project costing 

nothing less than Rs. one lakh crore plus, whereas the State Government has 

produced fabricated and fake DPR wherein a rosy picture has been illustrated 

with Rs. 63,000 crore as its cost estimate and it has also been painted as an 

environment-friendly project. I will further explain how the police and K-Rail … 

 have terrorized people by referring to an incident which happened in 

Mulakkuzha village of Chengannur Taluk of my Lok Sabha Constituency, 

Mavelikkara. After hearing reports of police and officials of K-Rail brutally 

assaulting women, children, parish priests, and elderly people, I reached the 

                                    
 Expunged as ordered by the Chair 
 Not recorded 
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spot to resolve the issue and to save the people of my constituency from the 

brutality of police. But instead of consulting with me, the police and the officials 

of K-Rail started abusing and harassing me. They did not stop their verbal 

abuse and caste harassment even after knowing that I was a Member of 

Parliament, who represented the people there. If such kind of a violence was 

caused against an MP, you can very well imagine what the common people, 

especially the women, children, elderly, and priests had to suffer when the …  

of K-Rail knocked at their doors like Nazis searching for Jews. The K-Rail 

officials and … * policemen -- with loyalty towards the … * and the Chief 

Minister, Shri Pinarayi Vijayan -- have been selected for carrying out the 

Mission SilverLine. They have terrorized and assaulted everyone.  

The crimes committed by the officials and the police will turn out to be 

the waterloo of CPM and such actions will result in creating a Nandigram in 

Kerala. Now, I am concluding. I am very thankful to you for giving me an 

opportunity to raise a very emotional issue concerning my constituency. 

Therefore, by taking note of the atrocities and illegal actions undertaken 

by the State Government, the Pinarayi Vijayan Government, I request the 

Government of India to take steps to deny permission of any kind for the K-Rail 

SilverLine Project so that the State is saved from a colossal disaster. Hon. 

Speaker, Sir, I have given a notice for privilege on this issue also. Kindly 

accept my privilege notice. I am also a Member of the Privileges Committee.  

                                    
 Not recorded.  
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An undeclared war is going on in Kerala. War between Russia and 

Ukraine is going on there. But in Kerala, another similar kind of a war is going 

on. An undeclared war is going on. Without notice, the police and the officials 

of K-Rail are going to their homes and laying the stones.  

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Thank you, 

hon. Speaker, Sir. 

 Sir, Piduguralla, which is in Palnadu area located on Guntur-Hyderabad 

Highway, is popularly known as the Lime City as it is the hub of the limestone 

industry. Since 1995, the industry has been facing a lot of crisis. But due to 

pandemic and also due to the recent Ukraine crisis, this whole issue has been 

blown out of proportion.  

 A tonne of coal used to cost Rs. 11,200 but now, the cost has increased 

to almost Rs. 14,700. In 2020, the cost of petcock was just around Rs. 8,500 

per tonne.  

 Now, it has shot up to almost Rs. 18,500 per tonne.  The availability of 

coal and pet coke has also become a major issue.  According to the 

manufacturers, they are losing around Rs. 400-500 per tonne in the 

manufacture of lime powder.  

 So, respected Sir, through you, I would request the Minister of Coal to 

either allocate coal or subsidise coal for the local manufacturers in Piduguralla 

so that they will also become competitive across the country.  This is also a 

part of Atmanirbhar Bharat. So, I hope the Minister will take this in a positive 

way.  
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 Thank you very much.   

SHRI S. RAMALINGAM (MAYILADUTHURAI): Sir, the textile and handloom 

industry in India is the second largest manufacturing industry which is 

presently undergoing huge financial stress and closing all its operations mainly 

due to tax burden. In addition to COVID distress, the Government has notified 

an increase in GST on natural fibre products including apparels from five per 

cent to 12 per cent which might affect the textiles and manufacturing units to a 

large extent. Due to above mentioned reasons, the textile exports comprising 

textile, apparel and handicraft have been affected badly.  The present 

unsustainable price rise of cotton yarn has sabotaged the textile industry and 

affected the livelihood of thousands of workers. Additionally, the Union 

Government has brought the levy of five per cent custom duty and five percent 

agricultural infrastructure development cess and ten per cent social welfare 

cess both totalling eleven per cent on the cotton imports which have an 

unprecedented impact on the cotton price.  

 Thus, I would request the Union Government to keep the GST rate low 

and temporarily suspend eleven per cent import duty on cotton yarn for certain 

time period and take relevant policy decisions to safeguard the interest of 

workers.  

 Kindly extend the subsidy of five per cent which can save millions of 

small-scale workers.  

 Kindly take some relevant measures to revive the MSME sector and 

allow them to participate in the procurement process. 
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 I humbly request the hon. Minister to take necessary intervention to 

control the rising price of cotton yarn.  

 Thank you, Sir.   

ी उ मेश भै यासाहबे पािटल (जलगाँव) : अ य  महोदय, ध यवाद । 

 महोदय, सामािजक सरु ा-सोशल िस यो रटी को यान म रखते हए ईपीएस-95 पशन 

लाभािथय  ने अपने प र म से देश के िविभ न संगठन  को मजबूत बनाने म अपनी मह वपूण 

भूिमका िनभाई है और दशे के औ ोिगक एवं आिथक िवकास म मुख योगदान िदया है । देश भर 

म 65 लाख से यादा ईपीएस-95 पशनर  के िलए वतमान म दी जाने वाली पशन क  रािश बहत 

ही कम है, िजससे उनक  आजीिवका पर नकारा मक भाव पड़ रहा है और वे बहत सी वा य 

सेवाओ ंसे वंिचत रह जा रहे ह ।  

 वष 2018 म म सबंंिधत संसदीय सिमित क  रपोट आई ईपीएफओ क  सबंंिधत उ च 

तरीय सिमित ने िसफा रश क  है िक ईपीएस-95 पशन योजना के तहत रािश बढ़ाई जानी   

चािहए । इसके अित र  वष 2013 म कोिशयारी सिमित ने भी इस रािश को बढ़ाने का अनमुोदन 

िकया है । म सरकार से मांग करता हं िक ईपीएस-95 पशन योजना के तहत आने वाले 

पशनभोिगय  क  मांग  पर कायवाही करे और इसके िलए क  सरकार ईपीएस-95 पशन योजना म 

आव यक प रवतन करके ईपीएस-95 पशनर  को और उनके प रवार  को कम से कम दस हजार 

पये ितमाह क  मूल पशन दी जानी चािहए । इसके साथ ही महंगाई भ ा और मु त वा य 

सेवा दान क  जाए, िजससे इन पशनभोिगय  को इसका लाभ िमले और उ ह सेवािनविृ  के बाद 

िकसी िव ीय सकंट का सामना न करना पड़े । 

माननीय अ य  : ी मनोज ितवारी जी – उपि थत नह  । 

ी परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकांठा) : माननीय अ य  महोदय, मेर े संसदीय े  

बनासकांठा म वतमान म चल रही 6 माग य भारतमाला प रयोजना म िकसान  के खेत  के रा ते 
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एवं बा रश के पानी क  िनकासी के सबंंध म कई िद कत आ रही ह । म इन िद कत  के बार ेम, 

इस सदन के मा यम से माननीय मं ी जी को अवगत कराना चाहता हं ।  

 आदरणीय महोदय, िजस िकसान के खेत से सड़क गजुरती है, उसका सव नबंर लॉक के 

दो िह स  म सड़क के कारण बंट जाता है । उससे दूसरे िह से म जाने का रा ता कह  से भी नह  

बचता है । मेरा आपसे आ ह है िक उसके िलए सड़क के दोन  तरफ सिवस रोड का ावधान 

करना चािहए, तािक िकसान अपने खेत  म जा सक ।  

 महोदय, वतमान म दोन  साइड सिवस रोड न रखकर कंपनी क  ओर से दोन  साइड्स म 

ोटे शन वॉल बनाई जा रही है । मेरा आ ह है िक उसे बंद कर देना चािहए, तािक िकसान अपने 

खेत  म आवाजाही कर सक । इसके िलए व रत कारवाई क  जाए । ऐसा िसफ मेरे ससंदीय े  म 

ही नह , बि क जालौर म भी ऐसा ही चल रहा है । 

 अ य  महोदय, अत: म आपके मा यम से माननीय मं ी जी से अनरुोध करता हं िक 

उपरो  िलिखत सम याओ ं को अपने सं ान म लेकर ज द से ज द हल िकया जाए, िजससे 

िकसान  क  सम या का समाधान हो और प रयोजना का काय भी आगे बढ़ सके ।  

ध यवाद ।  

 

ी ीिनवास दादासाहबे पािटल (सतारा): अ य  जी, म आपका आभारी ह ंऔर आपको होली 

क  शुभकामनाए ंदेता हं । 

 महोदय, म मराठी म अपनी बात सदन के सामने रखना चाहता हं । 

Hon’ble Speaker, Sir. I would like to speak in Marathi. In my Lok Sabha 

Constituency Satara, there are two hill stations namely Panchgani and 

Mahabaleshwar which are very popular since British era. But, the population of 

                                    
 …*English translation of this part of the speech was originally delivered in Marathi. 
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my district is very low and it must be around 10.20 lac only. There are English 

medium schools at Panchgani. The development plans for Panchgani and 

Mahabaleshwar are pending with the Central Government and no decision has 

been taken in this regard till date. The tourists visiting here, face many 

problems as there is no proper road network and tourism related infrastructure. 

Tourists usually prefer horse riding but the horse riding trails are also in very 

bad shape. 

Hence I would like to urge upon the Central Government to sanction the 

Tourism Master Plan as early as possible as it would be beneficial for 

commercial activities and also generate employment in this hilly area. Our 

Hon’ble Forest and Environment Minister should look into it urgently.  

Thank you very much for allowing me to speak in Marathi.* 

ी पी. पी. चौधरी (पाली): अ य  जी, देश के यश वी धान मं ी ी नरे  मोदी जी के 

मागदशन म गितशि  ोजे ट के तहत देशभर म रा ीय राजमाग  एवं सड़क  का जाल िबछ रहा 

है । मेर ेसंसदीय े  पाली म भी सड़क, प रवहन एव ंराजमाग मं ी ी िनितन गड़करी जी ने पूव म 

अनेक सौगात दकेर ससंदीय े  के लोग  को अनु िहत िकया है । म आपका यान मेरे संसदीय 

े  पाली से सबंंिधत कुछ मह वपूण सड़क  क  ओर आकिषत करना चाहता हं, जो वष 2016 एव ं

2017 म ि िंसपली वीकृत क  जा चकु  ह और उनक  र वे ट फॉर पोजल भी सबिमट िकया 

जा चकुा है । ये सड़क माग सोयला स ेबालेसर वाया ितंवरी एवं ओिसया सड़क 126 िकलोमीटर, 

खा रया एनएच-25 रणसी-बो दा-गोटन होते हए एनएच 58 तक 105 िकलोमीटर, देसरुी एनएच-

162 से सादड़ी-लनुावा-बेरा-कागडरा होते हए िपडंवारा तक 90 िकलोमीटर, रोहट एनएच-62 से 

आहोर एनएच 325 तक 82 िकलोमीटर, मारवाड़ जं शन से कामलीघाट तक 50 िकलोमीटर, 
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सोजत से िसरयारी होते हए देसरुी तक 93 िकलोमीटर, सांडरेाव से बाली होते हए सादड़ी तक 43 

िकलोमीटर, जोधपुर बाईपास 61.4 िकलोमीटर है । 

माननीय अ य  : चचा के समय आप इस िवषय पर िडटेल म अपनी बात कह लीिजएगा । अभी 

आप अपनी मांग उठाए ं। 

ी पी. पी. चौधरी : अ य  जी, िसफ दो लाइन और कहना चाहंगा । मेर ेसंसदीय े  क  ये सभी 

उ लेिखत सड़क मुख यापार और पयटन क  को जोड़ने वाली मह वपूण सड़क ह । इन सड़क  

को आिथक ि कोण, आवागमन एव ंआमजन क  ज रत  को पूरा करने के िलए त काल सधुार 

क  आव यकता है । इसके िलए इन सभी सड़क माग  को नेशनल हाइवे के प म िवकिसत करने 

का आ ह करता हं । 

 महोदय, मेरा सदन के मा यम से माननीय सड़क, प रवहन एव ंराजमाग मं ी जी से िनवेदन 

है िक पूव क  भांित आप इन मागं  पर भी स दयतापूवक कायवाही करते हए मेर ेससंदीय े  के 

लोग  को ये सौगात देने क  कृपा करग े। 

SHRI KARADI SANGANNA AMARAPPA (KOPPAL): Sir, even though I have 

raised this matter yesterday, I would like to say a few words about it now.  

I would like to thank Shri Narendra Modi ji, hon. Prime Minister and Shri 

Ashwini Vaishnav ji, hon. Minister of Railways for their keen personal interest 

in various developmental work in my parliamentary constituency, Koppal in 

Karnataka. 

 My constituency, Koppal, comes under Article 371(j) and is a backward 

district with over 18 large, six medium and over thousand small scale 

industries apart from about 150 rice mills.  In 2021, the Government approved 

the toys manufacturing cluster which is coming up in an area of over 400 acres 

of land.  
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 My constituency is surrounded by tourist as well as pilgrimage places 

which attracts tourists and devotees from nearby and far off places including 

tourists from abroad.  Anjanadri Hills is a revered place which is believed to be 

the birth place of Lord Hanuman.  The World Heritage Site for Happiness is a 

tourist as well as pilgrimage Centre which is situated in my constituency.  Due 

to influx of tourists and pilgrims, the available facilities are insufficient causing 

inconvenience and discomfort.  

 Through you Sir, I would request the hon. Minister of Railways for 

upgrading the railway station at Gangavathi in Koppal with various facilities for 

the comfort of the visiting tourists and pilgrims which in turn will result in 

increasing the number of visitors and development of locally available trade 

and commerce. This would be highly appreciated.  

I would also request for the following: 

1.  New 35 kilometre length railway line from Gangavathi to Daroji (It is 

very essential for trade and commerce purpose) 

2. Restart of Kolapur-Hyderabad Express (Train No. 11303/11304 and 

Hubli-Tirupati Train No. 57273/57274) 

3. Two new BG projects have to be completed within March, 2024, namely 

Gadag-Wadi and Munirabad to Mahabubnagar. 

4. Start new trains between Ayodhya to Kishkinda, Gangavathi and Hubli to 

Bidar via Bellary under Vande Bharat Scheme. 

SHRI PRADYUT BORDOLOI (NAWGONG):  Sir, I am very constrained to 

point out and regret to say that due to the apathy, indifference and inaptitude of 
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the Ministry of Jal Shakti, a State like Assam has been continuously suffering 

as they have not been able to perceive the problem of flood and erosion in 

totality.  

 We have been trying to raise this problem again and again for the last 

couple of years.  Almost 40 per cent of the land area of Assam is flood prone. 

Flood comes and goes away.  But the phenomenon which affects Assam is 

river erosion and that problem of erosion has not been addressed.  Assam has 

lost 4.4 lakh hectares of land to erosion.  That is why, we have been trying to 

draw the attention of the Minister of Jal Shakti and we have been requesting 

them to address this problem in totality.  

 We have some suggestions to them.  I will just read out those 

suggestions.  

1. Including erosion in the admissible list of calamities for 

Government assistance under the National Disaster Response 

Force (NDRF) 

2. Adding flood control and management including anti-erosion 

schemes to the Concurrent List. 

3. Reactivate the model draft Bill for flood plain zoning and provide 

financial assistance especially to populous States to enact the 

same to facilitate compensation and provisioning of alternative 

lands to those displaced.  

These problems have to be addressed and this is our earnest request. 

Thank you. 
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ी धमवीर िसंह (िभवानी-महे गढ़): महोदय, ध यवाद । िपछले लगभग दो साल से कोिवड-19 

महामारी ने पूरी दिुनया को िहलाकर रख िदया था, िजसका असर आने वाले कई दशक  तक  

रहेगा । कोिवड ने आम जीवन स ेलेकर अथ यव था तक सबको िहलाकर रख िदया । दिुनया का 

हर से टर इसक  चपेट म आया है । इसके कारण बेरोजगारी भी बढ़ी है । इसक  चपटे म िडफस 

से टर खासकर आया ह,ै िपछले तीन साल  म आम , परैािमिल ी फोसज क  कोई भत  नह  हई  

है । इसक  वजह स ेलाख  क  सं या म देश का नौजवान ओवर ऐज हो चकुा है ।  

अब वे नौजवान, जो कई साल  से आम  और पैरा िमिल ी फोसस क  तैयारी कर रहे थे, 

लेिकन ओवर ऐज होने क  वजह से आम  और फोसस क  भितय  म भाग नह  ले सकगे ।  

महोदय, मेर ेसंसदीय े  िभवानी-महे गढ़ के भी हजार  ाथ  इसम शािमल ह, जो देश 

क  सेवा हेत ुसब काम छोड़ कर तैया रय  म जटुा हए थे । लेिकन कोिवड महामारी ने उन नौजवान  

के सपन  पर पानी फेर िदया । मेरा आपके मा यम स ेमाननीय गहृ मं ी जी व र ा मं ी जी स े

िनवेदन है िक आम  और पैरा िमिल ी फोसस के िलए कोिवड क  वजह स ेओवर ऐज ािथय  को 

उ  म कम स ेकम दो साल क  छूट दी जाए तािक उन नौजवान  क  कई साल क  मेहनत बेकार न 

जाए और इन नौजवान  को देश क  सेवा का मौका िमल सके । ध यवाद । 

ी मोहनभाई कंुडा रया (राजकोट): माननीय अ य  महोदय, म आपके मा यम से माननीय रेल 

मं ी जी का यान अहमदाबाद दरभंगा साबरमती ए स ेस, अहमदाबाद वाराणसी ए स ेस और 

अहमदबाद-पटना ए स ेस के टाइम टेबल क  ओर आकिषत करना चाहता ह ं।  

महोदय, सभी े स वापस अहमदाबाद पहंच कर रलेवे याड म लगभग 22 घंटे तक खड़ी 

रहती ह । उ  सभी ेन  के िलए अहमदाबाद से राजकोट तक आसानी से टन-अराउंड के िलए 

पया  समय है । इन ेन  का राजकोट तक िव तार िकया जाए, तो इस ेराजकोट के िलए अित र  

ेन  के प म माना जा सकता है और यह रेलवे के िलए राज व का अित र  ोत भी होगा । 

महोदय, म आपके मा यम से माननीय रेल मं ी जी से आ ह करना चाहता हं िक उ  ेन  

को राजकोट तक िव ता रत िकया जाए । ध यवाद । 
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ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): Sir, I want to seek the immediate 

attention of the Government on detention of Indian fishermen in Indonesia and 

Seychelles.  

 Indonesian authorities have detained eight Indian fishermen on 7th 

March, 2022 for crossing the sea border. These fishermen went to the sea 

from Andaman and Nicobar Islands. Their boat crossed the sea border due to  

strong winds and they were held by the Indonesian authorities for legal 

proceedings. Three fishermen belong to my Constituency in Kerala and five 

are from Tamil Nadu.  

 In another two incidents, the Seychelles Coast Guard has detained 58 

fishermen on charges of crossing their territorial water border. The arrested 

fishermen were in two boats and they belong to Kerala and Tamil Nadu.  

 Sir, I request for an immediate intervention of the Government for 

release and repatriation of the fishermen detained in Indonesia and 

Seychelles.  

 

SHRI KUNAR HEMBRAM (JHARGRAM): Thank you, Speaker Sir, for giving 

me the opportunity to raise a matter of urgent public importance of my 

Constituency.  

 Sir, in Jhargram district, there is only one Aadhaar Facilitation Centre at 

Jhargram Head Post Office in West Bengal. Earlier, there were two counters in 

operation for new enrolment, corrections etc. in Aadhaar card.  
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 Presently, only one counter is in operation for enrolment and correction., 

The common people are facing enormous trouble for enrolment or necessary 

correction due to the closing of the other counter. It is taking more than five to 

six months for enrolment or correction in Aadhaar card. It is also mentioned 

that the pre-formalities for Aadhaar card are being done in a temporarily-

placed table under the staircase.  

 Therefore, it is my humble request to the concerned hon. Minister, 

through you, to kindly set up five or more counters functional at Aadhaar 

Facilitation Centre at Jhargram Head Post Office and allot a dedicated room 

with ample space so that the common people are able to get themselves 

enrolled or make necessary corrections in Aadhaar card smoothly. Thank you.  

ी देवे  िसंह ‘भोले’ (अकबरपुर): माननीय अ य  महोदय, सबसे पहले आपको होली के 

योहार क  बहत-बहत शभुकामनाए ंऔर आपके साथ ही पूर ेसदन को शभुकामनाए ंदेता हॅू ं ।  

महोदय, म आपके मा यम से सदन और सरकार का यान िदलाना चाहता हूॅ,ं उ र देश 

के जनपद कानपरु नगर और अकबरपुर म जाम क  सम या के िनदान हेतु आपसे कुछ िनवदेन 

करना चाहता हूॅं । मा यवर, कानपरु महानगर म जाम क  िवकराल सम या है । लगभग एक करोड़ 

क  आबादी वाला कानपरु शहर जीटी रोड के कारण दो भाग  म बंटा हआ है । इस कारण तमाम 

ऐसी िश ण सं थाए ंह, मेिडकल कॉलेज, यूिनविसटी, कृिष िव िव ालय, जेके कसर अ पताल, 

एसपीटीआई, तमाम ऐसी िश ण सं थाए ंऔर तमाम िवकास भवन, िजसके कारण आवागमन म 

बाधा होती है । रेलवे फाटक से मालगािड़या ंऔर तमाम गािड़यां िनकन ेके कारण अ सर जाम क  

ि थित बनी रहती है । इसके िलए हमार े ारा िनवेदन पर वष 2017-18 म वहां अनवरगंज से और 

मदंना तक एिलवेिटड रोड का बजट रखा गया था । लेिकन िक ह  कारण  से वह नह  हो पाया । 

इसके बाद दोबारा मेर ेिनवेदन पर माननीय पीयूष गोयल जी ने, त कालीन रेल मं ी थ,े तब कानपरु 
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म एक सव करवाया, िजसको िबठूर से मंदना और पनक  जोड़ने क  बात हई थी । उसका सव भी 

हो गया था, लेिकन वह सम या आज भी उसी तरीके स ेपड़ी हई है । जाम के कारण आए िदन 

तमाम दघुटनाए ंहोती ह, एबंलुस और अ पताल  म जाने वाले लोग  को किठनाई होती है ।  

 पनु: माननीय रेल मं ी जी से िनवेदन है । वैसे मने कल इस िवषय को सदन म रख िदया  

था । लेिकन चूिंक जीरो ऑवर म पहले जा चकुा था, इसिलए मेरा िनवेदन है िक इस पर सं ान लेते 

हए एक समिुचत कारवाई कर के िनजात िदलाने क  कृपा आपके मा यम से होगी ।  

डॉ. ीकांत एकनाथ िशंद े(क याण): माननीय अ य  महोदय, आपने मझेु शू य काल म अपनी 

बात रखने का मौका िदया, उसके िलए आपका ध यवाद ।  

 महोदय, भारत सरकार ने महारा  म 44 ‘खेलो इंिडया’ क  क  वीकृित दी है । मेरा 

लोक सभा े  एक सब-अबन इलाका है और वतमान म हमने अ बरनाथ म एक शूिटंग रज 

अ बरनाथ नगर पािलका के मा यम से बनाई है । इसम िश ण ले कर 15 लोग नेशन स के िलए 

वािलफाई कर गए । एमएमआर रीजन म मेरा जो लोक सभा े  पड़ता है, मुंबई, एमएमआर म 

िदन-ब-िदन आबादी बढ़ती जा रही है । मेरे लोक सभा े  का लोकेशन एडवांटेज और अवेलेबल 

इं ा चर को देखते हए, अगर यहां पर खेलो इिंडया सटर फॉर ए सीलस, िजसम 

म टीिड लेनरी पोट कॉ पले स बनाया जाए, तो वहां पर और उसी के साथ मुबंई और 

महारा  से जो िखलाड़ी आते ह, उनको एक अ छा लेटफॉम िमल सकेगा । भिव य म रा ीय 

और अंतरा ीय तर पर ितयोिगता जैसे ओलिंप स, कॉमनवे थ और एिशयन गे स म देश के 

िलए सव े  दशन वे कर सकगे । तो मेर ेचनुाव े  म एक खेल  इंिडया क  क  थापना हो, यह 

म मांग करता हूॅ ं।  

ी ीरगं आ पा बारणे (मावल): माननीय अ य  महोदय, देश म बहत से ितभावान िखलाड़ी 

िनशानेबाजी और तीरदंाजी म अपने खेल का दशन करते ह । इसम गांव-देहात के गरीब िखलाड़ी 

भाग लेते ह । इनम ितभा क  कोई कमी नह  होती है । 
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 इन खेल  म इ तेमाल होने वाली िकट दूसर ेखेल  से मंहगी होती है । अगर तीरदंाजी क  

बात क  जाए तो रकव और कंपाउंडण तीर-धनषु का इ तेमाल एिशया कप व ओलंिपक खेल के 

िलए होता है और इसक  क मत लगभग दो लाख से ढाई लाख पये होती है । जबिक अगर कोई 

राइफल इवट क  शु आत कर ेतो उसे ाउजर, जैकेट, इनस, गल स, शूज़ लेने पड़ते ह, िजसक  

क मत 60 से 70 हजार पये तक जाती है । राइफल क  क मत 2.5 से ले कर 10 लाख पये 

तक होती है । िप टल क  क मत 4 से 5 लाख पये तक होती है । 

 इस कार इस खेल िकट क  यादा क मत होने के कारण गरीब ितभावान िखलाड़ी 

इसको नह  खरीद पाते ह । हमारे पास भी कई सारे गरीब िखलाड़ी मदद मांगने आते ह । 

 महोदय, हमारे इतने बड़े देश म िखलािड़य  को सिुवधा नह  होने के कारण ओलंिपक या 

अ य ितयोिगता म िखलाड़ी मैडल नह  ला पाते ह । म आपस ेमांग कर रहा हूॅं िक क  सरकार, 

खास कर खले मं ालय स ेऐसे गरीब िखलािड़य  को मदद क  जाए, तािक वे देश के िलए खेल ।  

ी मनोज ितवारी (उ र पूव िद ली): महोदय, म आपका यान िद ली म िनर तर बढ़ रही आग 

लगने क  घटनाओ ंक  तरफ िदलाना चाहता हं िजसम गरीब, झु गी वासी के जान-माल के नकुसान 

क  और एक के बाद एक कई लोग  क  इसम तड़प-तड़प कर मरने क  बात ह,ै लेिकन िद ली क  

जो आम आदमी पाट  क  सरकार है, वह इस पर कोई कारवाई करने के बजाए इसक  जो जाचँ 

रपोट है, उसको भी नह  आने दे रही है । 

 म अगर तीन मामल  को बताऊं तो यहां जनवरी, 2018 म 17 लोग  क  ददनाक मौत हो 

गई थी । वष 2019 म एक आग क  घटना म 17 लोग  क  मौत हो गई और वष 2019 म ही 43 

िमक एक कमरे म जल कर मर गए, िजनके यहां अवैध िबजली का कने शन िदया गया था । अभी 

दो िदन पहले सात लोग मर गए । उसक  जाचँ रपोट को आने नह  िदया जा रहा है । 

 अ य  जी, मेरा आपके माफत यह कहना है िक िद ली सरकार ऐसी घटनाओ ंको रोकने 

क  कारवाई कर े। इसक  जो जाचँ रपोट है, उसे िदखाए, उसे न िछपाए । इस घटना म कई गरीब 

लोग  क  बेिटय  क  शादी के िलए इक े िकए गए सामान जल गए और उ ह इसके िलए कोई 
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मुआवजा भी नह  िमल रहा है । िद ली सरकार इस पर कुछ कारवाई कर,े यह आपके मा यम स े

मेरी ाथना है । 

डॉ. िहना िवजयकुमार गावीत (न दुरबार): अ य  महोदय, आपका ध यवाद िक आपने मुझे मेर े

ससंदीय े  के एक मह वपूण िवषय को उठाने का मौका िदया । मेरे संसदीय े  म नेशनल हाईवे 

753 ‘बी’, जो िक सेवािल, न दरुबार, तलोदा, अकंले र को जाती है और यह हाईवे मेरे े  स े

होकर गुजरती है । जब यह हाईवे सकशन हआ और इसका डी.पी.आर. बनाने का काम शु  हआ, 

तब इस हाईवे पर पैसे जर कार यूिनट (पीसीयू) इंडे स बहत कम था और इसके कारण इसक  

फोर-लेिनंग का ोपोजल नह  बना और थोड़े कम िवड्थ का नेशनल हाईवे स शन हआ । इसके 

डीपीआर बनने के कुछ महीने बाद तापी नदी पर हथोडा गांव के पास एक बहत बड़ा ि ज बना, 

िजसके बाद इस रोड पर ैिफक बढ़ गया है और इसका पीसीयू इंडे स 18,000 से यादा हो गया 

है ।  

 महोदय, िमिन ी ने नेशनल हाईवे को फोर-लेिनंग करने के िलए जो गाइडलाइ स तय क  

है, उसके अनसुार अभी यह फोर-लेिनंग के िलए हो सकता है । इस हाईवे पर रोज दो से तीन बड़े 

ए सीडट्स होते ह । आपके मा यम से के  सरकार से म यह मागँ करती ह ं िक न दरुबार और 

तलोदा का जो ेच है, इसक  फोर-लेिनंग स शन हो और इस पर ज द से ज द काम शु  हो । 

ी सुशील कुमार िसंह (औरगंाबाद): अ य  जी, म आपके मा यम से सदन और भारत सरकार 

के माननीय रले मं ी जी का यान अपने ससंदीय े  औरंगाबाद, िबहार के कुछ टेशन  पर 

मह वपूण गािड़य  के ठहराव और एक नई गाड़ी नई िद ली और मु बई के िलए चलाने क  मांग 

करना चाहता हं । 

 महोदय, हमार ेससंदीय े  म िजला मु यालय का सबस े मुख टेशन अनु ह नारायण 

रोड है । म अनु ह नारायण रोड, रफ गंज, जािखम, फेसर, गुरा , गया और नवीनगर रोड टेशन  

पर गािड़य  के ठहराव क  मांग करता हं ।… ( यवधान) 

12.59 hrs    (Shri Rajendra Agrawal in the Chair) 
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 महोदय, म आपके मा यम से माननीय सद य से यह कहना चाहंगा िक आप भी माननीय 

सद य ह, म भी मे बर ह ं। आप भी जब बोलगे तो म आपको िड टब नह  क ं गा ।… ( यवधान) 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): म आपसे मा ाथ  हं । मेरे साथ नाइसंाफ  हई, इसिलए म उसके 

बार ेम िनवेदन कर रहा था ।… ( यवधान) 

ी सुशील कुमार िसहं: मा मांगने क  बात नह  है । पर, समय कम होता है और उतने ही समय 

म अपनी बात पूरी करनी होती है ।… ( यवधान) 

 महोदय, म आपके मा यम से माननीय रले मं ी जी से अनु ह नारायण रोड टेशन पर 

िद ली स ेिसयालदह के बीच चलने वाली िसयालदह राजधानी के ठहराव क  मांग करता हं । 

13.00 hrs 

इसके साथ ही इस टेशन पर और भी गािड़या ँह, िजनका नबंर म यहा ँपढ़ रहा ह ँ । इन 

गािड़य  का नंबर 12988-87, 12938-37, 12354-53, 12815-16, 13167-18, 18639-40, 

12389-12390, 22805-06, 15021-22 है । इन गािड़य  का ठहराव अनु ह नारायण रोड 

टेशन पर िकया जाए । रफ गंज टेशन पर गाड़ी सं या 12321-22, 12307-08, जािखम 

टेशन पर गाड़ी सं या 13349-50, 12397-98, 13151-52,  13009-10, फेसर टेशन पर 

गाड़ी सं या 13010-09, 13152-51, गरुा  टेशन पर गाड़ी सं या 13350-49 और नबीनगर 

रोड टेशन पर सासाराम राचँी फा ट इंटरिसटी ए स ेस क  ठहराव क  मागँ, म आपके मा यम 

से करना चाहता ह ँ। 

 महोदय, साथ ही सबसे देर म िद ली से पहचँने के िलए एक गाड़ी है, िजसका नाम 

हमसफ़र ए स ेस है । इसक  सं या 12349-12350 है, जो गोड्डा से नई िद ली के िलए चलती 

है । इन गािड़य  के ठहराव के साथ-साथ, म धनबाद से गया व अनु ह नारायण रोड टेशन होते 

हए, नई िद ली और मु बई के िलए एक-एक नई गाड़ी, चाहे वह वंद ेभारत के प म हो, दरुतंो के 

प म हो या िकसी प म हो, म आपके मा यम से एक सपुरफा ट ए स ेस ेन चलाने क  मागँ 

करता ह ँ। 
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SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you, hon. 

Chairman, Sir, for giving me this opportunity to speak during ‘zero hour’.  This 

is a State issue, Sir.  Our hon. Chief Minister of Andhra Pradesh, before the 

2019 elections, has promised the people of Andhra Pradesh that there is going 

to be a total ban on the sale of liquor in the State.  But after becoming the 

Chief Minister, ban on sale has not happened.  On the contrary, what is 

happening, right now, is that the Andhra Pradesh State Government itself is 

doing business of liquor.  Cheap liquor brands have been created by the 

cronies of the Ruling Party of Andhra Pradesh.  Due to this, the prices of liquor 

have increased exponentially.  It has also led to the creation of liquor mafia 

and black marketing of liquor in the State of Andhra Pradesh.  This has also 

led to severe adulteration of liquor.  

 As a consequence, the consumption of illicit liquor has risen alongside 

consumption of dangerous substitutes to liquor including hand sanitizers and 

other products.  What is interesting here is that the Government which says 

that it is going to ban the total sale of liquor is earning Rs. 16,500 crore just by 

the sale of liquor.  The most important thing is that recently because of the 

consumption of spurious liquor 18 people have died in Jangareddygudem in 

West Godavari District.  This is how serious this issue is. Our hon. leader, Nara 

Chandrababu Naidu garu visited the victims’ families and spoke to the doctors.  

The doctors are suggesting that this number could rise in the coming days 

also.  So, it is not going to end here.   



16.03.2022  689 
 

 

 I would like to put this issue in the notice of the Central Government 

because it is related to the health of the people of Andhra Pradesh.  If this 

liquor mafia is left unchecked, this will lead to serious problems in the State of 

Andhra Pradesh.  I would, once again, request the Central Government to look 

into this issue.  

 Thank you very much, Sir.  

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): सभापित महोदय, आपने मझेु आिख़र म कम से कम बोलने का 

मौका िदया, बैलेट म मेरा नाम सबसे ऊपर तीसर ेनबंर पर था । म एक मह वपूण मु ा यहा ँउठाना 

चाहता था । कल मा यवर कांशीराम जी क  88 जयंती थी । उ ह ने बहजन समाज को इक ा 

करके जाग क करने का काम िकया । हमारी यह मागँ है िक उनको ‘भारत र न’ िदया जाना  

चािहए । म कल भी यह बात उठाना चाहता था । म िवषय पर आना चाहता ह ँ। मझुे उ मीद है िक 

सरकार इसको यान म लगेी और मा यवर कांशीराम जी को ‘भारत र न’ से अवाड करगेी । 

 सभापित महोदय, मेरा जो िवषय है, वह यह है िक मेर े े  म िबजली के तार ह । आप 

एन.एच. 9 पर जाते ह ग,े वहा ँनेशनल हाइवे बन गया है । उस नेशनल हाइव ेके ऊपर पावर ि ड 

कॉरपोरशेन क  बड़ी लाइन जा रही है । उस लाइन से िकसी भी व  हादसा हो सकता है । कभी 

हाइवे उसको खोल देता है । जब ि जघाट म मेला लग रहा था, उस व  इसिलए नह  खोला िक 

ऊपर से लाइन जा रही है । कल जब म े  म जा रहा था तो मने देखा िक वहा ँ ैिफक चल रही   

है । 

           वहां िकसी भी व  दघुटना हो सकती है । मेरी आपके मा यम से सरकार से मांग है िक 

िडपाटमट को आप िनदिशत कर । मेर ेलोक सभा े  म जो जजर तार ह, उनको बदलने का काम 

िकया जाए । कई जगह रोज दघुटनाए ंहोती ह, तार िगर जाते ह । खास तौर स ेिकसान  क  जो मांग 

है, उनके जो ट्यूबवे स के ऊपर कने शसं होते ह, वहां ांसफामस कम कैपेिसटी के ह । कह  63 
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का ांसफामर है, जबिक 100 क  िडमांड है, लेिकन इसक  पूित नह  हो पा रही है । हमने कई बार 

यह िडमांड क  है िक मता म वृि  क  जाए ।  

             म आपके मा यम से सरकार से मागं क ं गा िक कृिष े  म जो ट्यूबवे स िकसान 

चलाते ह, उनके यहां ांसफामस क  मता म विृ  क  जानी चािहए । 

ी कोथा भाकर रेड्डी (मेडक): सभापित जी, आपने मुझे शू य काल म बोलने का मौका िदया, 

इसके िलए बहत-बहत ध यवाद । तेलंगाना रा य म हर जगह कोन-ेकोने पर कई साल  से 

खेतीबाड़ी के िलए हमारी सरकार ने, टीआरएस पाट , हमारे सीएम चं शेखर राव साहब ने फामस 

के िलए बहत सहिलयत दी ह । िपछले साल और इस साल ए ीक चर दस गनुा बढ़ गया है । तीन 

महीने से हमारे यहां पैडी का मौसम है, खेती बाड़ी का काम चालू हए दो-ढाई महीने हो चुके ह । वहां 

फिटलाइजस क  बहत िद कत हो रही है । हर गांव म हजार  फामस काम-धधंा छोड़कर चार-पांच 

घंटे, सबुह-शाम फिटलाइजस के िलए लाइन म लगते ह । फिटलाइजस के िलए ए ीक चर 

आिफसर के साथ बैठक भी क , मगर एक लाख टन इस साल म शाटज़ है । यह शाटज़ िकसिलए 

हआ?  

               सदन म मं ी जी ने बताया िक यू े न, रिशया क  वार क  वजह से कुछ भी ॉ लम नह  

आएगी, उ ह ने ॉिमस भी िकया । तीन महीने स ेतेलंगाना म खते के अदंर फिटलाइजस क  बहत 

शाटज़ है । हमार ेयहां फामस बहत दखुी ह । फामस के िलए जो एक लाख टन क  शाटज है, उस 

शाटज के अलावा उनको और एक लाख टन, यानी कुल दो लाख टन फिटलाइजस द । पूर े टेट 

के अदंर इसक  र वायरमट है ।… ( यवधान) 

डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट): सभापित महोदय, वतमान म देश आजादी का अमृत महो सव 

मना रहा है, िजसम सरकार ारा रा वाद से े रत अनेक काय िकए जा रहे ह । इसी प र े य म 

म आपसे और माननीय मं ी जी से अनरुोध करता हं िक मेर ेससंदीय े  बालाघाट के अतंगत मेर े

गहृ िजला िसवनी मु यालय म अं ेजी शासन काल म िनिम त परुानी जेल है । इस जेल म आजादी 

म अपना सव व याग करने वाली अनेक िवभूितयां रही ह ।  
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िसवनी म ि थत इस परुानी जेल म हम सबके पूजनीय ि तीय सरसघंचालक ी गु  

गोलवलकर जी, सुभाष चं  बोस जी, शरद चदं बोस जी, आचाय िवनोबा भाव ेजी, पिंडत ा रका 

साद िम  जी, काका कालेलकर जी, अ यंकर जी सिहत 55 िवभूितयां उस जेल म िन  रही  

ह । 1932 से आजादी के वष तक, वतमान म इस जेल भवन म क या महािव ालय थायी प से 

सचंािलत हो रहा है । आपसे आ ह है िक परुाने संचािलत क या महािव ालय को अ य  

थानांत रत करते हए, इस परुानी जेल का जीण ार करते हए, इन महान िवभूितय  क  ितमा 

थािपत क  जाए और उनके जीवनवृ  अिंकत करते हए मारक बनाए जाए ं ।  यिद इन अमर 

िवभूितय  क  याद म िजला िसवनी म ि थत परुानी जेल को इन अमर िवभूितय  का मारक बनाया 

जाता है तो यह इन अमर िवभूितय  को स ची ांजिल होगी ।  

 इसिलए आपस े आ ह है िक िसवनी ि थत परुानी जेल को, आजादी म अपना सव व 

यौछावर करने वाले अमर िवभूितय  क  याद म मारक बनाया जाए ।  

ी दुगा दास उइके (बैतूल): आदरणीय सभापित जी, म आपका आभार य  करता हं िक आपने 

लोक िहत के मु े पर अपने िवचार  क  अिभ यि  का अवसर दान िकया है । मेरा लोक सभा े  

म य देश म सतपड़ुा क  सुर य वािदय  म ि थत है । समूचा े  इमारती लकिड़य , सागौन, 

शीशम से लेकर दलुभ वन औषिधय  के िलए िस  है ।  

माननीय सभापित जी, मेरा लोक सभा े  जनजाित वग के िलए आरि त है । लंबे अस से 

वन मािफयाओ ं ारा धड़ ले से चोरी-िछपे वन  को न  िकया जा रहा है ।  

भारी ित पहंचाई जा चकु  ह,ै ऊंची-ऊंची पवत ेिणयां वृ  से मु  हो चकु  ह । म 

आपके मा यम से के ीय वन मं ालय से ाथना करता हं िक वन मािफया के िखलाफ स त 

कारवाई क  जानी चािहए ।  

म आपके मा यम स ेभारत सरकार को सझुाव दनेा चाहता हं िक वन संर ण व अिभवधन 

क  िदशा म आगामी 10 वष  तक शासक य तर पर वन  क  कटाई पर रोक लगाने क  

आव यकता है तािक वन नैसिगक प स ेपि लवत, पिु पत और िवकिसत हो सके िजससे मानव 
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जीवन और ाकृितक संसाधन  को बचाया जा सके । सभापित जी आपने मझेु बोलने का अवसर 

िदया, आपका बहत-बहत ध यवाद । जय िह द, जय भारत ।  

माननीय सभापित: माननीय सद यगण, शू य हर म काफ  सं या म माननीय सद य बोलना 

चाहते ह, कृपा करके 1 िमनट म अपनी बात पूरा कर, केवल एक िमनट म अपनी बात कह नह  तो 

म दूसरा नाम बोलंूगा ।  

ी िगरीश च  (नगीना):  सभापित महोदय, म आपके मा यम स ेसरकार के सं ान म लाना 

चाहता ह ँिक उ र देश म सा र भारत िमशन योजना के अतंगत वष 2010, 2011 और 2012 

म दशे क  50563 ाम पचंायत  म दो िश ा ेरक  िजनम एक मिहला एव ंएक पु ष का चयन 

मे रट के आधार पर ाम लोक िश ा क  पर िकया गया था ।  

 इनका काम क  क  मािनट रगं करना तथा ाम पंचायत  म 15 वष से ऊपर के िनर र 

यि य  को सा र करने के साथ-साथ उ ह सरकार ारा चलाई जा रही िविभ न क याणकारी 

योजनाओ ंका लाभ िदलाने का था । िश ा ेरक  ने उ र देश म 60 ितशत से 80 ितशत तक 

सा रता दर पहंचाने म बड़ी िज मेदारी से 8 वष  तक काम िकया । उसके बाद वतमान सरकार के 

ारा 31 माच 2018 को िबना िकसी सूचना के उ ह बखा त कर िदया गया । 

महोदय, िश ा ेरक का मानदेय धनरािश 35 से 40 महीने तक का बकाया है, िजसका 

अभी तक सरकार ारा भगुतान नह  िकया गया है । अब उ ह अपने प रवार का जीिवकोपाजन 

करने म परशेानी हो रही है । मेरी सरकार से मांग है िक सा र भारत िमशन योजना के अंतगत सभी 

कायरत िश ा ेरक एव ं लॉक सम वयक  क  पनुः बहाली क  जाए और उनका बकाया मानदये 

का भी भगुतान िकया जाय । बह-बहत ध यवाद ।  

SHRI C.N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Hon. Chairperson, Sir, I would 

like to draw the attention of the hon. Minister of Chemicals and Fertilizers 

towards the severe shortage, rampant hoardings and black-marketing of 

fertilizers throughout the country, especially in Tamil Nadu. The farmers are 
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running from pillar to post and the productivity of various crops is declining. 

Since the present Government aims at doubling the income of the farmers, it is 

necessary that the Government must take, on priority basis, suitable action to 

ensure continued supply of fertilizers at subsidized rate. 

SHRIMATI SARMISTHA SETHI (JAJPUR): Sir, paragraph 4.7 and paragraph 

4.10 of the MPLADS Guidelines clearly state that the balance of MPLAD funds 

left by the predecessor MP of Lok Sabha would be passed on to the successor 

MP. Further, the works of MPLAD shall be completed within 18 months from 

the date of dissolution of Lok Sabha.  

 In my constituency, that is, Jajpur in the State of Odisha, the MPLAD 

account of my predecessor is yet to be closed despite lapse of timeline due to 

non-receipt of full amount from the Government of India, and the works 

recommended by my predecessor could not be completed as work orders 

were not released due to non-availability of funds. 

 When MPLADS was suspended for the financial years 2020-21 and 

2021-22, I requested the Ministry of Statistics and Programme Implementation 

to issue clarification in this regard and release the funds so that the amount, 

including the interest accrued in my predecessor’s account, can be utilized for 

the developmental activities of my constituency. But I am yet to get any 

response from the Ministry. 

 I humbly request the hon. Minister, through you, Sir, to look into the 

matter and issue necessary clarifications and instruction to the authorities 

concerned to release the funds accordingly. 
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SHRI KARTI P. CHIDAMBARAM (SIVAGANGA): Sir, technology creates new 

opportunities. Today we have something called the ‘gig economy’. A gig 

worker is somebody who has a non-traditional relationship between him and 

the employer because of technology. In India, there are 15 million workers in 

the gig economy and it is bound to grow to 25 million and, perhaps, 100 million 

in the long-term. 

 There are companies which are valued in billions, which operate in this 

gig economy. The companies like Swiggy, Dunzo, Zomato, Uber, Ola are all 

valued in billions of dollars. Their valuation is based on a principle called ‘TAT’, 

that is, turn around time – the shorter the turn around time of them in providing 

the service, the greater the valuation is. So, we have delivery companies which 

promise delivery of either food or groceries or any product within 10 to 30 

minutes.  

 This delivery is done by workers who are not employees of the 

company. They drive their personal two-wheelers but do a commercial delivery 

carrying a huge weight in their carrier or in pillion seat. But there is no 

protection for these workers. There is no classification whether these vehicles 

are meant for commercial delivery. The insurance companies refuse to give 

them compensation if there is an accident. 

 There have been accidents where there have been fatalities. In Zomato, 

a person called Salil Tripathi died while making a delivery. So, these delivery 

companies need to be regulated. They cannot have this unrealistic and 
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unreasonable delivery time, which is putting the life of these people in great 

peril. 

 I urge upon the Government to come up with some guidelines with 

regard to protection for all the workers in the gig economy.  Thank you. 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Thank you, Chairman, 

Sir. Tamil Nadu has always been a State which is very peaceful. We celebrate 

communal harmony and faith. But for the past few years, a new kind of politics 

called, ‘dead body politics’ has started in Tamil Nadu. Particularly, there is a 

retired IPS officer, who has come there from Karnataka, whose work is to 

create tensions in each incident of death of a young kid who commits suicide. 

He links it with minority communities. Christians and Muslims are linked with 

any kind of death which happens there. They create a lot of nuisances. They 

try to divide the society. They spread wrong information about the death of that 

kid, which is causing a division in the society. It has happened in Madurai, 

Thanjavur and other districts also.  

 Through you, I request the hon. Prime Minister to intervene in it and ask 

his partyman not to do this kind of cheap politics. 

ी कोमती रेड्डी वकेट रड्ेडी (भ गीर): माननीय सभापित जी, यह तेलंगाना क  गभंीर सम या 

है । मूसी ोजे ट म हैदराबाद से ास होकर तेलंगाना रवर िवकाराबाद से शु  होकर 

पोचमप ली, रगंा रड्ेडी िडि ट, नालग डा म कृ णा रवर म िमल जाती है । हैदराबाद का 

अन ीटेड ेनेज वाटर मूसी रवर म िम स हो जाता है । It goes along about 150 

kilometers and passes through my constituency and other constituencies also. 
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About one crore people are suffering from lung diseases. बीच म कोई सीवरेज ैक 

नह  बनाया गया है । मने दो-तीन बार रा य सरकार स े र वे ट क  है । 

 म आपके मा यम से भारत सरकार से र वे ट करता हं । ऑनरबेल ाइम िमिन टर 

साहब ‘नमािम गंगे’ ोजे ट म गगंा को लीन कर रहे ह, अगर इसे नह  करगे तो एक करोड़ 

पि लक क  है थ खराब होगी । इसके साथ ही फामा इंड ीज़ अन ीटेड वाटर को इसम जोड़ रही 

ह, इसिलए पूरा तेलंगाना गदंा हो रहा है ।  

 म आपके मा यम से यही र वे ट करना चाहता हं । 

ी वीरे  िसहं (बिलया): माननीय सभापित जी, म बहत ही मह वपूण िवषय क  तरफ सदन का 

यान आकृ  करना चाहता हं । म बिलया लोकसभा े  से आता हं । िपछले िदन  म दो शहीद , 

िवजय शंकर पाल जी और मनोज िसहं जी क  मूित का अनावरण करके आया हं । िवजय शंकर 

पाल जी का ज म थान ह दी के िनकट हास नगर म है और मनोज िसहं जी का ज म थान 

िचतवड़ा गांव म है । म दोन  जगह  के िलए भारत सरकार स ेमांग करता हं िक इनके शहीद थल 

को िवकिसत करने के िलए जो योजना बनाई गई है, उससे इस थल को िवकिसत िकया जाए । 

 माननीय सभापित जी, मेरा सौभा य है िक म िपछली लोकसभा म भदोही से सद य था ।  

वहां भी शहीद  क  लबंी कतार थी । 22 लोग क ची फांसी पर झूल गए थे, वहां मने शहीद मारक 

बनवाया था । बिलया भी वष 1942 म आजाद हो गया था, जबिक देश 1947 म हआ था । बिलया 

म शहीद  क  लंबी कतार है । 

 म आपके मा यम से यह मांग करना चाहता हं िक िवजय शंकर पाल और मनोज िसहं के 

नाम पर उस सड़क का नामकरण िकया जाए तथा उनके शहीद थल पर जहां उनक  मूित बनी है, 

उसको िवकिसत करने क  योजना जो सरकार ने बनाई है, उस पर अिवल ब काम शु  हो । 

ी गुरजीत िसंह औजला (अमृतसर): ध यवाद सभापित महोदय । म िपछले िदन  यू े न और 

स के यु  म हमार ेदेश के जो िव ाथ  फंसे थे उनको लेन ेके िलए पोलड गया था । सबस ेबड़ी 
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दखु क  बात यह है िक हमारा एजकेुशन िस टम बहत नीचे है । हमार ेिव ाथ  एक छोटी-सी कं ी 

म एमबीबीएस क  एजकेुशन ले रहे ह । यह बहत शम और दुख क  बात है ।  

 मेरा सरकार से िनवेदन है िक इंिडया के एजकेुशन िस टम को थोड़ा बिढ़या क िजए, तािक 

िव ाथ  यहां रह सक । म जब वहां गया था, तो मने देखा िक बहत सारे िव ाथ  सरहद पार स े

पैदल आ रहे ह और उनके पांव सूजे हए ह । खारक व म करीब 1400 िव ाथ  फंसे हए थे । वहां 

मेर े े  के काफ  िव ाथ  थे । वहां डॉ. करण सधं ुऔर उनक  टीम थी, िज ह ने नीचे ाउडं म 

काम िकया है ।  

 सर, मेरी यह ह बल र वे ट है िक वहां चार-पांच इिंडयन थे, िज ह ने पूरा राशन िदया, 

उनके रख-रखाव का बधं िकया और उनको वहा ंसे लेकर भी आए, वह बहत दखुद मंजर था । 

एक िनवेदन यह है िक सरकार उन सभी को बलुाकर स मािनत करे । दूसरा िनवदेन यह है िक 

हमार ेदेश के िजतने िव ाथ  िह दु तान म वापस आ चकेु ह, उनक  मेिडकल पढ़ाई कंिट यू रहनी 

चािहए । वहां अभी ऑनलाइन लासेज शु  नह  हो सकती ह, य िक जगं का माहौल है । म 

सरकार स ेअनरुोध करता हं िक उनके परैट्स ारा िजतने पैसे वहां पे िकए जाने थे, उतने पैस ेवे 

देने के िलए तैयार ह, इसिलए उन िव ािथय  क  मेिडकल या जो दूसर ेकोस क  पढ़ाई है, उसको 

सरकार इंिडया म कंिट यू कराए । साथ म, कॉलेज म सीट भी बढ़ाए । इससे आगे आने वाले समय 

म भी मेिडकल एजकेुशन के िलए बाहर नह  जाना पड़ेगा । इिंडया म ही रहकर पढ़ाई हो सकती है ।  

 सर, म एक और बात कहना चाहता हं िक इंिडया म मेिडकल क  पढ़ाई बहत महंगी है । 

उसके ऊपर लगाम लगायी जानी चािहए । इसम बहत बड़ा मािफया शािमल है । कम रटे म लोग  

को सीट दी जानी चािहए । ध यवाद ।     

ी देवजी पटेल (जालौर): ध यवाद सभापित महोदय । वष 2021 म खरीफ फसल के समय 

राज थान म बहत कम बा रश हई थी । इस संबंध म मने अग त म सीएम और डीएम को प  िलखा 

था और अकाल घोिषत करने के िलए उनसे र वे ट क  थी । राज थान के अदंर सरकार िकसान  

के साथ अ याय कर रही है । उसका जीता-जागता उदाहरण मेरे ससंदीय े  म िमला । वष 2021 
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म खरीफ फसल के सबंंध म मने प  िलखा था । उसके बाद, क  से सव के िलए एक टीम भेजी गई 

थी । जब हम उस टीम के साथ जुड,े तो उस टीम ने हम बताया िक मेर ेससंदीय े  म जो िसरोही 

िजला है, उसम स ेमा  दो लॉ स को िलया गया । रेवदर और िपडंवाड़ा लॉक को छोड़ िदया  

गया । धान मं ी फसल बीमा योजना के तहत रवेदर और िपंडवाड़ा म फसल बीमा का लाभ  

िमला । लेिकन, अकाल का जो सव करना था, उसके िलए क ीय टीम को गमुराह िकया गया और 

उनसे सव नह  करवाया गया । 

 महोदय, मेरा आपके मा यम से सरकार से एक अनरुोध है । हमने वहा ंपर क ीय टीम को 

एक ापन िदया था । मेर े एमएलए ने भी ापन िदया था । ये जो दो िवधान सभा े  ह, वहां 

भारतीय जनता पाट  के एमएलए ह । िजस लॉक को िलया गया, वह कां ेस समिपत एक िनदलीय 

एमएलए का है । इसीिलए, उस लॉक को चयिनत िकया गया । 

 महोदय, म आपके मा यम से मांग करता हं िक यहां से उनको िनदश िदया जाए िक क ीय 

टीम जो सव करके आई है, उसम रवेदर और िपंडवाड़ा के जो िकसान ह, उनको भी मुआवजा और 

राहत िमले । ध यवाद । 

ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सभापित महोदय, हमारे िह दु तान म सिदय  परुानी 

िस यो रटी ि ंिटंग एडं िमंिटंग कॉप रेशन ऑफ इंिडया िलिमटेड एक बहत बड़ी सं था है । शायद, 

इसके बार ेम आपको जानकारी होगी ।  

 सर, एसपीएमसीआईएल क  चार  टकसाल  म िव  वष 2022-23 म कोई उ पादन ल य 

तय नह  िकया गया है । ऐसा तीत होता है िक पूव म घोिषत नोटबंदी क  तरह इस सरकार के 

ारा अघोिषत मु ा बंदी क  जा रही है । य िक, सरकार या एसपीएमसीआईएल ारा आरबीआई 

से िस क  का उ पादन ल य ा  करने के िलए कोई उिचत कारवाई नह  क  जा रही है । िस क  

क  िवतरण णाली को केवल आरबीआई के हाथ म रखने के अलावा बक  ारा एटीएम म नोट 

रखने के िलए िजस तरह से ाइवटे कंपिनय  को रखा जाता है, उसी कार दकुान  पर िस क  का 

िवतरण करने हेतु ाइवटे कंपिनय  स ेिस क  क  िवतरण यव था करायी जानी चािहए ।  बक  के 
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अलावा पो ट ऑिफस के ारा भी िस क  क  िवतरण यव था क  जानी चािहए, य िक डाकघर 

देश भर म, िवशेष प से ामीण े  म ि थत ह । उनके ारा देश के हर े  म िस क  का 

िवतरण सुिनि त हो सकता है । इसिलए, म सरकार से िनवेदन करना चाहता हं िक टकसाल  को 

बंद करने के बजाय िस क  का उ पादन ल य जारी करने के िलए आदेश द । ध यवाद ।  

ी होरेन िसहं बे ( वशासी िजले) : सभापित महोदय, म आपके मा यम से माननीय रेल मं ी जी 

से आ ह करना चाहंगा िक मेर े िजल ेके िडि ट हेड वॉटर िडफू म पहल ेराजधानी ए स ेस, 

जो िक िद ली से िड ूगढ़ तक जाती है, उसका टॉपेज था । जब कोरोना आया, तो उसके बाद 

अभी तक उस ेन का टॉपेज नह  िदया गया है, इसिलए वहां के लोग  को बहत तकलीफ हो रही 

है । म आपके मा यम से माननीय मं ी जी से यह आ ह करना चाहंगा िक वह ज द से ज द 

इसक  यव था कर । 

माननीय सभापित: डॉ. भारतीबेन डी. याल – उपि थत नह  । 

 ी िहबी ईडन – उपि थत नह  । 

 ी हसनैन मसूदी जी 

ी हसनैन मसूदी (अन तनाग) : जनाब, आपने मुझे एक संगीन माहौिलयाती आलूदगी का 

मामला उठाने क  इजाजत दी है, उसके िलए आपका बहत-बहत शुि या । मेरे ससंदीय े  के  

ए रये म करीब 8 सीमट फै ीज़ ह, जो माहौिलयाती आलूदगी का सबब है, बहत बड़े दूषण का 

सोस ह । वहां पर जो ड ट पॉ यूशन है, इससे पहले वहां का इलाका हॉिटक चर और सैफरान के 

िलए माना जाता है, वह पहले ही मुताि सर है ।  

 जनाब, यही नह , जो पास म जंगलात ह, वे भी मतुाि सर ह और दाचीगाम का नेशनल 

पाक जो िक ज मू-क मीर का गौरव है, वह भी खतर ेम है । एक तो ये सीमट फै ीज़ वाले लोकल 

रसोसज का इ तेमाल करते ह, वहां के जो लोकल लाइम टोन है, उसका भी इ तेमाल करते ह । 

उससे सेहत पर असर पड़ रहा है । जो िदल के मरीज ह, उनक  तादाद बढ़ती जा रही है, जो 

रे पेरटेरी िडसीजेज़ ह, वह भी बढ़ती जा रही ह । मेरा यह मुतालबा होगा िक पहले एक ऑिडट 
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िकया जाए । फै ीज़ चल, काम ह , लेिकन पहले ऑिडट िकया जाए । यह माहौिलयाती आलूदगी 

के िलए जो इि वपमे ट्स ह, या वे लगाए गए ह? 

 दूसरी बात यह है िक जो लोकल पॉपलुेशन का नकुसान हो गया है, पॉ यूटेड टू प ेका जो 

ि िंसपल है, जो यूिनविसली माना जाता है, या उसके तहत सरकार कोई एहतमाम करेगी, तािक 

उनका लॉस असेस करके, इन फै ीज़ ऑनस को कहा जाए िक वे ितपूित कर । तीसरी बात यह 

है िक जो मलुाज़मते ह, वे भी वहा ंनह  िमलते ह । उसके ओनस ीनगर क  पॉश कॉलोिनय  म 

रहते ह, लेिकन लोग  को 24 घंटे ड ट पॉ यूशन बदा त करना पड़ता है ।…( यवधान)  

जनाब, वहां के जो हॉि पट स ह, सरकार उनको सब िडि ट हॉि पट स बनाए ं। चौथी 

बात यह है िक जो ऑिडट करने जा रहे ह….( यवधान) इस ऑिडट क  जो भी रपोट है, उसको 

हाउस के सामने रख ।…( यवधान) 

माननीय सभापित : माननीय सद यगण, लीज एक िमनट क  समय-सीमा का यान रख । 

ीमती रमा देवी (िशवहर) : माननीय सभापित महोदय, मेरा ससंदीय े  िशवहर एक िपछड़ा 

हआ इलाका है, जहां सड़क एवं प रवहन का अभाव है । इसी कड़ी म, म आपका यान अपन े

ससंदीय े  से गजुरने वाले मोितहारी, िशवहर, मुज फरपरु पथ क  ओर आकृ  कराना चाहती   

हं । 

 ात है िक एनएच-28 मोितहारी, र सौल पथ एव ंएनएच-77, मुज फरपरु, सीतामढ़ी पथ 

के बीच ि थत मोितहारी, ढाका, बेलवा घाट, िशवहर, नरवारा, मीनापरु और मुज फरपरु तक एक 

सड़क पथ का िनमाण कराना है, िजसक  कुल लबंाई लगभग 105 िकलोमीटर है । अनुरोधपूवक 

कहना चाहती हं िक यिद उपरो  दो मह वपूण एनएच के बीच म अवि थत मोितहारी, िशवहर, 

मुज फरपरु पथ का चौड़ीकरण एवं सु ढ़ीकरण जनिहत म अित आव यक है, य िक इस ट पर 

ितिदन सैकड़  गािड़य  का आवागमन होता है । इसे रा ीय राजमाग क  णेी म शािमल करते 

हए यिद इसका ट मोितहारी, ढाका, बेलवा घाट, िशवहर, नरवारा, मीनापरु और मजु फरपरु तक 

िकया जाता है, तो पूव  चंपारण िजले स ेिशवहर िजले के बीच क  दूरी कम होने के साथ-साथ, पूव  
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चंपारण, िशवहर एव ंमजु फरपरु िजले आपस म एक ट म जड़ु जाएगंे तथा इनसे जड़ेु हए िपछड़ े

इलाक  का िवकास संभव हो सकेगा ।  

महोदय, अतः मेरा सदन के मा यम से सरकार से अनरुोध है िक जनता के यापक िहत  म 

मोितहारी, ढाका, बेलवा घाट, िशवहर, नरवारा, मीनापरु और मुज फरपरु तक नए रा ीय 

राजमाग वीकृत करने का आव यक िनदश देने क  कृपा कर । 

 

SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Sir, I would like to draw the 

attention of this House towards the privatization of electricity utilities in 

Chandigarh. Chandigarh has the cheapest power in the country, but 

notwithstanding that, the Government is going ahead with privatizing the power 

utilities in the most arbitrary manner. This privatization can only be done under 

Section 63 of the Electricity Act after notifying the competitive biddings as per 

Government of India guidelines. Now, interestingly, on 20th September, 2020 

when the Standard Bid Document was published, there was a disclaimer which 

said and I quote, “The provisions contained in the SBD do not represent the 

views of the Ministry.”  

 Sir, my submission is that the privatization of electricity utilities in 

Chandigarh is being done in a completely illegal manner. This must be 

immediately stopped by the Power Ministry. I would like to request the hon. 

Parliamentary Affairs Minister who is sitting here to please convey our 

sentiments to the Power Ministry that what is being done is completely illegal.  

डॉ. च  सेन जादौन (िफरोजाबाद): आदरणीय सभापित महोदय, म आपका अ यंत आभारी ह ँ

िक आपने आज मुझे बोलने का अवसर दान िकया । मेर ेसंसदीय े  म बहत सम याए ंह । वहां 
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आए िदन रेल के दरवाज ेस ेया ी िगर जाते ह और बहत बड़ी हािन होती है । या तो उनक  मृ य ुहो 

जाती है या वे घायल हो जाते ह । मेरा यह कहना है िक मे ो रेल क  तरह सभी रलेगािड़य  के 

दरवाजे वचािलत होने चािहए, िजसस ेया ी ना िगर और उनक  जनहािन ना हो । दूसरी बात यह 

है िक मेर े लोक सभा े , िफरोजाबाद म टू डला रलेवे टेशन है । टू डला रलेवे टेशन के 

आसपास एक गांव अनवाड़ा है । इस गांव म तीन से चार हजार क  आबादी है । सैकड़  वष  स े

या ी और गांव वाले इस रलेवे टेशन से गांव पहंचते ह, लेिकन आज वहां पर पानी भरा हआ है । 

वहां िनकलने के िलए रा ता नह  है । जब गांव वाल  ने रा ता प का करने के िलए कहा तो रेलवे 

वाल  ने मना कर िदया । अब वे धरना दे रहे ह और कोई उपाय नह  िनकल पा रहा है । मेरा आपके 

ारा रेल मं ी जी से िनवदेन है िक उनको पहले क  तरह िनकलने िदया जाए और रा ता प का 

िकया जाए ।  

डॉ. अमर िसहं (फतेहगढ़ सािहब): सभापित जी, ध यवाद । म आज मेरी कॉि टटुएसंी फतेहगढ़ 

सािहब के िलए बहत िदन  से र वे ट कर रहा ह ँ। म काफ  िदन  से नेशनल हाईवे अथॉ रटी स े

और मं ी जी स ेिलखा-पढ़ी कर रहा ह ँ। हम तीन नेशनल हाईवेज़ क  मांग कर रहे ह । एक ब सी 

पठाना-ँफतेहगढ़ सािहब है, दूसरा, ख ना-मलेरकोटला-रायकोट-जगरांव है और तीसरा, नवांशहर-

राह -मांछीवाड़ा-समराला-ख ना-लिुधयाना है, िजसक  मांग हम करते ह । सर, ये सार ेहाईवेज़ वे 

ह, जो िह टो रकल टाउ स को और से ल पजंाब के हाइवेज़ को कने ट करते ह । ये हमार े

इलाके क  तर क  के िलए बहत मदद करगे इसिलए म बार-बार िनवेदन करता ह ँ । आज जीरो 

आवर म भी िनवेदन कर रहा ह ँ। म आपके मा यम से माननीय मं ी जी से िनवेदन करता ह ँिक इन 

तीन  नेशनल हाईवेज़ को िलया जाए ।  

डॉ. भारतीबेन डी. याल (भावनगर): सभापित जी, ध यवाद । मेर ेससंदीय े  भावनगर का 

एयरपोट बहत ही परुाना है । वहां पहले बोइंग क  भी उड़ान थी । कुछ टाइम पहले एयर इंिडया क  

भावनगर-मु बई स ेएक लाइट चली, बाद म पाइसजेट क  भावनगर-मु बई, भावनगर-सूरत और 

भावनगर-िद ली क  भी एक-एक लाइट चली, िजनका इनो ेशन माननीय मं ी जी ने िकया था, 
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लेिकन बाद म या हआ वह मझेु पता नह  । लेिकन एयर इंिडया क  भावनगर-मु बई क  लाइट 6 

माच से बंद हो गई और पाइसजेट ने भी नोिटस दे िदया है । सूरत-िद ली लाइट तो पहले ही बंद 

कर चुके ह, लेिकन मु बई वाली जो एक लाइट बची है, उसे भी वे बंद करने जा रहे ह । सर, 

भावनगर-मु बई और भावनगर-सूरत का ट्िव स िसटी जैसा यवहार है, अगर यह लाइट भी बंद 

हो जाएगी तो हमार ेएयरपोट से एक भी लाइट नह  चलेगी । हमारे एयरपोट का कोई मह व नह  

रहेगा । भावनगर और आसपास के तीन िडि ट्स का डेवलपमट ठ प हो जाएगा । मेरा आपके 

मा यम से से ल गवनमट स े अनुरोध है िक भावनगर-मु बई, भावनगर-सूरत और भावनगर-

िद ली के िलए कोई भी एयर लाइ स क  या एयर इंिडया क  एक-एक लाइट चलाई जाए । 

ी राहल रमेश शेवाले (मु बई दि ण-म य) : सभापित महोदय, म शू य काल म एक मह वपूण 

िवषय क  ओर सरकार का यान आकिषत करना चाहता हं । के  सरकार ारा थािपत महारा  

रा य म केवल मराठी भाषी लोग  के िलए का ट वैरीिफकेशन, का ट वैिलिडटी क  अिनवायता क  

हई है । महोदय, बीएआरसी (भाभा एटोिमक रसच सटर) मेरे संसदीय े  के अतंगत आता है । 

िडपाटमट ऑफ एटोिमक एनज  ने 8 अ टूबर, 2020 को एक सकुलर जारी कर महारा  म 

मराठी भाषी लोग  को का ट वैरीिफकेशन करने के िलए बा य िकया है । नोिटस म कहा गया है िक 

वष 2001 के महारा  अिधिनयम सं या 23 के िनयम सं या 2 के अनुसार का ट वैरीिफकेशन 

समय पर जमा न करने पर उनके िखलाफ कानूनी कारवाई क  जाएगी । का ट वैरीिफकेशन 

अिधिनयम 2001, अिधिनयम 2000 ई के अनुसार सरकार का उ लेख महारा  सरकार है । यह 

अिधिनयम महारा  सरकार के आरि त पद  के िलए के  सरकार पर लागू नह  है । 

 महोदय, डॉ टर बाबा साहेब अ बेडकर अनसुधंान एवं िश ण सं थान, पणेु का एक 

प रप  िदनांक 17.12.2021 के अनसुार यह सकुलर िनयम के िव  है । लेिकन यह बहत दखु 

क  बात है िक डीएई मराठी भाषी कमचा रय  को का ट वैरीिफकेशन करने के िलए मजबूर कर रहा 

है, तािक उपरो  धाराओ ं क  गलत या या कर जान-बूझकर उ ह परशेान िकया जा सके । 

महारा  सरकार का जो का ट वैरीिफकेशन लैटर है, वह के ीय ित ान  म रोजगार के िलए 
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पया  है, य िक उ ह रा य  के कमचा रय  को केवल का ट सिटिफकेट से िनयोिजत िकया जाता 

है और उनका का ट वैरीिफकेशन नह  होता है । … ( यवधान)  

माननीय सभापित  : अभी बहत ल बी िल ट है ।  

ी राहल रमेश शेवाले: महोदय, बीएआरसी ने उन मराठी कमचा रय  को नोिटस िदया है, 

िज ह ने 35 से 40 साल तक सेवा क  है । नोिटस म का ट वैिलिडटी के ए ट िनयम सं या 4(2) 

के सदंभ म एक माहौल पैदा िकया है और 500 से अिधक मराठी कमचा रय  के पशन … 

( यवधान) 

माननीय सभापित : ी नायब िसहं सैनी । आप एक िमनट म अपनी बात पूरी क िजए ।  

ी नायब िसहं सैनी (कु े ) : सभापित जी, आपने मझुे मेर े लोक सभा े  कु े  क  

सम या को उठाने का मौका िदया । म सबसे पहले देश के लोकि य धान मं ी आदरणीय नरे  

मोदी जी का ध यवाद करना चाहंगा िक आजादी के इस अमृत महो सव म उ ह ने पूर ेदेश म रलेवे 

के अ डरपास और ओवरि ज बनाने का काय िकया है । वह सराहनीय है । म उसके िलए 

आदरणीय धान मं ी जी का ध यवाद करना चाहता हं ।   

 महोदय, मेर ेलोक सभा े  कैथल के अंदर शहर के बीच -बीच आईसी नबंर 30 फाटक ह ै

और आईसी नबंर 31 फाटक है । हाल म ही रलेवे िवभाग ने आईसी नबंर 31 फाटक को बंद कर 

िदया है । इस फाटक के दोन  तरफ घनी आबादी है । रेलवे लाइन के एक तरफ जहां सैनी सीिनयर 

सेकंडरी कूल है, वह  दूसरी तरफ नई अनाज म डी व मु य बाजार है, िजसक  वजह से ितिदन 

इस फाटक स े कूल के ब च  सिहत भारी सं या म लोग  व वाहन  का आवागम होता है ।  

माननीय सभापित : आप अपनी िडमा ड रिखए । 

ी नायब िसहं सैनी  : महोदय, अब इस फाटक के बंद होने से थानीय लोग  को बहत किठनाई 

का सामना करना पड़ रहा है । म आपके मा यम से भारत सरकार एव ंमाननीय रले मं ी जी से 

िनवेदन करना चाहंगा िक इस वष 2022-23 के िलए रले मं ालय के िनयं णाधीन अनुदान  क  

मांग  पर चचा चल रही है तो मेर े े  क  इन मांग  को इसम सि मिलत करते हए, फाटक नंबर 
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आईसी 30 और बंद िकए गए फाटक नबंर आईसी 31 के बीच म एक लो हाइट सब वे, कम ऊंचाई 

के सब वे का िनमाण करवाया जाए, िजससे यहां के लोग  और छा  क  सम या का समाधान हो 

सके । आपका बहत-बहत ध यवाद । 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, I would like to draw the attention of the 

House to a very important matter, a heinous crime committed by the goons of 

the Students’ Federation of India (SFI) in Trivandrum Government Law 

College. A girl student was brutally beaten up. Unit president of the Kerala 

Students’ Union, KSU, Sapna and her colleagues were very brutally beaten up 

by the SFI …   in the State. Sir, Students’ Federation of India should be 

banned like a terrorist organisation because the number of crimes committed 

every day by this particular organisation is unimaginable. With the help of the 

State Government, the students are ganged and beating the opposite parties, 

the students who do believe in their Left ideology have been brutally and 

massively attacked. The Government should take proper action. I urge the 

Central Government to intervene in this matter. Thank you, Sir.  

ी िदलीप शइक या (मगंलदोई): सभापित महोदय, म आपके मा यम से आने वाली होली के 

िलए सभी देशवािसय  को बहत-बहत मबुारकबाद दनेा चाहता हं । मेरा संसदीय े  मंगलदोई है 

और मेरा होम टाउन, बथ लेस नलबाड़ी है । घगरापर हमारा रलेव े टेशन है । एनएच-37 से मेर े

गांव क  तरफ जहां नलबाड़ी मेिडकल कॉलेज का काम पूरा हो गया है, वहा ंतक कोई लाई ओवर 

नह  है । म आपके मा यम स ेरले मं ालय से यह अनरुोध करता ह,ं िडमांड करता हं िक खगरापर 

रेलवे टेशन म एक रलेवे लाईओवर बना द ।  

                                    
 Not recorded 
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 एनएच-37 नलबाड़ी से होकर काम प होकर गवुाहाटी जाता है । एनएच-37 म गणेश मंिदर 

नलबाड़ी टाउन म जाने वाला गणशे मंिदर और िफर बाइहटा शारीअली, दो जगह  पर हाइवे 

लाइओवर नह  है, वहां पर दो लाई ओवर बनाए जाए ं। आपके मा यम से रेल मं ी जी एव ंपथ 

प रवहन मं ी जी से यही िनवेदन है । ध यवाद । 

ीमती अप पा पो ार (आरामबाग): सभापित महोदय, म आपके मा यम से सदन म अपने 

ससंदीय े  क  बात उठाना चाहती हं । आरामबाग लोक सभा े  म हमेशा बाढ़ आती है । वष 

2021 म एक साल म तीन बार बाढ़ आ चकु  है । म आपके मा यम से धान मं ी जी स े यह 

दर वा त करती हं िक धानमं ी आवास योजना म िपछड़े े  क  न बस बढ़ाई जाए और 

इसक  रािश को बढ़ाया जाए ।  

हमारी यह भी मांग है िक जैसे हम के ीय िव ालय के कुछ कूप स िदए जाते ह, हर 

माननीय सद  य को धानमं ी आवास योजना का कुछ कोटा िदया जाए, तािक हम लोग अपने 

ससंदीय े  के िपछड़े इलाक  म लोग  क  मदद कर सक । ध यवाद । 

ीमती हमेामािलनी (मथुरा): महोदय, हमारा भारत अपनी सं कृित और सां कृितक िवरासत के 

कारण पूर ेिव  म सव े  है । हमारी कला और सं कृित कलाकार  का आधार है । दिुनया के िजस 

देश ने सं कृित और कला क  उपे ा क  है, उस देश का पतन ही हआ है । हाल ही म धान मं ी 

नरे  मोदी जी के साथ िव  व ने काशी म भारत क  सां कृितक े ता क  अ ूत छटा देखी है ।  

 महोदय, मेरा यह कहना है िक कला े  और कलाकार  क  कुछ गंभीर सम याए ंह । म 

वयं कलाकार होने क  वजह स ेलोग  के िलए बहत िचिंतत हं । हमारे देश के शा ीय और अ य 

िव ा के कलाकार  का अि त व सकंट म है । कोरोना महामारी क  वजह से उ ह मिु कल  का 

सामना करना पड़ रहा है । िजसक  वजह से वह अपनी जीिवका के िलए अपनी कला छोड़ कर 

दूसर ेछोटे-छोटे काम करने पर मजबूर हए ह । मेरी सरकार से यही मांग है िक सं कृित के वाहक 

इन कलाकार  के िलए आिथक सहायता क  यव था क  जाए, उनके िलए पशन क  यव था हो । 

सं कृित मं ालय ारा वष 2017 म कला और कलाकार  से सबंंिधत सूचना इक ा करने के 
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उ े य स ेनेशनल िमशन ऑन क चरल मैिपगं क  योजना शु  क  गई थी । कला और कलाकार  

के संर ण के िलए यह अ छी पहल थी । िजसके तहत लॉक तर तक इन कलाकार  क  सूचना 

इक ी क  जानी थी, लेिकन अब जानकारी िमली है िक नेशनल िमशन ऑन क चरल मैिपंग क  

योजना को संसाधन के अभाव म बंद कर िदया गया है । इसिलए म सरकार से िनवदेन करती हं िक 

इस योजना के उ े य को पूरा करने के िलए पया  ससंाधन उपल ध कराई जाए ं।  

ध यवाद । 

 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Sir, medical insurance has 

become necessary and a must have protection for all the people in India 

mainly because of the high cost of treatment. However, imposition of 18 per 

cent GST makes it very expensive and puts the burden on the already small 

income group. Providing affordable quality medical care to the citizens is the 

fundamental duty of the Government but it is failing in providing so. On top of 

that, imposition of such a high GST on insurance premium is creating a dual 

burden on people which is literally leaving the people in a difficult position. For 

a premium of Rs. 15,000, the final premiumwith GST amounts to around Rs. 

18,000. 

 This is even higher by 10 per cent and goes up to 25 per cent if the 

insurer has a pre-existing disease. Just imagine the pressure on the pocket. I 

request the Government and the hon. Finance Minister to remove the burden 

of GST on medical insurance or, at least, bring it down to the lowest slab, i.e. 5 

per cent. 
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ी संजय सेठ (राचँी): माननीय सभापित महोदय, म इस सदन का यान झारख ड क  40 हजार 

वा य सिहयाओ ंक  ओर िदलाना चाहता ह,ँ जो ामीण े  म वा य के िलए रीढ़ क  हड्डी 

है । चाहे कोरोना काल का फ ट ववे हो या सकेड वेव हो, उ ह ने अथक मेहनत क  । वे लोग गावँ-

गावँ जाकर मरीज  को ढँूढ़ना, उनक  सेवा करना, उनको अ पताल पहंचाना आिद करती ह । 

टीकाकरण म भी उन मिहलाओ ं ने गावँ-टोला, नदी और पहाड़ पार करके िविभ न थान  पर 

जाकर टीकाकरण िकया । उनको इसंिटव तो िमलता है, लेिकन उनको कोई मानदेय नह  िमलता  

है । इन वा य सिहयाओ ंको मानदेय देने के सबंंध म, भारत सरकार को पहल करनी चािहए ।  

 इन वा य सिहयाओ ंके पास कुछ नह  था । मने अपनी तरफ से, राचँी लोक सभा े  

क  हजार  वा य सिहयाओ ंको ऑि समीटर और थमल कैनर ोवाइड कराया । मेरा आ ह है 

िक उन मिहलाओ ंको मानदेय देने के िलए पहल ज र करनी चािहए । 

SHRI K. NAVASKANI (RAMANATHAPURAM): Hon. Chairman Sir, 

Vanakkam. In my Ramanathapuram parliamentary constituency, farmers of  

Ramanathapuram district, Tiruchuli of Virudhunagar district and Aranthangi of 

Pudukkottai district do not get adequate  quantity of urea and fertilizers for 

farming activities especially during the months of October and November. 

Hence, there is a need for additional quantity of fertilizers. Last year, I should 

mention that there was no timely distribution of fertilizers from the central 

share.  

Moreover I should say Ramanathapuram district is one of the backward 

districts. I urge upon the Union government should come forward to set up a 

fertilizer plant in Sayalgudi of Ramanathapuram district. The required raw 

                                    
 English translation of the speech originally delivered in Tamil. 
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material for this fertilizer plant can be brought through the Tuticorin port. It can 

also generate employment opportunities for the people of this district. After due 

consideration I urge that a fertilizer plant should be set up in Sayalgudi. There 

should be adequate facilities to enhance the production of urea by the SPIC 

Urea plant situated in Tuticorin near the Ramanathapuram district. This may 

ensure adequate supply of  Urea in Ramanathapuram district. I urge that a 

Godown for Urea should be set up in Sayalgudi, which can be used for 

transportation of urea to the neighbouring districts. In Ramanathapuram, a 

spinning Mill of National Textiles Limited, is functional in Kamudakkudi 

Paramakkudi. There is a need for upgradation of this Government of India 

enterprise. The expansion of this Mill will generate revenue besides providing 

employment to several thousands of people of this area. I therefore urge upon 

the Union Government to ensure expansion of this Spinning Mill of NTL. 

ी संतोष पा डेय (राजनदंगाँव):माननीय सभापित महोदय, मेर े संसदीय े  राजनंदगावँ एवं 

डीआरएम नागपरु के अधीन टेशन ड गरगढ़ से लोको पायलट, सहायक लोको पायलट, कैरजे एवं 

वैगन, पैसजर एवं गड्ुस पसैजर गाड यूिनयन के रलेवे कमचा रय  क  सं या लगातार कम क  जा 

रही है । एक समय िबलासपुर जोन के नागपरु म डल म रलेवे के कमचा रय  क  सं या ड गरगढ़ म 

ही सबसे अिधक थी, पर तु वतमान म कैरेज एव ंवैगन आधी स ेभी कम कर दी गई, िटकट चेकर न 

के बराबर ह, पैसजर एवं गड्ुस गाड क  सं या तीन सौ स ेएक सौ कर दी गई है । लोको पायलट 

गड्ुस, सहायक लोको पायलट एवं अ य कमचा रय  क  सं या ड गरगढ़ म 650 स े अिधक है, 

िजनको ड गरगढ़ स ेपूरी तरह से ख म िकये जाने क  ि या भी शु  कर दी गई है ।  
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 महोदय, मेरा िनवेदन है िक लोको शेड का थाना तरण ग िदया न करते हए यथावत 

रखकर कमचा रय  का थाना तरण न िकया जाए तथा आव यकतानसुार कमचा रय  क  पूित 

शी  क  जाए । 

SHRI JASBIR SINGH GILL (KHADOOR SAHIB):  Thank you, Chairman Sir. 

 When Punjab Reorganization Act came into being, the Bhakra-Beas 

Management Board was constituted to manage and clean the waters of Sutlej 

and Beas rivers. The Chairman was named by the Central government, the 

Member (Generation) was to be from Punjab and the Member (Irrigation) was 

to be from Haryana. Fifteen days ago, the Central Government has issued a 

notification and snatched away this right from Punjab and Haryana. The 

Central government will now appoint both Member (Generation) and Member 

(Irrigation).  This is an injustice being meted out to Punjab. I urge upon the 

hon. Prime Minister to withdraw this notification immediately and restore the 

right of appointing Member (Generation) to Punjab.  Thank you. 

ी संगम लाल गु ा ( तापगढ़) : माननीय सभापित महोदय, म आपके मा यम से माननीय रले 

मं ी, भारत सरकार का यान आकृ  कराना चाहता हं । मेरे लोक सभा े  के जनपद मु यालय 

ि थत रलेवे टेशन तापगढ़ जं शन पर पांच वष  से लेटफॉम िव तार सिहत अनेक 

प रयोजनाओ ंका काय िकया जा रहा है । िकंत,ु सभी प रयोजनाओ ंक  गणुव ा बेहद खराब होने 

और गित अ यंत धीमी होने के कारण जनमानस म मझुे बहत ही आ ोश का सामना करना पड़ 

रहा है ।  

                                    
 English translation of the speech originally delivered in Punjabi 

. 
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 अत: म आपके मा यम स ेभारत सरकार के रले मं ी जी से अनरुोध करना चाहता हं िक 

जनपद तापगढ़ म िवगत पांच वष  से िविभ न रेलवे टेशन  के िवकास काय  के िलए एक िवशेष 

तकनीक  सिमित का गठन कर मेरी उपि थित म िवकास काय  का थली स यापन कराके उसक  

खराब गणुव ा हेतु दोषी सभी सबंंिधत अिधका रय , कमचा रय  और फम  के िव  कारवाई 

करते हए उसक  गणुव ा म सधुार कराए जाने क  कृपा कर ।  ध यवाद । 

SHRI ANTO ANTONY (PATHANAMTHITTA): Thank you, Chairman, Sir.  I 

request the Government, through you, to kindly give immediate necessary 

directions to the banks to quash the foreclosure proceedings in Koottikkal and 

Mundakkayam villages in Kottayam District, Kerala in my constituency. People 

in these flood and landslide affected regions are not yet back to normal life as 

their houses, shops, agricultural land, etc. were washed away in flash floods. It 

will take years to convert the land into cultivable agricultural land. Therefore, 

they are not in a position to pay back the loan amount. The banks including 

public sector banks are using private agencies and … to force them to repay 

the loan and resorting to revenue recovery procedures. Such kind of activities 

are inhuman and denial of natural justice.  

Hence, I would request the Government to kindly do the needful to waive 

off the loan amount borrowed or to declare moratorium for the repayment of 

loans by people who lost everything in the repeated natural calamities. In 

addition to that, the Govemment may introduce a rehabilitation package to 

these flood victims 

                                    
 Not recorded. 
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The floods damaged as many as 36 bridges and roads in these areas. 

The Goverment may take immediate measures to reconstruct the infrastructure 

in these affected regions. Many families are still residing on the banks of the 

flood ravaged rivers. Hence, I would also request the Government to kindly 

instal an early warning mechanism in these landslide, earthquake and flood-

prone regions so that people can prevent the damages related to flash floods 

to a great extent. Thank you. 

ी हनुमान बेनीवाल (नागौर) : सभापित महोदय, ध यवाद । महोदय, म आपके मा यम से 

राज थान सिहत देश म बढ़ते नशे के कारोबार से उ प न ि थित के सबंंध म सरकार का यान 

आकिषत करना चाहंगा । दुिनया भर म नशे क  वजह से तकरीबन दो लाख मौत हर साल होती ह । 

भारत म िपछले तीन साल  म स का बाजार 455 फ सदी तक बढ़ गया है, जो िचंितत करने 

वाला आंकड़ा है ।   

 सभापित महोदय, मेरा आपके मा यम स ेमाननीय अ य  जी और सरकार से भी िनयम-

193 के तहत चचा के िलए बढ़ते हए नशे क  विृ  को लेकर आ ह रहेगा । आज नशे के कारण 

यह हालात हो गए ह िक हम जब गांव  म या शहरी े  म जाते ह, तो नौजवान बेराजगारी से तंग 

आकर या दूसरे मामल  स ेतंग आकर नशे के आिद हो रहे ह । … ( यवधान) म बस एक िमनट के 

अदंर अपनी बात समा  क ं गा । एक रपोट के अनसुार देश के 2.1 ितशत लोग गैर-कानूनी 

नशीले पदाथ  का सवेन करते ह, िजसम िमजोरम पहले, पजंाब दूसरे और िद ली तीसर ेनबंर पर 

है । 44 ितशत ग एिड ट्स नशा छोड़ने क  कोिशश करते ह, लेिकन इनम से केवल 25 ितशत 

को ही इलाज िमल पाता है । ये लोग मेिडकल टोर से नशीली दवाइयां ल ेलेते ह और उनसे नशा 

करते ह ।  

माननीय सभापित: अब आप अपनी बात समा  क िजए । 

… ( यवधान) 
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ी हनुमान बेनीवाल: सभापित महोदय, म बस एक िमनट म अपनी बात समा  कर रहा ह,ं हम 

रात को एक-एक बजे तक बैठने वाले लोग ह । म बस आधे िमनट म समा  करता हं । … 

( यवधान)  

मेरा सरकार से िनवेदन है िक मेिडकल टोस के िलए ऐसा मॉिनट रगं िस टम बनाए ं िक 

अगर मेिडकल टोस पर नशीली दवाइयां बेची जाए,ं तो वहां के सबंंिधत अफसर के िखलाफ भी 

कारवाई क  जाए । … ( यवधान)  

देश म स का बढ़ता क चर गंभीर सम या बन सकता है । कोक न, अफ म, डडराइट, 

मैक, एमडी और इस तरह क  नशीली दवाओ ंका नशा करने के कारण यवुाओ ं क  मानिसक 

ि थित िबगड़ती जा रही है । … ( यवधान) 

मेरा िनवेदन है िक सरकार इस ओर िवशेष यान दे य िक नौजवान देश क  रीढ़ है । अगर 

यह नौजवान ही नशे क  विृ  से कमजोर हो जाएगा, तो देश कैसे आगे बढ़ेगा? इस कारण नशे को 

रोका जाए और इस मामले पर कठोर कानून बनाया जाए । ध यवाद । 

ी रवनीत िसहं (लुिधयाना): सभापित जी, यह मदु ्दा सार ेपजंाब के िलए बहत गंभीर है । पजंाब 

पहले वायंट पंजाब था । जब पजंाब रीआगनाइजेशन ए ट 1996 म आया । एक ल 1975 था, 

23 फरवरी, 2022 को उसम कुछ अमडमड्स क  गई ं। भाखड़ा नांगल डैम के बार ेम सभी जानते 

ह । जवाहर लाल नेह  जी, कैर  साहब और दिुनया म यह मशहर डैम है । उसम पंजाब क  58 

परसट और ह रयाणा क  42 परसट थी । वहां मै बर पॉवर, जो यह देखते ह िक िकसे िकतनी 

िबजली िड ी यूशन िकतनी करनी है वह पंजाब स ेहोता था और इरीगेशन यानी पानी िकतना 

देना है, वह ह रयाणा क  तरफ से होता था । उसम चज करके िहमाचल, चंडीगढ़ और राज थान 

को यह पानी िदया गया । यह बहत अ छी बात है, लेिकन अब गलत मैसेज पंजाब म जाएगा य िक 

िकसान एिजटेशन खड़ा हो गया । उनके मन म भाव आता है िक िद ली हमारे साथ ऐसा य  कर 

रही है । वहां अब जो मै बर बनेगा वह या तो हाई ो आगनाइजेशन से बनेगा या एनएचपीसी स े

बनेगा । इसे ज दी से ज दी पॉवर िमिन ी को वापस लेना चािहए िक पंजाब को यह न लगे िक 
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उनके साथ इंसाफ नह  हआ । चंडीगढ़ म 60-40 क  रे यो थी । पंजाब से 60 परसट आिफसर 

और 40 परसट आिफसर होते थे । अब दािन स कैडर से सारे आिफसर वहां जाने लग गए ह । 

वहां भी पजंाब का िह सा ख म हो रहा है । यह पंजाब म नह  होना चािहए । पजंाब बाडर टेट है, 

यिद ऐसा हआ तो बहत महंगा पड़ेगा । 

ीमती जसकौर मीना (दौसा): सभापित जी, मेर े संसदीय े  का स पूण भाग डाक जोन म 

आता है । यहा ं पेय जल क  गंभीर सम या उ प न हो चुक  है और आने वाले गम  के सीजन म 

राज थान म िजस तरह से राज थान सरकार पेय जल और जल जीवन िमशन के काय  को पूरा 

करने म िशिथलता बरत रही है, उसक  तरफ आपका यान िदलाना चाहती हं । आज मेरे संसदीय 

े  के िजला मु यालय पर भी दस िदन म एक बार पानी आता है और वह भी आधे घटें के िलए 

आता है । म आपके मा यम से आने वाले सकंट को यान म रखते हए कहना चाहंगी िक रा य 

सरकार को पाबंद िकया जाए िक पेय जल क  स पूण यव था पूर ेदौसा ससंदीय े  म क  जाए । 

ी अ दुल खालेक (बारपेटा): सभापित जी, म आपको और सार ेसदन को होली क  मबुारकबाद 

देता हं । भारत सरकार ने सौ सैिनक कूल  का पोजल मांगा था, लेिकन दभुा य क  बात है िक 

असम सरकार ने कोई पोजल नह  भेजा । बरपेटा एक िपछड़ा िजला है और यहां स ेदेश के पूव 

रा पित फ़ख़ द् दीन अली अहमद सदन के दो बार सद य रहे ह । यह िपछड़ा िजला है, 

ए पीरशेनल िडि ट है । म आपके मा यम से र ा मं ी जी से आ ह करता ह ंिक बरपटेा जैस े

िपछड़े िजले म एक सैिनक कूल खोला जाए । 

कँुवर पु पे  िसहं च दले (हमीरपुर): महोदय, अभी ‘द क मीर फाइ स’ िफ म रलीज हई है । 

इस िफ म को देश के कई ांत  ने टै स  िकया है । थोड़ी देर पहले आदरणीय हेमामािलनी जी 

ने भी कहा िक हमार ेकलाकार  को कोिवड के दौरान िद कत  का सामना करना पड़ा और उ ह 

वापस अपने घर जाना पड़ा । आज वतमान म ‘द क मीर फाइ स’ िफ म आने के बाद जैस ेलोग  

ने दोबारा िसनेमा हॉल म जाना शु  िकया है, मेरा सरकार से िनवेदन है िक िजतने भी ऐस े
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कलाकार ह, िज ह कोरोना के समय िद कत  का सामना करना पड़ा, उ ह मोशन िमल,े उ ह 

काम िमले ।  

मुझे पूरा िव ास है िक सरकार ऐितहािसक िवषय  पर बनी िफ म  को पहले से टै स  

िफ म घोिषत करगेी, जो ऐितहािसक स यता को उजागर करने का काम करती ह ।  

महोदय, मेरा भाव यह है िक हमारी जो ऐितहािसक स यता है, उसे परुानी सरकार  ने 

छुपाने का काम िकया है और वे उजागर नह  हो पाई ं ह । जैसे क मीर क  स यता लोग नह  जान 

पाए, इमरजसी क  स यता लोग नह  जान पाए और देश म आजादी के बाद बंटवार ेसे जो लोग 

यहां आए, उनक  स यता देश के लोग नह  जान पाए । ऐसे िवषय  पर बनी िफ म  को भारत 

सरकार और रा य सरकार टै स  करने क  घोषणा कर ।  

िफ म बनाने म बहत खचा आता है । ऐसे लोग, जो िफ म जगत से जड़ेु ह, वे पूरी दिुनया 

म अपना नाम रोशन कर रहे ह । इससे यह लाभ होगा िक कलाकार  को रोजगार भी िमलेगा और 

हमारी भारतीय सं कृित के सवंाहक नौजवान पीढ़ी को भी अपना इितहास पता चलेगा । 

14.00 hrs 

DR. DNV SENTHILKUMAR S. (DHARMAPURI): Vanakkam, hon. 

Chairperson, Sir. 

 In the IRCTC booking portal, under the dropdown list, a word called 

‘Divyang’ is mentioned instead of the word ‘physically challenged’. It is a 

Sanskrit word and factually, only 14,000 people speak the Sanskrit language. 

Is it right on the part of the Government to use the Sanskrit language which 

only a few people know?  

 Hence, through you, I request the hon. Railway Minister to direct the 

railway officials to change the Sanskrit word ‘Divyang’ into English word 
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‘physically challenged’, or to include all the Scheduled Languages in the 

Railway portal. Thank you, Sir.  

ी मलूक नागर (िबजनौर): महोदय, आपने मझुे बोलने का मौका िदया, इसके िलए आपका बहत-

बहत ध यवाद । कल, िपछले िदन मा यवर कांशीराम जी का ज मिदन था, िज ह ने दिलत  के 

िलए, िपछड़  के िलए, शोिषत  के िलए, विंचत  के िलए अपनी पूरी िज दगी लगा दी । म उनको 

भारत र न देने क  मागँ करता ह ँ।  

 मेरठ म हि तनापरु, मुज फरनगर म शु ताल और िबजनौर म िवदरु कुटी, इन ऐितहािसक 

जगह  के पयटन िवभाग के ारा िवकिसत िकया जाए, िजससे भारतीय सं कृित क  र ा हो । मेरी 

लोक सभा से सबंंिधत मेरठ से मवाना तक, मवाना से िकठौर तक, मवाना से मीरापुर तक, मीरापरु 

से िबजनौर तक, िबजनौर से चादँपरु तक और मीरापरु से पुरकाजी तक परूी क  पूरी सड़क टूटी 

हई है । आन-ेजाने वाले लोग  को, चाहे कोई ह र ार जा रहा हो, अ य कह  जा रहा हो, बहत 

िद कत होती ह । इन सड़क  क  तुर त मर मत क  जाए ।  

महोदय, आपका बहत-बहत ध यवाद । 

ी रामिशरोमिण वमा ( ाव ती): महोदय, म अपनी तरफ से देशवािसय  को होली क  ढेर सारी 

शुभकामनाए ंदेता ह ँ।  महोदय, ाव ती जनपद, हमारा लोक सभा े  दो जनपद  का े  है । 

यह नेपाल बॉडर से सटा हआ े  है, पहाड़ी े  है और वहा ँके िकसान  को िसचंाई के िलए पानी 

क  बहत बड़ी सम या है । मने इस िवषय पर कई बार सदन म बोलने का काम िकया है । म आपके 

मा यम स ेिसंचाई मं ी जी से मागँ करता ह ँिक िकसान  क  फसल  को पैदा करने के िलए कम स े

कम नलकूप  क  यव था कराई जाए । साथ ही साथ वहा ँपहाड़ी े  होने के नाते पीने के िलए 

व छ जल क  बहत सम या है । हमारे यहा ँ चाहे वह िभनगा े  हो, चाहे गैसड़ी े  हो या 

तुलसीपरु े  हो, वहा ँपीने के पानी क  बहत बड़ी सम या है ।  
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 महोदय, म आपके मा यम से सरकार से िनवेदन करना चाहगँा िक कम से कम हमारे 

जनपद म पीने के िलए व छ जल क  यव था शासन के मा यम से कराई जाए । बहत-बहत 

ध यवाद ।  

SHRI RAMULU POTHUGANTI (NAGARKURNOOL): Thank you, hon. 

Chairperson, Sir.  My Nagarkurnool Parliamentary Constituency in Telangana 

State is one of the very backward regions in the country. The newly created 

districts namely Nagarkurnool, Jogulamba Gadwal, and Wanaparthy fall under 

my Nagarkurnool Parliamentary Constituency. The literacy rate in this place is 

very low. In this context, I am constrained to bring to the kind notice of the hon. 

Minister of Education that not even a single Kendriya Vidyalaya school is 

established here till now.  

As a result of the same, students of this region are forced to study in 

private schools which are very expensive for their poor parents as most of 

them are farmers, workers, and labourers in this region. Opening up of 

Kendriya Vidyalaya schools in each district of Nagarkurnool, Jogulamba 

Gadwal, and Wanaparthy is the need of the hour.  

 Through you, I would, therefore, earnestly request the hon. Minister of 

Education that Kendriya Vidyalayas in Nagarkurnool, Jogulamba Gadwal, and 

Wanaparthy districts -- which are newly created districts in my Nagarkurnool 

Parliamentary Constituency -- may kindly be sanctioned in the interests of 

students at large.  

ी िनहाल च द चौहान (गंगानगर): सभापित महोदय, म राज थान के ीगगंानगर संसदीय े  

से आता हं । िकसान  को फसल बीमा योजना का लाभ अभी भी सही तरीके से नह  िमल पा रहा  
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है । बक और बीमा क पिनय  ारा गलत डेटा अपलोड करने के कारण बहत से िकसान  को 

ीिमयम जमा कराने के बाद भी नकुसान के हजाने के प म िमलने वाला लाभ अभी तक नह  

िमल सका है । वष 2019 से 2020 तक िकसान इस योजना से विंचत भी रह गए ह । 

 िजला हनमुानगढ़ और ीगगंानगर म पीलीबंगा, सूरतगढ़ और ीकरणपरु म बहत स े

िकसान, जो नहरी और बरानी े  है, उनका इं योरस क पिनय  ारा गलत डेटा अिंकत िकया 

गया, िजसके कारण थानीय िकसान फसल बीमा योजना के क याण से विंचत रह गए और पा  

होने के बावजूद भी उ ह इस योजना का लाभ नह  िमल सका है । 

म के  सरकार से आ ह करना चाहंगा िक राज थान देश म राज व िवभाग के 

पटवा रय  ारा िकसान  क  बवुाई माण प  जारी नह  िकए गए । ऐसी ि थित म वे माण प  

जमा करवाने म असमथ ह और यहां के िकसान पा  होने के बावजूद भी इस योजना का लाभ नह  

ले पा रहे ह । 

 माननीय सभापित महोदय, म आपके मा यम से के  सरकार से आ ह क ँ गा िक फसल 

बीमा योजना का लाभ िकसान  को सही तरीके से िमले । ध यवाद । 

DR. M.K. VISHNU PRASAD (ARANI): Thank you Mr. Chairperson.  In my 

Arani Parliamentary Constituency, two railway projects have been stalled for 

almost ten years, namely, Tindivanam - Nagari and Tindivanam – 

Tiruvannamalai.  So, for ten years, these projects have not started. 

 So, I urge upon the Union Government to expedite the process. There 

are also Kooteripattu Junction and Vadamathimangalam Junction. Earlier, the 

trains used to stop there.  Now, they are not stopping. So, we have requested 

for the stop as the trains are not stopping in these places nowadays. As a 

result, public are suffering a lot. So, I request that trains must have a stoppage 

at Kooteripattu Junction and Vadamathimangalam Junction.  
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 Last but not least, I request that bank branches be set up in Mansurabad 

and Vadamathimangalam.  People are asking me that I have raised these 

issues for eleven times in ‘zero hour’ but there is zero action. I said that this 

Government will definitely look into it seriously and so, I take this opportunity to 

request the Minister to expedite the entire process.  

 

LIST OF MEMBERS WHO HAVE ASSOCIATED THEMSELVES WITH 
THE ISSUES RAISED UNDER MATTERS OF URGENT PUBLIC 

IMPORTANCE 
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14.06 hrs 

MATTERS UNDER RULE 377 

माननीय सभापित : माननीय सद यगण, िनयम 377 के अधीन िजन माननीय सद य  के मामले 

वीकृत हए ह, वे कृपया िनधा रत समय म उसको पटल पर रखने क  कृपया कर । 

 

(i) Need to include 'Alha Khand'- epic poetic works in UNESCO's 
Intangible Cultural Heritage 

कँुवर पु पे  िसहं च देल (हमीरपुर):  यूने को के िवगत वष 2021 के  िदस बर माह म 

कोलकाता क  दगुा पूजा को अमूत सां कृितक िवरासत के प म मा यता दी है | इसके पूव 'कंुभ 

मेला' ,'योग' और पारसी यौहार 'नोरोज' को भी इस िवरासत क  सूची म शािमल िकया गया था । 

कोलकाता क  दगुा पूजा सिहत देश क  अ य सां कृितक धरोहर  का यूिन को क  अमूत 

सां कृितक िवरासत म शािमल होना पूर ेदेश के िलए गव क  बात है | 

इसी म म मै सरकार का यान लोक महाका य “आ हा खडं ” क  तरफ आकृ  करना 

चाहगँा जो  िव  के संभवत: एकमा  खडं का य है जो अभी भी मौिखक प म जीिवत है और 

लगभग 1000 वष  से बुदंलेखंड सिहत देश के िविभ न भाग  म मु य प से िहंदी भाषी े  म 

गाया जाता है| यह अपने इितहास और मृित तथा समदुाय क  धारणा से जड़ुा हआ है । बुंदेलखंड 

क  सां कृितक पहचान तो “आ हा” ही है और इसको बुंदेलखंड से अलग करके सोचा ही नह  जा 

सकता   है | 

“आ हाख ड” जहा ँजोश और उ साह का सचंार करता है वही इसका उ ात सामािजक 

समरसतायु  प  भी है| इसके कारण यह बु देली सं कृित का अिभ न अगं बना रहा है | “आ हा” 

गायन म सभी समदुाय के लोग भाग लेते है और गायन के समय ऊच-नीच िकसी भी तरह का भाव 

                                    
 Treated as laid on the Table. 
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नह  होता है | िकसी भी भेदभाव के िबना, सभी तरह के लोग  के उ साह के साथ इसम भाग लेने से 

सामािजक समरसता का िवकास होता है और सभी ेम और सदभावना के रगं म ही रगं जाते ह 

|इसके साथ  य ि्प ‘आ हा’ म िविभ न लोक गाथा के प म िविभ न यु  संघष  का उ लेख है 

पर तु यह देशभि  ,बिलदान और शांित का ही स देश दतेा है| एक लोक खडं का य के प म, 

आ हा गायन दशाता है िक देशभि , बिलदान, सिह णतुा और सि मलन समकालीन दिुनया के 

िलए िवशेष प स ेमह वपूण ह । 

अत: मेरा सरकार से यह अनुरोध है िक देश क  अ य सां कृितक धरोहर  के समान आ हा 

को भी “अमूत सां कृितक िवरासत “ म शािमल करने के हर संभव यास िकए जाने चािहए | 
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(ii) Regarding acquisition of land for Tharad-Ahmedabad  
National Highway 

ी परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकांठा):  मेर ेसंसदीय े  बनासकांठा म धराद- अहमदाबाद 

क ीय राजमाग जे क  213 िकमी ल बा है एवं िजसका िनमाण NHA) ारा िकया जाना है । इस 

रा ीय राजमाग के िनमाण के िलए जमीन संपादन का काय िकया जा रहा है  । इस ए स ेस हाईवे 

के िलए िकसान  से 120 मीटर चौड़ी भूिम अिध हण के िलए गजट नोिटिफकेशन िनकाला गया ह ै 

। मने जब इस िवषय को लेकर NHAI स ेजानकारी ली तो उनके अनसुार इस हाईवे के िलए केवल 

70 मीटर जमीन क  आव यकता है  । इसिलए िकसान  क  िशकायत है क  जब आव यकता ही 

70 मीटर भूिम क  है तो 50 मीटर अिधक भूिम का अिध हण य  िकया जा रहा है  । 

अतः मेरा मा. मं ी जी स े आ ह है क  आव यकतानसुार केवल 70 मीटर भूिम का ही 

अिध हण िकया जाये िजससे िकसान  क  अिधक भूिम का अिध हण होने से बचाया जा सके  । 
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(iii) Need to take steps to address malnutrition particularly in Satna 
Parliamentary Constituency, Madhya Pradesh 

 

ी गणेश िसंह (सतना): कुपोषण भारत क  गभंीरतम सम याओ ंम से एक है । आज भारत म 

दिुनया के सबस ेअिधक अिवकिसत ब चे 4.66 करोड़ और कमजोर 2.55 करोड़ ब चे मौजूद ह । 

इसक  वजह से देश म बीमा रय  का बोझ यादा है । हालािक रा ीय प रवतन व थ सव ण 4 

के आंकड़े बताते ह िक दशे म कुपोषण क  दर घटी है, लेिकन यूनतम आमदनी वग वाले प रवार  

म आज भी आधे से यादा ब चे 51 ितशत अिवकिसत और सामा य से कम वजन 49 ितशत 

के ह । 

 कुपोषण पर ताजा सरकारी आंकड़े िदखा रहे ह, िक भारत म कुपोषण संकट और गहरा 

गया है, इन आकंड़  के मुतािबक भारत म इस समय 33 लाख से अिधक ब चे कुपोिषत ह, इनम से 

आधे से यादा यानी िक 17.7 लाख ब चे गंभीर प से कुपोिषत ह । सरकार ने इस सम या को 

दूर करने के िलये अब तक कई यास िकये ह, लेिकन तेजी से बढ़ती जनसं या और शहरी े  म 

रहने वाली आबादी के बढ़ते अनपुात के कारण िनरतंर सम याए ंपैदा हो रही ह । 

 मेर ेसतना िजले म सवािधक कुपोषण मझगवां लाक म या  ह । उसका बड़ा कारण गरीबी 

है । दो वग मवासी तथा खैरवार दोन  ायबल ह । इनको कुपोषण से बचाने के िलये कोई कारगर 

उपाय िकया जायेगा । 
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(iv) Regarding Utilisation of vacant defence land  
in Sitapur district,  Uttar Pradesh 

 
ी राजशे वमा (सीतापुर): सरकार का यान म अपने संसदीय े  जनपद सीतापरु   (उ र 

देश ) क  तरफ आकृ  करना चाहता ह ँI जनपद सीतापरु म सनेा क  हजार  एकड़ भूिम खाली 

पड़ी हई है, िजस सबंंध मे र ा मं ालय के ारा िलिखत प मे यह जवाब िदया गया था िक ज द 

ही इस खाली पड़ी हई भूिम पर सेना क  गितिविधयां शु  ह गी, पर तु आज तक इस सबंंध मे र ा 

मं ालय के ारा िकसी भी कार क  कोई भी गितिविध नही हई ह I अतः म माननीय र ा मं ी जी 

से मागँ करता ह ँ िक र ा मं ालय ारा िकये गये िनणय का अनपुालन कराने हेत ु िनदश दान 

करने का क  कर I 
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(v) Need to develop Panchkula city in Ambala Parliamentary 
Constituency as a Smart city 

ी रतन लाल कटा रया (अ बाला): मेरी लोकसभा े  के पचंकूला नगर को मे ोपॉिलटन िसटी 

घोिषत िकया गया है l  अगर आप पचंकूला िजले के इद-िगद इस नगर को माट िसटी घोिषत करगे 

और चंडीगढ़ स े लगते इस नगर म िविभ न टाउनिशप ला टर िवकिसत करगे तो आने वाले 

समय म यह मे ोपॉिलटन िसटी ह रयाणा के गड़ुगांव िजले क  तज पर ह रयाणा क  जी.डी.पी. 

बढ़ाने म मदद  करगेा l 

 म मरण कराना चाहता हं िक पचंकूला म रोजगार दान करने वाली सूरजपरु सीमट 

फै टरी और एच एम टी (HMT) दो सं थाए ंथी जो इस े  के लाख  लोग  को रोजगार दान कर 

रही थी l  सूरजपरु फै टरी बंद होने के बाद एच एम टी म  ै टर िवगं  बंद िकए जाने के बाद े  म 

रोजगार के अवसर समा  हो गए ह l अगर पचंकूला को माट िसटी बनाकर जल 

आपूित, वछता,आंत रक सड़के, कूल, कॉलेज, िव िव ालय और िबजली जैसी सिुवधाए ं

िवकिसत कराने म िनणय लगे तो इस मे ोपॉिलटन िसटी म भारी-भरकम िनवेश और िव तरीय 

नगर िनयोजन के े  म ितभाए आकिषत ह गी l जब आप पचंकूला मे ोपॉिलटन िसटी म 

सरुि त टाउनिशप खड़ा करगे तो इस शहर म ए पल,गूगल,फेसबुक, ई-कॉमस जैसी ि िलयन 

डॉलर वाली कंपिनया ंभी आकिषत ह गी l िपछले दो-तीन दशक से क  सरकार तथा िहमाचल 

सरकार ारा टै स क  बहत सी सिुवधाए ं दान कराई जा रही थी l िजसके कारण बहत से देश  

के उ ोग पंचकूला से सटे ब ी े  म जा रहे थे l ये  उ ोग लोबल वै यू चैन ब ी से इधर नए 

िवक प तलाश रही है l इसिलए म मांग करता हं िक पंचकूला मे ोपॉिलटन िसटी को िवकिसत 

िकया जाए l 
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(vi) Regarding alleged shoddy construction of sewer lines in Palam and 
Sadhnagar area in Delhi 

    

ी रमेश िबधूड़ी (दि ण िद ली): जल ही जीवन है, पानी क  बूदं बूदं क मती है । िद ली सरकार 

ने 2014 म कहा था िक 5 साल के अदंर हर घर म पाइप से पानी पहंचाएगें, िफर 2015 म कहा 

गया िक 5 साल म पाइप लाइन िबछा के हर घर म पानी आएगा और िफर 2016 म कहा गया िक 

िदसबंर 2017 तक िद ली के हर घर के अदंर पाइप लाइन ारा पानी पहंचेगा और िफर 2019 म 

आ ासन िदया गया िक 2024 तक हम िद ली के हर नाग रक को 24 घंटे पानी महैुया करायग े। 

जबिक सरकार का बजट माननीय धानमं ी जी ारा देश म जीएसटी लागू करने के कारण 39 

हजार करोड़ पये से बढ़कर 69 हजार करोड़ पये के करीब हो गया । 2014 म े  म गंदे पानी 

क  िनकासी के िलए सीवर लाइन व पीने के पानी क  पाइप लाइन डालनी थी इनके वक ए शन 

लान व टडर 5 िसत बर 2014 से पूव आ गए थे, जो बोड मीिटंग के िलए तािवत थे । मेर ेपास 

मु य सिचव व सीओ, ऑिफस िमनट क  कॉपी है । जल बोड के उन काय  का य  माण है िक 

पालम, साधनगर े  म जो सीवर लाइन डाली जा रही या डाली गई कैसे काम िकया गया है 

उसक  जांच हो । पहले तो सीवर लाइन चालू नह  हई अगर कह  हई भी तो काम सही ढंग से नह  

िकया गया । य िक जो सीवर क  लाइन डाली गई वहां मेन होल क चे छोड़ िदए गए । पैड भी 

प के नह  िकए िजस कारण गंदा पानी जमीन म जा रहा है व कह  कह  ओवर लो स ेसाइड म 

घर  म फश को तोड़कर ऊपर उबल रहा है । ग दा पानी जमीन को दूिषत तो कर ही रहा है बरसात 

के समय म पानी का दबाव बढ़ने से कालोनी वािसय  के घर  म वह पानी फश से बैक मार रहा है । 

य िक सड़क तो ऊपर से प क  हो गई, िजस कारण लोग  को नारक य जीवन जीने को मजबूर 

होना पड़ रहा है, बीमारी फैलने का डर है । इसिलए म शहरी िवकास मं ालय व जल शि  मं ालय 

से िनवेदन क ं गा िक इनक  जांच कराए ंऔर जनता के करोड़  पए बचाकर दोिषय  को सजा 

िदलाई जाए । 
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(vii) Regarding implementation of traffic rules 

ी सुभाष च  बहिेड़या (भीलवाड़ा):  देश म दोपिहया एवं चौपिहया वाहन चलाते समय चालको 

एवं बैठने वालो को सरु ा कारणो स े अनेक कार क  सावधािनयां रखनी पड़ती है इसके िलए 

सरकार ने िनयम भी बनाये है । गित सीमा के अलावा सभी थानो पर चाहे रा ीय राजमाग हो, 

रा य सड़के हो या क बो क  छोटी सड़के एक जैसे िनयम है जबिक वाहन चालको को अनेक 

थानो पर असिुवधा के कारण िनयमो से हटना पड़ता है । जैसे शहर के अ दर सकर ेरा तो पर दो 

पिहया वाहन चालक हेलमेट लगाकर कूटर मोटरसाईिकल नही चला पाते । वहां गित सीमा 20 स े

अिधक नही होती एवं क बे के अ दर होने के कारण भीड़ होने से हेलमेट उतारना पड़ता है तब 

प रवहन िवभाग अथवा पिुलस 1000 पये का चालान बनाती है यह आम आदमी के उपर बड़ा 

आिथक बोझ होता है । इस उदाहरण से म सरकार से आ ह करता ह ँ िक ािफक िनयम  का 

कठोरता स े पालन हो पर तु ये सिुनि त कर े िक िनयम समय, थान व प रि थित के अनसुार 

प रभािषत हो और जमुाना भी उसी अनसुार तय िकया जाये  । 
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(viii)  Need to establish an Indian Institute of Management in Deoria 
Parliamentary Constituency, Uttar Pradesh 

 

ी रमापित राम ि पाठी (देव रया): उ र देश के पवू  उ र देश जहा ँक  आबादी बहत घनी 

है और बड़ी सं या म वहा ँके छा  िश ा हण करने िविभ न देशो के बड़े शहर  म जाते ह  । 

 माननीय धान मं ी जी के कुशल नेतृ व के कारण आज लोग  के मन म यवसाियक िश ा 

के ित आकषण बढ़ा है । मेर ेससंदीय े  देव रया से  बहत बड़ी सं या म ब चे िद ली, मु बई, 

गािज़याबाद जैसे शहर  म जाने के िलए बा य होते है । अिभभावको के आिथक  तंगी तथा म यम 

वग से होने के कारण यह होनहार ब चे िश ा हण नह  कर पाते । 

 अतः म माननीय िश ा मं ी जी से मांग करता ह ँक  मेरे ससंदीय े  मु यालय देव रया म 

भारतीय बंधन सं थान आई0आई0एम थािपत करने क  वीकृित दान कर । 
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(ix) Need to permit farmers in backward and tribal areas to register their 
complaints regarding loss of their crops through conventional methods 

ी अशोक महादेवराव नेते (गड़िचरोली-िचमरु):  देश के िजन िकसान  क  फसल वषा, 

ओलाविृ ,सूखे एवं ाकृितक आपदा स े भािवत होती ह, उ ह धानमं ी फसल बीमा योजना के 

अतंगत मुआवजा ा  करने के िलए बीमा कंपिनय  को ऑनलाइन िशकायत दज करानी पड़ती ह । 

लेिकन, देश के िपछड़े, दगुम और आिदवासी बाह य ामीण े  म गरीब एवं अिशि त िकसान 

माट मोबाईल, तकनीक , नेट और अ य असिुवधाओ ं के चलते ऑनलाईन िशकायत दज नह  

करवा पाते ह, िजस कारण उ ह बीमा रािश नह  िमल पाती है तथा दूसर े भािवत िकसान  के नाम 

ऑनलाइन अपडेट न होने क  वजह से भी के  सरकार ारा उ ह िमलने वाली सहायता रािश 

नह  िमल पाती है । इसका एक मुख उदाहरण मेरा आिदवासी बाह य संसदीय े  गड़िचरोली-

िचमूर है, जहां के गरीब आिदवासी िकसान के ीय सिुवधा स ेविंचत हो रहे ह । 

अतः मेरा के  सरकार से अनुरोध है िक वह देश के िवशेषतः िपछड़े एव ं जनजातीय 

ामीण े  म भािवत िकसान  को ऑनलाईन के थान पर पूव क  भांित थानीय पटवारी, 

तहसीलदार के मा यम से सव करवाकर के ीय सिुवधा द  िकए जाने तथा गड़िचरोली-िचमूर 

ससंदीय े  के सभी भािवत गरीब िकसान, जो के ीय सहायता रािश से विंचत हो रहे ह, उन 

सभी को के ीय सहायता द  िकए जाने हेत ुसमिुचत कदम उठाए ।   
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(x) Need to establish a centre of ICAR or an Agriculture University in 
Sriganganagar Parliamentary Constituency, Rajasthan 

 
ी िनहाल च द चौहान (गंगानगर):  मेरा ससंदीय े  ीगंगानगर एक सीमावत  और कृिष 

संप न े  है, जहां गेह,ं सरस , चना, मूंग, कपास, िक नू आिद क  बड़ी मा ा म पैदावार होती है, 

इसिलए इसे राज थान के खा ान का कटोरा भी कहा जाता है । इतनी कृिष संप नता के बावजूद 

यहां पर भारतीय कृिष अनसुधंान क  (ICAR) या कृिष िव िव ालय का नही होना बहत ही 

दभुा यपूण है । माननीय धानमं ी जी के नेतृ व म क  सरकार ारा िकसान  क  आय को दोगनुा 

करने और उ ह कृिष क  नई तकनीक उपल ध करवाने के िलए बहत स ेसराहनीय यास िकए जा 

रहे है ।  

  इसी कड़ी म मेरा क  सरकार से अनुरोध है िक मेर ेसंसदीय े  ीगगंानगर (राज थान) 

म एक भारतीय कृिष अनसुंधान (ICAR) क  या कृिष िव िव ालय क  थापना क  जाए, तािक 

यहां के िकसान  को कृिष के नवीनतम अनुसधंान  का लाभ िमल सके और कृिष िव िव ालय क  

थापना से कृिष िव ािथय  को कृिष सकंाय क  उ च िश ा उपल ध हो सके ।   
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(xi) Need to continue the operation of level crossing No. 47-C and 28-C in 
Misrikh Parliamentary Constituency, Uttar Pradesh 

 

ी अशोक कुमार रावत (िमि ख):  म सरकार का यान अपने ससंदीय े  िमि ख के अतंगत 

जनपद कानपरु नगर म उतरीपरुा उ व नेवदा रलेवे ािसगं सं या 47-सी क  ओर िदलाना 

चाहंगा, िजसे बंद िकए जाने पर िवचार िकया जा रहा है । इस सबंंध म अवगत कराना चाहंगा िक 

उ  रलेवे ािसगं स े5-6 िक.मी. क  दूरी पर ि थत रेलवे ािसगं 46 को लगभग 3 वष पूव बंद 

करके 47-सी रेलवे ािसगं से जोड़ा गया है तथा अब इस रेलवे ॉिसगं को भी बंद कर 49- पेशल 

रेलवे ॉिसगं से जोड़ा जा रहा है । इस कार से 47-सी रेलवे ॉिसगं, िजसके साथ रेलवे ॉिसंग 

सं या 46 को जोड़ा गया है, को बंद िकए जाने क  ि थित म जहां से गुजरने वाले ामीण  को 

लगभग 15 िक.मी. क  अित र  दूरी तय करके रलेवे ॉिसगं सं या 49 से जाना होगा । इससे 

ामीण  को न केवल अ यिधक परेशानी का सामना करना पड़ेगा, बि क समय व पसै े क  भी 

बबादी होगी । 

दूसर,े चौबेपरु रेलवे टेशन के पि मी केिबन पर ि थत गेट सं या 28 सी को भी बंद िकया 

जा रहा है । इस सबंंध म भी अवगत कराना चाहंगा िक जी.टी. रोड़ व रलेवे टेशन चौबेपरु स ेआने 

जाने का उ  गेट सं या 28-सी ही एकमा  माग है तथा इस गेट से चौबेपरु, बजराहापरुवा, 

ओमनगर, माला, सह योरा, गोगूमऊ, गजेनपरु, नादूपरु, ककराहा, गडे रयनपरुवा, देवपालपरु 

उमरी, उ मेदपरु, सराय छीतम, पु षो म िवहार इ यािद ाम सीध ेजड़ेु हए ह और इन ाम  म 

रहने वाले हजार  ामवािसय , छा , दैिनक याि य , िमक  का गेट सं या 28-सी से ही आगमन 

होता है । 

अतः मेरा सरकार से अनरुोध है िक आम जनता व दिैनक याि य  को होने वाली 

किठनाईय  को यान म रखते हए मेर ेसंसदीय े  म ि थत उपयु  दोन  रलेवे ॉिसंग सं या 
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47-सी और 28-सी को बंद न िकए जाने हेत ुसमिुचत कायवाही क  जाए और यिद इ ह बंद िकए 

जाना आव यक है तो इनके थान पर अडंरपास का िनमाण करवाया जाए । 
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(xii) Regarding new train facilities at Malda Town Railway  
Station, West Bengal 

ी खगेन ममु ु(मा दहा उ र): म इस सरकार को बताना चाहता ह ँिक मेरे संसदीय िनवाचन े  

मा दहा (उ र) पि म बंगाल का मालदा टाऊन रलेवे टेशन अित य त रलेवे टेशन है जहा ँसे 

ितिदन हजार  क  सं या म लोग या ा करते ह ।िवशेष प से ईलाज के िलए और अपने अ य 

यावसाियक काय  स े यहा ँ से हजार  लोग िद ली,बगलु  और दि ण भारत के अ य शहर  क  

या ा करते ह ।मालदा टाउन से होकर इन शहर  को जाने वाली ेन बहत कम ह और जो ेन 

चलती ह उनम मालदा टाऊन का कोटा बहत कम होने के कारण याि य  को क फम िटकट नही 

िमल पाता है और या ा म बहत किठनाई होती है ।इ ही त य  के ि गत म माननीय रेलमं ी जी 

का यान िन निलिखत ताव  पर आकृ  करना चाहता ह ँ-- 

1-मालदा टाऊन रलेवे टेशन पर "व दे भारत ए स ेस"(गवुाहाटी से नई िद ली)का ठहराव 

िकया जाय । 

2-मालदा टाऊन से िद ली और बंगलु  के िलए दो नई सपुरफा ट ेन चलाई जाय ँ। 

3-मालदा टाऊन से होकर जाने वाली सभी ेन  म अलग से एक-एक कोच(मालदा टाऊन 

कोटा) लगाया जाय,अगर यह स भव न हो तो मालदा के िलए अिधकतम स भव कोटा आबंिटत 

िकया जाय । 

ध यवाद । 
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(xiii) Need to develop, conserve and beautify ancient caves situated 
in North Mumbai Parliamentary Constituency, Maharashtra 

 

ी गोपाल शे ी (मु बई उ र):  हमार ेदेश म ऐसी बहत ही अित ाचीन धािमक गफुाए ंह, िज ह 

िवकिसत, संरि त और सौ दयकृत िकए जाने क  आव यकता है  । इस संबंध म, म सरकार का 

यान अपने संसदीय े  नॉथ  मुंबई के उप-नगर बोरीवली , दहीसर म ि थत मंडपे र गुफाओ ंक  

ओर आकिषत  करना चाहंगा, जो भगवान िशव को समिपत 8 व  शता दी का रॉक-कट मंिदर है । 

मंडपे र नाम सं कृत श द ’’मंडप पे ई र’’ से िलया गया है, िजसका अथ “भगवान के िच  के 

हॉल” अथात भगवान िशव से है  ।  

 म सरकार को यह भी अवगत कराना चाहंगा िक मुबंई म चार रॉक-कट मंिदर ह - एिलफंटा 

गफुाए,ं जोगे री गफुाए,ं महाकाली गफुाए,ं मंडपे र गफुाए ं।  इन सभी चार गफुाओ ंम एक ही कार 

क  मूितयां ह  । युग पु ष  ी अटल िबहारी वाजपेयी जी के धानमंि व काल म त कालीन 

सं कृित और पयटन मं ी ी अनंत कुमार जी का वष 2000 म मंडपे र गुफाओ ंम आगमन हआ 

था और उ ह ने इन गफुाओ ंक  मह ा को देखते हए इनको िवकिसत एवं सरिं त िकए जाने का 

आ वासन  िदया था तथा इस िदशा म सकारा मक कायवाही भी हई, लेिकन बाद म कोई िवशेष 

गित नह  हो सक   ।  

 आज ि थित यह है िक महा िशवराि  के पावन पव पर ही मंडपे र गुफाओ ंम वष  म केवल 

एक बार ही ाल ुएक बड़ी सं या म पूजा-अचना हेतु आते ह  । इसका एक मुख कारण इन 

गफुाओ ंका िवकिसत, सरिं त और सौ दयकृत  न होना है  ।  

 अतः मेरा सरकार से अनरुोध है िक देश क  अित ाचीन धािमक और सां कृितक गुफाओ ं

िवषेशतः नॉथ मंुबई ससंदीय े  के बोरीवली, दहीसर म ि थत मंडपे र गफुाओ ंको के ीय तर 

पर िवकिसत, संरि त और सौ दयकृत िकए जाने हेतु सकारा मक कदम उठाए ।  
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(xiv) Need to set up a Textiles Park in Chandrapur, Maharashtra 

ी बालूभाऊ उफ सुरशे नारायण धानोरकर (च पुर): चं परु, महारा  के िकसान मु यतः 

कॉटन, पैडी, और सोयाबीन क  खेती करते है , इस े  म सबस े यादा कॉटन क  पैदावार होती 

है, लेिकन यहा ँपर कोई टे सटाइल पाक नह  है िजसके कारण िकसान  को कॉटन का पूरा मू य 

नह  िमल पाता है । िकसान अपनी फसल को औने पौने दाम  पर  बेचने को मजबूर होते ह  ।  

 मेरा सरकार से अनुरोध है िक चं परु म एक टै सटाइल पाक लगाया जाए िजससे यहा ँके 

िकसान अपनी फसल का पया  मुआवजा ा  कर  सक और यहा ँके नौजवान  को रोजगार भी  

िमल सके. 
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(xv) Regarding establishment of a National Corporation for the Welfare of 
converted Dalit Christians 

 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): The Government must 

establish a National Corporation for the Welfare Of Converted Dalit Christians 

on the model of Kerala State Development Corporation for Christian Converts 

and the Recommended Communities (KSDC for CC & RC). By putting in place 

a legislative framework and institutional structure for the scheduled caste 

converted Christians, their existing socio, economic, cultural, and educational 

backwardness will be alleviated effectively. Avenues for employment, targeted 

financial schemes for enhancing access to capital, loans for education and 

entrepreneurship, special recruitment for employment must also be made 

accessible to Dalit Christians through the establishment of the corporation. 
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(xvi) Regarding implementation of a Tribal Circuit in Idukki under 
Swadesh Darshan Scheme 

 
ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): The main idea behind the Swadesh 

Darshan scheme was to develop thematic tourist circuits in the country. These 

are divided into themes like Spiritual, Heritage, tribal circuits etc. However, 

most of the projects are being developed in the spiritual and tourist themes 

only. My constituency Idukki has 8522 tribal families who make up a population 

of 26,647. They live in 146 settlements spread across the Devikulam, 

Udumbanchola and Idukki Taluks.  I urge the government to implement a 

Tribal Circuit in Idukki under the Swadesh Darshan Scheme to showcase their 

rich cultural heritage and specific way of life. 

  Also, as regards the status of the project - “Development of the 

Peripheral Areas of Malankara and Idukki Dam Surroundings” under Swadesh 

Darshan Scheme,  a detailed project report was submitted to the Tourism 

Ministry on 14th June, 2021, but the report has not yet been sanctioned. I urge 

the government to take immediate action in this regard.    
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(xvii) Regarding celebration of Tholkappiyam Day in the country 

DR. T. R. PAARIVENDHAR (PERAMBALUR): Tholkappiyam is the first 

Grammar book in tamil, no one can predict the year when it was found. All 

languages in the world have some grammar, but Tholkappiyam in the classical 

Tamil language is different from the other languages and their grammars. 

Other languages speak the letter and words grammar, but the Tholkappiyam 

speaks about the human life, their way of living, nature and its beauty during 

the pre Sangam Era. Now, in the modern technology, everybody is finding 

everything. But in that ancient period, Tholkappiyar found the phonetics of the 

words which is approximately 5000 years ago.  

The reason, why the Tholkappiyam and Tholkappiyar should be 

celebrated is that after Tholkappiyam, a pre Sangam Era book, all books 

began to be based on the Tholkappiyam grammar.  

So, I would like to request the Union Government through you to 

celebrate Tholkappiyar Day in our country particularly in our state of Tamil 

Nadu to remember such a great person Thiru. Tholkappiyar.  
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(xviii) Regarding changes in minimum age for admission in class I in 
Kendriya Vidyalayas 

 
SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAGH): The criterion for admissions 

into Class 1 of Kendriya Vidyalaya was 5 years of age.  However, however, 

after the inception of National Education Policy, 2020 and the introduction of 

the ‘5+3+3+4' system, on February 24, 2022, all of a sudden KVS has made 

changes in minimum age criterion for admission in class I from five years to six 

years by uploading the impugned guidelines on the portal, just 4 days before 

the admission process starts. These guidelines have come as as a shock for 

several students who have been rendered ineligible to apply for class I in the 

academic year 2022-23. However, the National Education Policy 2020 (NEP 

2020) has not mandated any such thing and admission criteria of KVS is 

arbitrary, discriminatory, unjust, unreasonable, violative of the fundamental 

right to education as guaranteed under Articles 14, 21 and 21-A of the 

Constitution of India. I request the Government to issue a clarification & give 

necessary directions to Kendriya Vidyalaya Sangathan for reframing the 

admission criteria in 2022-23 in accordance with the law & restoring the 

minimum age of admission for class I to five years to secure the future of 

children who have been rendered ineligible due to this decision. 
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(xix) Regarding opening of a new Kendriya Vidyalaya in Uluberia 
Parliamentary Constituency 

 
SHRIMATI SAJDA AHMED (ULUBERIA): I would like to draw the kind 

attention of the Government towards  a long pending public demand of the 

people of my constituency pertaining to the Ministry of Education to Open a KV 

in my Parliamentary Constituency Uluberia. There are only two KVs in the 

entire District of Howrah in West Bengal.   Both are situated in the Sadar Sub-

divisional area. Students of my Constituency are travelling around 40 Kms to 

attend the classes. In Uluberia Subdivision there is no Kendriya Vidyalaya . A 

huge number of Central as well as State Government employees and industry 

workers are residing in this sub urban area of Uluberia . There is an urgent 

need for a KV in my Constituency. Adequate land is also readily available for 

setting up the Central School . 

 I urge the Government to consider a new Kendriya Vidyalaya in my 

Parliamentary Constituency. 
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(xx) Need to facilitate establishment of new Ethanol  
Plants in Maharashtra 

 
ी सदािशव िकसान लोखंडे (िशड ):  म सरकार का यान महारा  रा य क  ओर आकिषत 

कर चाहंगा, जहा देश के ग ने क  खेती दूसरे न बर पर होती है । लेिकन, ग ना उ पादक  को ग ने 

क  उपज का सही भाव नह  िमल पाता है तथा आज भी उनका ग ना िमल  पर काफ  पया 

बकाया पड़ा हआ है । आज ि थित यह है िक वतं ता ाि  से पूव महारा  रा य म िजन 

सहकारी चीनी िमल  क  थापना मा  2 स े5 करोड़ ० का लागत म क  गई थी, आज वे चीनी 

िमल रा य सरकार के सहयोग से िजला सहकारी बक  ारा उ ह िदए गए कई-कई सौ करोड़ ०  

कज म डूबी हई है । 

सरकार को यह भी अवगत कराना चाहंगा िक महारा  रा य म एथेनॉल के उ पाद के िलए 

25 िक.मी. का दायरा िनि त िकया गया है और ग ना उ पादक  को 2500 पये ित टन का भाव 

िदया जा रहा है । जबिक चीनी िमल ग ने से चीनी के अलावा अ य उ पाद यथा - ए कोहल, 

रसायन, अपारपं रक ऊजा ोत इ यािद भी तैयार करती है । लेिकन, इसका फायदा ग ना 

उ पादक  को नह  िमलता है । अतः 25 िक.मी. का दायरा हटाकर िकसान  को ओपन माकट क  

तरह अपना ग ना बेचने हेतु कदम उठाने पर उ ह ग ने का भाव 2500 पये ित टन के थान 

पर 3000 हजार ित टन िमल सकगा और महारा  रा य म जो सहकारी चीनी िमल करोड़  पये 

के कज म डबी हई ह, वे ग ना िकसान  को एथेनॉल के उ पाद का सही भाव िकसी भी ि थित म 

नह  द ेसकेगी । इसीिलए, 25 िक.मी. क  प रिध क  सीमा को हटाकर एथेनॉल के उ पाद हेत ुनए 

सयंं , जो 50 करोड क  लागत म थािपत िकए जा सकते ह, थािपत िकए जाने क  आव यकता 

है । 
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मेरा अनुरोध है िक एथेनॉल के उ पादन को बढ़ाए जाने के िलए महारा  रा य म जहा ं

ग ने का सवािधक उ पादन होता है, के ग ना िकसान  के िहत म रा य सरकार क  िबना अनमुित 

के एथेनॉल के नए लांट थािपत िकए जाने और भारतीय तेल कंपिनय  के मा यम स ेएथेनॉल क  

सीधे खरीद िकए जाने क  अनमुित दान करने हेत ुसकारा मक कदम उठाए जाए ं। 



16.03.2022  746 
 

 

(xxi) Need to construct a bridge on Punpun river near Chiraili village in 
Nabinagar block in Karakat Parliamentary Constituency, Bihar 

 

 

ी महाबली िसहं (काराकाट): मै सरकार का यान पनुपनु नदी म पलु बनाने के सबंंध मे 

आकिषत करना चाहता ह ँ । मेरे ससंदीय काराकाट लोक सभा े  के अ तगत नवीनगर ख ड 

के बेलाई पचंायत के ाम िचरलैी के पास पनुपनु नदी मे पुल नही बनने के कारण वहा के सकैड़ो 

गावँ के लोगो को काफ  किठनाइयो का सामना करना पड़ रहा है  । पलु बन जाने से ाम- माली स े

लेकर तेदआु, बेलाई,अमोना, बसडीहा, इटवा, कुशा, इ यािद होते हए नवीनगर रलेवे टेशन के 

करीब 25 स े30 िकलोमीटर तक के आवागमन शु  हो जाता जबिक बेलाई पचंायत से नवीनगर 

रेलवे टेशन पांच िकलोमीटर पर है मगर पलु न होने स े20 से 25 िकलोमीटर क  दूरी  तय करके 

रेलवे टेशन जाना पड़ता है  ।  

 अत: मै सरकार से मांग करता ह ँ िक नवीनगर ख ड के बेलाई पचंायत के ाम िचरलैी के 

पास पनुपनु नदी मे पलु का िनमाण कराया जाय  । 
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(xxii) Regarding completion of works pertaining to Medical college at 
Jaunpur, Uttar Pradesh 

 
SHRI SHYAM SINGH YADAV (JAUNPUR): I draw the kind attention of Union 

Minister of Health and Family Affairs towards the following issues pertaining to 

the establishment of Medical College in Jaunpur, Uttar Pradesh.  

The inauguration of Medical College at Jaunpur, Uttar Pradesh had been 

done by Hon'ble Prime Minister but the building is still incomplete. A couple 

of months back, the roof collapsed due to heavy rains. It is evident that the 

quality of construction is allegedly substandard.   There is no OPD services, 

no pathology, no X-ray, no Corona related services or other emergency 

services in the Medical College, Jaunpur. The construction cost of the building 

increased manifold due to delay in completion. It is a loss to state exchequer. It 

may be clarified whether after  inauguration of the Medical College by Hon'ble 

Prime Minister will the college start the process of  admission of students from 

this year based on NEET 2021 results? There are no lecture halls, common 

rooms, administrative buildings, residential facilities for tutors  and hostels for 

students.  No inspection has been done by the National Medical Commission 

(NMC).  Alleged Non-payment of wages of construction workers is also a issue 

due to which the construction work is getting delayed. I request the Hon'ble 

Minister to please look into the issues as mentioned above and taken 

necessary measures at the earliest.  
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(xxiii) Regarding filling up of vacancies in Kendriya Vidyalayas Schools 
in Tamil Nadu 

 

SHRI P. RAVINDHRANATH (THENI): I urge upon the Government to ensure 

necessary action for filling up the vacancies of Principals, Teachers and Non-

Teaching staff in Kendriya Vidyalaya in Tamil Nadu.  As per the data on 1st 

February 2022, the vacancies in Tamil Nadu is that of 58 Principals, Vice 

Principals and Head-Masters taken together, 139 Post Graduate Teachers, 

471 Trained Graduate Teachers and 575 Primary Teachers, apart from the 

vacancies of several non-teaching staff.  Also, while it is recommended that 

schools should not be having more than 10-15% temporary teaching staff, 

several schools in Tamil Nadu are largely depending upon the contractual 

teaching staff. Teachers play a pivotal role in promoting student learning and 

their competency greatly depends on a combination of teaching ability, their 

motivation, morale and their preparation to teach. However, lack of continuity 

in academic works with respect to contractual teachers is found to be causing 

potentially serious impact on the quality of education in the state, especially in 

the primary classes. Therefore, I would like to urge the government to review 

the vacancies and take immediate action for filling up of these vacancies in the 

Kendriya Vidyalayas in Tamil Nadu. 

 

______ 
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14.08 hrs 

UNION BUDGET (2022-2023) – DEMANDS FOR GRANTS 
Ministry of Railways  … Contd. 

माननीय सभापित : रेलवे क  अनदुान मांग  पर जो िड कशन चल रहा था, उसी म म ी 

अधीर रजंन चौधरी जी बोलगे । 

ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, सबसे पहले होली के यौहार के अवसर पर म आप सब 

को, अपने सभी सािथय  को और दशेवािसय  को शभुकामनाए ंदेना चाहता ह ं। 

 दूसरी बात यह है िक हमार ेरेल मं ी जी और हमारी बहन दशना जी यहां बैठी हई ह । म 

आज इस मौके पर दो-चार बात करना चाहता हं । म यादा नह  बोलंूगा, य िक यहां सारी बात हो 

चकु  ह । म उन बात  को दोहराना नह  चाहता हं । देिखए, रेल हमारे देश के िलए िकतनी मह वपूण 

है, यह हम सब को सदन म बैठे हए महसूस होता है । If we observe the demands of the 

respective MPs in Rajya Sabha or in Lok Sabha, we come to a conclusion that 

the predominant share of demands expressed by our hon. Members belong to 

Railways.  

 So, it is an eloquent testimony that Railway itself is recognised as a 

crucial infrastructure which in recognition increases the trade and naturally, it 

may be conveniently regarded as an institution of nation building. But having 

said all, I must say that the scene and glory that was earlier enjoyed by the 

Railways itself is a little bit battered away whether it is admitted by the Minister 

or not. जो मं ी ह, वे काफ  कािबल आदमी ह और िशि त आदमी ह । दशना बहन जी ने 

सराहना कमाना शु  कर िदया है । The Union Budget 2022-2023 was presented in 

the Lok Sabha on 1st February, 2022.  The total budgetary estimate amounts to              

Rs. 39,44,909 crore out of which Rs. 1,40,367 crore have been allocated to the 
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Ministry of Railways which comes to merely 3.6 per cent of the total budget 

allocation.   

Here, it has been suggested that the CapEx Fund should be increased. I 

think, there is no dispute about the intention and objective of the hike in CapEx 

Fund. But the problem is how the Railways will be able to mop up the 

resources to provide the fund in order to build the requisite infrastructure that 

has been proposed in the Railway Budget. Yes, in the Railway Budget CapEx 

fund has been worked out to be 14 per cent higher than the Budget Estimate of 

2021-22. The hon. Minister must acknowledge the fact that the Railways has 

been relying upon the unbridled borrowings because your internal resources 

have been declining.  

It has been observed by the Standing Committee concerned. Your 

budgetary resources are not adequate in order to meet the requisite fund that 

has been sought for. You are gradually relying upon borrowings which may 

come under Extra-Budgetary Resources. Naturally, it raises a very serious 

question about the financial health of the Railways.  

You have also mentioned about the operating ratio of the Railways. The 

operating ratio of the Railways in 2021-22 was 94.54 per cent and in 2022-23 it 

is 98.95 per cent, more or less, 99 per cent. But again, in this year’s Budget 

you have suggested the operating ratio to be 96.95 per cent. It clearly indicates 

a fluctuation in the operating ratio. I can say that it may further increase if you 

take into account your other expenditures incurred by the Railways with regard 
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to pension and other expenses. So, it is a very dismal situation so far as the 

operating ratio is concerned.  

 Sir, it is true that the Railways should be run with a view to earning 

profits in order to sustain this mode of transport. We are all very much 

enamoured or fascinated by this mode of transport, namely, the railways or 

trains. `Train’ is a small word which moves through a larger one, which is often 

called the microcosm of India. It is a nation within a nation. This kind of a great 

institution should be seen as an engine of growth and development and to that 

end, there should not be any dearth of funds in the Railway Budget. There is 

no dispute about it.  

 It is astonishing to note that each and every year, Indian Railways cater 

to the service of the people and the number of commuters who ply in rail is 

more than the commuters by rail of all the other countries in the world taken 

together. It is not a mean achievement. But the fact is that this achievement 

has been attained due to hundred years of endeavour. That should not be 

forgotten. Initially, rail was run on steam engines; then we brought in diesel 

and finally now it runs on electric engines. There is a continuous process of 

evolution in the growth of the Indian Railways.  

 But the fact is, since the initial days of our Independence, we have never 

made any qualm on rendering the social commitments to the people of our 

country.  That is why, Railways should not be treated exclusively as a 

commercial entity. Rather we should bear in mind that Railways is destined to 
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serve the social commitments specially in view of the people of our country at 

large.  

 Here, I would like to draw the attention of the hon. Minister that in order 

to contain the spread of COVID-19 virus and to minimise the travel related 

reach to elderly citizens, Indian Railways withdrew the concessions available 

to senior citizens on unreserved and reserved railway tickets from 20th March, 

2020 onwards. As per the Ministry of Railways, this step was taken to 

discourage them from making non-essential journeys.  Concessions have 

continued for four categories of divyangjan, eleven categories of patients and 

students. Before the pandemic, the Indian Railways used to provide 

concession to more than 50 categories of passengers. These include certain 

categories of divyangjan passengers, senior citizens, freedom fighters, and 

sportspersons. Further, the Indian Railways provides concession to railway 

employees by way of privilege passes, privilege ticket orders, and 

complimentary passes.  The concession varies from ten to 100 per cent of the 

fare depending on the category of passengers. 

 May I know whether the regime of concession has been restricted or has 

been restored to the pre-COVID-19 situation? I simply want to know it from our 

hon. Minister of Railways. 

 Recovery of traffic in 2021-22 is very vague and experts are of the view 

that the rate of growth of passengers may not match with the growth recovery 

at least in the short term.  I mean at least in the short term. Here also, I would 
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like to mention that there has been an exorbitant rise in the rail fare post-

COVID-19.   

I will give you an example.  During pre-COVID-19, the cost of a 3AC 

ticket from Delhi to Howrah by Rajdhani Express was Rs. 2700 which included 

one snacks, one dinner, one breakfast, and the cost of the bed roll.  Today, the 

same ticket costs Rs. 2700 which does not include the cost of meals.  The 

meal cost has to be paid separately which costs Rs. 400 for 3AC and 2AC.  

So, the effective cost of the journey is now Rs. 3100.   

It means an increase of 17 per cent. So, you are in a better position to 

make yourself acquainted with the present status of the railways and also, you 

are going to provide other concessions which had been enjoyed for long by the 

people of our country.  

 Sir, may I also draw the attention of the Minister that a number of 

eminent Members have raised the issue of recruitment.  My simple reaction is, 

I do not have any dispute on the objectives of the Ministry but the fact is, in the 

history of independent India, have you ever seen this kind of a chaotic 

situation?  I am simply asking you this question.  This kind of a chaotic 

situation or this kind of a confusion was never witnessed which resulted 

injuring many students by police excesses, irreversibly damaging their career 

prospects. Students of Bihar and Uttar Pradesh bore the brunt of such 

excesses. May I simply put my query?  This kind of an unsavoury situation 

could have been averted had the Railways taken any pre-emptive measure. 

This must be explained by the hon. Minister.  
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 You have made a very succulent statement in the wake of the chaos but 

before that time, everything had occurred.  

 You promised some commissions, some enquiries etc., etc. I do not 

know how many preventive measures you are going to take in the wake of 

such kind of a mismanagement. I think it is a mismanagement; it is a gross 

failure; it is a severe deficiency of the Railways. You must admit it.  

 Sir, I also like to flag the attention of the hon. Minister to one thing also. 

आप जानते ह िक बंगाल म गवुाहाटी-बीकानेर ेन हादसे क  िशकार हई । इस हादस ेके चलते नौ 

पैसजस क  मौत हो गई और 36 लोग घायल हो गए । आप वहा ँ ज र गए थे । आप ॉली म 

चढ़कर गए थे, ऐसा मने टी.वी. म देखा है । यहा ँभी मेरा सवाल है, आप बड़ी-बड़ी बात करते ह िक 

बलेुट ेन चलाएगंे, गितशि  करगे, फला ंकरग,े सब ठीक है, लेिकन हमार ेरलेवे क  जो बेिसक 

और फंडामटल िज मेवारी होती है, या इसको िनभाने म हम अभी भी असफल रहे ह? इसे हम 

देखना पड़ेगा । 

 म सजे ट क ँ गा िक बैक टू बेिस स िफनॉिमना भी अपनाना चािहए । बलेुट ेन कब 

चलेगी, यह हम पता नह  है । अभी गुजरात म जमीन ली गयी, महारा  म कुछ जमीन ली गयी, 

लेिकन उसका या हाल है, वह हम पता नह  है । यह कब शु  होगी, मुझे पता नह  है । अगर यह 

शु  होगी तो बिढ़या बात है । लेिकन, मझुे यह देखना पड़ेगा िक जहाँ िह दु तान म रोजाना ढाई 

करोड़ से यादा लोग रलेवे म सफर करते ह, अगर वहा ँ हमार े रेलवे का द तर फंडामटल 

रेि विज़शन से टी एडं िस यो रटी दनेे म नाकामयाब रहा तो हमारी यह तर क  या मायने 

रखती है, इसे आपको देखना पड़ेगा । 

 बंगाल म रलेवे का जो हादसा हआ, यह हादसा जलपाईगुड़ी िडि ट म हआ था । उसके 

बाद जो कारण सामने उभर कर आया, िजसक  वजह से यह हादसा हआ था, वह यह था िक उसम 

आईसीएफ कोच इ तेमाल िकया गया । वष 2018 से आईसीएफ कोच िडकिमशन हो गया और 
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एलएचबी कोच के इ तेमाल क  सहमित हो गई । लेिकन, बीकानेर-गवुाहाटी ेन म इसे य  नह  

अटैच िकया गया था? 

 दूसरा, आपका ै शन मोटर इंजन से िनकल कर बाहर चला जा रहा है, ऐसा य  हो रहा 

है? इतनी बड़ी-बड़ी बात हो रही है, कवच क  बात हो रही है, सरु ा क  बात हो रही है, लेिकन 

ै शन मोटर ही इंजन से बाहर िनकल कर आ जाता है और उसके बारे म पायलट को पता भी 

नह  चलता है । जब जिकग हई तो पायलट को पता चला िक कोई हादसा हआ । वह जाकर देखता 

है िक 16 कोच का िडरलेमट हो गया, ऐसा य  हआ? या इसे हम संभाल नह  सकते ह? आप 

कहगे िक हमारा जो कॉि स विशयल आकँड़ा है, उसम मौत नह  है । यह ठीक है िक आकँड़ ेक  

बात अलग है, लेिकन या जलपाईगड़ुी म यह घटना नह  घटी है? या 14 जनवरी को यह घटना 

नह  घटी है? रेल बजट म कम से कम इसका उ लेख होना चािहए था । लेिकन, आप कभी भी इस 

बात पर नह  बोलते ह । बढ़-चढ़ कर बात करना, एक दूसरी चीज होती है ।… ( यवधान) म पाचँ 

िमनट म अपनी बात ख म कर दूगँा । 

 Sir, according the Ministry of Statistics and Programme Implementation, 

as many as 141 out of 285 projects under the Railways, that is, nearly 50 per 

cent, are under the delayed category. The Infrastructure and Project 

Monitoring Division, in its report, has also highlighted the fact that projects 

agencies are not reporting revised cost estimates and commissioning 

schedules for many projects, which suggest that time and cost overrun figures 

are underreported. 

 Secondly, I would like to draw the attention of the House to the latest 

report of National Crime Records bureau which states that more than 13,000 

train accidents across the country have killed nearly 12,000 railway 
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passengers in 2020. It means that on average, 32 people lost their lives 

everyday in these accidents in 2020.  

 It is equally important to note that these are the statistics for a period 

when 45 per cent of the passenger trains in the country were not being 

operated due to the coronavirus pandemic. The Government should pay due 

attention to this fact and should ensure that the announcements that have 

been made for ascertaining safety and security, be it in the form of Kavach or 

otherwise, are actually capable of averting train accidents and saving the 

precious lives of our people.  

रेल के बजट म इसका कोई िज  ही नह  है । लोग  को पता ही नह  चलता िक या हो रहा 

है? म नेशनल ाइम रकाड यूरो क  बात कर रहा हं । म अपनी मनगढ़ंत कोई बात नह  कर रहा 

हं । आप बड़ी-बड़ी बात करते ह । यहा ं के बहत सारे मबस ने यह बात उठाई िक रलेवे 

ाइवेटाइजेशन या कॉरपोरशेन िकस पर जा रही है? म यह ज र कहगंा िक रेलवे न े

ाइवेटाइजेशन का रा ता अपना  िलया है । इसका सबसे बड़ा उदाहरण तेजस ेन है । The 

privatisation of Tejas Express trains recently has further proved that the 

Railway Ministry is going in for privatisation, as a consequence of which the 

railway employees, who have been serving the Railways under all adversities, 

under sun and rain, are being alienated because now the operators of those 

trains will be the individual owners. 

आप लोग या कर रहे ह? टी-18 एक स सेसफुल ेन थी । While the Train 18 is a 

great success, what is the need to import trains from overseas? I think this 

insults the railwaymen’s creativity. Where is Make in India? For 150 trains, 

about 5,000 coaches and 400 locomotives shall be supplied by private 



16.03.2022  757 
 

 

companies. This will have a direct effect on production units that employ 

thousands of workmen. या आपको यह देखना नह  चािहए? आप या कर रहे ह?  

आप कह रहे ह िक 400 वदें भारत ेन चलायगे । इसका ह ला तो होता है । There is a 

huge, highfalutin propaganda in regard to Vandhe Bharat Express trains. वदें 

भारत के िलए कहा गया है िक 400 े स क  ज रत ह ै। मने जनरल बजट म भी यह बात रखी थी 

िक the Finance Minister said that 400 Vandhe Bharat Express trains will be 

introduced. You have fixed this target. This means that 133 trains have to be 

made available every year; therefore, 11 trains have to be made available 

every month, and for the next three years, you have to manufacture 3 trains 

per week. I would like to know whether it is possible. If it is possible, then 

certainly you deserve to be praised lavishly. But I want to know what is the 

roadmap for achieving this target? I would like to know whether 3 trains will be 

manufactured per week with the present capacity that is available in our 

country. I would like the hon. Minister to explain this. 

म अब अपने े  क  बात कहना चाहंगा । 

माननीय सभापित : आपका पूरा देश है । 

ी अधीर रजंन चौधरी: म बंगाल और अपने े  क  बात कहना चाहंगा । म बंगाल के दो-चार मु े 

रखना चाहता हं । A number of sanctioned projects in the Eastern Railway have 

been pending due to land acquisition issues in West Bengal.  The first one is, 

Azimganj-Nasirpur railway bridge. Then, only 60 per cent work has been 

completed in ROB No. 131 at Chunapur, Berhampore. The work for 

Panchanantala, Berhampore ROB No. 132 has been sanctioned, but there is 

no progress in this project. RUB No. 111 at Beldanga has been sanctioned, but 
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again there is no progress. Works have been sanctioned for a number of low-

cost RUBs in Salar to Azimganj line under Howrah Division, but no work is 

visible there. Similarly, there is no progress with regard to the railway lines 

from Dhubulia to Charatola, Chopra to Islampur, Bongaon to Swarupnagar, 

and Krishna Nagar to Nabadwip Dham. Then, one MRI machine is required in 

B.R. Singh Railway Hospital at Kolkata. This demand has been placed long 

back, but this has not materialised so far. Proper supply of medicines instead 

of generic medicines in railway hospitals is very essential. 

म यह मानता हं िक िजतने यार क  ज रत है, हो सकता है िक रले उतना नह  देती है । 

लेिकन यह ज र सच है िक जब मिंजल आती है तो उतारने म मदद करती है । 
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डॉ. भारतीबेन डी. याल (भावनगर) : आपने मुझे रले बजट 2022-23 पर चचा करन े का 

अवसर िदया इसके िलए आपका ध यवाद । सव थम, म माननीय रेल मं ी जी तथा ीमती दशना 

िव म जरदोश जी का आभार कट करती ह ँ िक उ ह ने मेरे संसदीय े  के भावनगर, बोटाद, 

और िसहोर टेशन  का नवीनीकरण करवाया । बोटाद-साबरमती लाईन तथा ढ सा-जैतलसर 

रेलवे लाईन को ॉडगेज म प रवितत करवाया । इससे याि य  को काफ  सिुवधांए िमलनी शु  हो 

गई ह । इस बजट म 400 नई वदें भारत ेन  तथा 100 गितशि  काग  का जो ल य िनधा रत 

िकया गया है, वह रलेयाि य  के िलए बड़ी सौगात है । इस तरह क  काययोजना स ेिनवेश के साथ 

मुनाफा तथा रेलवे से टर म रोजगार म असीम बढ़ोतरी होगी । “वन ोड ट, वन रलेवे टेशन” 

योजना से हर टेशन क  अपनी नई पहचान बनेगी तथा या ी सरु ा के िलए कवच तकनीक स े

दघुटना क  संभावना नही रहेगी । बहत खशुी क  बात है िक जबसे हमारी सरकार बनी है रलेवे म न 

के बराबर दघुटनाए ंहई है और कवच तकनीक से दघुटनांए िबलकुल ही समा  हो जाने क  बल 

सभंावना बनेगी । इस बजट क  िजतनी सराहना क  जाए वह कम है । बजट म छोटे यि , िकसान  

और म यम उ ोग  क  ज रत  का जो यान रखा गया है, वह भी काफ  सराहनीय है ।  

म इस रले बजट के समथन म बोलते हए माननीय रले मं ी जी से अनरुोध करती ह ँ िक 

मेरी वष  परुानी मांग है, भावनगर से ह र ार के िलए एक नई रलेगाड़ी, य िक अब यह लाईन 

ॉडगेज म प रवितत हो गई है, इसम ेिफक क  सम या भी नही ह । इसके साथ ही म भावनगर-

सूरत इ टरिसटी भावनगर-अहमदाबाद इ टरिसटी ितिदन चलाने क  मागं करती ह ँ । इस 

ऐितहािसक बजट को पेश करने के िलए ीमती िनमला सीतारमण जी, ी अि नी वै णव जी तथा 

ीमती दशना िव म जरदोश जी को बहत-बहत ध यवाद देती ह ँ। 
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DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Railway is an 

important life line for both passenger and cargo movement in a country with 

the second highest population. Indian Railways has a vast network and is the 

organization with the highest number of employees in the country. 

 It is laudable that the Government has done a lot of capital expenditure 

for the development of rail network, but there is greater expectation from the 

people to handle the ever-increasing population and newer regions being 

developed. 

 It is sad to note that the Government is planning on privatization of some 

sectors, especially the ones which are profitable. Though Railways is a 

commercial undertaking of the Government of India, not all ventures should be 

seen only from the commercial viewpoint. Lakhs of people benefit from the 

subsidized rates offered by Indian Railways. Hence, it is only natural that there 

is bound to be a loss in passenger traffic, but this can be compensated by 

freight trains to offset the losses. Privatization of Railways will lead to 

unscrupulous increase in passenger fares which will affect crores of people. In 

a country with a very high population under the BPL category, privatization will 

deprive them of a cheap mode of transport. 

 It is also worth noting that the Government had proposed to import train 

coaches from Europe despite the fact that ICF, Chennai had developed such 

coaches at a much cheaper cost and successfully operating Vandhe 
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Bharat/Train 18 between Gujarat and Delhi. With the hon. Prime Minister 

pushing for Atmanirbhar, it was shocking to see this effort to deny local 

production of these coaches. Finally, sense prevailed and the decision to 

import coaches was abandoned and ICF, Chennai was permitted to continue 

manufacturing the said coaches. I only hope that this situation is not subverted 

in future. 

 There are irregularities in Railway Recruitment Boards which need the 

urgent attention of the hon. Railway Minister. It is shocking to note that in 

recruitments from RRB, Chennai, the number of locals is less than 10 per cent 

and most of the employees are recruited from Northern States. The other issue 

is that the cut-off marks put on websites of RRBs reveal a shocking practice. 

The cut-off mark for the Unreserved Category is lower than that of the 

Reserved Category (SC/ST/OBC). It is curious to note that this has started only 

from 2018 by an internal order issued by Railway officials. This is a cruel way 

of subverting the Supreme Court’s orders on reservation for the socially and 

economically deprived population of this country. I request the Minister that this 

matter should be investigated. I hope he would ensure that justice is rendered. 

 In my constituency of North Chennai, there are 7 Level Crossing gates 

which are causing a lot of hardships to the local people who have to wait for 

long to cross over. So, I request that this issue be addressed at the earliest. 

This will relieve the people of their duress. 
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 ीमती गीताबेन वी. राठवा (छोटा उदयपुर) : सव थम रेल बजट 2022-23 पेश करने के िलए 

म माननीय मं ी महोदया जी का आभार य  करती हं । साथ ही साथ आम जनता के िव ास 

तथा उनक  अपे ाओ ंपर रले बजट खरा उतरे इसक  आशा करती हं । 2022-23 के िलए रलेवे 

का राज व 2,40,000 करोड़ पए तािवत है, िजसम 2021-22 के सशंोिधत अनमुान  क  

तुलना म 19% क  बढ़ोतरी है । आज देश रले हादस  म कमी आई ह, रेलवे क  बोिगय  का 

आधिुनक करण और ैक इलेि िफकेशन जैसी सिुवधा उपल ध ह । भाजपा के कायकाल म रले 

मं ालय क  सूरत बदलने म सफलता िमली है । 

2022-23 का यह रेलवे बजट म यातायात से कुल 2,39,600 करोड़ पए का राज व 

अनमुािनत है, िजसम 2021-22 के सशंोिधत अनमुान  क  तुलना म 19% क  वृि  है । 2022-23 

म माल ढुलाई से 1,65,000 करोड़ पए के राज व का अनमुान है, जो 2021-22 के संशोिधत 

अनमुान  से 14% अिधक है । या ी राज व 58,500 करोड़ पए होने का अनमुान है, िजसम 

2021-22 के कम आधार क  तलुना म 32% क  वृि  है । महोदय, रेलवे को इस आम बजट स े

काफ  उ मीद थी । हालािंक, इसम रलेवे के िलए 400 नई वंदे भारत ेन  का ऐलान िकया गया है । 

वह , इसके अलावा सरकार का फोकस मे ो िव तार और 2 हजार िकमी. का रले नेटवक फैलाने 

पर है । साथ ही रलेव ेछोटे िकसान  और MSMEs के िलए नए उ पाद िवकिसत करेगा । 

यह रलेवे बजट स ेछोटे िकसान  तथा छोटे एव ं मझोले उ म  के िलए नए उ पाद और 

कुशल लॉिजि ट स सेवाए ं िवकिसत करेगा । यह पो टल और रलेवे नेटव स के एक करण क  

िदशा म भी कदम उठाएगा तािक पास स क  आवाजाही आसान हो सके । 

 ससंदीय े  छोटा उदयपरु, गुजरात म िन निलिखत रले लाइन ऐसी ह जो पूव म चल रह  

थी परतं ुिकसी कारणवश यह कुछ समय से बदं पड़ी ह, जबिक यह लाइन बनी हई ह, इसम िसफ 

ेन क  आवागमन ार भ करने क  ज रत ह । मेर े ससंदीय े  छोटा उदयपरु, गजुरात म 
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िन निलिखत काय को पूरा कर िदया जाए तो े  क  जनता को आवागमन क  परशेािनय  से 

िनजात िमल सकेगी । 

(1) वडोदरा, डभोई, पु पपरुा, तनखला से टै यू ऑफ यूिनटी तक जोड़ने का काम 

िकया जाए तथा परुानी लाइन चालू िकया जाए । 

(2)  अकले र से राजिपपला तक जो रले माग है, उसे बढ़ाकर टै यू ऑफ यूिनटी तक 

जोड़ने का काम िकया जाए । 

(3)  बड़ोदरा, हालोल, िशवराजपरु, पानी माइंस, जेतपरु तक रलेवे से जोड़ने का काम 

िकया जाए । इसम जमीन सपंादन का कोई  ही नह  है । 

(4) बड़ोदरा-ज बसुर रले लाइन को ॉडगेज लाइन म पांतरण करने का काम िकया 

जाए । 

अत: मेरा माननीय मं ी जी से आ ह है िक उपरो  मांग  को यान म रखकर वीकृत कर 

िदया जाए तो यह बंद लाइन ार भ हो जाएगी और े  क  जनता को या ा म हो रही परेशानी दूर 

हो सकेगी । 

ध यवाद । 
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 ी दुलाल च  गो वामी (किटहार) : म के ीय मं ालय के रले बजट वष 2022-23 के िलए 

िनयं णाधीन अनदुानो क  मांग  का समथन करता ह ँ ।  आदरणीय धानमं ी जी तथा माननीय 

रेल मं ी ी अ नी वै णव जी को आभार कट करता ह ँ। रेल बजट वष 2022-23 के िलए रलेव े

का राज व 2,40,000 करोड़ पए जो तािवत है, इसम िपछले वष 2021-22 के संशोिधत 

अनमुान  क  तलुना म 19 ितशत क  बढ़ोतरी हई है । इसी तरह वष 2022-23 म यातायात से 

कुल 2,39,600 करोड़ पए का राज व अनुमािनत है जो वष 2021-22 के सशंोिधत अनमुान  क  

तुलना म 19 ितशत क  विृ  है । 

वष 2022-23 म माल ढुलाई से 1,65,000 करोड़ पए के राज व का अनमुान है, जो 

2021-22 के संशोिधत अनमुान  से 14 ितशत अिधक है । यह एनडीए सरकार क  सराहनीय 

कदम है । अगले तीन वष  म म टीमाडल लॉिजि टक सिुवधाओ ंके िलए 100 पीएम गित शि  

काग  टिमनल िवकिसत करने का ावधान िकया गया है । रेलवे छोटे िकसान  तथा छोटे एव ं

मझोले उचाम  के िलए नए उ पाद और कुशल लॉिजि ट स सेवाए ंिवकिसत करगेा ।  यह पो टल 

और रेलवे नेटव स के एक करण क  िदशा म भी कदम उठाएगा तािक पास स क  आवाजाही 

आसान हो सके ।  बड़े पैमाने पर शहरी प रवहन और रलेवे टेशन  के बीच म टीमॉडल 

कनेि टिवटी को ाथिमकता के आधार पर सगुम बनाया जाएगा । 400 नई वदंे भारत ेन शु  क  

जाएगंी । अगले 3 साल  के दौरान इन वंद ेभारत ेन  को शु  िकया जाएगा ।  सरु ा और मता 

विृ  के िलए 2,000 िकमी रले नेटवक का वदेशी तकनीक कवच के तहत िनमाण िकया जाएगा । 

याि य  को बेहतर या ा सिुवधा दान करने के िलए पयटक ट  पर स दयपरक प से 

िडजाइन िकये गये िब टाडोम एचएलवी कोच आरभं िकये जाएगें । एक टेशन एक उ पाद योजना 

के तहत रलेवे छोटे िकसान  और छोटे व म यम उ ोग  के उ पाद  के िलए प रवहन ढाचँा 
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िवकिसत होगा । इससे थानीय उ पाद  क  आपूित बढ़ाने के िलए एक टेशन एक उ पाद शु  क  

जाएगी । इससे देश के िवकास को गित िमलेगी । 

 मेरा ससंदीय े  किटहार, िबहार रा य के अ तगत आता है । यह एक आंका ी िजला भी 

है और किटहार रले िडवीजन भी है । कुछ रलेवे लाइन का दोहरीकरण होना है जो अभी तक नही 

हआ है । किटहार से कुमेदपरु, किटहार से मकुु रया, बारसोई जं शन से रािधकापुर, किटहार से 

जोगबनी तथा किटहार से तेजनारायनपरु रेल लाइन के दोहरीकरण का माँग करता ह ँ ।  यू 

जलपाईगड़ुी से रांची तक चलने वाली ेन नबंर 08830 / 08861 है । कोिवड के दौरान यह ेन 

बंद कर दी गई थी । मेरा आ ह है िक इस ेन को पनुः आरभं कर िदया जाए । किटहार से सूरत के 

िलए कोई ेन नह  है । मेरा आ ह है िक किटहार से सूरत तक एक नई ेन टाट क  जाए । इसके 

साथ ही कुसला स ेिबहारीगंज तक नया रले लाइन का िशला यास पूववत  रले मं ी जी ारा भी 

िकया गया था, जो अभी भी लि बत है । इसे भी पूरा िकया जाए तथा नई िद ली से किटहार के 

िलए भी वंदे भारत ेन सचंािलत करने क  मांग के साथ साथ एक बार पनुः म माननीय रले मं ी जी 

का आभार कट करता ह ँ। 
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ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): I am thankful to you for giving me 

this opportunity to participate in the discussion on Demand for Grants for 

Railways 2022-23. I request the Government to consider the following 

demands on priority: 

The development of Nemom Railway Terminal is most important but a 

decision on the proposal is still pending. The DPR submitted for Rs.117 crore 

for the development plan has not yet been approved by the Railways. 

Considering the importance of this project, the same has to be approved and 

works should be started without further delay. 

The 3rd phase upgrade of Kochuveli Railway Terminal is getting delayed 

due to fund shortage. Sufficient fund should be provided for completion of this 

project. 

There are 10 railway stations under Attingal Parliament constituency. All 

these stations need to improve the physical conditions for the convenience of 

the passengers and the public. Indian Railway Stations Development 

Corporation (IRSDC) had proposed Varkala Sivagiri Railway station in my 

Constituency to develop it as a world class station. A master plan of Rs.600 

crore has been prepared by RITES for the same. But no progress has 

happened on this project. I would request the Government to consider the 

development of this station on top priority. 
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The demand for construction of over bridges at Edava (LCNo.555), 

Janatha Mukku(LC No.557) and Punnamoodu (LC No.558) and the 

construction of Varkala Sivagiri Railway Station (Maithanam) foot over bridge 

had been raised on many occasions but no action has been taken yet. 

Consider the demand for allowing stoppage for more trains at various 

stations under Attingal Constituency. This demand has been raised and noted 

in the last meeting of Southern Railway GM with Members of Parliament in 

Thiruvananthapuram. Request in this regard has been submitted to the hon. 

Railway Minister also. 

Sivagiri where the great saint and social reformer Sreenarayana Guru 

lived and set Sarada mutt for ascetic teaching attracts more than 20 lakhs 

pilgrims a year. Introduction of a train connecting famous pilgrim centres 

Varkala Sivagiri and Varanasi would be convenient for pilgrims across the 

country. A new train service connecting these two pilgrim centres should be 

considered.  

I conclude my speech  by requesting the hon. Minister to kindly consider 

these demands. Thank you.         
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 ी अशोक महादेवराव नतेे (गड़िचरोली-िचमरु) : माननीय धान मं ी आदरणीय मोदी जी एव ं

आदरणीया िनमला सीतारमण जी, माननीय िव  मं ी का म दय से ध यवाद करना चाहंगा, 

य िक यह बजट लीक स ेहटकर िदखायी िदया है, िजसम लोक-लभुावन घोषणाओ ंके थान पर 

बजट को कृिष एवं िकसान , गरीब एवं म यम वग य लोग  पर केि त िकया गया है । इसम कोई 

सदेंह नह  है िक काफ  मिु कल समय म यह बजट पशे िकया गया है तथा इसम मूलतः आधारभूत 

सरंचना पर जोर िदया गया है, िजससे देश क  अथ यव था और अिधक मजबूत होगी । 

 यह हमार े िलए स नता क  बात है िक देशवािसय  ने इस बजट को लेकर बहत सारी 

उ मीद जताई थ , िज ह परम ये माननीय धानमं ी ी नरे  मोदी जी के नेतृ व म सरकार ने 

पूरा िकया है । यह बजट भारत क  विृ  पर कि त है और िवकास दर म तेजी लाने के िलए पूणतः 

अनकूुल है । 'यह बजट 'आ मिनभर भारत' के िलए ह,ै इसस ेअथ यव था मजबूत होगी । 

माननीय िव  मं ी जी ने रलेवे बजट म अगले तीन साल  म 400 नई वदंे भारत ेन ार भ 

करने का िनणय िलया है, जो वागत यो य है । इससे याि य  के िलए सीट  म इजाफा होगा और 

आवागमन आसान होगा । रेलवे बजट म 'वन ोड ट वन रलेवे टेशन क म का भी ावधान 

िकया गया है  । इस योजना के तहत 'वन ोड ट वन रलेवे टेशन क म लाई जाएगी. इस क म 

क  मदद से हर टेशन क  अपनी नई पहचान बनेगी । 

यह हम सभी देशवािसय  के िलए स नता क  बात है िक रलेवे बजट म व ड लास 

कवच तकनीक क  मदद से 2 हजार िकलोमीटर का रलेवे नेटवक तैयार िकया जाएगा । 

यह भी स नता क  बात है िक आगामी तीन साल  म 100 PM गित शि  काग  टिमनल 

िवकिसत िकए जाएगंे । इसके अलावा मे ो िस टम के िनमाण म नए तरीके और तकनीक को 

शािमल िकया जाएगा । 
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माननीय िव  मं ी जी ने इस रलेवे बजट म देश के छोटे िकसान  के िहत  का भी पूरा 

यान रखा है । भारतीय रलेवे छोटे िकसान  और उ म  के िलए कुशल लॉिजि ट स िवकिसत 

करने का काम करगेा । इससे थानीय उ पाद  क  स लाई चेन को बढ़ाया जा सकेगा । इसस े

उ िमय  और िकसान  को सीधे तौर पर फायदा िमलेगा । 

इस कार से माननीय िव  मं ी जी ने रले बजट म एक ऐसे िज मेदार समाज देने का 

सकं प सामने रखने का यास िकया है, जहां समाज के हर वग क  बेहतरी का याल रखने क  

बात हो । इसके िलए म उनका दय से आभार य  करता हं । 

म सरकार के यान म लाना चाहंगा िक आज देश न सलवाद से बरुी तरह भािवत हो रहा  

है । इसका एक मुख कारण इन े  का अिवकिसत होना ही है । यिद आिदवासी बाह य े  का 

सवागीण िवकास करके वहां के लोग  को रा  क  मु यधारा से जोड़ने का सतत यास िकया जाए 

तो न सलवाद क  सम या से काफ  हद तक िनपटा जा सकता है । 

यह िविदत ही है िक महारा  रा य गड़िचरौली-िचमूर जनजातीय ससंदीय े  न सलवाद 

से बरुी तरह भािवत है । इस े  म मैगनीज, लोह, अ क (मायक) हीरा इ यािद खिनज पदाथ 

चूर मा ा म उपल ध है । यहां पर खिनज आधा रत और अ य छोटे-बड़े उ ोग थािपत करके 

गरीब आिदवासी लोग  को रोजगार महुैया कराया जा सकता है । ऐसा करने से आिदवासी यवुक  

को न केवल रोजगार उपल ध होगा, बि क इस े  का िवकास भी होगा और वे रा  क  

मु यधारा से जुड़ सकगे । 

मेरा ससंदीय े  गड़िचरौली-िचमुर, जो एक बहत ही िपछड़ा हआ आिदवासी बाह य दगुम 

े  के अ तगत आता है, क  रलेवे सम याओ ंके िनदान हेतु रेलवे बजट म ावधान िकए जाने क  

आव यकता है, तािक इस े  का चहमुखी िवकास हो सके और यहां के नवयवुक  को रोजगार 

सलुभ हो सके तथा वे रा  क  मु यधारा से जड़ु सक । 

महारा  सरकार ने न सलवाद से बुरी तरह भािवत गड़िचरौली आिदवासी बाह य े  

क  वड़सा-गड़िचरौली एव ंनागपरु-नागभीड़ रलेवे लाईन से सबंंिधत क प  के शी  काया वयन 
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हेत ु के  सरकार को ताव ेिषत िकया है । महारा  सरकार ने न सलवाद से भािवत इन 

रेलवे लाईन  के िनमाण काय म यय होने वाली रािश का 50 ितशत िह सा के ीय गहृ मं ालय, 

25 ितशत िह सा रेल मं ालय एवं 25 ितशत िह सा वयं वहन िकए जाने क  पहल क  है । 

आिदवासी एव ंन सलवादी े  म ि थत वडसा- गड़िचरौली रलेव ेलाईन को वष 2011-

12 म वीकृत िकया गया था, िजसक  दरूी 49.5 िकलोमीटर है । रलेवे बोड ारा इसका संशोिधत 

ा कलन वीकृत कर िदया गया है तथा फाईनल लोकेशन सव एवं भू-तकनीक  सव भी पूरा 

िकया जा चकुा है । इसी े  म ि थत नागपरु-नागभीड़ के आमान प रवतन (Gauge 

Conversion) क  दूरी 106 िकलोमीटर है, िजसको 2012-13 के बजट भाषण म वीकृत िकया 

गया था । इसका भी संशोिधत ा कलन िव तुीकरण के साथ तैयार है । लिेकन, इसके िलए अब 

तक बजटीय आवटंन का ावधान नह  िकया गया है । 

आज देश न सलवाद से बरुी तरह भािवत हो रहा है । इसका एक मुख कारण इन े  

को अिवकिसत होना ही है  । यिद आिदवासी बाह य े  का सवागीण िवकास करके वहां के लोग  

को रा  क  मु यधारा से जोड़ने का सतत यास िकया जाए तो न सलवाद क  सम या से काफ  

हद तक िनपटा जा सकता है । 

अतः न सलवाद से बुरी तरह भािवत े  क  उपयु  दोन  रलेव ेलाईन  के िनमाण के 

काय, जो बहत ही धीमी गित स ेचल रहा है, को ती  गित स ेपूरा िकए जाने हेतु अतं रम बजट म 

धन के आवंटन क  यव था क  जाए, तािक इस े  का िवकास हो सके और इस े  को 

न सलवाद क  सम या स ेिनजात िमलकर वहां के यवुक देश क  मु यधारा से जड़ु सके । 

िजला गड़िचरौली म वड़सा एवं िजला ग िदया म आमगावं मह वपूण रलेवे टेशन ह । 

लेिकन, रेल लाईन पर ओवर ि ज न होने के कारण यातायात काफ  समय तक अव  रहता है । 

इन टेशन  से मह वपूण रलेगािड़यां होकर गजुरती ह । यहां के लोग  क  िवगत काफ  समय से रले 

लाईन पर ओवर ि ज बनाए जाने क  मांग क  जा रही है । अतः वड़सा एव ंआमगांव रलेवे लाईन 
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पर वरीयता के आधार पर ओवर ि ज बनाए जान ेहेत ुअतं रम बजट म धन का ावधान िकया  

जाए । 

गड़िचरौली संसदीय जनजातीय े  के अ तगत ग िदया िजले म देवरी आमगांव िवधान 

सभा े  म ग िदया से आमगांव सालेकसा ड गरगड होते हए दगु तक डेमो (शटल) रेलगाड़ी और 

दोपहर म 12 बजे के बाद दो नई रलेगािड़यां चलाये जाने क  मांग िवगत काफ  समय से क  जा रही 

है, लेिकन अब तक इसको वीकार नह  िकया गया है । इसके कारण थानीय लोग  को काफ  

परेशानी हो रही है और उनम ोभ भी या  है । म इस सबंंध म प ाचार के साथ-साथ सदन म भी 

िनवेदन कर चकुा ह ं। 

अतः जनजातीय बाह य े  को िवशेष वरीयता देते हए ग िदया से आमगांव सालेकसा-

ड गरगड होते हए दगु तक डेमो (शटल) रेलगाड़ी और दोपहर म 12 बजे के बाद दो नई रलेगािड़या ं

चलाये जाने हेत ुशी  वीकृित दान क  जाए, तािक आिदवासी बाह य े  क  गरीब जनता को 

आवागमन म सुिवधा हो सके । 

मेरा ससंदीय े  गढ़िचरोली-िचमरु के अ तगत गढ़िचरौली िजले म केवल एक मा  ही 

रेलवे टेशन वड़सा म है । यहां के लोग  का वड़सा ि थत रलेवे टेशन से ही रलेगािड़य  म 

आवागमन होता है । लिेकन, वड़सा रेलवे टेशन पर सभी रेलगािड़य  के ठहराव न होने क  वजह 

से े  के लोग  को काफ  परशेािनय  का सामना करना पड़ता है । िवगत काफ  समय से े  के 

लोग  ारा वड़सा रलेव े टेशन पर सभी रेलगािड़य  के ठहराव िदए जाने क  मांग क  जा रही है, 

लेिकन अब तक उनक  मांग को वीकार नह  िकया गया है  । अतः न सलवाद से बुरी तरह 

भािवत े  गढ़िचरौली िजले के वड़सा ि थत रेलवे टेशन पर सभी रलेगािड़य  के ठहराव क  

यव था क  जाए । 

 मेरा सरकार से िनवेदन है िक गढ़िचरौली-िचमरु आिदवासी िजले क  उपयु  सभी िवकास 

सबंंधी प रयोजनाओ ंको शी  वीकृित दान करके इनके िलए धन का आवटंन िकया जाए । 
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अतं म, म तुत रले बजट का परुजोर समथन करते हए माननीय िव  मं ी को दय से 

ध यवाद देता हं और साथ ही यह भी िवन  िवनती करता हं िक मेर े ससंदीय े  स े सबंंिधत 

उपरो  सभी रेलवे सम याओ ंपर सहानभूुितपूवक िवचार करते हए उनके िनराकरण हेतु बजट म 

धन का आवटंन हेतु समिुचत कदम उठाने क  कृपा करगी । 

ध यवाद  । 
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 ी देवजी पटेल (जालौर) :  म भारत सरकार ारा बजट 2022-23 म पेश क  गई रेल मं ालय 

क  अनदुान  क  मांग  के समथन के िलए खड़ा हआ हं । हमारी मोदी सरकार ने िवगत सात साल  

म रले प रवहन पर िवशेष प से जोर िदया है । सरकार ने बजट म रलेवे के िलए िसफ पूजंीगत 

खच के िलए 1,37,000 करोड़ पए आविंटत िकए ह, जो िन य ही रेलवे के व रत िवकास म 

सहायक िस  होगा । रेलवे को 1,37,000 करोड़ पए का कैिपटल िनवेश का सहयोग िदया गया  

है । इससे रेलवे म कई साल  से जो प रयोजनाए ं क  हई थी उनको िफर स ेशु  करने म मदद 

िमलेगी । 

आजकल वदं ेभारत ेन का पहला वजन चल रहा है, उसका अब दूसरा वजन आ रहा है, 

उसका अभी उ पादन हो रहा है । जैसा िक वादा िकया गया है, मुझे पूण िव ास है िक अ ैल से वदंे 

भारत ेन के दसूर ेवजन क  टेि टंग शु  होगी । अग त, िसतंबर स ेफै ी से उसक  हर महीने 7-

8 ेने िनकलगी और अगले तीन साल  म 400 नई वदं ेभारत ेन शु  ह गी । यह िन य ही वागत 

यो य है । सभी जानते ह िक कोरोना काल म सबस े यादा भािवत भारतीय रेलव ेही हआ तथा 

आम जनता को सबसे यादा मदद भी रलेवे ने ही क  । कोरोना काल म लाख  वासी मजदूर  को 

उनके घर तक पहंचाने के िलए रलेव े ने सैकड़  ेन िन:शु क चलाई । यही नह  इस काल म 

आ सीजन क  कमी से िनपटने के िलए भी रलेव े ने िजतनी तेजी से आ सीजन क  खपे एक 

थान से दूसर े थान तक पहंचाई उससे हजार  कोरोना पीिड़त  क  समय पर सहायता हो सक  

तथा उनक  जान बच सक  । 

बजट म घोिषत क  गई 'वन ोड ट वन रलेवे टेशन' क म एक नया योग होगा तथा 

इस म क  मदद से हर टेशन क  अपनी नई पहचान बनेगी । आसान भाषा म समझ तो हर 

टेशन से िकसी खास ोड ट से जोड़कर उसक  पहचान को बढ़ाने पर फोकस रहेगा ।  
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इसी कार व ड लास कवच तकनीक (KAWACH technology) क  मदद से 2 हजार 

िकलोमीटर का रलेवे नेटवक तैयार िकया जाएगा । यह तकनीक रलेव ेनेटवक को सरुि त बनाने के 

साथ उसक  मता को बढ़ाने का काम भी करेगी । 

इस बजट म सरकार ने रलेवे के मा यम से हमार े िकसान भाईय  का िवशेष प सिुवधा 

मुहैया करवाई है । भारतीय रेलवे छोटे िकसान  और उ म  के िलए कुशल लॉिजि ट स िवकिसत 

करने का काम करगेा । इससे थानीय उ पाद  क  स लाई चेन को बढ़ाया जा सकेगा । इसस े

उ िमय  और िकसान  को सीधेतौर पर फायदा िमलेगा । साथ ही देश म िवकास को र तार 

िमलेगी । बजट म िव  मं ी िनमला सीतारण ने साफ तौर पर कहा है िक हमारा फोकस ढांचागत 

सिुवधाओ ंको बेहतर बनाना है । इस बजट से भारत को अगले 25 साल क  बुिनयाद िमलेगी । 

मुझे आशा ही नह  अिपतु पूण िव ास है िक रलेवे ारा कोरोना काल से पहले उपल ध 

करवाई जा रही सेवाए ंजैसे बेिडंग, खान पान सेवा आिद शी  ही िफर से शु  कर दी जाएगंी । 

यहां म अपने जालौर िसरोही ससंदीय े  क  कितपय रेलवे स े सबंंिधत िन निलिखत 

सम याओ ंक  ओर सरकार का यान आकिषत करना चाहता हं - 

मेर ेसंसदीय े  जालौर िसरोही के लगभग सात लाख लोग दि ण भारत के िविभ न शहर  

म रहते है । इसके अलावा बाडमेर जैसलमेर पाली जोधपरु िजला के लाखो लोग िनवास करते है 

तथा अपन े यवसाय के िसलिसले म इन लोग  का बंगलु  चे नई दावनिग र कोय बटुर हबली 

ईरोड हैदराबाद आना जाना रहता है । पर त ुइन वािसय  के िलए सीधी रले सेवा नह  होने से 

अनेक किठनाईय  का सामना करना पड़ता है । इसिलए वतमान म जालौर को सीधी रले सेवा स े

जोड़ा जाए । 

(क) बगलु  से जोधपरु वाया समदडी भीलडी 

(ख) हैदराबाद से जोधपरु वाया समदडी भीलडी 

(ग) कोय बटुर से जोधपुर वाया समदडी भीलडी 

(घ) चे नई से जोधपरु वाया समदडी भीलडी 
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जालौर िजला को राज थान क  राजधानी जयपरु तथा देश क  राजधानी िद ली स ेसीधी 

रेल सेवा से जोड़ा जाए । जालौर के लोग  को ॉडगेज आमन प रवतन के करीब दस साल बीत 

जाने के बाद भी जालौर से िद ली व जयपरु के िलए सीधी रेल सवेा नह  है । जबिक इस खंड पर 

सचंािलत गािड़य  का बीकानेर जोधपरु बाडमेर तक ही संचालन िकया जा रहा है । यहाँ के लोग  

को जयपरु के िलए लगभग 200 िक0मी0 क  दूरी सफर कर जोधपरु ेन पकडने जाना पड़ता है । 

सांचोर रानीवाड़ा भीनमाल जालौर के लोग  के िलए िद ली (लगभग 800 िक०मी०) तक का 

सफर ाइवेट बस  म करना पडता है । इन बस  का सफर काफ  महंगा और बहत ही क दायक 

होता है, िवशेषकर ब च  और मिहलाओ के िलए । 

बाडमेर य तपरु एसी ए स ेस 14805/14806 को स ाह म सात  िदन चलाया जाए । 

बाडमेर य ंतपरु एसी ए स ेस 14805/14806 जो स ाह म एक िदन चलती है, इसके फेरे बढाय े

जाय,े तािक दि ण भारत के वािसय  को इसका लाभ िमल सके । इस ेन म समा य ेणी के भी 

िड बे जोड़ जाए ं। दि ण भारत म जालोर,बाडमेर िजले के वासी लाख  क  सं या म रहते ह तथा 

उनका अपनी मातृभूिम के गांव से आना-जाना लगातार बना रहता है । 

िसरोही िजला के  को रलेवे नेटवक स ेजोड़ने के िलए पूव म एक बार सव काय भी हो 

चकुा है िजसके तहत िसरोही को जालौर स ेरले लाईन से जोड़े जाने का ताव था । लेिकन आज 

तक यह योजना मूत प नह  ले पायी है । िसरोही िजला के  को मारवाड बागरा और िप डवारा 

के माग से रलेवे नेटवक से जोड़ा जाए । 

मेहसाणा-आबूरोड मेमू ेन (09437/09438) का आबूरोड से मारवाड जं शन तक 

िव तार िकया जाए । िसरोही िजला म ि थत िप डवाडा तहसील के अिधकतम पंचायत म 100 

ितशत भील गरािसया और मीना जनजाित िनवास करती है । यहा ँ के जनजाित दगुम े  म 

िनवासरत होने के कारण िश ा यातायात संचार के आधारभूत संरचाओ का अभाव है । िपडंवाडा 

को TSP े  घोिषत िकया गया है । इस े  म मजदूर िसिलकोिसया बीमारी से पीिडत है । यहा ँ

येक िदन हजारो क  सं या म मजदूर अपना इलाज कराने पालनपरु िनजी गािड़य  से जाते ह । 
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िपंडवाडा के दो क बे और 108 गावँो क  आबादी लगभग 2 लाख 62 हजार है । मरीज  के िलए 

सडक माग बहत महंगा एव ंअसिुवधाजनक होता है । 

मारवाड़ जं शन से पालनपरु के म य नई दैिनक पसैजर/ डी एम यू ेन ारभं क  जाए । 

आज से लगभग 20 वष पहले अमान प रवतन से पूव मीटर गेज के समय मेहसाणा/अजमेर/िद ली 

सरायरोिह ला ेन सं या 19 अप /20डाउन एक पैसजर रले सेवा का सचंालन हआ करता था । 

इसका सबुह व शाम का समय इस रले खडं पर सभी रोड साईड छोटे टेशन  के िलए बहत 

उपयु  था इस वजह से इस रले खडं क  लाइफ लाइन ेन मानी जाती थी । 

िपंडवाडा रलेव े टेशन पर अहमदाबाद ज मुतवी ए स ेस (19223-24) और अहमदाबाद 

वाराणसी ए स ेस (19408-09) आ म ए स ेस(12915/12916) तथा गरीब रथ ए स ेस 

(12215/12216) का ठहाराव िदया जाए । िप डवाडा माबल प थर मंिदर िनमाण िश प कला क  

वजह से "िश प कला हब" के नाम से िव  िव यात है । इस े  म दो बड़े िसमट लांट है । माल 

ढुलाई स ेहर वष करोड़  पये क  आय अजमेर रले-म डल को हो रही है । इन लांट  म हजार  

िमक कमचारीगण कायरत ह जो भारत के िविभ न रा य  से ह, पर तु दूर दराज से आने वाल े

इन याि यो को मह वपूण ेनो क  टोपेज नह  होने के कारण यहा ँ के याि य  और गामीण  को 

काफ  परशेिनय  का सामना करना पड़ता है । यहा ँके 50 से 60 गावँो क  आबादी तथा एक नगर 

प रषद और दो नगरपािलकाको मुख टेशन है  । िपडंवाडा शहर नेशनल हाईवे सं या 62 और 

नेशनल हाईवे सं या 76 तथा रा य मेगा हाईवे का िजरो पॉई ट है । िजसे रले िवभाग क  भाषा मे 

टिनग पॉई ट जं शन कहते है । अतः याि य  और ामीण  क  सम या को देखते हए मह वपूण 

रेलगािड़य  जैसे अहमदाबाद ज मुतवी ए स ेस (19223-24) और अहमदाबाद वाराणसी 

ए स ेस (19408-09) आ म ए स ेस (12915/12916), गरीबरथ ए स ेस 

(12215/12216), का ठहाराव िपंडवाडा रेलवे टेशन पर िदया जाए । 

व पगंज रेलवे टेशन पर ह र ार मेल(19105/19106) और आ म ए स ेस 

(12915/12916) का ठहराव िदया जाए । व पगंज रलेवे टेशन िद ली अहमदाबाद माग पर 
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पड़ता है इस माग से अनेक ेन गजुरती ह पर त ु िद ली और ह र ार के िलए एक भी ेन का 

ठहराव यहा ँपर नह  है । िजससे यहा के आम नाग रको को ह र ार जाने म काफ  असिुवधा का 

सामना करना पड़ता है । अतः ह र ार मेल (19105/19106) का ठहराव व पगज रेलव े टेशन 

होने से नाग रक  को काफ  सिुवधा होगी । 

इन श द  के साथ म एक बाद िफर रले मं ालय क  अनदुान  क  मांग  का समथन करता हं 

तथा माननीय िव ीय मं ी जी का ध यवाद करता हं िक उ ह ने देश म रेलवे नेटवक को मजबूत 

करने के िलए इतनी भारी भरकम का बजट म आवटंन िकया ।     
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SHRI G. SELVAM (KANCHEEPURAM): All the stations belong to the 

Kanchipuram constituency, should be provided with proper and safety 2-

wheeler parking sheds/ stands with shelter, which is mandatory for the daily 

passengers to keep their vehicles safe. Waiting rooms with Clean and Hygienic 

rest rooms must be provided for the elderly people and for the physically 

challenged persons in all the stations in Kanchipuram constituency. Drinking 

water facilities should be provided in all the stations for the passenger's usage. 

Between Kanchipuram and Guindy via sunguvarchathiram, sriperumbudhur 

and poonamalli, Tamilnadu. Between Sriperumbuthur and Mamallapuram via 

Oragadam, Singaperumal koil and Chengalpet, Tamilnadu. 

Even though we have a railway line between Kanchipuram and Guindy 

via chengalpet junction, people going for a work, education, business, etc. in 

this sunguvarchathiram, sriperumbudhur and poonamalli to Chennai areas are 

suffered a lot because of the insufficient transportation problems, since there 

are no railway line facilities in this route till now. Since most of the leading 

educational institutions, sip cots, and companies are situated in the above said 

region, it is very much useful for the Kanchipuram and the surrounding area 

people for their daily travel around these areas in economical and also in time 

saving modes. 

Also, there is no railway line Between Sriperumbuthur and Chengalpet 

area, where a greater number of leading companies are located (ORAGADAM, 
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SINGAPERUMAL KOIL, ETC... are situated) within this region. A greater 

number of People from the surrounding areas and also even from Chennai are 

also coming for a job in these companies. They are facing lot of difficulties and 

traffic issues, when they travel in these routes. And also, it is very much useful 

for the companies to transfer their goods and the products through railway 

transport. 

The railway level crossing gate LC No.60, near Ottivakkam railway 

station is already consist of a subway which is very much interference to the 

daily routine life of the surrounding village people. In rainy seasons, the 

subway is filled by the rain water, which doesn't drain properly. Because of this 

subway Stinking and sewer blockage, diseases were spread by the small 

livings, killed by the water blocks and the subway cannot be used by the 

people for their daily routine through this railway crossing. Hence immediate 

action should be taken, to close the subway and setting the new flyover bridge 

on this LC No.60 level crossing. 

  In my Kanchipuram Constituency, the construction of the following 

flyover bridges is in progress for a long period. Hence provide the necessary 

order to accelerate the work for the completion of these flyover bridges soon. 

The FLYOVER BRIDGES required to be complete are, KANCHIPURAM 

WEST RAILWAY STATION- PONNERI KARAI FLYOVER BRIDGE, 

SRIPERUMBUDHUR - SINGAPERUMAL KOIL FLYOVER BRIDGE, P V 

KALATHUR- INCOMPLETE FLYOVER BRIDGE (WITHOUT UP & DOWN 

STAIRCASES) 
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The railway level crossing gate LC No.45, near Maraimalai nagar railway 

station is very much interference to the daily routine life of the general people 

and the surrounding village people, since it is closed by more than 160 times a 

day, and the time taken to open the gate for each time is around 30 minutes. 

Daily, in peak hours (morning & evening) the office goers, school students and 

daily wages workers are suffered a lot by this and are in a bad situation to wait 

for a long time to cross this railway crossing, which is surrounded by lot of 

schools, hospitals, educational institutions, companies, etc.,Hence, give the 

suitable order to setting up the flyover bridge or subway crossing on this LC 

No.45 level crossing. 

Maduranthakam is a town and a II Grade Municipality in Kanchipuram 

district, Tamilnadu. It comprises of 3 to 4 lakhs of population in it. On this, more 

than 10% of people comprising of school and college students, office goers, 

business people, etc. are travelling up and down from maduranthakam to 

Chennai, daily. Due to the non-availability of the trains in maduranthakam 

junction, these people are facing lots of troubles in peak hours. Hence, kindly 

issue suitable instructions for the arrangement of unit trains between Chennai 

and Maduranthakam junction, and also give the order to stop the following 

express trains in Maduranthakamjunction at peak hours. 

Sl.No. Train no. Train Name Train Between 

1. 16179/16180 Mannai Express Mannargudi-Chennai Egmore 

2. 16105/16106 Tiruchendur Express Tiruchendur-Chennai Egmore 
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3. 16101/16102 Rameswaram 

Express 

Rameswaram-Chennai 

Egmore 

4. 16127/16128 Guruvayur Express Guruvayur - Chennai Egmore 

  The Tirumalpur daily passenger train's running between tirumalpur and 

Chennai beach via kanchipuram is having a limited number of lady's 

compartments in it. But the number of women passengers travelling from 

kanchipuram to Chennai is very high compared to the seats allotted in the 

lady's compartment. Because of an insufficient number of seats, the women 

passengers are facing a lot of difficulties in their daily travel. In addition, the 

seats in these compartments are making them feel pain and discomfort, since 

it doesn't have any cushion stuff in it. Kindly issue suitable instructions, for 

increasing the number of ladies' compartments in tirumalpur to chennai trains 

(or) make the arrangements for the ladies' special trains in this route. Also 

provide the Hassle-free journey for the women passengers by providing, 

comfortable cushion seats. 

I would request you to give the major priority for this issue and provide 

the suitable order to accelerate this 3rd railway track setting up work in 

between TAMBARAM and CHENGALPET junctions, which is very much useful 

for the people to use railway services without interferences and delays in their 

daily routines and also mandatory for improving the quality of railway services. 

Even though we have a railway line between Kanchipuram and 

chengalpet junction, via walajabad the Kithiripettai and Keelottivakkam village 

local area peoples going for a work, education, business, etc... in this route the 
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area living peoples are suffered a lot because of the insufficient safety of the 

railway level crossing, since there are no railway gate facilities in this area till 

now. Since most of the leading educational institutions, and companies are 

situated in the above said region, it is very much useful for the surrounding 

area people for their life safety. 

In my Kanchipuram constituency, lot of people are using the trains for 

their daily transportation from the surrounding villages and from the other 

areas of the Oovery village. Since a greater number of people are using the 

train transportation from the surroundings of the Oovery village, it must be very 

much useful for them, if there is a railway halt station in the Oovery village. 

Hence, give the suitable order to setting up the HALT STATION in the Oovery 

village, in Kanchipuram constituency. So that the people can access the 

railway transport conveniently without any interferences and further delays in 

their daily routines. 
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 ी रतनिसहं मगनिसहं राठौड़ (पचंमहल) : आपने मझेु के ीय बजट 2022- 23 के िलए रलेव े

मं ालय क  अनदुान  क  मांग  पर चचा पर बोलने का अवसर िदया, इसके िलए आपका आभार 

कट करता हं । िजस कार इस कोरोना वैि क महामारी के बावजूद भी िनर तर नई रेलवे लाइन  

का िव तार िकया जा रहा है तथा व छ भारत िमशन के तहत रेलवे टेशन  के साफ सफाई करा 

कर याि य  को काफ  हद तक बीमा रय  से बचाने का काय िकया जा रहा है, इसके िलए माननीय 

धान मं ी ी नरे भाई मोदी एवं रले मं ी इसके िलए बधाई के पा  ह । 

इन अनदुान  क  मांग  म मेरी माननीय रले मं ी से अनरुोध है िक वडोदरा मंडल के 

अ तगत गोधरा रलेवे टेशन को मॉडल टेशन क म के अतंगत आधिुनककरण िकया जाए तथा 

इसी म म मेरी मांग है िक गोधरा से मोडासा तक के िलए नई रलेवे लाईन िबछा कर रले सवेा शु  

क  जाए । महोदय, कोरोना काल से पहले गोधरा रलेवे टेशन पर िन न मेल/ए स ेस रले गािड़य  

का ठहराव था, पर तु अभी इनको ब द कर िदया गया - 12910, 12909, 19332, 19331, 

19575, 19576, 19024, 19023, 12930, 12929. लोकल रलेगािड़यां (MAMU) – 69124, 

69123, 69122, 69121, 69126, 69125, 69190, 69189, 69118, 69117. उपरो  

रेलगािड़य  का गोधरा रलेवे टेशन पर ठहराव न होने के कारण थानीय लोग  को काफ  

परेशािनय  का सामना करना पड़ रहा है । मेरी माननीय रले मं ी जी से मांग है िक जनिहत म 

उपरो  रेलगािड़य  का ठहराव गोधरा रलेवे टेशन पर िकया जाए । 
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 ी हसँमखुभाई एस. पटेल (अहमदाबाद पूव) : मुझे िडमांड फॉर ाट्ंस पर िवचार य  करने 

का मौका िदया उसके िलए आपका बहत- बहत ध यवाद ।   

हमार ेदेश क  आिथक गित और िवकास म भारतीय रेल क  मह वपूण भूिमका है, चाहे 

कृिष उ पाद  को दूर थ थान  पर ले जाना हो, उ ोग  को िवकास म सहायता करनी हो और 

मुख बंदरगाह  को जोड़ना हो रेलवे ने हमेशा हमार े देश के िविभ न थान  और े  के बीच 

सपंक थािपत करने म मह वपूण भूिमका िनभाई है । तुलना मक प से या पयावरण का एक 

स ता साधन है इसिलए आवागमन के िलए इसे अिधक वरीयता दी जाती है और यह रा  को एक 

सू  म िपरोने का एक साधन बन गया है । 

मुझे बताने म गव होता है िक रले बजट म पि म रलेवे के अहमदाबाद िडिवजन जो मेर े

ससंदीय े  म है, वहां 1659 करोड़ पए परुाने एवं नए िवकास के काय म खच के िलए आयोजन 

िकया गया है । इसके िलए धानमं ी जी मोदी जी का एवं रेल मं ी जी का आभार य  करता हं । 

नई िद ली मुबंई के बीच दौड़ने वाली ेन क  पीड मह म 160 से 200 िकलोमीटर ित 

घंटा करने के िलए 450 करोड़ पया खच िकया जायेगा । पालनपरु से समा याली रले लाइन के 

िलए 400 करोड़ और िह मतनगर खेड ा रले लाइन मीटर गेज स े ॉड गेज म प रवितत करने के 

िलए 370 करोड़ पये िदए गए ह । अहमदाबाद से बोटाद रले लाइन के िलए 56 करोड़ का 

आयोजन िकया गया है । इसके िलए धानमं ी जी मोदी जी का एव ंरले मं ी जी का आभार य  

करता हं । 

म अपने े  के िवकास हेतु मह वपूण िवषय उठाना चाहता हं िक िज ह सरकार अपनी 

योजना म शािमल करती है तो इससे याि य  एवं जनता को सिुवधा िमलेगी । 

मेर ेमत े  अहमदाबाद पूव म एक बड़ा इंडि यल ए रया है । इसम वटवा रलेवे टेशन है 

जहां पर जनता, मजदूर , एवं यापा रय  का बड़ा आवागमन रहता है । वटवा रेलवे टेशन को 
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आदश टेशन योजना के अतंगत नवीनीकरण िकया जाए और आदश टेशन बनाया जाए तो वहा ं

के यापारी, मजदूर  एवं जनता को अ छी सुिवधा िमल सकेगी । 

मेरा दूसरा िबंद ु नरोडा रलेवे टेशन का है, िजसका नवीनीकरण हो रहा है । छा , 

यापा रय , एवं जनता को रले पटरी पार करके आवागमन करने के िलए कोई सिुवधा नह  है । 

उसके िलए एक पैदल पुल बनाया जाए, िजसक  वजह से छा  को यापा रय  को और जनता को 

रेल पटरी पार करने म सरलता हो और वे दघुटना स ेबच सक । 

म एक बार पनुः माननीय धानमं ी जी और माननीय रेल मं ी जी को बहत-बहत ध यवाद 

देता ह ं। 
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SHRI SOYAM BAPU RAO (ADILABAD): Railway demands for grant of my 

Parliamentary Constituency Adilabad -Telangana State are as follows. 

I would like to draw your kind attention regarding submission of the 

following railway demands of my parliamentary constituency to be included in 

the Railway budget  Railway line Between Armoor to Adilabad via Nirmal from 

Central side as the State Government ignoring for sanction.  Construction of 

Railway Under Bridge (RUB) /Low Hight Subways (LHS) at different locations 

at Adilabad Parliamentary Constituency, Telangana 

(1) 145/89 LC No. 22 location Talamadugu village. 

(2) LC No. 27 km 155/5_6 near PONNARI village. 

(3) LC No 33 km 166/7_8 Adilabad NH44 to Jamdapur road. 

(4) KM 174/2_3 Gimma to Pipparwada old LC Gate location. 

I shall be highly grateful if you could kindly include the above mentioned 

demands for grants of Railways in public interest. 
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SHRI A. GANESHAMURTHI (ERODE): I would like to put my views on  the 

Demands for Grants relating to the Ministry of Railways. Earlier, there used to 

be a separate Budget for Railways but now it has been merged in the General 

Budget Because of that, the Railways are not getting focused attention of the 

Government and are not able to fulfill the aspirations of the people. 

During the Covid pandemic, in the guise of helping senior citizens, the 

Railways have withdrawn the senior citizens concessions available in the 

railway fare. Now that almost all train services have been restored and Covid is 

under control, but they have not restored the concessions which were given 

earlier for the senior citizens in the railway fare. The railway concessions which 

were available to our Press media friends have also not been restored. Sir, you 

understand that Press is the fourth pillar of our democracy and they have to 

travel frequently to cover the news of various functions and events, incidents 

and report to the public. I would therefore demand that media concessions 

may please be restored at the earliest. 

I also request the Hon'ble Minister about Izzat Season Ticket scheme 

which was useful for the daily wages and labourers for travel should be re-

introduced for the benefit of workers in the industrial areas like Tiruppur, 

Coimbatore, Karur, Salem, etc. I am representing Erode constituency from 

Tamil Nadu and our people have demanded better rail services and projects. 

Some of them are that the rail under bridge near Erode railway station on the 
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Erode-Dharapuram road, KM 3/2 SH 83A bridge requires extension on both 

sides since there is lot of traffic congestion. I request the Hon'ble Railway 

Minister to issue instructions for restoration of all train services on full scale, 

especially the following trains: 

Train No. 66601 & 66600 (Erode - Coimbatore : Erode Passenger) 

Train No. 66608 & 66609 (Erode - Palakkad Town : Erode Passenger) 

Train No. 66602 & 66603 (Coimbatore - Salem: Coimbatore Passenger) 

At the Erode railway station, three counters in the Advance booking office 

should continue to function from 8 am to 8 pm, in the evening since, lot of 

people want to do rail reservation. In the Railway mixed CBSE school, in the 

Erode railway colony, permanent teachers should be appointed for all classes 

for teaching children. 

I have got one more request, namely the train service from Salem to 

Egmore should be extended to Erode so that the train starts from Erode to 

Egmore. The trucks which are loaded at Erode Railway Goods Shed Yard 

come all the way to Mettur road for weigh bridge, causing heavy traffic and 

hurdles in the area. Therefore, the railway authorities should take steps to see 

that one weigh bridge is provided at the Railway Goods Shed Yard so that the 

traffic can be regulated. 

One night train from Erode to Bangalore-Mysore should be started 

Similarly, another night train from Erode to Tirupati, and a night train from 

Erode to Shirdi should be started and the Railways would get a good 
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patronage. One passenger train Salem-Coimbatore via Erode should be 

introduced. 

I request Hon'ble Minister to provide funds for reconstruction of the Road 

under Bridge (RUB) as follows:  Erode - Dharapuram Road (SH 83A) in lieu of 

existing Railway Bridge No. 352 at Railway KM 391/900 - 392/000 at Erode 

Railway Yard. Solar Bridge (Nilgiris) Bridge No. 375 KM 2/400 (Vendipalayam 

Barrage) to Karur Byepass State Highways Road No. MD 110.  Bridge No. 361 

KM 295/100 KK Nagar, Erode to Chennimalai Road, Road No. MD 108. Bridge 

No. 371, KM 402/600, Pungambadi Road (ODR), Mettukadai to Vellode Road. 

Bridge No. 378, KM 406/300, Perundurai RS, Perundurai to Chennimalai 

Road, No. MDR 1137. 

In KM 25 Erode-Tiruchi route, between Pasur and Kodumudi rail 

stations, KM 29 Erode-Karur State Highway, KM 23/6 Kaaranampalayam, 

railway overbridges should be constructed.  In KM 16 Erode-Tiruchi route, 

between Pasur and Kodumudi rail stations, KM 19 Pasur rail station, Velladu 

road 885 KM 0/2 rail overbridges need to be constructed.  

In Kumarapalayam, Kangeyam and Andiyur post offices, facility of 

issuing advance booking of train journeys should be made available. 

Ernakulam-Karaikal rail should stop at Kodumudi railway station for the 

convenience of local passengers. In the railway underbridge RUB, at K K 

Nagar on the Erode-Chennimalai road, during rainy season, water stagnate, 

thereby throwing the traffic out of gear. So, I request that railway overbridge 

may be constructed at this spot. At Lokanathapuram, on the Erode-Karur 
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railway route, drainage water gets into the town, creating all sorts of health-

related problems. At this point, there is Arch-type bridge, along with that, on 

the Salem - Erode route, Box-type bridge should be constructed. I would 

demand from the Railway Minister that new railway service from Palani-Erode. 

In Erode Railway station, Station Manager's office need to be shifted to ground 

floor to enable the public and passengers approach easily to represent their 

demand of EQ release and other related train travelling purposes.  

I would urge upon the Hon'ble Railway Minister to consider the above 

demands that I have placed above and request that adequate budgetary funds 

may please be provided for executing all these important projects, without 

delay. 
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 ी संजय सेठ (राँची) : अब तक भारतीय रलेवे का बजट िसफ पटरी पर ेन का बोझ बढ़ाने 

और वोट बक को साधने के िलए पेश िकया जाता था । यह मोदी जी क  सरकार का रले बजट है, 

जो रलेवे को मजबूत करने के िलए है । देश म रलेवे क  गित को और तेज करने के िलए है । 

बिुनयाद मजबूत होगी, तभी घर बिढ़या बन सकता है । यही कारण है िक इस रले बजट म 

इं ा चर पर जोर िदया गया तािक हमार ेदेश म बुलटे ेन दौड़ सके, हमारे देश म वदंे भारत 

ए स ेस भी दौड़ सके । और अ य ेन  क  पीड को भी और गित दी जा सके । इस बजट के िलए 

म आदरणीय धानमं ी ी नर  मोदी जी, आदरणीय रले मं ी ी अ नी वै णव जी, आदरणीय 

िव  मं ी ीमती िनमला सीतारमण जी सिहत रेल से जड़ुे सभी अिधका रय  कमचा रय  के ित 

आभार कट करता हं । रांची लोकसभा े  क  जनता क  तरफ से सबका अिभनदंन करता हं । 

यह बजट न िसफ रेलव ेको मजबूती दान करगेा बि क देश के िवकास को भी गित दान 

करगेा । आजादी के बाद पहली बार हमने हम इस तरह के बजट को देखने और समझन ेका अवसर 

िमल रहा है, जो इं ा चर को मजबूत करने वाला है । 

वरना म अपने राजनीितक जीवन म चचाए ंसनुता रहता था, कह  समधन ए स ेस चल 

रही है । ससरुाल ए स ेस चल रही है । भल ेही यह हआ हो या नह  । ेन चली हो या नह  चली हो 

परतं ुइस बात क  चचा भी यह बताने के िलए काफ  थी िक िकस हद तक लोग  ने इस देश म रलेवे 

का मजाक बनाया । 

रेलवे को दधुा  गाय क  तरह अपने वोट बक के िलए इ तेमाल िकया । िनि त प स ेयिद 

हमार ेघर म गाय होती है, तो हम उसका दूध लेते ह । उसका उपयोग करते ह । परतं ु गाय को 

अ छा भोजन िमल सके । गाय को अ छा आहार िमल सके । गाय को अ छा वातावरण िमल सके । 

इस पर भी हम सब यान रखते ह । परंतु पूव क  सरकार  ने यह िकया ही नह  । इसका प रणाम 

हआ िक रलेवे कमजोर होता गया । इस बजट म रलेवे को मजबूत करने का ावधान है । इसके 
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िलए म माननीय धानमं ी जी के ित, माननीय रले मं ी जी के ित पनुः दय से आभार कट 

करता हं । 

इस बजट म रांची रले मंडल म भी रले के िवकास को और गित दान हो, इसके िलए 

1000 करोड़ पए से अिधक क  रािश हम दी गई है । इसके िलए भी म भारत सरकार के ित 

आभार कट करता हं । इससे रांची जैस े े  म रेलवे के िवकास को एक नई र तार िमलेगी । रेल 

याि य  क  सिुवधाओ ंम िव तार होगा । रेलवे याि य  को कई नई चीज देखने को िमलगी । 

माननीय रेल मं ी जी ने िजस तरह स े रांची रेल मंडल म यगुपु ष ेय अटल िबहारी 

वाजपेई जी के सपने को साकार करने का काम िकया, वह शंसा के यो य है । दधेय अटल जी ने 

रांची लोहरदगा टोरी रले लाइन क  आधारिशला रखी थी । रांची हजारीबाग को रेल से जोड़ने का 

उनका सपना था । यह सपना आदरणीय अ नी वै णव जी ने पूरा िकया । म उ ह आभार कट 

करता हं । 

हजारीबाग रांची रेल लाइन का काम अिंतम चरण म है । यह शी  पूरा हो और इस पटरी 

पर राजधानी ए स ेस दौड़े, इस तरफ तेजी से काम िकया जाए । रांची लोक सभा े  पूरी तरह स े

पयटन का े  ह ै। झरने, पहाड़, जंगल, ाकृितक य, यह सब कुछ है, जो लोग  को, पयटक  को 

आकिषत करते ह । यहां िव टाडोम ेन क  आव यकता है तािक पयटन को भी गित िमल सके । 

यहां के पयटन स ेदेशभर के लोग ब  हो सक और थानीय लोग  को भी रोजगार क  संभावना 

तैयार क  जा सके । हमारे यहां यापक पैमाने पर सि जय  क  खेती होती है । यहां से सि जया ं

िवदशे तक जाती ह । ितिदन बगलु , मुंबई, िद ली जैसे े  म सि जयां भेजी जाती ह । मेरा 

आ ह माननीय रले मं ी जी से है िक रांची लोकसभा े  से एक िकसान रेल चलाई जाए, जो िसफ 

िकसान  के िलए हो । जहां िकसान  को अपनी फसल, अपनी उपज दूसर ेरा य  दूसर ेमहानगर  म 

भेजने के िलए सिुवधाए ंउपल ध कराई जाए ं। 

रांची शहर अब बहत बड़ा हो चकुा है । यहां क  आबादी बढ़ती जा रही है । रांची और 

हिटया रलेवे टेशन म आबादी का दबाव बहत यादा बढ़ा है । ऐसे म राचंी से सटे हए िप का रलेवे 
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टेशन का उ नयन करने क  आव यकता है । इस टेशन के बगल म ही हाईकोट का नया भवन, 

नया िवधान सभा, माट िसटी, कई शै िणक सं थान अभी चल रहे ह । इस टेशन के िवकास से 

इस े  का िवकास होगा और िवकास के कई ार खलुगे । रांची लोक सभा े  के कई े  म यह 

सम या देखने को आई है िक 5-6 दशक  से लोग रलेवे पटरी पार कर अपने खेत म खिलहान म 

जाते थे । अचानक स े रलेव े ने उन रा त  को बंद करना शु  कर िदया है । इसस े ामीण  को 

सम या हो रही है । ामीण अपने खेत  तक नह  पहंच पा रहे ह । उ ह कई िकलोमीटर का 

अित र  च कर लगाना पड़ रहा है । मेरा इसके थाई समाधान के िलए एक पहल क  जाए तािक 

ामीण अपने खेत  म आसानी से जा सके । उनक  फसल उन तक पहंच सके और ससमय उनक  

खेती के काय हो सके । राचंी से लोहरदगा एक पैसजर ेन चलती है । यह पैसजर ेन ामीण े  

के िलए लाइफ लाइन है । जो रांची शहर से जुड़ते ह । सुबह और शाम यह दो समय इस ेन का 

िव तार मरुी रलेवे टेशन तक िदया जाए तािक मुरी सिहत बड़े ामीण े  के लोग भी इस ेन का 

लाभ उठा सक । िस ली रलेवे टेशन म हिटया पटना ए स ेस का ठहराव कोरोना काल से पूव 

तक था । अभी बंद कर िदया गया है । जनिहत म इस ेन का ठहराव िस ली म पनुः आरभं िकया 

जाए । चांिडल रेलवे टेशन मेर ेलोक सभा े  का बड़ा टेशन है । यहां सवारी गाड़ी भी चलती है 

और बड़े पैमाने पर इस टेशन का उपयोग माल ढुलाई के िलए होता है परतं ुउस अनपुात म इस 

टेशन का िवकास नह  हआ । इस टेशन का उ रो र िवकास हो, इसक  योजना बनाई जाए 

और अ छा खासा राज व दनेे वाले इस टेशन के िवकास पर काम िकया जाए । 

मेर ेलोक सभा े  म खलारी, राय और मै लु क गजं तीन रलेवे टेशन ह । मै लु क गंज 

एक मा  एं लो इिंडयन गांव है जो पयटन का क  भी है । मेरा आ ह है िक खलारी रलेवे टेशन का 

समुिचत िवकास हो, इसके िलए काय योजना तैयार क  जाए य िक यह टेशन रलेव ेको बड़ा 

राज व दनेे वाला टेशन है । यहां से कोयले क  बड़ी मा ा म ढुलाई होती है । मै लु क गंज रेलवे 

टेशन का भी िवकास िकया जाए तािक पयटन क  ि  से रा ीय पटल पर इसे थान िमल   

सके ।  इस रेल बजट म वन टेशन वन ोड ट का ावधान िकया गया है । यह भी मेरे लोक सभा 
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े  के िलए लाभकारी है । म माननीय रले मं ी जी से आ ह करता हं िक इसके तहत रांची लोक 

सभा े  के टेशन  को चयिनत िकया जाए । वहा ंइस पर काम शु  िकया जाए ।  

         



16.03.2022  795 
 

 

SHRI A. K. P. CHINRAJ (NAMAKKAL): Thank you for giving me an 

opportunity to put my views  on the Demand for Grants for the year 2022- 23. 

Railway budget allocation to southern railway is disheartening and painful. 

That nearly for nearly for 9 projects, the pink book for the year 2022-23 of 

railway says, it had allocated only Rs 1000, which is just mockery. And some 

of the Railway projects in Tamilnadu, last year also only Rs 1000 is allocated. 

projects for which Rs 1000 had been allocated - Tindivanam - Ginjee -

Tiruvannamalai; Tindivanam - Nagari; Athipattu - Puththur; Erode - Palani; 

Chennai - Cuddalore; Madurai - Aruppukottai -Thoothukudi; Sriperumbudur - 

Guduvancheri – Irunkattukottai - Avadi; Murappur - Dharmapuri and the 

doubling project of Katpadi - Villupuram section. 

I request the Union Government to sanction adequate funds for new 

railway lines and doubling projects to expedite the works and for speedy 

completion. 

                                    
 Speech was laid on the Table.  
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DR. SUJAY VIKHE PATIL (AHMEDNAGAR): I stand to support the Demand 

for Grants relating to Ministry of Railways. I congratulate our Railway Minister 

Ashwini Vaishnav Ji, Raosaheb Danve Ji & Darshana Jardosh ji for 

successfully spearheading the operation and finances of Indian Railways 

through their hardwork under the visionary leadership of our Prime Minister 

Shri Narendra Modi Ji. 

Indian Railways has a crucial role in the economic growth and 

development of our country. Be it carrying agriculture produce to distant 

places, aiding growth of industries and connecting major ports, railways have 

significantly helped in bridging the distance between the different places and 

regions of our country. As a relatively cheap mode of transport, it has been a 

preferred mode of travel and one of the instruments in national integration. 

Railways have also a played vital role in mitigating the suffering of people in 

natural calamities, drought, floods, famines, earthquake etc. Railways are 

specially suited to carry bulky materials like coal, petroleum and oars etc. 

The Indian Railways (IR) being the third largest network in the world 

under single management and with over 68,103 route kms, strives to provide 

safe, efficient, competitive and world class transport system. Despite facing the 

unprecedented COVID related challenges, Indian Railways (IR) has not only 

been able to move millions of people but also able to keep national supply 

chain running. 

                                    
 Speech was laid on the Table.  
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The following announcements have been made in the Union Budget 

2022-23: (i) Annual plan of Railways is Rs.2.45,860 Crore for the year 2022-

23, the maximum amount ever proposed for Railways by the Government. (i) 

One Station-One Product which aims to encourage indigenous and special 

products and crafts of India through providing display and sale outlets on 

railway stations. (iii) Gati Shakti Master Plan' to reduce the logistic cost and 

enhance export competitiveness etc. The prominent areas of attention for 

Railways for the year 2022-23 are as under :-> Introduction of Kavach-an 

indigenous Train Waming and Protection System (TWPS). > Integration of 

Railways and Posts for transportation of rail parcels to provide door to door 

service. > Introduction of 400 Vande Bharat Express Trains. 

I would now like to draw the attention of the Hon'ble Minister towards 

local demands regarding my Ahmednagar Parliamentary Constituency. 

Intercity train service from ahmednagar to pune.  Intercity train service from 

pune to shirdi. Survey and completion of Ahmednagar to aurangabad-jalna-

jalgaon new railway line. Speedy completion of the work of doubling of the line 

of manmad - daund line central railway. Halt of kisan railway at rahuri railway 

station. Rahuri is onion producer taluka, and the onion is to be transportated in 

other parts of the country. Therefore, halt of kisan railway is needed at rahuri 

railway station. New railway coach factory to be initiated at the karjat/jamkhed 

taluka, so that there will be employment generation in both the talukas.  Water 

filtration plant at Ahmednagar railway station.  A full fledge Railway hospital at 
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Ahmednagar as railway employees have to go to Sholapur. I support these 

demands and request the Minister to consider my constituency issues. 
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डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट) : म माननीय रेल मं ी जी ारा तुत रले बजट का वागत 

करता हं और बजट का समथन करता ह ं । देश के यश वी धानमं ी मोदी जी के नेतृ व म 

लगातार चहंमुखी िवकास क  कड़ी म रले िवभाग भी लगातार सफलता के नये आयाम गढ़ रहा है । 

कोिवड कायकाल म 20-21 म बजट जहां 140784 करोड़ का था वह बढ़ते हये 2022-23 म 2 

लाख 40 हजार करोड़ का हो गया है । बजट म यह लगभग दगुनी विृ  हई है । 

रेलवे का इले ीिफकेशन का काय जहां 2009 से 2014 के बीच 3038 िक.मी. हआ 

अथात् ितवष 608 िक.मी. इले ीिफकेशन हआ, वह  2014 से 2019 के बीच 13687 िक.मी. 

अथात ित वष 2737 िक.मी. एव ं 2019 से 2024 कर टारगटे 29201 िक.मी. म से 5840 

िक.मी. हो रहा है । 

इसी तरह रले लाईन बढ़ाने का काम भी काफ  तेजी से िकया गया है । िसंगल लाईन का 

दोहरीकरण करना, ितहरीकरण करना, ROB, RUB बनाना, नई लाईन डालना मोदी जी के 

कायकाल म िवशेष प स ेहआ है । 

मेरा े  जो िक SECR िबलासपरु जोन के नागपरु म डल के अतंगत आता है, यहां अमान 

प रवतन िकये जाने के िलए वष 2015 म मेगा लॉक लगाया गया था । अब नैनपुर से बालाघाट, 

म डला से िछंदवाड़ा वाया मेर े गहृ िजला िसवनी के ाडगेज क वजन का काय पूण हो चकुा है 

इसके िलये माननीय रले मं ी जी चाहे वे पूव के ह  या वतमान के उनका आभार य  करता ह ं। 

उ होन िसवनी म बजट म पूव वीकृत काय  के अलावा नये काय  को भी वीकृत िकया गया है जो 

िक पूणता क  ओर है, चाहे वह िसवनी का अित र  सवसिुवधा यु  टेशन अित र  िबि डगं हो, 

नये रके पाईटं, लेटफाम क  सं या बढ़ाना एवं सुदंर रेलवे बनाने क  िदशा म काय िकया जा रहा  

है । इसी तरह कटंगी ितरोड़ी नई रेल लाईन का काय एव ंसमनापुर लामटा रले माग का भी काय 

पूण िकया गया है । 

                                    
 Speech was laid on the Table.  
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कोिवड कायकाल म जहां सारा आवागमन बंद था, कोिवड क  भयावहता थी, वह  रले 

िवभाग ने कुशलता से सारा संचालन कर चाहे वह मेिडकल सिुवधा हो, आ सीजन पहंचाना हो, 

अनाज पहंचाना हो, िकसान ेन चलाकर िकसान  क  मदद क  । रेल िवभाग ने सभी काय बड़ी ही 

ईमानदारी एव ं कत य परायणता के साथ िकया । इसके िलये भी म रलेवे िवभाग के सम त 

कमचा रय /अिधका रय  एवं मं ीजी का आभार य  करता हं । 

रेलवे ने दघुटनाओ ंको रोकने के िलए हर स म उपाय िकये ह, दघुटनाओ ंम भी कमी आई 

है एवं अभी अभी कुछ िदन  पूव इसी माह कवच उपकरण के मा यम से ेन ए सीडट रोकने क  

वदेशी तकनीक िवकिसत क  इसके िलये भी बहत बहत बधाई । 

कोिवड के कारण ेन  का संचालन बंद कर िदया गया था । बाद म कुछ पेशल ेन 

चलाकर कुछ राहत दी गई । अब मेर ेलोक सभा सिहत म डला, िछंदवाड़ा लोक सभा े ांतगत 

SECR के अंतगत आने वाले गेज प रवतन का काय पूरा हो गया है एव ं कुछ परुानी ेन  का 

सचंालन ारभं हो गया है । म अब माननीय मं ीजी से अनरुोध करना चाहता ह ं िक अब इन 

नविनिमत माग पर या ी गाड़ी एवं लंबी दूरी क  गाड़ी चलाने का क  कर । नैरोगेज पर जबलपरु से 

नागपरु पहले से ेन चलती थी, जो अमान प रवतन के िलए बंद कर दी गई थी, अब इस रले माग 

के अमान प रवतन के बाद पनुः चलाने का अनरुोध करता ह,ं जबलपरु से नागपरु के िलए ेन 

चलाने से दोनो शहर  के बीच क  दरूी 270 िक.मी. कम हो गई है । इसी तरह दि ण से नागपरु 

होकर इटारसी से िद ली एव ंजबलपरु होकर जाने वाली गािड़य  के िलए यह नया रले माग लगभग 

270 स े300 िक.मी. क  दूरी कम हो गई है । इसिलए उ र स ेदि ण क  ओर चलने वाली गािड़य  

का संचालन जबलपरु से इटारसी नागपरु न करके जबलपुर स ेनैनपरु बालाघाट ग िदया होकर या 

जबलपरु से नैनपरु िसवनी िछंदवाड़ा नागपरु िकया जाये । इससे याि य  का समय एवं धन भी 

बचेगा एवं िवभाग को भी अित र  लाभ होगा । महोदय मेर ेससंदीय े  लंबे समय स ेरले सिुवधा 

से वंिचत रहा है । इनका िद ली भोपाल इंदौर जैसे बड़े शहर  स ेजोड़ने के िलए िन न गाड़ी का 
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ए सटसशन या प रचालन िकया जाए । अतः मै अभी कम से कम अधोिलिखत माग पर ेन का 

सचंालन करने का अनरुोध करता हं । 

1. जबलपरु से इतवारी (नागपरु) वाया नैनपरु बालाघाट ग िदया एव ंइतवारी से जबलपरु 

2. ग िदया से जबलपरु वाया बालाघाट नैनपरु 

3. इतवारी स ेजबलपरु वाया िछंदवाड़ा िसवनी नैनपरु जबलपरु 

4. ग िदया जबलपरु िद ली वाया यागराज 

5. वतमान म चल रही पच हेली ेन का संचालन िछंदवाड़ा से आगे बढ़ाकर िसवनी नैनपरु  

    म डला तक िव तार 

6. म डला से पणेु वाया िसवनी िछंदवाड़ा नागपरु 

7. पातालकोट ए स ेस ेन का िव तार िछंदवाड़ा स ेबढ़ाकर िसवनी नैनपरु 

8. इतवारी (नागपरु) से जबलपरु हाया तमुसर, ितरोड़ी बालाघाट नैनपरु 

9. जबलपरु से िबलासपरु वाया बालाघाट ग िदया रले 

10. इसके अलावा मेगा लॉक के पूव चलने वाली गािड़य  का पनुः प रचालन ारभं िकया  

      जाये जो मेगा लॉक के कारण बदं कर दी गई थी । 

इसके अलावा म माननीय मं ी जी से अनरुोध क ं गा िक 400 वदें भारत ेन चलाये जाने 

क  योजना है । म बताना चाहंगा िक मेरे ससंदीय े  म िव  िस  का हा नेशनल पाक एवं पच 

नेशनल पाक है । यहां देश िवदेश स ेलाख  पयटक आते ह । इनके आवागमन क  सुिवधा एव ंसीधी 

पहंच के िलए आपसे अनरुोध है िक वदें भारत ेन का प रचालन मेर ेससंदीय े  से िकया जाये । 

म सरकार का यान एक बात क  ओर भी आकृ  कराना चाहता ह ं िक अब मेरे ससंदीय 

े  म ॉड क वजन का काय पूण हो चकुा है । यहा ंसीधा माग पड़ने के कारण अनेक मालगािड़य  

सिहत कुछ या ी गािड़य  का संचालन हो रहा है । मालगािड़य  के सचंालन के कारण बालाघाट 

शहर म पड़ने वाली रेलवे कािसंग म लाईओवर न होने क  वजह स ेघटंो जाम लगता है । इसिलए 

आपसे अनुरोध क ं गा िक बालाघाट शहर म चार थान  पर जो रलेवे कािसंग है वहां लाईओवर 
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बनाया जाना बहत आव यक है । अभी वतमान म केवल ग िदया माग पर लाईओवर िनमाण क  

वीकृित िमली है, िजसका िक िनमाण अभी ारंभ नह  हआ है । इसका काय ज द से ज द कराये 

जाने का भी अनरुोध है । रलेवे टेशन  के चौड़ीकरण कर लेटफॉम क  सं या बढ़ाई जाए । इसी 

तरह नैनपरु िछंदवाडा रले खडं पर िसवनी शहर म भी िसवनी स े बालाघाट माग, िसवनी से 

िछंदवाड़ा माग एव ंिसवनी से नागपरु माग पर लाईओवर का बनाया जाना भी अ यंत आव यक   

है । 

म आपको बताना चाहंगा िक पूव धान मं ी ी नरिसहंराव जी ारा अपने कायकाल के 

दौरान गोटेगांव म अपनी जनसभा म रामटेक (महरा ) से गोटेगांव रेल माग के िनमाण क  घोषणा 

क  थी । सव उपरांत इसे अनिफजीबल बताकर र  कर िदया गया । म आपसे आ ह क ं गा िक 

पनुः रामटेक (महरा ) से गोटेगांव या िशकारा (जबलपरु) नये रले माग क  वीकृित दान कर । 

साथ ही िसवनी से कटंगी नये रले माग िजसके सव क  वीकृित िपछले बजट म क  गई थी इसका 

सव ज द से ज द पूण कराकर इसके िनमाण क  वीकृित दान कर तािक ससंदीय े  के दोन  

िजले िसवनी एव ंबालाघाट क  सीधी कनेि टिवटी रले माग से हो सके । साथ ही महोदय म बताना 

चाहंगा िक मेर ेसंसदीय े  के अतंगत मलाजखडं म िह दु तान कॉपर िलिमटेड ता  प रयोजना है 

जहां रले माग न होने के कारण ढुलाई सड़क माग से होती है िजससे प रवहन लागत बढ़ जाती है 

इसिलए माननीय मं ी जी आपसे आगह क ं गा िक मलाजखंड से िचरईड गरी िजला म डला तक 

नई रले लाईन के िनमाण क  वीकृित दान कर ।  

साथ ही अनुरोध है िक ग िदया बालाघाट नैनपरु होकर जबलपरु के िलए नये माग के बन 

जाने से उ र दि ण को जोड़ने वाला सीधा माग होने इस माग पर अनेक मालगािड़य  का सचंालन 

होने लगा है िजससे भिव य म इस माग के दोहरीकरण क  आव यकता महसूस होने लगी है । 

इसिलए आपस े अनुरोध है िक जबलपरु से नैनपरु बालाघाट ग िदया माग का दोहरीकरण क  

वीकृित दान कर । इसके अलावा आपसे आ ह है िक ग िदया जं शन पर मालगािड़य  एवं 

सवारी गािड़य  का भारी दबाव है । बालाघाट से रजेगांव होकर आमगांव के िलए नई बायपास लाईन 
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का िनमाण कराया जाता है, तो जबलपरु बालाघाट क  ओर से आने/जाने वाली मालगािड़यां एव ं

या ी गाड़ी िबना ग िदया जं शन जाये सीधे बायपास होकर जा सकती है ।  

अतं म म अपनी बात समा  करने क  पूव SECR जोन के अतंगत गेज प रवतन या नई 

रेल लाईन िबछाने के िलये िजन िकसान  क  भूिम अिधगिृहत क  गई है उनम स ेकुछ लोग  को 

नौकरी िमल गई है एवं जो शेष बचे िकसान रह गये है उ ह भी शी  नौकरी दान कर राहत दान 

क  जाये तािक वे अपनी जीिवका चला सके । 

म पनुः माननीय मं ीजी का ध यवाद देते हये बजट का समथन करते हये अपनी बात 

समा  करता हं । 
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 ी उदय ताप िसहं (होशंगाबाद): म सव थम माननीय धानमं ी जी का ध यवाद करना 

चाहता ह,ँ िज ह ने एक नए रा  के िनमाण के व न को साकार करने के िलए लगातार यास 

करते हए देश ही नह  अिपतु अनेक देश  म सभी भारतीय  को गव क  अनभूुित कराई है । माननीय 

मोदी जी क  यह सरकार गरीब  के क याण एव ं रा  के नए यगु के िनमाण म सदैव त पर है । 

भरतीय रेलवे इस एितहािसक िमशन म लगातार काय कर रहा है । 

 िव ीय वष 2020-21 भारतीय रलेवे के िलए मुख प रवतन का वष रहा है । वष 2021 म 

बिुनयादी ढांचे का िवकास हआ ह,ै नेटवक मता का िव तार हआ ह,ै माल ढुलाई िविविधकरण म 

अभूतपूव वृ ी देखी गई है । 

         2020-21 म 870.41 मीि क टन क  तुलना म 2021-22 के दौरान 31.12.2021 तक 

1029.94 मीि क टन माल का लदान िकया गया जो इसी अविध के दौरान िकए गए लदान के 

मामले म (+159.53 मीि क टन) +18% अिधक है । महामारी के दौरान रलेवे ने कोिवड चुनौती 

का डटकर मुकाबला िकया एव ंरेलवे ऑ सीजन ए स ेस के मा यम से रा य  को ऑ सीजन क  

िडलीवरी सिुनि त क ,अब तक 899 स ेअिधक ऑ सीजन ए स ेस ेन  ने अपनी या ा परूी क  

है और 15 रा य  म 36,840 टन से अिधक तरल ऑ सीजन पहंचाई है । ऑ सीजन ए स ेस ने 

बां लादेश के िलए भी (3911.41 एमटी) ऑ सीजन का िवतरण िकया है ।  वारटंाइन / 

आइसोलेशन सिुवधाओ ं के प म काम करने के िलए 4,176 कोच  का पांतरण: देश भर म 

कोिवड-19 के िलए वारटंाइन/आइसोलेशन सिुवधाओ ंके प म कायाि वत 4,176 ेन कोच  म 

से 324 कोच  को िद ली, महारा , गजुरात, म य देश, उ र देश, नगालड, असम और ि परुा 

रा य  म रा य सरकार क  मांग के अनसुार तैनात िकया गया । रेलवे ने एक नया उ पाद यानी 

थीम आधा रत टू र ट सिकट ेन "भारत गौरव का शुभार भ िकया” रेलवे ने गांधीनगर राजधानी 

(ड यूआर) और रानी कमलापित (ड यूसीआर) टेशन का पनुिवकास काय पूण िकया । सरु ा 
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म वृ ी हई अ ैल 2019 से िकसी या ी क  मृ य ुनह  हई ।  2020-21 के दौरान 14 और 2019-

20 के दौरान 48 क  तुलना म इसी अविध म (30.12.2021तक) कुल 22 आनषंुिगक दघुटनाए ं

हई ं । 

           िव ीय वष 21-22 के दौरान बुिनयादी ढाचें के िवकास के िलए 2.15 लाख करोड़ का 

उ चतम पूंजी आवटंन िकया गया है । नवबंर 21 तक का खच 1,04,238 करोड़ पये (48.5 

ितशत) है । रेलवे िव तुीकरण गित: िपछले वष क  अविध के दौरान 1903 क  तुलना म 

30.12.2021 तक 1924 िकमी ट का िव तुीकरण िकया गया । नई लाइन/दोहरीकरण/गेज 

प रवतन: 30.12.2021 तक 1330.41 िकलोमीटर (एनएल: 120.5 िकलोमीटर जीसी: 242.3 

िकलोमीटर, डीएल: 967.61 िकलोमीटर) । नवंबर, 21 तक 83 आरओबी और 338 

आरयूबी,नवंबर, 21 तक 172 एफओबी, 48 िल ट और 50 ए केलेटर शु  िकए गए । अगले तीन 

वष  के दौरान 400 नई पीढ़ी क  बंदे भारत ेन  का िवकास और िविनमाण िकया जाएगा जो िक 

ऊजा मता और याि य  के सखुद अनुभव क  ि  से बेहतर होगी । 

मेर ेससंदीय े  म होशंगाबाद टेशन को बदलकर नमदापरुम िकया गया एवं भोपाल म 

रानी कमलापित रलेवे टेशन देश का पहला ऐसा टेशन बन गया है जहां एयरपोट क  तरह व ड 

लास सिुवधाए ंयाि य  को िमल सकगी । 

मेर ेससंदीय े  म इटारसी रलेवे टेशन भारत के मह वपूण टेशन  म से एक है, यहा ँस े

ितिदन 300 से अिदक ेन गजुरती ह । इस मह वपूण को अप ेड करने क  आव यकता है । 

म माननीय रेल मं ी ी अि न वै णव जी से अनरुोध करता ह ँिक मेरे संसदीय े  के कुछ 

मुख टेशन  पर टोपेज हेतु कई बार आ ह िकया है, िजसम से कुछ ेने तो महामारी के चलते 

बंद कर दी गई थी, िज ह अभी तक पनुः शु  नह  िकया गया  । इटारसी से कटनी शटल ए स ेस 

11273/11274 , COVID काल म बंद कर दी गयी थी, िजसे पनुः शु  करने क  आव यकता है । 

िसवनी मालवा म 1071/11072 कामायनी ए स ेस एव ं करलेी म 22191/22192 जबलपरु - 

इंदौर ओवरनाइट ए स ेस के टोपेज क  आव यकता ह ै। 
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वतमान म एक मेमू ेन शु  हई है जो सबुह इटारसी स ेजबलपुर होते हए कटनी क  ओर 

जाती है और शाम को कटनी से जबलपरु होते हए इटारसी क  ओर वािपस आती है  । े ीय जन  

क  मांग पर एक दूसरी मेमू ेन सबुह के समय जबलपरु से इटारसी क  ओर और शाम को इटारसी 

से जबलपरु क  ओर चलायी जाये, िजसका जबलपुर से थान समय ात: 07.00 बजे व 

इटारसी आगमन का समय ात: 11.00 बजे एव ंवापसी म इटारसी से थान समय अप. 02.00 

बजे व जबलपरु आमन का समय शाम 06.00 बजे रखा जाये, िजसस े िक े ीय जन  क  

सम याओ ंका िनराकरण हो सके ।        
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SHRI D.K. SURESH (BANGALORE RURAL): Thank you for giving me an 

opportunity to take part in the discussion of demands for grands under the 

control of ministry of Railways. I appreciate the Govt for making a record 

allocation of Rs 140367.13 crore in the Union Budget - Rs 20,311 crore more 

than the revised figures of the previous fiscal. 

The total allocation for Railways is Rs.2,45,800 Crore for this year. I 

would like to draw the attention of the government that during the last three 

years, the Budget Estimates are continuously being lowered at the time of 

Revised Estimates. The actual expenditure is nowhere matched with the 

reduced Revised Estimates levels. So, the financial performance of the Indian 

Railways during the past three consecutive years shows that even the reduced 

allocation at the RE stage could not be fully utilized. 

On the other hand, the Government could not complete its targets for 

various projects and works of Railways. For example, the works related to new 

lines, doubling, gauge conversion, electrification were not achieved the 

targeted levels till 31st December 2021. 

As far as Railway Electrification is concerned, total 1,926 route Km have 

been electrified up to 31st December 2021, against electrification of 1,903 

route km in corresponding period of financial year of 2020-21. 

"Railway is working for elimination of LCS (Manned) as much as 

possible to improve safety and mobility. As on 01.04.2021, there were 19532 
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manned level crossings, out of which 551 manned level crossings have been 

eliminated up to January' 2022. 

The Government has also failed to generate internal resources over the 

past years. There has been a steady decline in the generation of internal 

resources by the Railways e.g., in the year 2019-20, the actuals were only Rs. 

1,685.09 crore i.e. 33% as against the RE of Rs. 5000 Crore. Similarly, in the 

year 2021-22, the AE remained 1,422.95 crore against the RE of Rs.2,500 

Crore. Therefore, I urge upon the government that the Railways should focus 

more on spending the budgetary allocation and achieve its target. I hope at 

least this year the government would intensify the efforts to optimally utilize the 

budget allocation to the tune of Rs. 2,45,800 for the year 2022-23. 

As far as the Operating Ratio is concerned, Operating Ratio of the Indian 

Railways has been consistently high, i.e., above 97% since 2018-19. It has 

been 97.29, 98.36, and 97.45 during the years 2018-19, 2019-20 and 202021 

respectively. Further, for the year 2021-22, it has been revised to 98.93% from 

96.15% of BE. For 2022-23, a target of 96.98% has been kept. 

The completion of any Railway project(s) depends on various factors like 

quick land acquisition by State Government, forest clearance by officials of 

forest department etc. So, I want the government should take necessary steps 

to get the clearance and complete the railways projects without any delay. 

Another significant issue I would like to mention that the cost share by 

State Government in cost sharing projects is concerned, the Union government 

should reconsider that the cost of the project should not burden on the state 
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governments. For example, in Karnataka the government has agreed to 

provide land free of cost. So other cost share should be borne by the Union 

Government or the share of the Karnataka should be minimized. 

Indian Railway has developed its own indigenous Automatic Train 

Protection System for enhancing safety of running trains. The system is known 

as KAVACH. I hope this initiative would help in curbing the accidents and 

ensure smooth running of trains. 

For suburban rail projects in Bengaluru, the amount allocated is the 

proposed outlay. In case the project does not start on ground, that amount 

won’t be carried forward. There has been no improvement in railway budget 

allocation for Karnataka: 4,458 crore has been allocated in 2-022-2023 

compared to Rs. 4,468 crore in 2021-2022.  

 I would like to draw the attention of the government to laying of new 

railway line between Hejjala-Chamarajanagar. As far as this railway line is 

concerned, I raised this issue several times in the House. There are number of 

representations given to the railway ministers. The State Governments also 

sent their proposals. However, there is no adequate allocation made for this 

project. This is very significant railway line to connect Chamarajanagar to 

Bangalore. So, I urge upon the Union Government to look into this very 

significant railway line to executive at the earliest. 

 On the Mysuru-Bengaluru section, many commuters, especially 

students, garment workers, organized sector workers from Mandya, 

Ramangara and Channapatna use the trains to reach their work spot in 
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Bengaluru. In the absence of adequate number of trains, these people now 

spent up to 30 per cent of their earnings on commuting. 

 Another reason is that there is also huge demand for special trains from 

Karnataka to north Indian States. Though additional services are being 

introduced, the occupancy levels continue to remain high. These trains mainly 

carry people from Uttar Pradesh and Bihar who are working in Mysuru-

Bengaluru region, or their family members. All of the trains had percentage 

utilisation in excess of 100% with a majority of the passengers boarding the 

trains from Bengaluru. 

Mumbai-Delhi distance is 1377 km and the fastest train takes about 17 

hours. Mumbai-Bengaluru distance is 1120 km and the fastest train takes 

about 24 hours. There is a need to reduce the travel time between Bengaluru 

and Mumbai from 24 hours to 18 hours. 

There needs to be electrification and doubling done between Bengaluru 

and Dhamavaram. There is a need to start a new train from Kalaburagi to 

Bengaluru. With these words I conclude my speech thank you. 
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 ीमती रीती पाठक (सीधी): म आभार य  करती ह ँिक अनदुान मागँ  पर मझेु अपने े  से 

जड़ेु हये िवषय  को रखने क  अनुमित दान िकया । 

 म माननीय धानमं ी जी को ध यवाद ािपत करती ह ँिक देश के सवागीण िवकास हेत ु

गावँ, गरीब और िकसान के सवेंदनाओ ंको यान म रखते हये बजट म रािश आवंिटत क  । देश क  

माननीया िवत मं ी िनमला सीतारमण जी ने अपनी बिु मता िदखाते हये देश के बजट म रलेवे क  

मागँ को ाथिमकता से लतेे हए देश के आवागमन को सगुम बनाने हेत ुबजट का यान रखा । 

 म रलेवे अनदुान मागँ  का समथन करती ह,ँ य िक गित शि  के प म िजस तरह रले 

बजट तुत हआ है, वह अ यंत सराहनीय है । 

 म रेलवे क  अनदुान मागँ  के अतंगत आपके मा यम से आ ह करती ह ँ िक मेर ेससंदीय 

े  सीधी क  लंिबत प रयोजना जो लिलतपरु िसगंरौली प रयोजना है, उस प रयोजना को पया  

धनरािश आविंटत िकया जाए, िजसस ेयह प रयोजना अपनी तय समय-सीमा म पूण हो सके । 

 मेरा दूसरा आ ह है िक बंद ेन  को पनु: सचंािलत करवाया जाए । म आपसे िनवेदन करती 

ह ँ िक  दोहरीकरण के अतंगत आने वाली सम याओ ं म एनओसी हेत ु पयावरण मं ालय से दूर 

कराया जाए । 

 अत: स माननीय रेल मं ी ी अि नी वै णव जी स ेआ ह करती ह ँिक भू-अिध हण म े  

क  जनता को नौकरी का ावधान यथावत रखा जाए । 

                                    
 Speech was laid on the Table.  
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 ी अ ण कुमार सागर (शाहजहाँपुर) : म आपका आभार कट करता ह ंिक मुझे रलेवे बजट 

पर अपनी बात रखने का अवसर दान िकया है  । म अपनी ओर से माननीय धानमं ी ी नरे  

मोदी जी के के ीय नेतृ व म िव  मं ी ीमती िनमला सीतारमण जी और माननीय रले मं ी ी 

अि नी वै णव जी का भी हािदक आभार कट करता हं िक उ ह ने कोराना जैसी िव यापी 

महामारी के दौरान वष 2022-23 के रलेवे बजट म यापक िहत म मह वपूण ावधान िकए गए ह । 

 हमार ेदेश के माननीय धानमं ी आदरणीय ी नरे  मोदी जी और िव  मं ी आदरणीया 

िनमला सीतारमण जी का म दय से ध यवाद करना चाहता हं, य िक एन0डी0ए0 सरकार ारा 

यह बजट लीक से हटकर िदखायी िदया है, िजसम लोक-लुभावन घोषणाओ ंके थान पर बजट 

को कृिष एवं िकसान , गरीब एवं म यम वग य लोग  पर केि त िकया गया है तथा समाज के गरीब 

तबक  का भी िवशेष यान रखा गया है । 

 यह हम सभी के िलए स नता क  बात है िक क ीय बजट 2022-23 म अगले तीन साल  

म 400 नई वदें भारत ेन ार भ करने का िनणय िलया गया है और याि य  के िलए सीट  म 

इजाफा होगा. इनसे आवागमन आसान होगा. इसके अलावा कनेि टिवटी और सरु ा को लेकर 

बजट म बड़ी घोषणाए ंक  गई । 

 रेलवे बजट म 'वन ोड ट वन रलेवे टेशन' क म क  भी घोषणा क  गई है  । इस क म 

के तहत 'वन ोड ट वन रलेवे टेशन' क म लाई जाएगी. इस म क  मदद स ेहर टेशन क  

अपनी नई पहचान बनेगी और हर टेशन से िकसी खास ोड ट स ेजोड़कर उसक  पहचान को 

बढ़ाने पर फोकस होगा । 

 यह स नता क  बात है िक रेलवे बजट म व ड लास कवच तकनीक क  मदद से 2 

हजार िकलोमीटर का रलेवे नेटवक तैयार िकया जाएगा. यह तकनीक रेलवे नेटवक को सरुि त 

बनाने के साथ उसक  मता को बढ़ाने का काम भी करगेी । 

                                    
 Speech was laid on the Table.  
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 यह भी स नता क  बात है िक आगामी 3 साल  म 100 PM गित शि  काग  टिमनल 

िवकिसत िकए जाएगं.े इसके अलावा मे ो िस टम के िनमाण म नए तरीके और तकनीक को 

शािमल िकया जाएगा. इसके अलावा अबन ांसपोट को रलेवे को साथ जोड़ने पर फोकस रहेगा. 

इसस ेरलेवे का नेटवक बेहतर बन सकेगा । 

 इस रलेवे बजट म देश के छोटे िकसान  के िहत  का भी यान रखा गया है  । भारतीय रेलवे 

छोटे िकसान  और उ म  के िलए कुशल लॉिजि ट स िवकिसत करने का काम करगेा. इसस े

थानीय उ पाद  क  स लाई चेन को बढ़ाया जा सकेगा. इससे उ िमय  और िकसान  को सीध 

तौर पर फायदा िमलेगा. साथ ही देश म िवकास को र तार िमलेगी. बजट म िव मं ी िनमला 

सीतारण ने साफतौर पर कहा है िक हमारा फोकस ढांचागत सिुवधाओ ंको बेहतर बनाना है. इस 

बजट से भारत को अगले 25 साल क  बुिनयाद िमलेगी । 

 म सदन म तुत रले बजट का परुजोर समथन करते हए अपने ससंदीय े  क  

िन नांिकत सम याओ ंक  ओर माननीय रले मं ी जी का यान आकिषत करते हए िनवेदन करना 

चाहंगा िक इनके िनराकरण हेत ुसमिुचत कदम उठाए जाए ं। 

 मेर ेसंसदीय े  जनपद शाहजहापँरु (उ0 0) के िवकास ख ड िनगोही के ाम चकसफौरा 

हा ट के िनकट मानवरिहत गेट नं0 41 सी व िकमी0 नं0 44/89 था, िजसे रलेवे िवभाग ारा 

पूणतः ब द िकया जा रहा है । 

 इस संबंध म, म सरकार को अवगत कराना चाहगंा िक जनपद शाहजहापँरु व जनपद 

पीलीभीत के दजन  गांव के ामीण  का इस माग ारा रा ीय राजमाग पर आवागमन होता है और 

िनकट के गांव के ामीण  को कृिष काय हेत ुपि पगं सेट, बु गी, ै टर आिद इसी माग से होकर ल े

जाना पड़ता है । अतः ऐसी ि थित म उ  रलेव े फाटक ब द होने से िकसान  व राहगीर  को 

लगभग 06 िकमी0 क  अ यिधक दूरी तय करके घूमकर आना-जाना होगा, िजसस ेइनका सदवै के 

िलये जनजीवन भािवत होगा । 
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 इस संबंध म, मने माननीय रेल मं ी जी को िदनांक 26 जलुाई, 2021 म प  िलखकर और 

िदनांक 21-10-2021 म पूव र रलेवे के महा बंधक से भट के मा यम से िनवेदन िकया है िक 

जनपद शाहजहापँरु व जनपद पीलीभीत के दजन  गांव के ामीण  क  आवागमन क  िद कत  को 

यान म रखते हये उ  तालगांव-रोहिनयां स पक माग के रेलवे गेट पर सदैव के िलये 

अ डरपास/रेलवे ािसगं बनवाने हेतु समिुचत कायवाही क  जाए । 

 अत: ाम तालगांव-रोहिनयां स पक माग के रेलवे गेट पर अ डरपास/रेलवे ािसगं बनवाने 

हेत ुसकारा मक कायवाही अिवल ब क  जाए । 

 मेर ेससंदीय े  शाहजहापंरु (उ0 0) के अ तगत कृभको फिटलाईजस िल0, िपपरौला, 

जनपद शाहजहांपरु स े बंथरा रेलवे टेशन तक 16 िक0मी0 लंबी रेलवे लाईन का िनमाण काय 

िकया जा रहा है तथा इस िनमाण काय म अ डरपास भी तािवत है । 

 इस सबंंध म, म सरकार को अवगत कराना चाहंगा िक े  के बहादरुपुर िवशनुप ी, गंधार, 

सहसपरु, िसम रया, ढिकया परवेजपरु, खानपरु, िसरोमन नगर इ यािद ाम  को एक मु य चक 

माग से जोड़ता है  । अतः यिद इन ाम  के आवागमन हेतु अ डरपास का िनमाण होता है तो इसस े

े  के िकसान, जो कृिष काय के िलए बड़े-बड़े े टर- ॉली एवं क  के मा यम अपनी फसल को 

बेचने हेत ुम डी लेकर पहंचते है, उ ह काफ  परशेािनय  का सामना करना पड़ेगा तथा अ डरपास 

म बड़े वाहन  के फंसने क  भी आशकंा रहेगी, िजसस ेयातायात भी पूरी तरह से अव  होगा । 

 अतः ऐसी ि थित म, उ  रलेवे लाईन िनमाण काय म उपरो  सभी ामीण माग  के मु य 

चकमाग पर रलेवे लाईन िनमाण म अ डरपास के थान पर रलेवे ओवर ि ज के िनमाण हेत ु

सकारा मक कदम उठाए जाए ं। 

 मेर े ारा लोक सभा म पूछे गए अतारांिकत  सं या 5142, िदनांक 24-07-2019 के 

खंड 'ड' म मने जानना चाहा था िक या मेर ेससंदीय जनपद शाहजहांपरु रेलवे टेशन पर जनता 

ारा िवशेषकर व र  नाग रक  ारा सीिढ़य  के उपयोग म सामना क  जाने वाली किठनाइय  को 

यान म रखते हए वचािलत सीिढयां थािपत करने का है ? मेर ेउ  अतारांिकत  के संदभ म 
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त कालीन माननीय रेल मं ी जी ारा यह जानकारी दी गई थी िक शाजहांपरु रलेवे टेशन पर 4 

अदद ए केलेटर और 2 अदद िलफट लगाने के िलए ावधान कर िदया गया है  । लेिकन, सदंभ म 

अब तक कोई गित नह  हई है, िजस कारण याि य  िवशेषत: व र  नाग रक  को भारी असुिवधा 

का सामना करना पड़ रहा है । 

 अतः अनरुोध है िक मेर े ारा लोक सभा म पूछे गए उ  अतारांिकत  म दी गयी 

जानकारी के अनसुार मेर े ससंदीय जनपद शाहजहांपरु रलेवे टेशन पर ए केलेटर और िल ट 

थािपत िकए जाने का ावधान शी  िकए जाने हेतु समुिचत कदम उठाए जाए । 

 मेर ेसंसदीय े  शाजहांपरु म उ र रलेवे के अ तगत शाहजहापँरु रेलवे टेशन क  मु य 

िबि डंग को ि तीय वेश ार क  तरफ थानांत रत िकए जाने, याि य  क  सिुवधा हेत ु वचािलत 

सीिढ़य  का िनमाण िकए जाने, लेटफाम सं या 1, 2 व 3 पर वाटर कूलर  क  सं या को बढ़ाया 

जाने एव ं लेटफाम सं या 4 व 5 पर वाटर कूलर लगाए जाने, या ी शेड क  यव था िकए जाने, 

लेटफाम सं या 2 व 3 के फश का पनुिनमाण कर ऊँचा िकए जाने और एक लेटफाम से दूसर े

लेटफाम पर जाने के िलए याि य  क  सिुवधा को म ेनजर रखते हए एक अित र  फुट 

ओवरि ज का िनमाण िकए जाने एवं कोच गाइडस िस टम क  सुिवधा उपल ध कराने तथा रेलवे 

टेशन के ि तीय वेश ार क  तरफ तेल टंक  से लेकर ढाका ताल रेलवे कालोनी तक सड़क का 

चौड़ीकरण एव ंपनुःिनमाण िकए जाने क  िनंतात आव यकता है । 

 इस संदभ म, म प  के मा यम से सबंंिधत रले अिधका रय  का भी यान आकृ  करा 

चकुा हं । लेिकन, क मेर ेसंसदीय जनपद शाहजहापंुर म ि थत रलेवे टेशन पर उ  सम याआ 

का िनराकरण आज तक नह  हो सका है िजसके प रणाम व प याि य  को भारी किठनाइय  का 

सामना करना पड़ रहा है । 

 अतः मेर ेसंसदीय जनपद शाहजहांपरु म ि थत शाहजहापँरु रेलवे टेशन क  उपरो  सभी 

सम याओ ंके शी  िनराकरण हेत ुसमिुचत कदम उठाए ं। 
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 म सरकार को यह भी अवगत कराना चाहंगा िक रलेगाडी सं या 54075/54076 जो 

िद ली से सीतापरु तक चलती थी और वतमान समय म िद ली से बरेली तक चल रही है, को पनुः 

िद ली से सीतापरु तक चलाये जाने और रलेगाड़ी सं या 64221/64222 शाहजहापँरु-लखनऊ 

मेमो ेन का पनुः संचालन कराए जाने क  आव यकता है और साथ ही रेलगाड़ी सं या 

54377/54378, जो बरलेी से याग तक चलती थी और वतमान समय म लखनऊ से याग तक 

चल रही है, का भी पनुः बरेली से याग तक तक संचालन िकए जाने और रलेगाड़ी सं या 

14315/14316 इ टरिसटी ए स ेस, जो बरलेी स ेनई िद ली तक चलती है, को शाहजहापँरु से 

नई िद ली तक चलाए जाने क  आव यकता है । 

 इस संदभ म, मेर े ारा रले अिधका रय  को भी प  िलखकर अनुरोध िकया गया है  । 

लेिकन, अब तक इस काय म कोई गित नह  हई है  । अतः याि य  के िहत  के म ेनजर उपरो  

िवषयक समिुचत िनदश दान िकए जाए ं। 

 मेर ेसंसदीय े  शाहजहापँरु के अ तगत उ०रे म कटरा और ितलहर रेलवे टेशन आते   

ह  । इन रलेवे टेशन  पर ि थत लेटफॉम बहत ही जजर ि थित म है, िजसके प रणाम व प 

याि य  को भारी परशेानी का सामना करना पड़ता है  । इन रलव टेशन  के लेटफॉम का 

जीण ार करते हए सौ दयकरण कर वहा पेयजल और वाटर कलर क  यव था िकए जाने के बार े

म मेर े ारा रलेवे अिधका रय  को प  के मा यम से अनरुोध िकया गया है  । लेिकन, अब तक इस 

िदशा म कोई गित नह  हई है । 

 मेरा माननीय रेल मं ी जी से िनवेदन है िक मेर ेससंदीय े  शाहजहांपरु म ि थत कटरा 

और ितलहर रेलवे टेशन  के लेटफॉम का जीण ार कर सौ दयकरण िकया जाए और वहां पर 

याि य  के िलए पेयजल और वाटर कूलर क  यव था भी िकए जाने हेत ुसमिुचत कदम उठाए  

जाए ं। 
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 म पनु: रेलवे बजट का समथन करते हए माननीय रले मं ी जी से िनवेदन क ं गा िक मेर े

े  क  उपयु  सम याओ ंके िनराकरण हेत ुशी  कायवाही करने क  कृपा क  जाए । 
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 ी अशोक कुमार रावत (िमि ख) : हमार ेदेश के माननीय धानमं ी आदरणीय ी नरे  मोदी 

जी और िव  मं ी आदरणीया िनमला सीतारमण जी का म दय से ध यवाद करना चाहता ह,ं 

य िक एन0डी0ए0 सरकार ारा यह बजट लीक स े हटकर िदखायी िदया है, िजसम लोक-

लभुावन घोषणाओ ं के थान पर बजट को कृिष एव ं िकसान , गरीब एवं म यम वग य लोग  पर 

केि त िकया गया है तथा समाज के गरीब तबक  का भी िवशेष यान रखा गया है । 

 यह हम सभी के िलए स नता क  बात है िक क ीय बजट 2022-23 म अगले तीन साल  

म 400 नई वदें भारत ेन ार भ करने का िनणय िलया गया है और याि य  के िलए सीट  म 

इजाफा होगा. इनसे आवागमन आसान होगा. इसके अलावा कनेि टिवटी और सरु ा को लेकर 

बजट म बड़ी घोषणाए ंक  गई ं । 

 रेलवे बजट म 'वन ोड ट वन रलेवे टेशन' क म क  भी घोषणा क  गई है  । इस क म 

के तहत 'वन ोड ट वन रलेवे टेशन' क म लाई जाएगी. इस म क  मदद स ेहर टेशन क  

अपनी नई पहचान बनेगी और हर टेशन से िकसी खास ोड ट स ेजोड़कर उसक  पहचान को 

बढ़ाने पर फोकस होगा । 

 यह स नता क  बात है िक रेलवे बजट म व ड लास कवच तकनीक क  मदद से 2 

हजार िकलोमीटर का रलेवे नेटवक तैयार िकया जाएगा. यह तकनीक रेलवे नेटवक को सरुि त 

बनाने के साथ उसक  मता को बढ़ाने का काम भी करगेी ।  

 यह भी स नता क  बात है िक आगामी 3 साल  म 100 PM गित शि  काग  टिमनल 

िवकिसत िकए जाएगं.े इसके अलावा मे ो िस टम के िनमाण म नए तरीके और तकनीक को 

शािमल िकया जाएगा. इसके अलावा अबन ांसपोट को रलेवे को साथ जोड़ने पर फोकस रहेगा. 

इसस ेरलेवे का नेटवक बेहतर बन सकेगा । 

                                    
 Speech was laid on the Table.  
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 इस रलेवे बजट म देश के छोटे िकसान  के िहत  का भी यान रखा गया है  । भारतीय रेलवे 

छोटे िकसान  और उ म  के िलए कुशल लॉिजि ट स िवकिसत करने का काम करगेा. इसस े

थानीय उ पाद  क  स लाई चेन को बढ़ाया जा सकेगा. इससे उ िमय  और िकसान  को सीधे 

तौर पर फायदा िमलेगा. साथ ही देश म िवकास को र तार िमलेगी. बजट म िव मं ी िनमला 

सीतारण ने साफतौर पर कहा है िक हमारा फोकस ढांचागत सिुवधाओ ंको बेहतर बनाना है. इस 

बजट से भारत को अगले 25 साल क  बुिनयाद िमलेगी ।  

 म माननीय िव  मं ी जी ारा बजट म तुत रलेवे मं ालय क  अनदुान मांग  का दय स े

पूरजोर समथन करते हए सदन का यान अपने ससंदीय े  िमि ख, जनपद सीतापरु क  मुख 

सम याओ ंक  ओर आकिषत करते हए िनवेदन करना चाहंगा िक : लोक सभा म मेर े ारा पूछे गए 

तारांिकत  सं या 54, िदनांक 01-12-2021 एव ंअतारांिकत  सं या 669, िदनांक 01-

12-2021 के मा यम से जानकारी दी गई है िक मेर े ससंदीय े  िमि ख, जनपद सीतापरु 

(उ0 0) के अ तगत स डीला रलेवे टेशन पर रा य सरकार के साथ लागत म िह सेदारी के 

आधार पर उप र सड़क पलु के काय को िदनांक 23-11-2021 म वीकृित दान कर दी गई है  । 

इसके िलए म माननीय धानमं ी ी नरे  मोदी जी के के ीय नेतृ व म माननीय रले मं ी जी का 

अपनी और अपने े वािसय  क  ओर से हदय से आभार कट करता हं । 

 लेिकन, अब तक काय ार भ नह  हो सका है  । िजस कारण थानीय लोग  को काफ  

परेशानी का सामना करना पड़ रहा है  । अतः स डीला रलेवे टेशन के िनकट ि थत रेलवे समपार 

सं या 249-सी पर रेल उपरगामी सेत ुक  िनमाण िकया शी  ार भ क  जाए और इसके िलए 

धन का आवटंन िकया जाए । 

 मेर ेसंसदीय े  िमि ख के अ तगत जनपद कानपरु नगर म उतरीपरुा ऊधव नेवादा रेलवे 

कॉिसंग सं या 47-सी क  ओर िदलाना चाहंगा, िजसे बंद िकए जाने पर िवचार िकया जा रहा है  । 

इस संबंध म अवगत कराना चाहंगा िक उ  रेलवे कॉिसगं से 5-6 िक0मी0 क  दूरी पर ि थत रेलवे 

कॉिसंग 46 को लगभग 3 वष पूव बंद करके 47-सी रलेवे कॉिसगं से जोड़ा गया था तथा अब इस 
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रेलवे कॉिसंग को भी बदं कर 49- पेशल रलेवे कॉिसंग से जोड़ा जा रहा है  । इस कार से 47-सी 

रेलवे कॉिसगं, िजसके साथ रेलवे कॉिसंग सं या 46 को जोड़ा गया था, को बंद िकए जाने क  

ि थित म यहां से गजुरने वाल े ामीण  को लगभग 15 िक0मी0 क  अित र  दूरी तय करके रलेवे 

कॉिसंग सं या 49 स े जाना होगा  । इसस े ामीण  को न केवल अ यिधक परशेानी का सामना 

करना पड़ेगा, बि क समय व पसै ेक  भी बरबादी होगी । 

 दूसर,े मेर े संसदीय े  के जनपद कानपरु नगर के चौबेपरु क बे से सटी मालव रलेवे 

कािसंग सं या 28-सी को भी बंद िकए जाने हेतु िवचार िकया जा रहा है  । इस रलेवे कॉिसगं स े

िनकटवत  कई ाम  के ामीण  का आवागमन होता है  । अतः इसके बंद होने क  ि थित म 

थानीय लोग  को काफ  अिधक असिुवधा का सामना करना पड़ेगा  । अतः थानीय लोग  के िहत 

म इस रलेवे ॉिसंग को बंद करना यायोिचत नह  है और यिद बदं करना आव यक है तो िफर 

यहां पर अडंरपास का िनमाण करवाया जाए । 

 अतः मेर ेसंसदीय े  म ि थत उपयु  दोन  रलेवे कॉिसगं सं या 47-सी और 28-सी को 

बंद न िकए जाने हेत ुसमिुचत कायवाही क  जाए और यिद इ ह बंद िकया जाना आव यक है तो 

इनके थान पर अडंरपास का िनमाण करवाया जाए । 

 मेर े ारा लोक सभा म िदनांक 22-12-2021 म िनयम 377 के अ तगत िमि ख ससंदीय 

े  के अ तगत रले फाटक सं या 257 एवं 258 पर अडंर पास/रेलवे ओवर ि ज के िनमाण क  

आव यकता के बार े म जानकारी दी गई है िक मरुादाबाद-लखनऊ खंड पर रले िक0मी0 

1140/17-19 पर रले फाटक सं या 257 लागत म भागीदारी के आधार पर रोड ओवर ि ज/रोड 

अडंरि ज के िनमाण के िलए अहक नह  है  । य िक यातायात घन व एक लाख गाड़ी वहन इकाई 

म कम है  । बहरहाल, इस थान पर रेलवे ारा रोड ओवर ि ज/रोड अंडर ि ज के िनमाण पर 

िन ेप शत  पर िवचार िकया जा सकता है  । बशत िक इसक  यवहायता के अ यधीन रा य 

सरकार इसके िनमाण एवं अनरु ण क  100 ितशत लागत वहन करने के िलए सहमत हो । 
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 लखनऊ-मुरादाबाद खंड म बालामऊ म िक0मी0 1142/15-17 पर रले फाटक सं या 

258 के सबंंध म यह जानकारी दी गई है िक रलेव े ारा इस थान का मुआयना करने पर पाया 

गया िक अ यिधक िनमाण े  होने के कारण वहां रोड ओवर ि ज का िनमाण यवहा रक नह  है  । 

इस थान पर िकनार  क  ऊंचाई कम होने के कारण/जल िनकासी क  सम या होने के कारण भी 

रोड अडंर ि ज का िनमाण यवहा रक नह  है । 

 उपरो  रेल फाटक सं या 257 और 258 के संबंध म िनवेदन करना है िक वहा ं क  

यातायात अव  सम या को यान म रखते हए ि ज िनमाण क  िनतांत आव यकता है  । अतः 

इस संबंध म पुनिवचार कर सकारा मक कायवाही क  जाए । 

 मेर े संसदीय े  िमि ख (उ0 0) के जनपद हरदोई म सठेुना रलेवे कॉिसगं गेट सं या 

257सी पर अडंरपास न होने क  वजह से आवागमन म काफ  असिुवधा हो रही है तथा आए िदन 

दघुटनाए ं होती रहती ह और आपातकालीन सवेाओ ं के वाहन  को भी कई-कई घंट  तक क  

ती ा करनी पड़ती है । 

 सठेुना के िनकट बालामऊ जं शन के गेट सं या 258 सी पर गािड़य  क  शिंटंग और अप 

डाउन लाइन पर रनथू गािड़यां पास होने से कॉिसगं कई-कई घंट  तक बंद रहती है और फाटक क  

रोड पर मु य बाजार होने से भीड़-भाड़ क  अिधकता रहती है । क िपकउप इ यािद वाहन  का 

आवागमन बाजार के मु य माग से होता है, िजस कारण भीड़-भाड होने क  वजह स ेदघटनाओ ंक  

आशंका बनी रहती है । अतः ऐसी ि थित म सुठेना रलेवे कॉिसगं गटे सं या 257 सी पर एक 

अडंरपास बनाए जाने क  वीकृित दान क  जाए । 

 मेर े संसदीय े  िमि ख म म धना से मकनपरु के बीच मु यतः चौबेपरु, िशवराजपरु, 

िब हौर व अरौल रेलवे कॉिसंग आती है तथा इस े  के िकसान, िजनक  कृिष भूिम रलेवे कॉिसंग 
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के दूसरी ओर पड़ती है, उ ह अपनी खेती करने म काफ  परशेानी का सामना करना पड़ता तथा 

रेलवे कॉिसंग बंद िकए जाने के दौरान ामीण  को भी आवागमन म काफ  असिुवधा होती है । 

 अतः थानीय िकसान  एवं ामीण  के िहत म म धना स ेअरौल के बीच आने वाले लेबल 

कॉिसंग का सव करवाकर उनके थान पर अडंरपास बनवाए जाने और साथ ही चौबेपरु, 

िशवराजपरु व िब हौर, अरौल व मकनपरु रेलवे टेशन, जो रा ीय उ चमाग पर ि थत है तथा 

यातायात के भारी दबाव क  वजह से यातायात बरुी तरह से अव  हो जाता है, वहां रलेवे 

ॉिसंग पर रेलवे ओवर ि ज का िनमाण करवाए जाने क  आव यकता है । 

 मेर ेसंसदीय े  िमि ख (उ0 0) के ाम असरफ टोला, तहसील स डीला, िजला हरदोई 

(उ0 0) म ि थत रलेवे फाटक सं या 248 क  ओर आकिषत करना चाहंगा, िजसको बंद करके 

उसके थान पर अ डर पास बनाए जाने क  वीकृित दान िकए जाने के बार ेम सीिनयर से शन 

इंजीिनयार, काय, उ०रे हरदोई ने अपने प  सं या जी-5/एलएचएस/ एचआरई/2021, िदनांक 31 

अग त, 2021 के मा यम से िजला अिधकारी को अनुरोध िकया है । 

 उपरो  रेलवे फाटक सं या 248 लखनऊ-मुरादाबाद रलव ख ड के स डीला-उमरताली 

टेशन के मा यम िक0मी0 1122/29-31 पर ि थत है । रेलवे बोड ने लखनऊ मुरादाबाद रलेवे 

ख ड क  पीड 130 िक0मी0 घंटा िकया जाना तय िकया है, िजसम पीड बढ़ जाने के कारण 

फाटक  को हटाकर (लॉ हाईट सबवे) भूिमगत माग का िनमाण कराकर फाटक  पर होने वाली जन 

हािन को रोकने हेत ुिनदिशत िकया गया है । 

 अतः रलेवे बोड के िनदशानुसार उपरो  रेलवे फाटक सं या 248 को बंद करके उसके 

थान पर अिवल ब अ डर पास बनवाना सिुनि त िकया जाए । 
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 मेर े संसदीय े  िमि ख (उ0 0) म बालामऊ रलेवे टेशन पर ओवर ि ज न होने के 

कारण यातायात अव  होता है, िजसस ेलोग  का काफ  परशेानी का सामना करना पड़ता है 

तथा यहां पर बुिकंग िवडंो जो मु य शहर से िवपरीत िदशा म ि थत ह,ै वहां पर याि य  को िटकट 

के िलए लेवल कॉिसगं पार करन े के बाद करीब आधा िक०मी० चलकर टेशन के दूसरी ओर 

जाना पड़ता है तो या ीगण तब िटकट खरीद पाते ह और जब कभी ज दी म कोई या ी सीधे 

टेशन म घुसकर िटकट खरीदने जाता है तो उसको िटकट िनरी क पकड़कर तंग करते ह और 

अवैध वसूली भी करते ह तथा कभी-कभी ज दी म या ी िबना िटकट या ा करने को भी मजबूर 

होते ह, िजसस ेरलेवे को हािन भी होती ह । 

 इस संबंध म, यह भी अवगत कराना है िक टेशन के दूसरी ओर मु य शहर क  तरफ का 

िह सा खलुा पडा है, जो काफ  गदंा रहता है और शहर के लोग  के िलए बीमारी का कारण भी 

बनता है  । यिद मु य शहर क  ओर एक लेटफॉम बनाकर इस पर एक बिकंग िवडंो थानांत रत 

कर दी जाए तो यहां के लोगो का सभा सम याओ ंका सामधान हो जाएगा तथा याि य  को िटकट 

लेन ेम भी किठनाई नह  होगी और रलेवे को यादा राज व ा  होने के साथ-साथ शहर को भी 

व छ रखने म सहायक होगा । 

 अतः बालामऊ रलेवे टेशन पर ओवर ि ज तथा इस टेशन के मु य शहर क  ओर एक 

लेटफॉम बनवाए जाने हेत ु िनदश दान करके उस ओर बिुकंग िवंडो थानां रत करने क  कृपा 

कर तािक े  क  जनता इससे लाभाि वत हो सके और व छ भारत िमशन के अ तगत शहर क  

व छता भी बनी रहे । 

 िमि ख ससंदीय े  के अ तगत िब हौर एवं कछोना नगरपािलका/नगर पचंायत ह  । इन 

े  से िनकलने वाली रलेवे लाईन कॉिसगं पर भारी यातायात होने के कारण कई-कई घटं  तक 

ैिफक अव  रहता है, िजस कारण लोग  को बड़ी परेशानी का सामना करना पड़ता है । यहां के 
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लोग  क  िपछले काफ  समय से रेलवे कािसंग पर ओवर ि ज अथवा अडंर पास बनाए जाने क  

मांग क  जा रही है, लेिकन अभी तक उनक  मांग को वीकार नह  िकया गया है, िजस कारण उनम 

भारी रोष या  ह ै। 

 िब हौर म नेशनल हाईव े 9, जो परुाना जी0टी0 माग है, पर ि थत रेलवे कॉिसंग पर 

यातायात अव  होने क  ि थित बहत ही खराब है  । यहां पर कई-कई घंटे तक यातायात 

अव  रहता है । िवगत 14व  एवं 15व  लोक सभा के कायकाल के दौरान भी अपने ससंदीय े  

के उपरो  िब हौर एवं कछोना म रलेवे कॉिसगं पर ओवर ि ज/अडंरपास बनाए जाने हेत ुलोक 

सभा के िविभ न िनयम  के अ तगत सरकार से मांग क  गई थी, लेिकन उस समय क  सरकार ने 

मेर े े  क  इस मखु सम या के िनराकरण हेत ुकोई सकारा मक कदम नह  उठाए | अतः पनुः 

अनरुोध है िक उ  थल  पर आरओबी/अडंर पास के िनमाण हेत ुशी  कायवाही क  जाए । 

 मेर ेसंसदीय े  िमि ख (उ0 0) के अ तगत बघौली हरदोई जनपद का एक मखु लॉक 

और थानीय बाजार का एक बड़ा के  है । कोरोना महामारी स े पूव बघौली रेलव े टेशन पर 

रेलगाड़ी सं या 14265-14266 (वाराणसी-दहेरादून जनता ए स ेस), 14235-14236 

(वाराणसी-बरेली ए स ेस), 54377-54388 (बरलेी- यास पैसे जर) तथा 54251-54252 

(सहारनपरु-बरेली ए स ेस) के ठहराव थे और यहां से ितिदन एक बड़ी सं या म यापारी, छा , 

िकसान इ यािद का हरदोई और लखनऊ के िलए बड़ी सं या म आवागमन होता था  । लेिकन, 

अब यहां के लोग इन सब सिुवधाओ ं से वंिचत है | अतः बघौली रेलवे टेशन पर बंद पड़ी 

रेलगािड़य  का पनुः सचंालन कराकर पूव क  भांित ठहराव िदए जाने और रलेवे रजवशन क  

सिुवधा दान िकए जाने क  आव यकता है । 

 म यह भी अवगत कराना चाहंगा िक बघौली रेलवे टेशन पर रलेवे कॉिसंग कई-कई घंट  

तक बंद रहती है, िजसके प रणाम व प यातायात अव  होता है और लोग  को काफ  परशेानी 
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का सामना करना पड़ता है  । अतः इस रलेवे कॉिसग पर एक ओवर ि ज बनाए जाने क  भी 

आव यकता है । 

 िमि ख ससंदीय े  के अ तगत ही अरवल एक मह वपूण रलेवे टेशन है, य िक इस 

टेशन के पास ही मकरनपरु म मदारशाह क  िव  िस  मजार है  । अरवल रलेवे टेशन, जो 

मकरनपरु के पास म ही है, याि य / ालुओ ंके िलए ज री मूलभूत सिुवधाओ ंका भारी अभाव 

है । अरवल रेलवे टेशन का सौ दयकरण करते हए यहां पर पेयजल, शौचालय, िव ामालय 

इ यािद क  सिुवधा उपल ध करवायी जाये । 

 िमि ख ससंदीय े  के अ तगत चौबेपरु, िशवराजपरु, िब हौर, अरौल टेशन  पर याि य  

के िलए ज री सुिवधाओ ंका भारी अभाव है  । इन रलेवे टेशन  का सौ दयकरण करते हए वहां 

पर पेयजल, िव तु, ती ालय आिद क  समुिचत यव था करवायी जाये । 

 िमि ख ससंदीय े  के अ तगत म लावां, माधौगंज रलेवे टेशन के लेटफॉम काफ  नीचे 

ह, िजसक  वजह से याि य  को काफ  परेशानी होती है  । अतः लेटफॉम को ऊंचा करते हए 

सीमट क  शेड डलवायी जाये और अरौल-मकनपरु रेलवे टेशन पर कािल दरी ए स ेस 

(14723-14724) एवं पवन ए स ेस (15037-15038) का ठहराव िदया जाये । 

 म माननीय िव  मं ी जी ारा सदन म तुत रलेवे मं ालय क  अनदान मांग  का परुजोर 

समथन करता ह ंऔर यह भी िनवेदन करता हं िक मेरा ससंदीय े , जो अनसूुिचत बाह य एक 

अित िपछड़ा हआ े  है, के सवागीण िवकास हेत ु उपरो  सभी िब दओु ं पर सहानभूुितपूवक 

िवचार करते हए के ीय बजट म धन का आवटंन करने क  कृपा क  जाए ।  
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 ी सुनील कुमार िसहं (चतरा) : म रले मं ालय के 2022-23 अनदुान  क  मांग का समथन 

करते हये अपनी बात रखना चाहता ह ँ। रेल मं ालय के अनदुान मांग  पर चचा के इस अवसर पर 

म माननीय रेल मं ी जी को बधाई देना चाहता हं िक मं ालय ारा हाल ही म रले दघुटना रोकने के 

िलए "कवच" तकनीक का सफलतापूवक परी ण िकया गया है । इस नई तकनीक से एक ही ेक 

पर यिद 2 ेन आमने सामने आती है तो ऐसी ि थित म यह तकनीक अपन ेआप इजंन को कं ोल 

करके रले दघुटना होने से बचाती है । याि य  क  सरु ा और रेलवे क  संपि  का सरुि त 

रखरखाव भारतीय रेल क  सव च ाथिमकता है । रेल दघुटनाओ ंक  सं या म ितवष कमी आ 

रही है । 

 इस वष बजट म रलेवे के िलए 140367.13 करोड़ पये का ावधान िकया गया है । 

इसके िलए माननीय धानमं ी ी नरे  मोदी जी एवं िव  मं ी जी को ध यवाद देते है । 

 रेल प रयोजनाओ ंके िन पादन के िलए नई रा ीय रले योजना 2030 म 110 लाख करोड 

पए से बढ़ाकर 155 लाख करोड पए का एक नया बचमाक थािपत िकया है । बजट म 

सावजिनक े  के उप म , सयंु  उप म  और िवशेष योजन वाहन  म िनवेश के िलए 

38686.59 करोड़ पए भी िनधा रत िकए गए ह और रोिलंग टॉक के िवकास के िलए आवंटन 

जो रा यी ांसपोटर के िलए नए आधिुनक कोच और ौ ोिगक  लाने म सहायक होगा, उसके 

िलए 7977 करोड पए रखा गया । मा0 िव  मं ी जी ने डेडीकेटेड े ट कॉ रडोर के िलए 

15700.44 करोड पए भी आविंटत िकए, िजसक  सपंि  को सचंालन और रखरखाव के िलए 

रेलवे ारा मिु त िकया जाएगा । रेलवे बजट घोषणाए ंरेलवे के े  म ांितकारी सािबत होगी । यह 

माननीय धानमं ी जी क  दूरदश  सोच को दशाता है । 

                                    
 Speech was laid on the Table.  



16.03.2022  827 
 

 

 िपछले वष  म मोदी सरकार ारा िजस कार से भारतीय रले का आधिुनक करण िकया 

गया है, म उसक  सराहना करता हं । कोरोना महामारी के बीच रेलवे ने मह वपूण काय िकया है । 

78 ऑ सीजन पैदा करने वाले संयं  थािपत िकए गए है और रलेवे अ पताल  म कायाि वत है । 

भारतीय रेलवे ने कम से कम समय म ऑ सीजन ए स ेस का संचालन करते हए व रत िडलीवरी 

क  । मझुे पूरा िव ास है िक सब के यास से मजबूती से अपनी िवकास या ा को जारी रखगे । 

इसके अलावा रलेवे छोटे िकसान  के िलए नए उ पाद और सेवाए ंपेश करगेा । माननीय नर  मोदी 

जी हमार ेदेश के िकसान  क  आय बढ़ाने के िलए हमेशा यासरत है इसके िलए उ ह ने बजट म 

िकसान  के िलए "एक टेशन एक उ पाद" योजना क  शु आत क  है । इसम रलेवे छोटे िकसान  

और छोटे म यम उ म  के िलए नए उ पाद  के िलए प रवहन का ढांचा िवकिसत करेगा, इसस े

थानीय उ पाद  क  आपूित बढ़ेगी और देश के िवकास को गित िमलेगी । 

 म अपने संसदीय े  म रलेवे सबंंिधत मांग  को भी सरकार के यान म लाना चाहता ह ँ। 

झारख ड रा य को वष 2009-14 के दौरान 457 करोड़ पये ित वष से बढ़ाकर हमारी सरकार 

ने वष 2020-21 म 3,221 करोड़ पये तथा वष 2021-22 म 4,182 करोड़ पये सवािधक 

बजट प र यय या गया है जो 2009-14 के औसत बजट प र यय से 815% अिधक है । पर तु मेर े

लोक सभा े  क  रले प रयोजनाओ ंके िलए रािश का आबंटन ना के बराबर है । जबिक यहां से 

रेलवे को लगभग 13600 करोड पये मनवा आय होती है । आपको अवगत कराना चाहगा िक 

धनबाद रले म डल रलेवे के सवािधक राज व दनेे वाला से एक है । िजसम से मेर ेलोक सभा े  

के चतरा एवं लातेहार िजला से धनबाद रले म डल को ितवष 13590 करोड़ पय  से अिधक 

क  आय होती है । 

 धनबाद मंडल रले बंधक के अनसुार चतरा व लातेहार िजल  म रेलवे के मालढुलाई/ रेक 

लोिडगं टेशन  क  सं या तथा उससे होने वाली रलेवे आय क  ि थित िन नानसुार है । 
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चतरा िजला लातेहार िजला 

साइिडगं औसत आय ितमाह 
करोड़ म 

साइिडगं औसत आय 
ितमाह 

करोड़ म 
िशवपरु लाइन 1 22.52 बक  लाइन न ं1 2.00 

िशवपरु लाइन 4 251.5 बक  लाइन नं 4 158.50 

िशवपरु नेक 6.00 फुलबिसया लाइन 1 िनल 

बचरा 120.20 फुलबिसया लाइन 4 390.50 

राजधर 65.00 बालूमाथ लाइन 1 24.00 

राजधर लाइन 2 42.30 बालूमाथ लाइन 4 50.00 

राजधर साइला िनल टोरी (टे ट) साइिडंग िनल 

कुल 507.52 कुल 625.00 

 

कुल ितमाह 507.52 + 625.00 =1132.52 करोड़ अथात ितवष 13590.24 करोड़ पये ।  

 िदनांक 09 माच 2018 को रले भवन से वीिडयो कॉ िसंग ारा टोरी - बालूमाथ नयी रले 

लाईन का लोकापण त कालीन रले रा य मं ी ी मनोज िस हा जी ारा घोषणा िकया गया था िक 

टोरी स ेबालूमाथ - िशवपरु तक सवारी गाडी ज द चालू िकया जायेगा । पर तु इस ट पर सवारी 

गाडी आज तक चालू नह  हई है, केवल मालगाडी चल रही ह । िजससे इस े  के लोग  म आ ोश 

ह । माननीय रले रा य मं ी जी ारा सावजिनक काय म म क  गई घोषणा क  पालना नह  होने 
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के कारण थानीय नाग रक  म असंतो  व अिव ास उ प न हो रहा है । इस िवषय को मेर े ारा 

ससंद म तथा मं ालय म कई बार उठाया जा चकुा है । रलेवे अिधका रय  ने सी.सी.एल. से NOC 

उपल ध करवाने क  मांग क  थी । सी.सी.एल. ारा िदनांक 09 िदस बर 2021 को महा बंधक, 

पूव म य रले, हाजीपरु को NOC प  जारी कर िदया है । लोक सभा म मेर ेअतारािकत  सं या 

2879 िदनांक 15.12.2021 के जवाब म बताया गया िक रेल सरं ा आयु  का सािंविधक 

अनमुोदन ा  नह  है । अ य  महोदय, भारत सरकार के रेल रा य मं ी ारा रले भवन स े

प कार  के सामने व सावजिनक मंच पर घोषणा के 04 साल बाद भी, ससंद सद य ारा बार - 

बार ससंद म तथा रले मं ालय म मामला उठाने के बाद, साथ ही लगभग 13600 करोड पये का 

राज व ितवष देने वाले े  को एक सवारी गाड़ी रलेवे चालू नह  कर रहा ह, यह अ य त खेद क  

बात है । अतः मेरा आपके मा यम से रले मं ी जी से आ ह है िक रांची से टोरी तक चलने वाली 

सवारी गाडी को बालूमाथ व िशवपुर तक संचािलत करने क  वीकृित शी  जारी िकया जाय ।  

 सरकार िसफ लाभ के िलए नह , क याणकारी भी होती है । क याणकारी योजनाओ ंको 

लेने पर ही वह धीर-ेधीर ेलाभकारी बनता है । समय और पसैा बचेगा । देश आगे बढ़ेगा । देश म नया 

आिथक क रडोर का उदय होगा । कनेि टिवटी बढेगा । इन रलेवे प रयोजनाओ ंको पूरा करने स े

देश के कई लोकसभा े  जुड़ जाएगंे । 

 चतरा – गया रले लाइन प रयोजना - इस प रयोजना के पूण होने से रलेवे से अछुते रहे 

चतरा िजल ेका स पक पूरे देश से हो सकेगा । चतरा – गया रले लाईन के मा यम स ेचतरा को 

रेलवे स ेजोडने क  मांग बहत परानी है । िव ीय वष 2007-08 के बजट म वीकृत चतरा – गया 

रेल लाईन िनमाण के िलए सव ण पण कर िलया गया ह । िपंक बकु वष 2008-09 म सकल 

बजटीय सहायता से िव पोषण के साथ शािमल िकया गया था । तब इस योजना क  लागत 416 

करोड़ थी, रेलवे के अनुसार नवीनतम यािशत लागत 4543 करोड़ पय हो गया है । चतरा 
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िजले म 37.672 एकड़ भूिम के िलए भूिम अिध हण का काय भी हो चकुा है । माच 2017 तक 31 

करोड़ पये इस लाईन के िलए खच िकया जा चकुा ह । 

 अतः मेरी रेल मं ी जी से मांग है िक इस रले लाईन के िलए रािश का आबंटन िकया जाय 

तथा इसके प रयोजना को चालू करने क  िदशा म ठोस कदम उठाय । 

चतरा – िशवपरु रले लाइन प रयोजना :- चतरा – िशवपरु रेल लाइन एक िमिसगं िलंक है, 

इसे पूरा करना अ यंत आव यक है । इस प रयोजना के पूण होने से चतरा िजला रेल नेटवक स े

जड़ु जायेगा, िजससे रलेवे क  अित र  आय बढ़ने के साथ ही समय क  बचत होगी । साथ ही 

खिनज के ढुलाई पर िकये जा रहे अनाव यक िवि य भार से भी मिु  िमलेगी । अतः मेरी रले मं ी 

जी से मांग है िक चतरा - िशवपरु रले लाईन का सव काय शी  पूण करवाने तथा वीकृित दान 

करने क  िदशा म कायवाही क  जाय । 

 बरवाडीह-िचरिमरी (अि बकापरु) 182िकमी रले लाइन प रयोजना :- झारख ड देश के 

चतरा लोक सभा े  म आजादी से पवू बरवाडीह - िचरीिमरी रेलवे लाईन प रयोजना तािवत 

थी । िजसम िचरीिमरी से अि बकापरु तक रलेवे लाईन बन चकु  है । बरवाडीह स ेअि बकापरु तक 

रेलवे लाईन का िनमाण लि बत है । इस प रयोजना के िलए आजादी से पूव म ही भूिम अिध हीत 

क  जा चकु  है । अधूरा िनमाण काय भी हआ है । यह प रयोजना झारखंड के पलामू सभंाग को 

छ ीसगढ़ के सरगजुा सभंाग से जोडता है । जनजातीय बाह य सरगजुा एवं झारखंड का े  सीधे 

मुंबई, हावड़ा से जडुता है और अ य माग  क  अपे ा इस माग से मुबंई - कोलकाता क  दूरी 300 

िकलोमीटर कम हो जायेगी ।  

 िचरिमरी बरवाडीह रले लाइन ि तीय िव  यु  के समय 1935-36 मे शु  क  थी, जो यु  

शु  होने से ब द हो गई । बाद म 1947-48 म िफर शु  हई और 1950 िव ीय किठनाइय  के 

कारण बंद कर िदया गया । 1960 म त कालीन रले मं ी व. ी जगजीवन राम जी ने िफर से इस 
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प रयोजना को वीकृित दी, लेिकन यह पूण नह  हो सक  । 182 िकलोमीटर इस रले लाईन के 

िलए 2007 म सव रपोट करीब 600 करोड़ खच होने का अनुमान था । जो वष 2013-14 के 

बजट म 1137 करोड़ हो गया, िजसम से वष 2013-14 तथा 2014-15 म मा  10-10 लाख 

पये बजट आविंटत िकया गया है । रले मं ालय और छ ीसगढ़ सरकार क  सयंु  उ म कंपनी 

मैसस छ ीसगढ़ रेलवे कंपनी िलिमटेड ारा मैसस साउथ इ टन कोलफ ड िलिमटेड तथा 

कोयला मं ालय से उ  प रयोजना म िनवेश के िलए स पक िकया था । हमारी सरकार ने रेलवे 

बजट म इस अित मह वपूण रेल प रयोजना को दि ण पूव म य रेलवे (SECR) के जोन 

िबलासपरु के अ तगत रखा है । पर त ुबजट म रािश का आबंटन नह  िकया गया है ।  

 अतः मेरी रले मं ी जी से मांग है िक आजादी से पूव क  तािवत बरवाडीह-िचरीिमरी रले 

लाईन के िलए रािश का आबंटन िकया जाय तथा इसके प रयोजना को चालू करने क  िदशा म 

ठोस कदम उठाय । 

 मेर ेलोक सभा े  चतरा म बरवाडीह रेलवे जं शन है तथा लातेहार िजला मु यालय का 

मुख रलेवे टेशन है । इन दोनो मुख रेलवे टेशन  पर रेल गािडय  का पहले ठहराव होता था, 

पर तु अब इन टेशन  पर ठहराव नह  िदया गया है । इन दोनो टेशन  के अलावा िछपादोहर रलेव े

टेशन पर भी ठहराव ब द कर िदया गया है । इन टेशन  पर गािडय  के ठहराव के िलए मेरे ारा 

रेलवे को कई प  िलखे गये है । रेलवे ारा इन तीन  टेशन  से छोटे व कम राज व वाले टेशन  

पर गािड़य  का ठहराव िदया जा रहा है, पर तु इन टेशन  पर ठहराव नह  िदया है । 

 रांची - नई िद ली राजधानी ए स ेस गाडी का बरवाडीह रलेव े टेशन पर ऑपरेशनल 

टॉपेज पांच िमनट का िदया गया है । चतरा, लातेहार, रामगढ एवं हजारीबाग िजल  के याि य  क  

सिुवधा क  ि  से रांची - नई िद ली राजधानी ए स ेस का बरवाडीह म ऑपरशेनल टॉपेज के 
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थान पर िनयिमत ठहराव चतरा पर िकया जाना अ य त आव यक है तथा लातेहार या टोरी 

रेलवे टेशन पर ठहराव िदया जाना चािहए । 

 अत: मेरा रेल मं ी जी से आ ह है िक रांची - नई िद ली राजधानी सपुरफा ट पशेल, 

गाड़ी सं या Ranchi-Sasaram express 18636-18635. Ranchi-Banaras express 

100 101 Jharkhand swarn ivanti express 12874-12873. Howrah- Bhopal 

express 1100-150 02005/02584, 01447/01448 आिद गािड़य  का ठहराव पनुः का 

ठहराव बरवाडीह, लातेहार एवं िछपादोहर रलेवे टेशन  पर शी  चालू िकया जाय । 

 पीएम गित शि  से अथ यव था को मजबूती िमली है । 100 साल के िलए ढांचागत 

सिुवधाए ँ बढाई जाएगी । इस बजट म पीएम गितशि  को बढावा दनेे के िलए म टीमॉडल 

लॉिजि टक के िलए 100 पीएम गितशि  काग  टिमनल िवकिसत करने क  घोषणा क  गई है । 

मेरी माननीय रले मं ी जी से मांग है िक मेर ेलोक सभा े  के चतरा एवं लातेहार िजल  म पीएम 

गितशि  काग  टिमनल वीकृत िकये जाय ।  

 म रले मं ालय क  अनुदान  क  मांग  का समथन करते हये माननीय रले मं ी जी का 

ध यवाद के साथ अपनी बात समा  करता ह ँ। 
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 ी िगरीश च  (नगीना) : आपने मुझे रेलवे अनदुान पर िवचार  य  करने का अवसर िदया । 

आपका बहत-बहत ध यवाद । 

 मेर ेलोक सभा े  नगीना से ितिदन िविभ न ेन  का आवागमन होता है, िजसम कुछ ही 

ेन  का टापेज मेरे े  म रहता है, कुछ सपुर फा ट ेन  के टापेज कराने क  मॉग काफ  समय 

से जनता ारा क  जा रही है, य िक टापेज न होने के कारण लोग  को 50 से 60 िकमी0 का 

सफर बेवजह तय करना पड़ता है । इस े  म रेलवे लेटफाम क  हालत भी बहत खराब अव था 

म है । याि य  को बैठने के िलए कुस  व िटन सेड तथा व छ पेयजल क  ि थित म भी सधुार 

कराने क  आव यकता है । मेर े ारा कुछ काय  को जनिहत म ाथिमकता के आधार पर कराने क  

कृपा कर । ेन स0ं 02091/02092 नैनी जनशता दी ए स ेस काठगोदाम से दहेरादून का 

टापेज धामपरु, नगीना म कराया जाय । ेन स0ं 04649/04650 शहीद ए स ेस जयनगर से 

अमृतसर का टापेज धामपरु, योहारा, नगीना म कराया जाय । ेन सं0 02317/02318 

अमृतसर से कोलकाता ए स ेस का टापेज धामपरु, नगीना म कराया जाय । ेन स0ं 

05001/05002 रा ी गगंा ए स ेस गोरखपरु दहेरादून का टापेज धामपरु, नगीना, योहारा म 

कराया जाय । रेलवे टेशन धामपुर, नगीना, योहारा पर शु  पेयजल, शौचालय, या ी ती ालय 

क , लेट फाम  पर बैठने के िलए कुस  व बरसात के मौसम व गम  से बचने के िलए िटन सेड क  

सिुवधा उपल ध करायी जाय । नजीबाबाद से िकरतपरु, िबजनौर, चॉदपरु, गजरौला िद ली से होते 

हए मु बई को जाने के िलए एक नई ेन का सचंालन िकया जाय । नजीबाबाद रलेवे टेशन पर एक 

ओवर ि ज का िनमाण िकया जाय । नगीना, धामपरु या योहारा म से कह  भी आर ण क  सिुवधा 

जो ातः 8 बजे से राि  8 बजे तक रहती है, वह नह  है । यह सिुवधा यहा ँपर ातः 8 बजे से िसफ 

3 बजे तक है । कृपया उसका समय 8 बजे स ेराि  7 बजे तक करने का क  कर । 

                                    
 Speech was laid on the Table.  
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SHRI MOHANBHAI KUNDARIYA (RAJKOT): I would like to thank you and 

my party for giving me an opportunity to express my views on the demands for 

grants of the railway 2022-23. 

I would like to express my gratitude to Hon. Prime Minster and all the 

Railways ministers for special consideration for development of railways in 

Rajkot (Saurashtra). 

The Indian railways has envisaged the National Rail Plan for India -2030 

to create a future ready railway system by 2030. For that, the allocation of Rs. 

60,000 crore per annum for the next five years as Gross Budgetary Support for 

capital expenditure stands justified. I wish to welcome here the allocation of 

Rs. I crore as Gross Budgetary Support for 2022-23, which is a 1 7 per cent 

upward change compared to the Budgetary Estimates of 2021-22, which will 

further help in augmenting its infrastructure during the period 2021-51. 

I would like to take this opportunity to thank our hon. Railway minister 

and his predecessors Shri. Piyush Goyal and Shri Suresh Prabhu for their 

exceptional support for getting long pending works expedited falling within my 

Lok Sabha constituency that have been affecting the passengers as well as 

the local residents for past several years. 

Under the guidance of Hon. Prime Minister, the Hon. Railways Ministers 

took cognizance of Rajkot as gateway to Saurashtra region due to which they 

were extremely generous for sanctioning of Rs. 1002.39 Cr towards doubling 

                                    
 Speech was laid on the Table.  
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of track with electrification of Rajkot Surendranagar section of 1 1 6.17 km and 

which is nearing for completion and operational in due course. And sanctioning 

a cost of Rs. 5.4 crore towards construction new pit line at Rajkot, so that it 

could handle all sorts of maintenances of trains including Rajdhani. 

The Hon. Railways Ministers were kind enough to consider the demand 

of extension of train no. 12268 / 12267 Mumbai Central - Ahmedabad - 

Mumbai Central Duroroto Express up to Rajkot, erection of escalators at 

Rajkot. 

Now I come to the issue of starting new direct trains from Rajkot to Delhi 

and Mumbai which would cater to the entire Saurashtra (9 Lok Sabha 

constituencies) having population of around 2.5 crore. 

Due to lack of direct trains from Rajkot to Delhi, sometimes it is very 

inconvenient for pilgrims at large visiting the historical Dwarka, Somnath 

temples and Gir forests and as well as public representatives to reach Delhi to 

attend meetings. 

Hence, the Government should consider the demand of extension of 

Swarna Jayanti Rajdhani New Delhi Ahmedabad express upon its arrival at 

Ahmedabad, its services can be extended up to Rajkot as intercity express on 

sidelines of Gatiman Express, the said extension would benefit entire 

Saurashtra region and it could be considered as direct train. 

I kindly draw your attention towards the ambition of the Government of 

introducing as many as 400 indigenously built new generation Vande Bharat 

Express Trains in the next three years, out of which through you sir, I humbly 
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request the Hon. Minister to prioritise and allot few trains to Rajkot and 

Saurashtra region. 

Few demand of trains such as Ahmedabad - Dharbanga Sabarmati 

Express, Ahmedabad - Varanasi Express, Ahmedabad - Patna express that 

are idle lying for more than 22 hrs at Ahmedabad which could considered for 

extension up to Rajkot are at abeyance, in spite of having ample time for 

turnaround, paving way for stress free operation of Ahmedabad – Rajkot. 

The operation of the above said trains up to Rajkot, which would not only 

help the passengers from Rajkot & Saurashtra region to travel to Dharbanga, 

Varanasi & Patna but also generate revenue to the railways. 

Another important issue pending since long time of operating Train - 

19565 Okha - Haridwar express train which is plying with 24 coaches bi-weekly 

or tri weekly, of which operational feasibility has been submitted. 

Morbi railway station, regardless ready to use broad gauge for providing 

rail connectivity to Mumbai, Delhi or any northern states, has been neglected 

and unutilised for past several years, only 2-3 DEMU trains are in daily 

operation. 

Whereas Morbi which provides employment to around 25-30 lakhs of 

migrant work force from Bihar, Uttar Pradesh and Rajasthan ceramic 

industries, watch, automobile, jewellery, food processing. 

Due to which the business fraternity as well as migrant work force has 

been suffering due to lack of train connectivity, they either have to travel by 

road (2-3 hours) to Halvad, Wakaner or Rajkot to embark their journey by train. 
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I am informed that, many times after 2-3 hours of road journey they could not 

board the trains as the train charting done before 3 hrs of the departure. 

Hence, I kindly request you to instruct the concerned authorities to 

redirect the trains originating & terminating from Gandhidham / Kutch via Morbi 

to Mumbai & others junctions. 

Upon consideration of above request, those would be an additional 

source of revenue to railways as well as means of travel to the habitants of 

Morbi district. 

Keeping in view of support of the Ministry of Railways in the past and 

hoping of considering implementing the pending requests at the earliest.  
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 ीमती सं या राय (िभंड): म माननीय धानमं ी ी नर  मोदी जी व माननीय रले मं ी जी को 

ध यवाद करती हं । उ ह ने रले मं ालय म कई अभूतपूव काय िकए कई नई रले लाइन  का िदया 

जाना, कई लाइन  का िव तुीकरण िकया जाना, व िकसान  क  आय दगुुना करने के उददे य  क  

पूित के िलए िकसान ेन चलाई गई है । 

 म अपने िभंड िजला क  बात क ं  तो सबसे िपछड़ा िजला है िवकास क  धारा से छुटा 

हआ इसे िवकास क  धारा से जोड़ने के िलए तथा वहां पर यापा रय , िकसान  व आम जन  लाभ 

क  ि  से वािलयर िभंड इटावा के रा ते बलरामपरु तक चलाए जाए । ओखा गोरखपुर ए स ेस 

गाड़ी मांक 15045/46 सूरत, मुज फरपरु ए स ेस गाड़ी का मांक 19053/54 दोन  गािड़य  

को सीधा गुना िशवपरुी, वािलयर िभंड होते हए इटावा डाइवट िकया जाए । िभंड से भोपाल के िलए 

काफ  समय से गाड़ी क  मांग जनता ारा लगातार क  जा रही है  । 

इंदौर से भोपाल, झांसी, कानपरु होते हए बनारस, पटना, गुवाहाटी क  तरफ से कोई गाड़ी 

चलाई जाए । मुंबई से वे टन  रतलाम, िशवपरुी, वािलयर, इटावा होते हए लखनऊ, गोरखपरु, 

पटना, गवुाहटी ेन और झांसी से इटावा िलंक ए स ेस गाड़ी मांक 11801/2 टापेज सिनचरा, 

गोहद, इटावा फुप, आिद होना चािहए ।  रतलाम िभडं इंटरिसटी ए स ेस का संचालन स ाह म 

तीन बार है उ  गाड़ी का संचालन िनयिमत होना चािहए और ेन जो आने के बाद 7 घंटे खड़ी 

रहती है उसे कानपरु तक बढ़ा िदया जाना चािहए । बसई से िपछोर माग पर रेलवे ओवरि ज 

बनावाने क   कृपा कर । उ कल को बसई टेशन पर कवाने क  कृपा कर ।  

िभंड िजला से भोपाल व िद ली दोन  राजधानी म नवीन ेन चलाई जाए ं । दितया मां 

पीताबंरा क  नगरी है वहां पर देश-िवदेश के ालु का आना जाना रहता है । आम जनमानस क  

सिुवधा है हेतु शता दी, गितमान,  पातालकोट ए स ेस, मंगला जैसी मह वपूण ेन  का दितया 

टेशन पर टॉपेज िकया जाए ।  

                                    
 Speech was laid on the Table.  
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िभंड िजला म तीन बार ओवर ि ज अित आव यक है  । 

(i) िभंड अटेर ि ज  

(ii) सोनी महगांव ि ज  

(iii) गोहद चौराहा एव िपपरी हेड माग ि ज बनवाने क  कृपा कर ।   

     2015 म िभडं से कोच रलेवे लाइन का सव िकया गया था सव के बाद क  गित क  

ि थित स ेअवगत कराए ं । कब तक िभंड को नई रेलवे लाइन क  सौगात देने क  कृपा कर । म 

माननीय मं ी जी को ध यवाद देती हं  ।  
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SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): After looking at the overview of the 

Railway finances presented by the hon. Finance Minister, along with the Union 

Budget, on 19 February, I wish to compliment the hon. Railway Minister and 

his team of officials for the efforts being made to push railways for writing a 

new growth story. 

I feel happy that internal revenue of railways is estimated to see a jump 

of 19% to Rs. 2.4 lakh crores and traffic revenue is pegged at 2.39 lakh crores 

with estimated growth of more than 18% in the coming fiscal. But, I should 

point out that the Operating Ratio of 97%- even though it is better than the RE 

of 2021-22 - for 2022-23 is on a higher side and hence there is a need to 

tighten the expenditure. And, the Russia-Ukraine conflict really poses a great 

challenge to railways in view of shooting up of crude oil prices. The 

expenditure on fuel would certainly go beyond the anticipated 15%. But, I am 

sure, under your able leadership, Railways boldly face the challenges, raise 

revenue and bring in better Operating Ratio in 2022-23 and subsequent years. 

There are announcements made in the Budget, be it efficient logistics 

services for farming community, integration of postal and railways networks for 

seamless movement of parcels, GatiShakti Cargo Terminals, new Vande 

Bharat trains, one-station-one-product, expanding rail network, electrification, 

etc. I pray that your Ministry achieve all goals set for next FY. 

                                    
 Speech was laid on the Table.  
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As you know that people have a lot of expectations from Railways, be it 

electrification, stoppage, new trains, additional coaches, ROBs/RUBs, etc., and 

Guntur - my Lok Sabha Constituency in Andhra Pradesh - is no exception. 

There are some requests from my district Guntur and Andhra Pradesh and I 

am mentioning the same below with a request to kindly go through them and 

do the needful for which I shall ever be grateful. 

 Existing Railway over Bridge (ROB) at Arundalpet, which connects from 

St. Joseph's Hospital to Sankar Vilas Centre was constructed in the year 1957. 

The life of the structure is 65 years as per the Railway norms i.e. almost 

achieved. The traffic in Guntur city has increased multi folded and it takes 

about 30 Mins to pass the ROB in peak hours. Guntur being a Gateway City to 

the new Capital Amaravati, the traffic in Guntur city is increasing day by day. 

Hence, there is every need to reconstruct a new Railway Over Bridge (ROB) in 

place of the existing bridge. 

The approximate cost for proposed elevated corridor / flyover from 

Municipal Travellers Bungalow junction up to Lodge Centre junction comes to 

Rs.175.00 Crores and the Detailed Project Report (DPR) is under progress. 

It may also be noted that Guntur Municipal Corporation has completed 150 

Years since its inception as Urban Local Body (ULB). Under these 

circumstances, some Major Financial Rewarding and City Level 

Developmental projects were identified for development of sustainable growth 

of the Guntur Municipal Corporation. 
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 Construction of RUB's at both directions at km 1/2 of Guntur - Amaravati 

in Guntur Municipal Corporation limits near the existing ROB in lieu of 

L.C.No.497-A of Km0/5-6 in between Guntur – Nallapadu section on cost 

sharing basis - It is further informed that, during the Joint inspection held on 

23.09.2017 with railways, GMC and (R&B) department has decided to proceed 

with RUB's. As per action plan, the estimate is prepared for Rs. 5400.00 Lakhs 

with the following provisions.  

 South Central Railway has furnished the cost of box for 

Rs.35,89,88,616/- under Railway track including pushing and other charges 

vide Lr No.GNT/W/351/Arundalpet ROB dt.17.11.2017. Municipal 

Commissioner, Guntur Municipal Corporation has given consent to bear the 

Land acquisition, structural compensation, shifting of utilities from the 

Corporation during the meeting held on 28.11.2017 with Hon'ble Minister 

T(R&B). 

RVNL (Rail Vikas Nigam Limited) has completed the survey to connect 

Amaravati to various places in the State and submitted the proposal to Railway 

board. The Project cost is Rs 2679 crore, Track construction of about 106 

route Kms, Considering Errapalem and Nambur the total new lanes will be 189 

Kms. Times lines to complete the project is 4 years. 

To follow up with the railway ministry to speed up the process and 

ground the project at the earliest. The long pending project taken up 3 years 

back with an intention to complete within 18 months is yet to be completed. 

The snail pace movement of this project tells upon the efficiency of railways. 
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The line is just 24.5 KM, and it is moving at a snail's pace after all the 

sanctions have been given. Hope this project will not see another calendar 

year to get completed. In addition to expediting the work, extend the line to 

New Guntur station. Between Guntur-Tenali, Vadlamudi is a place where 

Sangam Dairy and Fodder Factory in addition to Vignan University and its 

affiliated colleges are there. In the near future, two medical colleges with 

attached hospitals are coming up. To reach Vadlamudi, people are using only 

road route. If a halt is provided near Suddapalli LC where the railways have got 

their own lands it will be of utmost use to the present commuters and future 

traffic. 

At present this single line has been proposed for electrification which is 

yet to be started. There is a necessity to go in for the doubling of this line in 

view of the new railway line coming up with diversion from this, the Nadikudi - 

Kalahasthi and also a new line to be planned to the AP Capital, Amaravati. 

Hence Doubling and Electrification of this line should be included in the 

budget. 

The shortest patch of new line in Andhra Pradesh after independence 

laid to bypass the rush of goods trains and some of the passenger trains from 

Grand Trunk route between Tsundur-Vijayawada was opted to be removed 

after some years of functioning. This needs to be reviewed once again and 

revived to have a shorter route for approaching capital Amaravati from 

southern states. This line was used to run Circar Express between Kakinada-

Madras Central. As this is more useful, this may be restored by including in the 
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Guntur-Tenali doubling project for running goods trains and superfast Express 

trains. 

After several repeated requests for the last 10 years from the Members 

of Parliament, sanctions were made to revive the crossing station, to reduce 

the travelling time and to have more number of trains between Tenali- Repalle. 

This crossing station is yet to be opened for traffic. 

After selection of Thulluru Mandal of Guntur district as the New Capital 

area of Andhra Pradesh, Guntur Station needs to be given the status of one of 

the capital stations and providing facilities. The long pending blue print to 

improve the Guntur Station is to be made a reality at the earliest. 

Development of western side of the station with another (No.8) platform 

par with platform No. 1 so as to receive all types of trains and to provide with 

all the facilities like waiting hails, restaurant and parking place. All the platforms 

are to be connected with a new Foot Over Bridge (FOB) provided with 

escalators wherever necessary and convenient to passengers. 

A foot over bridge is required at the station connecting east side (Govt. 

General Hospital Road) to west side (1st lane Arundalpet) of the station for the 

public to crossover to other side. The participation of Guntur Municipal 

Corporation (GMC) whereever required will also to be informed to them. 

The symbolic four lions pillar on platform no.4 be shifted to a prominent and 

convenient place on eastern side of the station giving facelift. 

Presently this station is being used as a bypass station to Guntur 

providing passage for three by weekly long distance trains and two daily run 
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trains to Chennai from Vijayawada (Janasatabdi) and from Kakinada (Circar 

express) trains. This station needs to be made a coaching station by providing 

connectivity to Guntur station. 

Most of the important long distance trains of Grand Trunk route can be 

routed through new Guntur station. The present goods loading, unloading can 

be shifted to Nambur to create more space here for coaching purpose. 

A Pit line at this place will be of utmost use to originate some trains from 

Guntur to New Delhi, Howra and Mumbai and beyond these places. 

This is situated between Guntur-Vijayawada and the nearest point to the 

new capital of Andhra Pradesh. The 1000 bedded AIIMS super speciality 

hospital of AP is coming up at a distance of 3 KM and many important offices 

like police academy are being established nearby. This station will have to be 

provided with all facilities and all the express trains are to be provided with 

halts. 

In spite of the double line with electrification the running time between 

Vijayawada-Guntur is taking at about 100 to 120 minutes irrespective of 

whether it is a passenger or an express train. By road the journey takes around 

40 minutes in spite of stopping at toll gate in between. This time needs to be 

reduced to attract more number of passengers on trains between Guntur and 

Vijayawada. 

In spite of providing two crossing stations in between Tenali-Repalle, still 

the trains take longer time in reaching destinations on either side. Lack of a 

crossing station between Tenali Repalle has become very inconvenient to run 
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some more trains to Repalle from Tenali. Previously Vemuru was a crossing 

station and there used to be a train from Repalle to Vijayawada. It is beyond 

imagination what made the railways to discontinue this crossing at Vemuru and 

as a result of this all the trains connected with Repalle are running late. Hence 

the long back sanctioned work to lay the crossing line at Vemuru be provided 

with funds to complete at the eatliest. In this connection as Repalle is one of 

the terminus points of Guntur Division one Pit line may also be sanctioned so 

that some passenger trains can be organised from this point. Repalle station is 

serving the passengers from Machilipatnam areas of Krishna District. 

As Guntur-Mangalagiri-Vijayawada stations are more approachable to 

the proposed Capital of Andhra Pradesh, new trains introduced will have to be 

originated from a location covering these three places. Hence all the trains 

introduced towards North and East may be originated from Guntur station and 

all the trains introduced towards South and West be originated from 

Vijayawada station. For all these trains halt be provided at Mangalagiri station. 

Express train to New Delhi is needed. The present Visakha Rajadhani 

Express is only with AC accommodation. A new train with all classes should be 

introduced from Guntur so as to extend it to capital city Amaravati in future 

Vijayawada-Mysore-Vijayawada, Express via. Guntur-Gooty-Bengaluru 

is requested. The increasing rush towards Bengaluru demands this train. 

Reaching Bengaluru in early hours will be of utmost use for the passengers. As 

most of the IT Professionals working at Bengaluru are from this area the 

existing trains are not in a position to accommodate them. Hence introduction 
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of a new train from BZA/GNT--Bangalore via NRT, NDL and Gooty is 

requested. 

Guntur-Tirupathi-Guntur, Intercity Express via. Tenali, Gudur is needed. 

A day train connecting Bapatla, Chirala, Ongole and Nellore will be useful to 

students and employees. Guntur-Chennai-Guntur, Intercity Express Via. 

Tenali, Gudur is needed. It is necessary to have a direct train in day time to 

reach Chennai.  Vijayawada-Done-Vijayawada...Intercity Express Via. Guntur, 

Nandyal is also needed. This train is useful for all the passengers reaching 

Vijayawada, Guntur junctions from various places and also provides an 

express in day time in this route to reach Srisailam. 

 Some of the Passenger and Express trains having Vijayawada as 

terminus may be extended to Guntur providing direct train facility.  Mumbai-

Secunderabad, Devagiri Express be extended to Guntur via. Nalgonda- 

Nadikudi  Howrah-Sai Prasanthinilayam Express be extended to Bengaluru. 

Increase in Frequency of   Kakinada-LTT from by-weekly as daily,  Howrah-Sai 

Prasanthinilayam as Tri-weekly and  Kakinada-Bhavanagar Express as Tri-

weekly. 

To provide Halt to Train no: 12709/12710 Gudur-Secunderabad –Gudur 

Express at NIDUBROLU . To Provide halt to train no: 17209/17210 Bangalore-

Kakinada-Bangalore at NIDUBROLU. To Provide halt to Train no: 

17401/17402 Tirupati-Machilipatnam-Tirupati at NIDUBROLU. To provide Halt 

to Train no: 17225/17226 Vijayawada-Hubli-Vijayawada (Amaravati Express) 

at Mangalagiri. To provide Halt to Train no: 12795/12796 Secunderabad-



16.03.2022  848 
 

 

Vijayawada- Secunderabad Express at Mangalagiri. To provide halt at 

Sangamjagarlamudi for Delta Fast Passenger train. To provide halt at 

Pedakurapadu for Palanadu Express. To provide halt at Siripuram for 

Janmabhoomi Express. 

 Syamalanagar-Ngo Colony Road LC. RUB was sanctioned previously. 

Financial approvals given. This has to be completed at the earliest to meet the 

day by day increasing rush. ROB to be sanctioned at LC on Old Guntur-

Nandivelugu Road on Guntur- Tenali Railway line which is being doubled with 

electrification. To be grounded at the earliest. Some of the LCs is being closed 

in Tenali-Guntur route. The farmers of the villages are finding it difficult to 

reach their agricultural lands. Hence where ever it is possible the LCs may be 

converted as RUBs in this route.  The proposal for the new ROB as suitable for 

railways in place of the existing ROB connecting one and two towns near 

Guntur station be given to the state government (R&B Department) so as to 

prepare DPR as the present one is not adequate for the growing traffic towards 

capital. 

In the first railway budget of this government there was a proposal to 

establish five railway universities required to give education pertaining to 

railway functions. So far only one has been established. Hence we request one 

of such university be given to Andhra Pradesh in and around Guntur. 

Special Trains are running beyond schedule timings without providing 

any facilities in the running trains. This is after the charges for these trains are 

three times the normal. 
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The State Re-Organization Act has provided for a rail zone which is still 

to be materialized. I propose that a decision be taken to establish anywhere in 

Andhra Pradesh immediately so that it can be at any time changed to 

Visakhapatnam once it gets all clearances so that the rail development works 

of AP are supervised. The railway zone can come at Guntur since; where the 

CM is there GM should be there. Most of the doubling, electrification works are 

happening in and around Guntur. 

To name the Secunderabad-Guntur Intercity Train No. 12705/12706 as 

ANAVEMA Express. Revival of Nagarjuna Express: - Janma Bhoomi Express 

is not able to accommodate the passengers of Tenali and Guntur. Earlier 

Nagarjuna Express running between Tenali - Secunderabad was reaching at 

scheduled timings and the intermediate station passengers were also getting 

accommodation. Hence Nagarjuna Express be revived. To convert Pedakakani 

as fully fledged station with all the facilities like water, toilets on platforms and 

regular booking facility to issue season tickets and reservation tickets. Full 

shade cover on the platforms be provided. 

With these above observations, I request the Hon'ble Railways Minister 

to kindly consider the said requests and instruct the concerned authorities so 

as to obtain the necessary administrative sanction for the above mentioned 

proposals. This would help make Amaravati, the people's capital, a true 

gateway to the people of the state.  
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DR. T. R. PAARIVENDHAR (PERAMBALUR): I would like to present my 

points in the discussion and voting on demands for Grants under the Ministry 

of Railways for 2022-23.  In this Union Budget 2022 documents show that the 

railway ministry has been allocated Rs 1,40,367.13 crore. 

 It is the continuation of the trend that we have been witnessing since 

2014. The Economic Survey had also spoken about the need for more funds 

for better performance by the national transporter. The Union Budget 2022, 

which is seen as the roadmap for next financial year, saw a clear focus on the 

infrastructural reforms. 

PM Gati Shakti Masterplan, which would see massive government 

spending in the fields of road, railways, highways, ports and public transport. 

Terming them as seven 'engines' of growth. 

My long pending issues of my Perambalur parliamentary constituency 

also, I would like to mention in this Demands for grants for 2022-23. 

Perambalur parliamentary constituency is an under developed constituency 

and there are no big industries. So, there is no job opportunity for educated 

youths. In the absence of the Railway link the industrialists are hesitating to 

invest and establish industries including MSME. 

This particular constituency is agriculture-based one. 70% of the people 

are farmers. Due to the want of railway link, the produce of the farmers unable 

to transport to nearest towns and adjoining districts at cheaper cost. So, the 
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farmers are ever poor and the youths are un-employed. In the past, a railway 

line was planned from Ariyalur-Perambalur-Thuraiyur and Namakkal. The 

distance of connecting these four places is about 108kms. The Government of 

India surveyed the land by the railway authorities few years ago for which 

Government has sanctioned around Rs. 16 lakhs for the survey and still it is 

pending. 

And also, I have already spoken this matter in Parliament twice and met 

the Minister of Railways many times. On 4th March, 2020 1 met the Chairman, 

Railway Board regarding this railway lane project and he told me that the 

concern State Chief Minister has to forward the proposal to the Central 

Government. So I met our Tamil Nadu Chief Minister on 6th March, 2020 

regarding this project and our Chief Minister is also very positive about this 

railway proposal. 

Recently during the southern railway Tiruchirappalli division railway 

meeting (19.11.2021), I raised this matter again and I received this return reply 

from the General Manager, Southern Railways. 

“UPDATING RECONNAISSANCE ENGINEERING CUM TRAFFIC 

SURVEY FOR NEW LINE BETWEEN ARIYALUR AND NAMAKKAL VIA 

PERAMBALUR, TURAIYUR, TATTAYYANGARPETTAI FOR 108 KM HAS 

BEEN SANCTIONED BY RAILWAY BOARD VIDE LETTER DATED 

08.08.2018. FIELD SURVEY HAS BEEN COMPLETED. ABSTRACT 

ESTIMATE IS UNDER PROCESS". 
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I am very sad to state that my constituency people after the several 

decades of our country's independence they had never seen a railway line in 

their place. Considering the farmers problem and un-employment situation in 

these regions, the laying of the railway link for the above places is very 

important. This is the 50 years dream of my constituency people. There I 

request the ministry of Railway to consider this proposal as early possible. 

And also, I would like to bring the demands of my Perambalur 

Parliamentary constituency for necessary action. I request the Ministry of 

Railways to construct a Railway over-bridge in Kulithalai --- Manaparai road, 

due to lack of Railway over bridge, public facing many problems like a heavy 

traffic in peak hours, delay of school vehicles, more fuel consumption and even 

ambulance struggles to reach Kulithalai GH and other private hospitals at 

Kulithalai. Because of the frequent closure of this railway gate, a sad incident 

had happened in 10.08.2015, whereas Panchayat President of the same 

village expired due to cardiac arrest as they could not reach the hospital which 

is on other side of the railway gate. This Railway over bridge request is 

pending for several decades. Also, there is request from my Lalgudi assembly 

constituency people from Tiruchirappalli District for a Railway over-bridge in 

Pullambadi which is also pending for several decades. I request our railways 

department to construct a under pass in Valanthur near Kulithalai Railway 

Station, where my constituency people are using the railway track for entering 

into their village without any safety measures for past three decades. There 

are five villages in adjacent to the Kulithalai railway station so far, no proper 
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road link or any other connectivity is provided. Kindly consider this matter into 

an urgent case and pass necessary instruction for quick action. 

Kindly consider the above demands and do the needful as early 

possible.     
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SHRI DIPSINH SHANKARSINH RATHOD (SABARKANTHA): I would like to 

thank you and my party for giving me an opportunity to speak on the Demands 

for Grants on the Ministry of Railways, 2022-23.  

 I would like to express my gratitude to the hon. Prime Minister and all the 

Railway Ministers so far for special consideration for development of railways 

in Rajkot (Saurashtra). 

 The Indian Railways has envisaged the National Rail Plan for India – 

2030 to create a future ready railway system by 2030.  For that, the allocation 

of Rs. 60,000 crore per annum for the next five years as Gross Budgetary 

Support for capital expenditure stands justified. I wish to welcome here the 

allocation of Rs. 1,37,300 crore as gross budgetary support for 2022-23 which 

is a 17 per cent upward change compared to the Budgetary Estimates of 2021-

22, which will further help in augmenting its infrastructure during the period 

2021-51. 

 I would like to take this opportunity to thank our hon. Railway Minister 

and his predecessors, Shri Piyush Goyal and Shri Suresh Prabhu for their 

exceptional support for getting long pending works expedited falling within my 

Lok Sabha constituency that have been affecting the passengers as well as 

the local residents for past several years.  

         In my Sabarkantha Lok Sabha Constituency, broad gauge railway line 

from Himmat Nagar to Udaipur (Rajasthan) is going on and which is very much 
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slow.  I request you to complete the same on ASAP.  Also, I would like a new 

train to start from Ahmedabad via Himmatnagar to New Delhi and new routes 

to Mumbai also connecting to other parts of the country.  

          Also, there was a budget allocation already made between Himmat 

Nagar to Khedbrahma but the fund was not used on time and it was rejected.  I 

request you to reallocate the budget and finish the meter gauge railway track in 

to broad gauge railway track. 

          In addition, the railway track work is also not in good speed.  I request 

you to advise the concerned authority to complete this railway track working on 

high priority and start the railway service. Madasa to Dahod (Panchamahal 

district) work survey is not in good speed.  I equest you to look into it on 

priority. Madasa to Baswada (Rajasthan) survey was planned but project 

report is not submitted till date.  I request you to look into this matter also.           

Upon consideration of above request, those would become an additional 

source of revenue to railways as well as means of travel for the habitants of 

Sabarkantha. 

         Keeping in view of support of the Ministry of Railways in the past, I  hope 

you will consider implementation of the pending requests at the earliest. 
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SHRI RAJA AMARESHWARA NAIK (RAICHUR): Today, when India is 

celebrating the Amrit Mahotsav on 75 years of its independence, then this 

determination power of every Indian instils immense faith in India's bright 

future. Following the mantra of 'Sabka Saath, Sabka Vikas, Sabka Vishwas, 

and Sabka Prayas', the Government is working fast on a strong foundation for 

the next 25 years. The most important resolution of this foundation is the 

creation of an all-inclusive, all-beneficial, strong India and self-reliance of the 

country. The challenges of this difficult time of Corona have inspired the 

countrymen to achieve their goals at the earliest. 

The Government is also modernizing the Indian Railways at a fast pace. 

The new Vande Bharat trains are adding to the aura of the Indian Railways. In 

the last seven years, 24 thousand km of railway route has been electrified. The 

work of laying new railway lines and doubling is also going on at a fast pace. 

Gandhinagar Railway Station in Gujarat and Rani Kamalapati Railway Station 

in Madhya Pradesh have emerged as the new picture of modern India today. 

The railway arch bridge being built on the Chenab River in Kashmir is 

becoming the centre of attraction. 

The Government has also done extraordinary work in increasing the 

facilities of public transport to make life easier for the poor and middle class. 

Services have been started on 11 new metro lines in the country, which are 
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benefiting lakhs of people in 8 states every day. India today also joins the four 

countries with the largest driver-less train network in the world. 

Hon. Minister of Railways has already announced several schemes for 

the railways. Some of them are: 

Railways will develop new products and efficient logistics services for 

small farmers, and small and medium enterprises. It will also take steps 

towards integration of postal and railway networks to provide seamless 

solutions for movement of parcels. One hundred PM-GatiShakti Cargo 

Terminals for multimodal logistics facilities will be developed over next three 

years. Multimodal connectivity between mass urban transport and railway 

stations will be facilitated on priority. Four hundred new-generation Vande 

Bharat trains will be manufactured over next three years.  

'One Station-One Product' concept will be popularised to help local 

businesses and supply chains. Now, I would like to bring in the notice of 

Hon'ble Railway Minister the railway related demands of my parliamentary 

constituency, RAICHUR, Karnataka. 

As far as Gadag-Wadi new B.G. line is concerned, the project was 

started during 2019 with a target to land acquisition of 1584 hecters, with a 

cost of Rs.2842 crores and with an aim to complete the project up to 2025. 

Land acquisition of 1140 hectares completed from Talekal Kushtagi. Land 

acquisition work from Shapur to Wadi is under progress. In Raichur Member of 

Parliamentary Constituency from Raichur at Jumlapur-Kidadur Village Road (of 

Koppal Dist.) upto Gurugunta village is pending. The project has entrusted to 



16.03.2022  858 
 

 

SLAO, KIADB, Kalburgi, from whom Land acquisition work progressing is 

going slowly. State Government has to give proper instructions to the 

concerned to complete the land acquisition work in a speed manner with a 

request to release amount of Rs. 40 crores for 2020-21 and Rs. 100 crores 

may be allotted for 2022-23 for early completion of the land acquisition  

Upgradation of Raichur & Yadgiri Railway station under Model Railway 

Development Scheme of Government of India. Ginigera Raichur New BG Line 

work Has started in the year 1997-98, the latest anticipated cost is Rs. 2000 

Crores. Out of which 1107.19 acres of Koppal District has completed. From 

Sindhanur to Raichur 1360 acres only 235.27 acres acquisition completed, 

From Sindhanur 7 villages, Manvi & Sirwar 18 villages files submitted total still 

1124.36 acres acquisition yet to complete. State Government has to take 

serious steps to complete land acquisition as early as possible and also 

request to deposit a sum of Rs.200 crores for early land acquisition. 

The Government has discontinued discounts to Sr. Citizens in Train 

Fares due to COVID Pandemic which now needs to be restored as we are 

receiving many representations from senior citizens and life is returning to 

normal. With these words, I support the demands for grants of the Railways. 
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SHRI JAGDAMBIKA PAL (DOMARIYAGANJ): I would like to lay my views 

on the General Discussion on the Demands for Grants under the control of the 

Ministry of Railways under the Union Budget of 2022-23. Hence, I support the 

Union Budget of 2022-23 for the Ministry of Railways presented by the Hon. 

Minister of Finance, Smt. Nirmala Sitharaman on 1st February, 2022. For the 

first time since independence under the guidance of Hon. PM Shri Narendra 

Modi, the thrust on the holistic development of our nation is escalating with a 

trajectory. It behooves me to mention that "History tells us that powerful people 

come from powerful places." However, I think history was wrong! There was a 

time when Chhatrapati Shivaji Maharaj proved history wrong and now, there is 

a time when our Hon. Prime Minister Shri Narendra Modi has shown this world 

that "Powerful people make places powerful." We are in an era that belongs to 

'Jagadguru Bharat'. 

Indian Railways is one of the world's largest rail networks, spread over 

68,400 route Km. Indian Railways is the lifeline of the country carrying nearly 

23 million passengers every day making it the largest passenger carrying 

system in the world. It is also the 4th largest freight transporter in the world 

moving 1,160 million tonnes of freight annually, as it traverses the length and 

breadth of the country. Rail-based transport is the most environment-friendly 

mass transport system due to the inherent gains it provides in terms of energy 

efficiency and resource optimization. Railways are about 12 times more 
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efficient in freight traffic and three times more efficient in passenger traffic as 

compared to road transport. As the Indian economy transitions, with economic 

growth and sustainable development as twin goals, mobility will play a key role. 

It has been estimated that for the sustainable development of the Indian 

Economy, the inter-modal share of freight traffic by rail should go up from the 

current share of 36% to 45% by 2030. Accordingly, Indian Railways is gearing 

up for massive growth to achieve such an increase in inter-modal share by 

augmentation of its network and rolling stock feet along with an increase in 

productivity. 

According to the Budget presented for Railways' internal revenue for 

2022-23 is estimated at Rs. 2,40,000 crore, an increase of 19% over the 

Revised Estimates of 2021-22. In 2021-22, revenue is estimated to be 7% 

lower than the Budget Estimates. Also, the total revenue from traffic for 2022-

23 is estimated to be Rs 2,39,600 crore, an increase of 19% over Revised 

Estimates of 2021-22. Freight revenue is estimated to be Rs 1,65,000 crore in 

2022-23, an increase of 14% over the Revised Estimates of 2021-22. The 

passenger revenue is estimated to be Rs 58,500 crore, an increase of 32% 

over a low base in 2021-22 due to COVID-19. In 2021-22, passenger revenue 

is estimated to be 27% lower than the Budget Estimates, whereas freight 

revenue is estimated to be 5% higher than the Budget Estimates. The total 

revenue expenditure by Railways for 2022-23 is projected to be Rs 2,34,640 

crore, an increase of 17% over Revised Estimates of 2021-22. In 2021-22, 

revenue expenditure is estimated to be 5% lower than the Budget Estimates. 
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In 2022-23, capital expenditure is projected at Rs 2,45,800 crore, an increase 

of 14% over the Revised Estimates of 2021-22. The Revised Estimates for 

capital expenditure in 2021-22 is marginally higher than the Budget Estimates. 

Further, the Operating Ratio is a ratio of working expenses to the receipts from 

traffic. A lower ratio implies better profitability and availability of resources for 

capital spending. In 2022-23, the Railways' Operating Ratio is estimated to be 

96.98%. This would be an improvement over the operating ratio of 98.93% in 

2021-22 Revised Estimates. An operating ratio of 96.15% was estimated at the 

Budget stage in 2021-22. 

Railways will be developing new products and efficient logistics services 

for small farmers, and small and medium enterprises. It will also take steps 

towards the integration of postal and railway networks to provide seamless 

solutions for the movement of parcels. Also, 100 PM-GatiShakti Cargo 

Terminals for multimodal logistics facilities will be developed over next three 

years. Multimodal connectivity between mass urban transport and railway 

stations will be facilitated on priority. About 400 new-generation Vande Bharat 

trains will be manufactured over next three years. About 2,000 km of network 

will be brought under Kavach, the indigenous technology for safety and 

capacity augmentation. 'One Station-One Product' concept will be popularized 

to help local businesses and supply chains. 
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Indian Railways has prepared a National Rail Plan (NRP) for India - 

2030. The Plan is to create a 'future ready' Railway system by 2030. The NRP 

is aimed to formulate strategies based on both operational capacities and 

commercial policy initiatives to increase modal share of the Railways in freight 

to 45%. The objective of the Plan is to create capacity ahead of demand, which 

in turn would also cater to future growth in demand right up to 2050 and also 

increase the modal share of Railways to 45% in freight traffic and to continue 

to sustain it. To achieve this objective all possible financial models including 

Public Private Partnership (PPP) are being considered. The Government under 

the leadership of PM Shri Narendra Modiji is well oriented to develop and 

modernize the Indian Railway. 

Jai Hindi! I, therefore, strongly support the Demands for Grants under 

the control of the Ministry of Railways under the Union Budget of 2022-23. 
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 ी राकेश िसहं (जबलपुर) : रेलवे मं ालय के िनयं णाधीन अनदुान  क  मांग पर चचा म मझेु 

अपने िवचार कट करने का सौभा य ा  हआ इसके िलए मै आपका आभार य  करता है । 

 सव थम म यश वी धानमं ी जी के नेतृ व के ित अपना स मान और आभार कट 

करता ह ँ िजनके दूरगामी सोच, कुशल नेतृ व और समपण भाव ने देश को एक नई उंचाई और 

िदशा दी है । 

 आज देश म येक े  िवकास क  नई उंचाई पर पहचं रहा है और हर भारतीय को देश के 

ही नह  बि क िव  के सबसे लोकि य नेता यश वी धानमं ी जी के नेतृ व पर गव हो रहा है । 

 रेलवे क  बात कर तो यह देश क  जीवन रखेा होने के साथ हर भारतीय के जीवन म अहम ्

भूिमका िनभाती है । रेलवे का जीण ार करने के साथ ही इसे िव  म शीष थान िदलाने म 

आदरणीय धानमं ी जी के कुशल नेतृ व और माननीय रले मं ी जी के बंधन का बहत बड़ा 

योगदान है । 

 रेलवे को अ याधिुनक करने के साथ पयावरण को यान म रखते हए जो काम िकये जा रहे 

है वह अ तु है । रेलवे का िवकास आज इितहास रच रहा है । िवकास के साथ - साथ आज 

भारतीय रेलवे अ तीम मानवीय संवेदना का उदाहरण भी बन रहा है । कोरोना क  िवकट संकट क  

ि थित म रलेवे न ेअतलनीय काम िकया । हजार  रलेवे कोच को कोिवड केयर सटर के प म 

थािपत िकया गया । कोिनत उपरा त या ा के िलए बेहतर िडजाइन यु  कोिवड सरुि त कोच का 

अनावरण िकया गया । कोिवड काल म िमक  क  सरुि त या ा के िलए हजार  िमक पेशल 

ेन चलाये गए िजनके मा यम से 63 लाख से अिधक वासी िमक अपने गंत य तक पहंचाए   

गए । इसके साथ - साथ करोड  खाने के पैकेट और पानी क  बोतल िनःशु क उपल ध कराई गई ।  
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 रेलवे क  सुर ा क  बात कर तो माननीय धानमं ी जी के कुशल और यो य नेतृ व म 

भारतीय रेलवे आज सबसे सरुि त प रवहन का साधन बना है । भारतीय रलेवे के इितहास म 

अ ैल 2019 के बाद से आज तक िकसी भी दघुटना म िकसी भी या ी क  मृ य नह  हई है । इसके 

अलावा रलेवे सरु ा के िलए अ याधिुनक तकनीक के मा यम से िनरतंर उ कृ  काय कर रहा है । 

मानव रिहत रलेवे ािसगं बनाने, रेल ैक का नवीनीकरण करने, परुाने पलु  का सु ढीकरण करने 

से लेकर सी सी टी वी लगाने जैसे काम बहत तेजी से हो रहे है ।  

 िकसी भी े  के िवकास का आकलन उसके इं ा चर पर िनवेश और उसक  ि थित 

से िकया जाता है । इस िदशा म भारतीय रेलवे ने रकॉड थािपत िकया है । वष 2014 से 2020 म 

कल पंूजीगत यय 6,45,600 करोड़ पये रहा जो िक वष 1951 से 2014 तक के कुल सचंयी 

िनवेश 4,95,958 करोड़ पये को पार कर गया । यह अपने आप म एक बड़ी उपलि ध है । 

 इसी कार इस अविध म 1,353 िकलोमीटर ल बी कुल 32 परयोजनाए ंपूरी क  गई है । 

रेलवे क  नग य सुिवधा वाले पूव र के दगुम रा य  म रलेवे के िवकास ने एक नई इबारत िलखी 

है । ि परुा म 112 िकमी अगरतला- सब म रले लाइन परी क  गई साथ ही 45 िकमी ल बी 

लामिडंग से होजाई रलेखंड क  दोहरीकरण क  प रयोजना पूण क  गई । 

 भारतीय रेलवे आज पयावरण डली हो गई है िजसका उदाहरण है शत ितशत कोच 

बायो टॉयलेट यु  होना । साथ ही रलेवे के इलेि िफकेशन क  र तार देख तो यह पांच गनुा तेजी 

से बढ़ी है । करीब एक हजार से अिधक रलेवे टेशन पर सोलर पावर लांट लगाए गए ह, साथ ही 

कई जगह  पर िवंड पावर लांट भी लगाए गए ह । व छ और ीन रलेवे क  िदशा म काम करते हए 

भारतीय रेलवे ने 12,000 हॉसपावर के 43 मेड इन इंिडया इलेि क लोको का िनमाण एक 

मह वपूण कदम है । 
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 भारतीय रलेवे ने रफोस के िलए अनेकानेक उ कृ  यास के मा यम से आज रलेवे का 

कायापलट कर िदया है िजसका ेय माननीय धानमं ी जी के दूरदश , यो य और कुशल नेतृ व 

और माननीय रेल मं ी जी के यास  को जाता है । 

 रेलवे क  िवकास या ा जो िवगत सात वष  म हई है वह भारतीय रलेवे के इितहास म 

वणा र  म िलखा जाएगा । मेरे संसदीय े  जबलपरु क  बात कर तो जबलपरु रेलवे टेशन को 

िव  तरीय टेशन के प म िवकास करने के िलए मै माननीय धानमं ी जी और माननीय रले 

मं ी जी का आभार कट करता ह ँ। 

 ससंदीय े  जबलपरु पि म म य रले जोन का मु यालय है । यहा ंर ा े  क  कई बड़ी 

इकाइया,ं के ीय आयुध िडपो के साथ सेना के साथ ही सै य सं थान ि थत ह । जबलपरु शहर 

महाकौशल े  का शै िणक हब भी है । यह व य े , धािमक थल एव ंपयटन क  ि  स ेभी 

अ णी है । इन सभी उपल धताओ ंको ि गित रखते हए मेर े ारा जबलपरु रलेवे टेशन को िव  

तरीय टेशन के प म िवकिसत करने हेत ुमांग क  गयी थी । िजसके िलए के  ारा 26.97 

करोड़ रािश वीकृत क  गयी थी । 

 वतं ता के बाद हमार ेदेश म एक से बढ़कर एक योजनाए ँभारतीय रेल िवभाग ारा बनाई 

गई । िनसंदहे उन योजनाओ ंम जबलपरु - ग िदया गजे प रवतन योजना मह वपूण योजना रही है । 

 जबलपरु से ग िदया तक गेज प रवतन होने के बाद यह ट उ र भारत को दि ण भारत 

से सीधा जोड़ रहा है और परुाने ट के तुलना म लगभग 270 िकलोमीटर क  कटौती हई है । 

 वष 2001 म त कालीन धानमं ी व. ी अटलिबहारी बाजपयेी जी ारा ार भ हई 

ॉडगेज प रयोजना यूपीए शासन आने के बाद लगातार उपे ा का िशकार रही है । इस प रयोजना 
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को पूण करने सड़क से ससंद तक सघंष क  ऐसी अलख जगी िजसमे इस े  के नाग रक  ने 

अपनी सि य भागीदारी सिुनि त क  ।  

 वष 2014 म क  म माननीय धानमं ी ी नरे  मोदी के नेतृ व म हमारी सरकार बनते 

ही इस प रयोजना को पखं लग गए और अब जब यह प रयोजना पूण हो गई है और इस ट म 

रेलगािड़या ं दौड़ने लगी है तो िनि त ही यह स पूण महाकोशल े  के िवकास म नई इबारत 

िलखेगी । 

 े  क  जनता क  लगातार मांग पर हमने इसे ार भ करने हेत ु यास िकये और माननीय 

रेल मं ी जी और रेलवे िवभाग ने इसके पनुः सचंालन क  वीकृित दी है और इस ट पर जबलपरु 

- नैनपरु पैसजर ेन का सचंालन पनुः करा िदया है । जबलपर स ेग िदया का यह ट महाकौशल 

े  के कम स ेकम दस िजल  के िलए गित के नए आयाम थािपत करगेा । 

 जबलपरु से नैनपरु तक पैसजर ेन के पनुः सचंालन हेत ुम े  क  जनता क  ओर से 

माननीय धानमं ी जी, माननीय रले मं ी जी और रलेवे िवभाग का ध यवाद दतेा हं और रले मं ी 

जी से आ ह है इस ट के दोहरीकरण तथा इस ट पर अ य पसैजर और ए स ेस ेन  को भी 

ार भ िकया जाए तािक रले यातायात के मा यम से िवकास क  नई इबारत िलखी जा सके । 

 इनके साथ ही म माननीय रलेमं ी स ेअपने े  के लोग  क  प रवहन सिुवधा के स ब ध म 

कुछ मांग भी ततु करना चाहता ह ँ। मेरे संसदीय े  ि थत भेड़ाघाट पयटनीय थल जबलपरु 

का गौरव है । अ तरा ीय मह व के इस पयटन थल के कारण भेड़ाघाट रेलवे टेशन को आदश 

टेशन घोिषत िकया गया है । आदश टेशन म या ी सिुवधा एवं रले सिुवधाओ ंके िलए लेटफाम 

का मानक के अनु प िनमाण कराये जाने हेतु मेरा िनवेदन है । साथ ही े ीय लोग  क  सिुवधा हेत ु

यहां पर रले आर ण के  क  सिुवधा होना आव यक है । भेड़ाघाट टेशन म इंदौर-िबलासपरु 

(08233) एव ं िबलासपरु से इंदौर (08234) ए स ेस टेन का टापेज िदया जावे । शहपरुा 
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(िभटौनी) सघन जनसं या का े  ह,ै िजसके अंतगत लगभग 300 ाम आते ह । साथ ही तेल 

कंपिनय  के िडपो, एलपीजी िफिलंग पाइंट होने के कारण इस टेशन का उ नयन भी आव यक   

है । अधारताल रलेवे टेशन सघन आबादी वाला े  है जो िक बेहतर पहंच माग पर ि थत है । इस 

टेशन के िवकास क  आव यकता है । कोिवड 19 के प ात् जबिक या ी गािड़य  का प रचालन 

सामा य होता जा रहा है ऐसे म अधारताल रलेवे टेशन पर िवकास काय एव ंरेल आर ण के  

क  सिुवधा उपल ध िकया जाना िनतांत आव यक है । लेटफाम नीचा होने के कारण याि य  को 

उतरने-चढ़ने म अ यिधक परशेािनय  का सामना करना पड़ता है । अतः लेटफाम क  उचंाई बढ़ाई 

जाये एवं कोच के िहसाब से लेटफाम क  लबंाई बढ़ायी जाये । याि य  क  बैठने के िलए बच, 

पेयजल हेत ुपानी क  यव था एवं वषा से बचाव हेत ुशेड िनमाण िकया जावे । 

पनागर (देवरी) एक सघन आबादी वाला े  है । यहां पर मुख ेन  का टापेज नह  होने 

के कारण े ीयजन  को जबलपरु या कटनी क  ओर जाने के िलए सड़क माग का सहारा लेना 

पड़ता है । े ीयजन  क  मांग पर जबलपरु-रीवा इंटरिसटी का टापेज िदये जाने क  आव यकता 

है । गोसलपरु टेशन पर जबलपरु - िसंगरौली इंटरिसटी ेन, नमदा ए स ेस, िवं याचल 

ए स ेस, जबलपरु - रीवा इंटरिसटी, व कटनी - इटारसी ेन के टापजे क  मांग े ीयजन  ारा 

क  जा रही है । अतः उ  ेन का टापेज गोसलपरु टेशन म िदये जाने हेतु ताव पुनः अिखल 

भारतीय समय सारणी सभा म भेजा जावे । इंडी े  क  जनता क  मांग को देखते हए जबलपरु-

रीवा इटंरिसटी ए स ेज के टापेज हेत् मांग क  गयी थी । ताव अिखल भारतीय समय सारणी 

सभा म भेजा गया था िक त ु वीकृित नह  िमली । े ीय जन  क  मांग को देखते हए ताव पनुः 

भेजा जाये । जबलपरु रेल मंडल के अतंगत जबलपरु-कटनी रेल खडं िसहोरा रोड टेशन से इंडी 

टेशन के म य ाम पह आ (छपरा) सिहत लगभग 20 ाम िजनक  आबादी लगभग 20,000 स े

अिधक है के नाग रक  के िलए यातायात क  कोई उपयु  सिुवधा उपल ध न होने के कारण 

पह आ म टेशन के िनमाण देत मांगा क  गयी थी । िवभाग ारा इसे यवहा रक नह  माना गया । 
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िजस कार से लीमनाबाद एवं िनवार के बीच म संसारपरु टेशन बनाया गया है उसी तज पर 

जनता क  मांग को देखते हए डंूडी और िसहोरा के म य पह आ (छपरा) म टेशन िनमाण िकया 

जावे । पि म म य रले जोन जबलपरु के अंतगत हजार  रले कमचा रय  के ब च  को गणुव ायु  

िश ण सिुवधा दान करने हेतु मेर े ारा पि म म य रेल जबलपरु के अधीन थ के ीय िव ालय 

खोले जाने हेतु मांग क  गयी थी । त सबंंध म रेल मं ालय को अनमुोदन हेतु ेिषत ताव के बार े

म कायवाही क  जाए । जबलपरु से भगवान ी जग नाथपरुी के िलए भी सीधी ेन क  मांग लबें 

समय से क  जा रही है । अतः जबलपरु से परुी के िलए वैकि पक यव था के तहत सा ािहक ेन 

चलायी जाये एवं जबलपरु-नैनपरु-ग िदया होते हए सीधी ेन ारभं क  जावे । तथा जबलपरु स े

जग नाथपरुी के िलए सीधी ेन ारभं क  जावे । जबलपरु से मु बई वतमान म एकमा  गरीब रथ 

ए स ेस के प म संचािलत है जो स ाह म 3 िदन चल रही है । उ  ेन को हमसफर या दुरतंो म 

प रवितत कर ितिदन चलाया जाये के संबंध म िवभाग ारा जानकारी दी गयी है िक हमसफर या 

दरुतंो म प रवितत करने से याि य  को िकराए का अित र  बोझ पड़ेगा । अतः गरीब रथ ेन को 

स ाह म 3 िदवस एवं याि य  के बढ़ते दबाव को देखते हए 3 िदवस इस ेन को हमसफर एव ं

दरुतं  म प रवितत कर चलायी जाये । 

जबलपर स े इंदौर आने-जाने के िलए गािड़य  पर याि य  का काफ  दबाव रहता है तथा 

उपल ध गािड़यां पया  नह  ह । अतः जबलपरु से इंदौर के िलए चलने वाली गाड़ी 0 11701/02 

जबलपरु-इंदौर को सचंािलत िकया गया था, िजसे बंद कर िदया गया है । कोिवड के कारण पया  

या ी न िमल पाये थे िक तु अब उ  माग पर याि य  का दबाव होने के कारण इस ेपनुः संचािलत 

िकया जावे । जबलपरु स ेअमरावती ेन म यातायात के दबाव को देखते हए जबलपरु से नागपरु के 

िलए एक अित र  ेन क  अ यंत आव यकता है । अतः याि य  क  सिुवधा को देखते हए 

जबलपरु से नागपरु ( हाया नैनपरु-ग िदया) जनशता दी ेन चलायी जाव े । जबलपरु - रायपरु 

हाया नैनपरु - ग िदया होते हए सीधी ेन चलायी जाये, िजससे कटनी-शहडोल रेलमाग म गािड़य  
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क  अिधकता के कारण या ी दबाव म कमी आयेगी एवं साथ ही ड गरगढ़ धािमक थल से भी 

ाल ुसीधे जड़ु सकगे । रेल मं ालय दवारा जबलपुर-बालाघाट नये ट पर एक िनयिमत ेन 

जबलपरुचांदाफोट ए स ेस ( हाया नैनपरु) सचंालन हेत ु वीकृित दान क  गई थी । चूंिक इस 

ेन का सचंालन ारभं नह  हआ है, अतः ेन के संचालन हेत ुआव यक कायवाही क  जाये, तािक 

थानीय लोग  को नागपरु के िलए सीधी रेल सेवा उपल ध हो सके । 
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SHRIMATI POONAMBEN MAADAM (JAMNAGAR): We often say that 

Indian Railways is the lifeline of our nation. Trains not only take us to our 

destination but, the experience of the journey is also our cherished memory. 

Railways have a special place in my heart as I understand for a common man, 

it is the train that connects him to the market, college, tertiary care hospital, 

and his extended family. Railways touch every person's life -small traders, 

business people, farmers, and students. I get to see and people tell me that 

their experience of the train journey has improved so much in the past few 

years. There is a remarkable change in the cleanliness, pantry services, bio-

toilets, and waiting rooms. The passenger services and 'Divyang friendly' 

measures are improving even for small stations. I belong to a slightly remote 

area of our country and in the past seven years, we have witnessed drastic 

differences in terms of connectivity. Trains not only connect our large nation, 

but they have also been an integral part of the common man's life. Therefore, I 

want to take this opportunity to express gratitude as the Government's efforts 

to strengthen infrastructure are bearing fruits now. There has been a 

consistent effort to ensure the completion of the projects, unlike previous 

Governments where only announcements were highlighted. 

Under the leadership of the Hon'ble Prime Minister, we are certainly 

taking decisive and crucial steps towards holistic and sustainable 

development. Railway Budget is growth-supportive, yet inclusive. It is a proven 
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fact that the nation which invests in infrastructure leads on the path of 

development. This approach is aligned with the Government's commitment to 

'Sabka Sath Sabka Vikas'. We as a nation has embarked upon a progressive 

journey towards Atmanirbhar Bharat under the leadership of Hon'ble Prime 

Minister, Narendra Modiji and we are crossing milestones after milestones 

since then. There has always been the conviction that Indian Railways is going 

to be one of the most important mediums to reach the destination of self-reliant 

India. We are marching with unprecedented speed towards our desired goal 

with a confident approach. The seven growth engines mentioned by hon. 

Finance Minister, Shrimati Nirmala Sitharamanji – railways, roads, airports, 

ports, mass transport, waterways and logistic infrastructure will drive our 

country towards the growth path. I congratulate hon. Finance Minister and hon. 

Prime Minister for emphasising on all of them especially railways. While the 

Government is giving extra thrust on PM Gati Shakti, the Indian Railway’s 

revenue expenditure for 2022-23 is projected to be Rs.2,34,640 crore, an 

increase of 17 per cent over Revised Estimates of 2021-22. 400 new 

generation Vande Bharat trains will be manufactured in the next three years 

and 2,000 kilometres of the rail network will be brought under indigenous 

technology. 'One Station One Product’ concept will be popularized to help local 

businesses and supply chains. 

Indian Railways has proved itself going beyond everyone's expectations 

during the pandemic. Mammoth tasks like supplying rations and essential 

things were undertaken when the whole world was reeling under confusion. 
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Special Shramik Trains ensured lakhs of families reunite. In the past few years, 

not only large but even small railway stations have been transformed in terms 

of passenger facilities. Railway electrification is taken up in mission mode and 

features like bio-toilets are becoming universal. Even our Opposition leaders 

will agree that these are futuristic steps. In a large country like India, political 

and administrative willpower is the prerequisite to even dream for it. Hon. 

Railway Minister, Shri Ashwini Kumar ji has successfully taken up the 

challenge. 

I have already given a representation to the Railway Minister about 

enhancing railway connectivity in my constituency especially Jodiya and 

Kalavad tehsil. Kanalus-Rajkot doubling project is sanctioned and I request to 

initiate the work at the earliest. There are also demands to increase frequency 

of Humsafar express which connects Mumbai with my constituency, Jamnagar. 

We also have submitted to extend it till Okha. I have also been submitting 

about the Hapa -Dahisar coastal project which will reduce the distance to Delhi 

and will be very beneficial for the Saurashtra region. I am assured that the 

Hon. minister will look into those submissions. I support the Demands for 

Grants of the Ministry of Railways. Thank You.     
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 ी रिव दर कुशवाहा (सलेमपुर) : ध यवाद, रेलवे अनदुान मांग पर िवचार य  करने का मझुे 

मौका देन ेके िलए म आभार कट करता ह ं। 

 माननीय धानमं ी आदरणीय ी नरे  मोदी जी के मागदशन तथा माननीय रले मं ी ी 

अि नी वै णव जी के नेत व म देश के रेलवे म अभतपूव िवकास हो रहा है । देश के कोने-कोने तक 

रेलवे म िन य नई टे नोलाजी से टी एव ं सरु ा हेत ु अव यक कदम उठाये गये ह, िजससे रले 

दघुटना म काफ  कमी आई है, सबसे बड़ी बात है िक पूव क  अपे ा रलेवे टेशन  एवं ेनो म 

व ता का िवशेष यान रखा जा रहा है । 

 रेल बजट 2022-23 म माननीय रेल मं ी जी ारा अनेक जन उपयोगी घोषणाओ ं को 

शािमल िकया गया है िजसके िलए म माननीय रले मं ी जी को अपने ससंदीय े  क  महान जनता 

क  ओर से अभार कट करता हं, तथा सभापित महोदय आपके मा यम स ेम माननीय रेल मं ी 

जी का अपने ससंदीय े  से सबंंिधत कुछ मखु रेल जनसम याओ ंऔर मांग  के तरफ यान 

आकृ  करना चाहता हं । िद ली स ेगोरखपरु ितिदन एक नई व दे भारत ेन का सचंालन िकया 

जाय । गोरखपरु से भटनी-सलेमपरु होते हए वाराणसी, यागराज तक शता दी ेन का सचंालन 

िकया जाय । भटनी स ेदेहरादनु तक एक दैिनक ए स. ेन का सचंालन िकया जाय । पूव र रलेवे 

के वाराणसी म डल के गोरखपरु-भटनी-छपरा रलेख ड पर इ गरुी सराय गांव के सामने नविनिमत 

अ डर पास सं या-107, गाढ़ा गांव के सामने अ डरपास सं या-109, िवशनुपुरा ढाला सं या-

113, बड़का गांव के सामने अ डर पास सं या-114, इन अ डर पास  का िनमाण याि य  के 

आवागमन को सचुा  प से गित दान करने हेतु हआ था । पर तु तकनीक  कारण  से उ  

अडंर पास  म बरसात के समय भारी जल जमाव रहता है । जल जमाव के कारण गाड़ीय  तथा 

पैदल याि य  का अवागमन बािधत होता है, िजस कारण लोग  को इन अ डर पास का लाभ नह  

िमल पा रहा है । उपरो  म डल के भटनी-वाराणसी रेलख ड पर तिुतपार रलेवे समपार सं या 
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11 िपड लूडी माग के अित र  रेल प र े  का रोड काफ  जजर हो चका के जय कारण काफ  

दघुटनाय बढ़ गयी ह । िजसका ाथिमकता के आधार पर िवशेष मर मत जनिहत म अितआव यक 

है । उपरो  म डल के गोरखपर भटनी-छपरा रलेख ड पर भटनी टेशन के सिमप ढाला सं या 

115-116 के िबच का माग जजर हो चकुा है िजसका िवशेष मर मत जनिहत म अितआव यक है । 

उपरो  म डल के भटनी-वाराणसी रलेख ड के अ तगत िब थरा रोड टेशन से जुड़े सपक माग 

जो क डैल ढाले तक क  सड़क काफ  खराब व जजर हो गया है, िजसका नविनमाण िकया जाना 

अितआव यक है । उपरो  म डल के भटनी-वाराणसी रलेख ड पर िकिडहरापर टेशन से जडे 

स पक मागे काफ  ित त है िजसके कारण याि य  को काफ  किठनाइय  का सामना कराना 

पड़ता है । जनिहत म उ  माग का जीणो ार िकया जाना अितआव यक है । उपरो  म डल के 

गोरखपरु-भटनी-छपरा रलेख ड भाटपार टेशन वीरपार ढाला तक जाने वाली सड़क का 

जीण ार कर याि िहत म िवशेष मर मत िकया जाना अितआव यक है । उपरो  म डल के 

भटनी-वाराणसी रलेख ड पर िब थरा रोड के समपार सं या 19-17 पर ओवर ि ज बनाने का 

ताव िदया गया है । उ  दोन  समपार ढाले पर काफ  सं या म गाड़ीय  का आवागमन होता 

रहता है । िजसके कारण घ ट  जाम क  ि थित बनी रहती है । उ  दोन  समपार पर ओवर ि ज 

का बनाया जाना जनिहत म अितआव यक है । उपरो  म डल के भटनी-वाराणसी रेलख ड पर 

बे थरा रोड टेशन पर वी.आई.पी. लाउ ज क  का अभाव है । उ  टेशन 'ए' ेणी का है, 

िजसको ाथिमकता के आधार पर शी  सिुवधा उपल ध कराया जाना अितआव यक है । उपरो  

म डल के भटनी-वाराणसी रलेख ड पर सलेमपरु जं0 म रले गे ट हाउस वीकृत है । िजसको 

ाथिमकता के आधार पर पूण िकया जाय । उपरो  म डल के गोरखपुर-भटनी-छपरा रलेख ड 

पर बनकटा टेशन से बंज रया तक सड़क का नविनमाण जनिहत म अितआव यक है । उपरो  

म डल के भटनी-वाराणसी रेलख ड पर बे थरा रलेवे टेशन पर लगा हआ शेड तकनीक  कारण  

से जगह-जगह से पानी टपक रहा है, िजसके कारण याि य  को शेड का लाभ नही िमल पा रहा है । 



16.03.2022  875 
 

 

याि िहत म बे थरा रोड टेशन पर लग े शेड क  जांच कर उ  शेड का जीण ार िकया जाना 

अितआव यक है । 
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SHRIMATI RAKSHA NIKHIL KHADSE (RAVER) : Thank you for this 

opportunity to express my views on an important issue of the life line 

connecting almost every corner of the country, Demands of Grants related to 

Railways. I take the opportunity to congratulate Hon'ble Finance Minister Smt 

Nirmala Sitaraman Ji for the general budget 2022-23 merged Railway Budget, 

the one of its kind when not only the Country but whole world in heavily 

gasping in covid pandemic concerns from last two to two & half years, but this 

Pro-Active & Futuristic Vision budget presented under our dynamic & visionary 

Prime Minister Respected Shri. Narendra Ji Modi still showing progressive 

Indian economy. 

I also want to congratulate and thankful to our Respected Prime Minister 

Shri Narendra Modi ji for successfully operating the 1000th Kisan Rail trips 

transporting the agri-produce of farmers from the small towns of the rural parts 

of the country to take those to the metros and big cities across the country. 

Presently Kisan Rail is operating with 72 different important routes connecting 

Metros, Big cities, Cities and towns with the areas where the farmers are 

cultivating the respective agri-produce. Banana crop is the most prominent 

crop with Cotton, Soyabean and Corn(Makka) from my Raver loksbah 

Constituency. There are Kisan Rail loading is available for banana only from 

two stations Savda & Raver Railway Station in CR under Bhusawal Division 

delivering to Adarshnagar Station at Delhi in Northern part of the Country, till 

                                    
 Speech was laid on the Table.  
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January 2022 the revenue generated from Banana belt alone from my region 

presently only from these two station loading has earned Rs 3620 Cr by 

transporting 118197 tones of Banana. There are still large demand to increase 

the frequency with starting loading from Nimbhora another station required for 

loading of Banana which can further save transport cost to the Farmers. Also 

there are demands to make available the Kisan Rail route from Savda, 

Nimbhora Raver to connect Lucknow and Kanpur cities where the banana from 

my region has large potential and farmers presently have to pay & bear huge 

transport cost there by scarifying on their income further add revenue 

generation from this region of Banana belt. I request to Hon'ble Railway 

Minister to make available more kisan rail trips staring loading of Banana from 

Nimbhora to the added destinations of Lucknow & Kanpur with Delhi. Recently 

with the experience of the Kisan Train many demand for different routes have 

suggested by the group of farmers from my region one of which is from the 

very busy railway Station in Central Railway Bhusawal to transport different 

kind of agri- produce. 

I and the citizens of my Constituency are thankful to Hon'ble Railway 

Minister for starting a train suggested to run the premium train special Rajdhani 

Express (22221/22222) from Chatrapati Shivaji Maharaj Terminal in Mumbai to 

Hazart Nizamuudin sation in Delhi via Bhusawal operating daily. I request 

Hon'ble Railway Minister to grant the permission for this Rajdhani Express 

22221/22222 to provide stoppage at Bhusawal as the staff joining at Jalgaon 

has all the way travel from Bhusawal to Jalgaon and vice versa thereby 
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incurring cost for the Railways so also more of the travellers of this train are 

from the belt of Banana growing farmers and for them joining the train at 

Bhusawal is preferable and time & cost saving. 

There is a long standing demand of the people of my constituency for 

having separate train from Bhusawal to Mumbai, as lot of trains are moving in 

the direction towards Chatrapati Shivaji Maharaj Terminal in Mumbai but all are 

long distance trains and getting reservations is a big issue. I request Hon'ble 

Railway Minister to operate a special train from Bhusawal to Mumbai. Similarly 

many private buses are running from Jalgaon/Bhusawal to Pune hence | also 

request through this house for providing a train from Bhusawal to Pune via 

Manmad. 

As there are no Fast & Super Fast premium train operating on the route 

from Mumbai/Pune to Bhusawal like Shatabdi | request Hon'ble Railway 

Minister to sanction at least one premium train on this route from Bhusawal 

going towards Mumbai/Pune. I once again Congratulate Hon'ble Railway 

Minister working hard under the vision & guidance of Respected Prime Minister 

Shri Narendra Modi Ji and Hon'ble Finance Minister Smt Nirmala Sitaraman Ji 

for providing highest ever Budgetary support, this higher capital budget will 

help in completion of the priority projects and leads to increased transportation 

capacity, faster transits and reduced logistic costs. The indigenously 

developed Train Collision Avoidance Systems (TCAS) which will help Railway 

Organisation Goal of 'ZERO Accidents' strengthening the Railway network and 

infrastructure with enhancing Railways carrying capacity both for Goods as 
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well as passenger trains with Safety First Policy enhancing Women Safety and 

proposing all railway stations to be developed with multi-storied commercial 

buildings on PPP mode thereby fetching more revenue generation for Railways 

and utilisation of land, I support the Demands on Grants for Railways and once 

again forward my sincere thanks to Respected Speaker Sir for the opportunity 

given to express my views for the demands on grants for railways. 

 

14.29 hrs   (Hon. Speaker in the Chair)  

रले मं ी; सचंार मं ी तथा इले ॉिनक  और सूचना ौ ोिगक  मं ी ( ी अ नी वै णव): 

अ य  जी, बहत-बहत ध यवाद । मा यवर सांसद  को बहत ध यवाद । आपने बड़ी सं या म रेल 

बजट क  इस िडबेट म भाग िलया ।  

बहत सार े मह वपूण सझुाव भी आए ।  Some of the suggestions were eye-

openers for me also. िनिशकांत जी ने इितहास क  बात बताई, किनमोझी जी ने म टी लायर 

क  बात बताई, बहत अ छे-अ छे सझुाव आए, बहत सार ेसझुाव बहत ैि टकल थे । सभुाष च  

बहेिड़या जी के सुझाव आए, इितहास क  एक नई झलक भी िमली । सांसद गण  ने अपने-अपने 

े  क  सम याओ ंको खर प से रखा ।  

 अ य  जी, आपका िवशषे ध यवाद िक आपने कल रात 12 बजे तक सदन म चचा   

कराई ।  इससे देश भर म एक अ छा सदंशे जाता है िक िजन सांसद  को चुन कर हम भेजते ह, उन 

सांसद  ने इतनी मेहनत करके अपने े  क  सम या, देश म और समाज म इकोनॉमी म एक 

इ पॉट ट यव था है, उसके बार ेम एक िडटेल चचा हई । डेमो े सी म इस तरह क  घटनाओ ंसे 

िव ास बढ़ता है न िक केवल शोरगलु से ।  

 मा यवर, धानमं ी जी का बहत-बहत ध यवाद । उ ह ने मेर ेजैसे साधारण कायकता को 

इस तरह क  िज मेदारी दी । उ ह ने अपना बहत िडटेल म अपना िवजन शेयर िकया । धानमं ी 
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जी का जीवन बचपन से रले से जड़ुा है । वह रले को भलीभांित से समझते ह । तकनीक  तौर से, 

एक साधारण मानवी के ि कोण स ेऔर एक साधारण पैसजस के ि कोण स ेदेश का भिव य रेल 

से कैसे बदल सकता है, उस ि कोण से अपने दूरगामी िवचार बहत िडटेल म शेयर िकए, िजससे 

भिव य म काय करने म मदद िमलती है । सबका साथ सबका िवकास, उनका एक मूलमं  रहता है, 

आ मिनभर भारत क  क पना हरके काय म के मूल म रहती है ।  

अ य  जी, अं योदय और आ मिनभर भारत क  क पना स ेजड़ुा यह बजट है । म दो-तीन 

तरीके से जवाब दे सकता था । एक तरीका था िक जो भी माननीय सांसद ने पॉइंट्स रजे िकए ह, 

उनको एक-एक करके जवाब देता, दूसरा तरीका था िक ि  या ह,ै िवजन या है और रले आज 

कहां पर है? इस अमृतकाल म अगले 10 वष  म, 15 वष  म या 20 वष  म रलेवे को िकस िदशा म 

लेकर जाना है, उसके िलए या काम कर रहे ह? 

 म सभी सांसद महोदय स ेिमलता रहता हं । आप कभी पधार, 5 बजे के बाद आप िबना 

अ वाइंटमट के कभी भी कायालय म पधार, सबुह करीब 9 बजे स े रात साढ़े 9-10 बजे तक 

कायालय म रहता ही ह ं । आप कभी भी 5 बजे के बाद आए ं तो आपका वागत है । बैठ कर 

सम याओ ंका समाधान करग,े वहां ऑिफसस भी होते ह ।  

रेलवे का िवजन या है और हम या काम कर रहे ह, उस पर फोकस रख करके बात 

क ं गा । म कोिशश क ं गा िक जो मु े उठाए गए ह, उन मु  को भी ए ेस क ं  । इसके अलावा जो 

िवषय रह जाएगें, उसके िलए म सांसद महोदय से िमलकर या फोन से बात करके या प  के ारा 

सभी को इंिडि जअुली जानकारी दे दूगंा ।  

आज रलेवे िकस मोड़ पर है । यह जानने के िलए थोड़ा पीछे जाना पड़ेगा । धानमं ी ी 

नरे  मोदी जी ने जब नेतृ व सभंाला तब policy paralysis का माहौल  था । हम सभी जानते ह, 

उसके बार ेम मुझे िवशेष कहने क  ज रत नह  है । वैसे ही मायूसी का वातावरण रलेवे म भी था । 

उसका कारण भी था । सबसे बड़ा कारण लैक ऑफ इ वे टमट था । म ऑ जेि टव रहंगा, I will 

be very objective. Lack of investment सबसे बड़ा कारण था । एक डायरे शनलेस वाली 
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बात थी । डीजल क  िदशा म जाना है, इलेि कल क  िदशा म जाना है, िकस िदशा म जाना है । 

से टी के िलए या करना ह ै। यूरोपीयन िस टम लाना है या भारत का कोई िस टम डेवलप करना 

है । इस तरह के बहत सार ेिवषय थे ।  

ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): पॉिलसी परालाइिसस या था?  

ी अ नी वै णव: दादा, आप बैठ जाइए । … ( यवधान) 

माननीय अ य  : लीज माननीय सद य, आप पूर े20 िमनट बोले, अब आप मं ी जी को बोलने 

दीिजए ।  

… ( यवधान) 

ी अ नी वै णव : माननीय अ य  जी,  कई वष परुानी, कई दशक  परुानी टे नोलॉजी क  बात 

थी, टे नोलॉजी चज नह  हो पा रही थी । जैस ेअभी माननीय सद य ने कुछ देर पहले लाकोमोिटव 

क  बात कही थी,  ै शन मोटर नीचे िगरने क  बात कही थी । ये सब वष 1950-60 टे नोलॉजी 

के िस टम चल रहे थे । एक ऐसी प रि थित थी, िजसम ए पलाइज़ म िडपाटमटल राइवलरी के 

कारण रेलवे और देश को आगे रखने के बजाय अपने िडपाटमट क  यादा िचंता थी । ऐसी 

प रि थितयां थ , िजसम रलेवे लगातार माकट शेयर लूज़ करता जा रहा था । यह फै ट है िक 

आजादी के टाइम रेल का े ट मोडल शेयर 85 परसट था  … ( यवधान) 

माननीय अ य : इससे तो संतु  ह । 

… ( यवधान) 

ी अधीर रजंन चौधरी: ये या करना चाहते ह? ये रले को बेचना चाहते ह । … ( यवधान) 

ससंदीय काय मं ी; कोयला मं ी तथा खान मं ी ( ी हलाद जोशी): जब हाईवे पर चचा शु  

होगी तो पहले िकतन हाईवे थे और अब िकतने ह । यह सब बता दग े। … ( यवधान) 

माननीय अ य : अब आप बैिठए । बहत हो गया है । वातावरण सी रयस हो गया है । 

… ( यवधान) 
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ी अ नी वै णव: रेलवे का शेयर लगातार िगरता जा रहा था । इसके कारण िसि निफकटली देश 

को िसि निफकट लॉस हो रहा था, इकोनॉमी को लॉस हो रहा था । रेलवे म डीजल का िबल बढ़ता 

जा रहा था, यूल का िबल बढ़ता जा रहा था । यह ऐसी प रि थित थी, जब धानमं ी जी ने 

नेतृ व संभाला तो सबसे पहले सफाई पर यान  िदया गया । सबसे पहले टेश स और े स क  

सफाई क  गई । … ( यवधान) एक प रवतन आया । … ( यवधान) 

 इसके बाद रलेवे म िजतने फ ड ऑिफिसस थे, डीआरएम ऑिफस, जनरल मैनेजर 

ऑिफस, बहत सारी पावस नीचे डेिलगेट क  गई ंऔर फ ड ऑिफिसस का ए पावमट िकया गया । 

आज ेि टकली 99 परसट सारे टडस फ ड ऑिफिसस म िडसाइड होते ह, रेलवे बोड म नह  

आते ह । यह एक बहत बड़ा प रवतन आया । 

 महोदय, सबसे बड़ा प रवतन आया, जब माननीय धान मं ी जी ने टे नोलॉजी म िवशेष 

िच ली िक िकस तरह से वष 1950-60 क  तकनीक का जो रोिलंग टॉक चला आ रहा था, 

1970 के जमाने क  जो यव थाए ंचली आ रही थ , उसम नई यव था लाई जाए । कई उदाहरण 

ह, म एक-एक करके उदाहरण  पर आऊंगा । 

 महोदय, पीड क  बात हई, से टी क  बात हई और पैसजर ए सपी रयंस क  बात हई, 

उन सबम एक अलग प रवतन आया है, भाव आया है । सबसे बड़ी बात है िक हर एक टे नोलॉजी 

पर माननीय धान मं ी जी ने कहा िक हो सकता है कुछ सीखने के िलए बाहर से लेना पड़े लिेकन 

हम आ मिनभर होना ज री है । हम इस भावना के साथ, इस संक प के साथ हर चीज पर आगे 

बढ़े । 

 महोदय, डीजल पर िनभरता हटाने का ि लयर िडसीजन िलया गया । इस िडसीजन का 

सी रयसली िमशन मोड म ए जी यूशन िकया गया िक ॉड गेज का 100 परसट इलैि िफकेशन 

करना है । मीटर गेज का नह , ॉड गेज का 100 परसट इलैि िफकेशन करना है । माननीय 

धान मं ी जी ने इस तरह क  ि लयर िदशा दी । 
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 महोदय, या ी सिुवधाओ ंपर िवशेष यान िदया गया । बहत जगह  पर िल ट, ए कलेटर 

बनाए गए । म नह  कहता िक सारे बन गए, लेिकन बहत बड़ी मा ा म बने । मेर े याल से िजतने 

माननीय सांसद मुझसे िमलते ह, सभी कहते ह िक बहत बड़ा प रवतन आया है और यह प रवतन 

िदखता है ।  

 महोदय, कई माननीय सासंद  ने ि िटिस म िकया िक य  रेलवे बजट को मेन बजट, 

जनरल बजट म इ कलूड िकया? इसका बहत मह वपूण कारण है । भारतीय रेल क  सबसे बड़ी 

मूल ॉ लम लैक ऑफ इ वे टमट्स थी । इ वे टमट्स नह  हो पा रही थ  । हाईवेज़ म बहत 

िसि निफकट इ वे टमट्स हई ं । वष 2002 म माननीय अटल जी ने गो डन वािडलेटरल आरभं 

िकया । हाईव,े एयरपोट्स और पोट्स म अ छी इ वे टमट रही । लेिकन रेलवे बजट सैपरटे एिंटटी 

है, िजसके कारण जनरल बजट से सपोट िमलना मुि कल था । इसी धारणा को माननीय धान 

मं ी जी ने िलया । म िनिशकांत जी को ध यवाद देता हं िक इ ह ने इस वाइटं को बहत अ छे से 

तुत िकया । इसी कारण से जनरल बजट के साथ इसे िम स िकया गया तािक रज ट आ   

सके । म इसका रज ट आंकड़  के साथ िदखाऊंगा । कहना बहत आसान है, ि िटसाइज करना 

बहत आसान है । शायद क याण बनज  साहब अभी यहां नह  ह । 

 कल वे बड़े ामेिटक अदंाज म कह रहे थे िक ये टारगेट था, ये एचीवमट हआ, ईयर बाई 

ईयर उ ह ने बड़े अ छे तरीके से इसको पेश िकया । माननीय के. सरुेश जी, जो ओपिनंग पीकर 

थे, उ ह ने तो यहा ंतक कह िदया िक सात वष  म कुछ काम नह  हआ है, केवल ोपेगडा हआ है । 

इस तरह क  भी बात हई ह । एक हमारे यंग सांसद रतेश पा डेय जी ह, म उनका बहत स मान 

करता हं, उ ह ने कहा िक ‘अर ेभाई यह तो िसफ मुंगरेी लाल के हसीन सपने ह ।’  

ी हलाद जोशी: उ र देश म उसका र लाई िमल गया है । … ( यवधान) 

ी अ नी वै णव: म आपके ि िटिस म को बहत कं ि ट ली लेता हं । हमारी सरकार ओपन 

माइंडेड गवनमट है । हम बहत ही संजीदगी और सवेंदना के साथ हरेक वाइंट को लेते ह । लेिकन, 

रेकॉड ठीक करना ज री है । रकेॉड पर चीज ऐसी नह  जानी चािहए जो फै चअुल न ह  ।  
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 अ य  महोदय, िजनको काम करने के िलए कई दशक िमले, उ ह आज वीकार नह  

होता िक साढ़े सात वष  म इतना काम कैसे हो गया? मोदी जी ने इतना प रवतन कैसे कर िदया? 

लेिकन, सही बात यही है और म केवल फै ट्स क  बात क ं गा  । सबसे पहले कैिपटल इंवे टमट 

का िवषय है । इवंे टमट क  कमी रलेवे क  मूलभूत सम या थी । वष 2009 से वष 2014 तक 

रेलवे म वािषक एवरजे कैिपटल इंवे टमट 45,980 करोड़ होता था । यह सभी के सामने फै ट्स  

है । ये कोई नये फै ट्स नह  ह । मोदी जी ने आते ही वष 2014 स े2019 के बीच म इसको डबल 

कर िदया । इवंे टमट 99,511 करोड़ पये पर ईयर हो गया । ये फै ट्स ह । रेलवे म इंवे टमट को 

डबल िकया गया । उसका रज ट आप सब देख रहे ह । हम उस सं या पर नह  के । हमने 

उसको वष 2019-20 म बढ़ाया, वष 2020-21 म बढ़ाया और वष 2022-23 म हमने रकेॉड 

2,45,800 करोड़ का कैिपटल एलोकशन िकया । अब यह हमार ेऊपर िनभर है िक धान मं ी जी 

ने जो आशीवाद िदया है, उस पर हम िकतना तेजी से और िदल लगाकर मेहनत कर । इसम आप 

सबका सहयोग चािहए । लड एि वजीशन म टेट गवनमट्स का भी सहयोग चािहए । हम ज दी से 

ज दी काम कर और 2,45,800 करोड़ के न बर को अगले आने वाले वष  म और बढ़ाए ं । मेरा 

मानना है िक हम इतनी मेहनत करनी चािहए िक साल म तीन लाख करोड़ का इंवे टमट आए, 

तभी जाकर हम देश के ित याय कर पाएगें । 

 अ य  महोदय, नये ैक यानी, यू लाइन, गेज क वजन, डबिलंग, ि पिलंग और म टी 

ैिकंग, यह वष 2009 से वष 2014 के बीच मा  15 सौ िकलोमीटर ितवष होता था । हमने 

इसको वष 2014 से वष 2019 म ए जी यूशन और इंवे टमट के कारण सीधा डबल कर िदया । 

वष 2014 से वष 2019 म यह 2531 िकलोमीटर पर ईयर रहा । इस वष हमने 3000 िकलोमीटर 

का टारगेट िलया है । उसके िलए हम यव थाओ ंको बदल रहे ह । हम िकस तरह से फ ड म 

काम करते ह, उसको बदल रहे ह । हम फ ड ऑिफसेज का ए पॉवरमट कर रहे ह, तािक काम 

और यादा तेजी से हो सके । 
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 अ य  महोदय, आज दिुनया म सभी भारतीय रेलवे के इलेि िफकेशन क  कहानी के 

बार ेम बात कर रहे ह िक िकस तरह से रलेवे ने इलेि िफकेशन म एक िमशन मोड म काम करके 

धान मं ी जी के नेतृ व म, जहां रलेवे का इलिे िफकेशन वष 2009 से वष 2014 के बीच मा  

608 िकलोमीटर पर ईयर होता था, वष 2014 से वष 2021 म वह 3440 िकलोमीटर पर ईयर 

होने लगा । … ( यवधान) 

माननीय अ य  : सनु लीिजए अधीर जी ।  

… ( यवधान) 

ी अ नी वै णव: आप पहले सनु लीिजए । म आपको सार ेन बस दे रहा ह ं । … ( यवधान) म 

आपको वष 2009 से 2014 का न बर दे रहा हं और उसके कॉ पे रजन म दे रहा हं । … 

( यवधान)  

 अ य  महोदय, इस फाइनिशयल ईयर के एडं तक 50,000 िकलोमीटर रेलवे 

इलैि िफकेशन क पलीट हो जाएगंे । यह बहत बड़ी बात है । उसके कारण रलेवे क  

स टेनेिबिलटी बढ़ती है । देश का पॉ यूशन का मामला सलुझता है । यह बहत बड़ा फै टर है । 

हमने अगले साल के िलए 6500 िकलोमीटर का टारगेट िलया है । हम इस टारगेट को पूरा करने के 

िलए पूरी मेहनत करगे । … ( यवधान) दादा बैठ जाइए । … ( यवधान) दादा म आपको जाफर 

शरीफ साहब के टाइम से रलेवे का इितहास बता सकता हं । … ( यवधान) हम आपके साथ   

बैठग े। 

ी हलाद जोशी: ये रले रा य मं ी थे । … ( यवधान) 

ी अ नी वै णव: दादा आप मेरा मुहं मत खलुवाइए । … ( यवधान) 

 माननीय अ य  जी, म आपका संर ण चाहता हं ।…( यवधान) नॉथ-ई ट कनेि टिवटी 

का इस देश के िलए एक बहत ही ैिटिजक इंपाटस है । यह नॉथ ई ट के भाइय  और बहन  के 

एि परशेंस का  था । उस  पर भी यूपीए सरकार के वष 2009 से 2014 के पी रयड म मा  

2,122 करोड़ पये इ वे ट हआ था । मोदी जी क  सरकार आते ही  वष 2014 स े2019 तक 
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इस े5,531 करोड़ पये यानी लगभग ढाई गनुा बढ़ा िदया और इस साल यानी वष 2022-23 म 

9,970 करोड़ पये नॉथ-ई ट के िलए एलोकेशन है । इसके िलए िकस तेजी से काम हो रहा है, वह 

सबको िदख रहा है । जो भी माननीय सांसद और गोगोई जी नॉथ-ई ट से आते ह, वे सभी जानते ह 

िक वाकई वहां पर िकस पीड से काम हो रहा है । 

 अ य  जी, अगर उसको सं या म देख, तो वष 2009 स े2014 म नॉथ-ई ट म केवल 67 

िकलोमीटर रेल लाइन ित वष होती थी । वष 2014 स े2019 म 194 िकलोमीटर ित साल हई 

है, तीन गनुे से यादा बढ़ गया है । देश के िलए े ट कॉ रडोर अित मह वपूण ोजे ट था । वह 

आपके समय म शु  हआ था । यह होता था िक िढंढोरा पीट िदया, प थर डाल िदए, काम करन े

क  बात अलग   थी । काम हमार ेसमय म हआ, काम मोदी जी के आने के बाद हआ ।…( यवधान) 

वष 2009 से 2014 म िकतने िकलोमीटर कमीशन हआ? …( यवधान)  मा  शू य िकलोमीटर । 

…( यवधान) वष 2009 से 2014 म जीरो िकलोमीटर कमीशन हआ । मोदी जी के आने के बाद 

हम 1,010 िकलोमीटर का े ट कॉ रडोर परूा कर चुके ह । यह होता है काम ।…( यवधान) 

 अ य  जी, म िसफ आंकड़े दे रहा ह,ं म िसफ फै ट्स बता रहा हं ।…( यवधान) म और 

भी बहत सारे आंकड़े दे सकता हं, लेिकन म और आंकड़े नह  दूगंा । आरओबी हो, आरयूबी हो, जो 

2009-14 म 763 होता था, उसक  जगह 2014-19 म  1,258 हआ । इलेि क लोको ोड शन 

2009-14 म मा  246 ित वष होता था, इस बार का टारगेट 685 है और 2014-19 म  एवरजे 

473 ित वष रहा है । एलएचबी कोच का ोड शन चार गनुा बढ़ा है । पहले 2009-14 म 372 

ित वष होता था, अब 2014-19 म  2,933 है । कई सारी चीज ह । ये हाड फै ट्स ह । ये 

ए चअुल अचीवमे ट्स ह । माननीय सरुशे जी ने कल ओपिनंग पीच दी थी, उ ह ने कहा था िक 

यह ोपेगडा है । म इस सदन से यह पूछना चाहता हं िक या यह ोपेगडा है? ये हाड फै ट्स ह ।   

 अ य  जी, इनक  सम या कुछ और है । ये इनक  सम या नह  है, ये इनके दल क  

सम या है । इनका क चर ही कुछ और है । हमार ेमाननीय धानमं ी जी िदन-रात रा  िनमाण 

क  तप या कर रहे ह और इनके नेता कब और कहां छु ी पर चले जाते ह, िकसी को पता नह  
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होता है । ये इनक  सम या नह  ह ै। ये बेचारे सब के सब िसिंसयर ह । इनक  सम या नह  है । ये 

पूरे िदन बैठते ह । म एक माननीय सद य को ध यवाद दूगंा, उ ह ने सही बात बोली िक पहले 

आरआरबी म कैसे कर शन होता था, लेिकन अब िबना कर शन के र ू टमट होता है । माननीय 

ेमच न जी, म आपको ध यवाद देता हं । 

 अ य  जी, हमारे नेता जमीन से जड़ेु हए ह, उ ह ने अभाव क  िजंदगी जी है । गरीबी या 

होती है, उ ह ने देखी है । रेल क  पट रयां या होती ह, रेल लेटफॉम या होता है, उ ह ने देखा  

है । जब इनके नेता ने अपने प रवार म ज म िलया, तो अपने आपको एक ए टाइटलमट िक रा  

को आभार मानना चािहए, प रवारवाद आना चािहए, तो या होगा?...( यवधान) कैसे मानगे? ये 

कहगे ही कहग…े( यवधान) ये आपक  सम या नह  है, आप ये कहगे ही कहगे िक यह ोपेगडा है । 

…( यवधान) आप ये कहगे ही कहगे िक ये मुंगेरीलाल के हसीन सपने ह । आप कहगे ही कहगे िक 

ये संभव नह  है ।…( यवधान) 

ी अधीर रजंन चौधरी: सर, म िनयम 354 के तहत एक पॉइटं ऑफ ऑडर उठाना चाहता ह ँ।… 

( यवधान) 

माननीय अ य : िनयम 354 या है? िनयम 354 म यह है िक आप सद य ह और आप सदन के 

सद य के बारे मे बोल सकते ह । वे तो सदन के सद य ह ।  

… ( यवधान) 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): सर, फॉमर कैिबनेट िमिन टर जाफर शरीफ साहब थे, जो इस 

दिुनया म भी नह  ह तो ये उनके बारे म भी बोल रहे ह ।… ( यवधान)  

ी अ नी वै णव: मने या बोला है? ऐसा वे बोल रहे ह ।… ( यवधान) 

KUNWAR DANISH ALI: Sir, I was sitting quiet. ....(Interruptions) He called the 

name, Sir. ....(Interruptions) Please call the records. ....(Interruptions) I 

challenge it, Sir. ....(Interruptions) 
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माननीय अ य  : माननीय सद य, आप बैिठए । इ ह ने िकसी के बार ेम कुछ नह  कहा है । मं ी 

जी ने िकसी माननीय सद य का नाम नह  िलया है । मं ी जी, आप बोिलए । म देख रहा ह ँिक मं ी 

जी ने िकसी का नाम नह  िलया है । मं ी जी, आप एक िमिनट बैिठए । मं ी जी ने पूर ेव य म 

िकसी भी यि  या िकसी नेता का नाम नह  िलया है ।  

… ( यवधान) 

कंुवर दािनश अली : सर, इ ह ने जाफर शरीफ साहब का नाम िलया है ।… ( यवधान) 

माननीय अ य  : माननीय सद य, बैठ जाइए ।  

… ( यवधान) 

जल शि  मं ी ( ी गजे  िसहं शेखावत): माननीय अ य  महोदय, दािनश अली जी चेयर को 

चैलज कर रहे ह । आप देिखए िक ये िकसको चैलज कर रहे ह?… ( यवधान)  ये कह रहे है िक ‘I 

challenge you, Sir.’ 

माननीय अ य  : अगर चेयर को चैलज करगे तो सदन से बाहर जाएगें । चिलए, अब बैठ जाइए ।  

… ( यवधान) 

ी हलाद जोशी: दािनश अली जी, आप इनके साथ िमलकर एक हो रहे ह । अभी आप जीरो हो 

जाएगंे इसिलए आप बैठ जाइए ।… ( यवधान) 

माननीय अ य  : म आपक  बात समझ गया ह ँ। आप बैठ जाइए । अधीर रजंन जी, म बात कर 

लंूगा । आप लीज बैठ जाइए ।  

… ( यवधान) 

ी अ नी वै णव: अ य  जी, यह इस मेहनत का, इस इ वे टमट का, इस पूरे िवजन का और 

इस पूरे िवजन को इं लीमट करने का नतीजा है िक 70 वष  म पहली बार भारतीय रेलवे ने अपना 

काग  म शेयर बढ़ाया है । जहां वह 26 परसट होता था, अब वह 28 परसट क  तरफ बढ़ा है ।  

 अ य  जी, वष 2014 म मोदी जी ने नेतृ व सभंाला था, तब 1052 िमिलयन टन क  

लोिडगं होती थी और इस वष 1400 िमिलयन टन से अिधक लोिडंग 31 माच तक कंपलीट होने 
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का अनमुान है । चाइना, यूएस और स, जो टॉप लोिडंग कं ीज़ ह, उनक  तुलना म आज हम 

यूएस के समक  आ रहे ह । स पीछे रह जाएगा और दिुनया भर म भारतीय रलेवे का एक अलग 

नाम होगा ।  

 अ य  जी, रेलवे एक यूिनक ऑगनाइजेशन है । जैसा सभी माननीय सद य  ने कहा है िक 

इसका एक सी रयस सोशल ऑि लगेशन भी है, िजसका आज तक हमेशा पालन िकया गया है और 

उसका और भी अ छे तरीके स ेपालन िकया जाएगा । इसक  कमिशयल वाइिबिलटी क  भी अपे ा 

रहती है, य िक रलेवे को अपनी ही इंकम स ेपशन भी देनी है, सैलेरी भी दनेी है और सारे खच भी 

िनकालने ह तो कमिशयल वाइिबिलटी क  भी अपे ा रहती है और एक सोशल किमटमट क  बात 

भी रहती है । यह दोन  चीज  का एक ऐसा समावेश है, जो इसे एक यूिनक ऑगनाइजेशन बनाता   

है ।  

 अ य  जी, यिद इन सभी क े ट्स को यान म रखकर एक फेयर इवै यूएशन िकया 

जाए तो िवप  के सद यगण जो भी कह रहे थे, म मेरी तरफ से मानता ह ँ िक as a very fair 

observer of Railways, आज रलेवे एक नई ऊजा के साथ रा  क  सेवा म त पर है । वह पहले 

क  अपे ा मजबूत है । टे नोलॉजी क  िदशा म अ सर है और िकस तरह से जन सेवा म नए स ेनए 

काय िकए जाए, उसके िलए तैयार है ।  

 अ य  जी, अब हम दूसर े  पर आते ह । आज हम यहां पर ह, हम कहा ंपर जाना है 

और वहां तक पहंचने के िलए या करने क  ज रत है । उसम कई टे स इस बजट म िलए गए ह 

और कई अ य टे स भिव य म िलए जाएगं,े लेिकन एक िदशा ि लयर है । 

 अ य  जी, आज रलेवे करीब 800 करोड़ पैसजस साल भर म ांसपोट करती है । हमारी 

जनसं या 135 करोड़ है, लेिकन कई यि  ऐसे होते ह जो वष म एक से अिधक ि प करते ह, 

इसिलए टोटल सं या 800 करोड़ बनती है । 1400 िमिलयन टन काग  पर हम लोग आज ह, दो 

लाख करोड़ पये का रेवे यू है, इस बजट म करीब ढाई लाख करोड़ पये का कैिपटल 

इनवे टमट करने का ावधान है और एक करोड़ लोग  का रले प रवार है ।  
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इस प रि थित म जो सबक  ए सपे टेश स देश क  लॉिजि ट स कॉ ट कम करने क  

और 135 करोड़ जनसं या के देश को ांसपोटशन का सो यूशन देने के िलए ह, य िक सब लोग 

लाइट स ेनह  जा पाएगंे । लाइट स ेजाना 1000 िकलोमीटर से ऊपर के िलए ठीक रहता है, जो 

ांसपोट क  इकोनोिम स कहती है । हमारी एक बहत बड़ी जनसं या है, जो रले से ही जाती है ।  

 इन सबको देखते हए अगले दस वष  म हम या िवज़न और टारगटे लेकर चलना चािहए? 

धानमं ी जी क  गाइडस है िक हम अगले 10 वष  म यह सोचना चािहए िक आज अगर 800 

करोड़ पैसजस ह तो हम कम से कम 1000 करोड़ पैसजस को ले जाने क  हमारी मता बढ़ानी 

चािहए और उनको अ छे तरीके से, सगुम, से टी वाली े स और क फटबल े स म लेकर जाए ं। 

आज अगर हम 1400 िमिलयन टन काग  पर ह तो हम 3 हजार िमिलयन टन पर जाना चािहए । 

इसका कारण यह है िक हमार ेदेश क  जो लॉिजि ट स कॉ ट है, आज वह हमारी जीडीपी का 

करीब 14 ितशत है । हमारी जीडीपी 232 लाख करोड़ पये क  है । अगर लॉिजि ट स कॉ ट 

एक ितशत कम होती है तो देश म 2 लाख 32 हजार करोड़ पये क  सेिवंग होती है, जो हमार े

िकसान, उ मी और िजतने भी काम करने वाले लोग ह, उनके िलए एक बेिनिफट रहता है । जब 

तक हम रले का शयेर नह  बढ़ाएगें, तब तक वह बेिनिफट लोग  को नह  िमलेगा । इसिलए हम 

1400 िमिलयन टन से बढ़ाकर इसे 3 हजार िमिलयन टन करने का एक िवज़न लेकर चल रहे ह ।  

 अ य  जी, ित वष हम करीब 3 लाख करोड़ पये क  इनवे टमट के लेवल पर पहंचना 

होगा । उसके िलए बहत सारे रफॉ स करने ह गे, काम करने क  शैली म प रवतन करना पड़ेगा । 

धानमं ी जी कहते ह िक 21व  शता दी म 20व  शता दी के माइ ड सेट स ेकाम नह  हो सकता 

है, इसिलए हम अपना माइ ड सेट भी चज करना पड़ेगा और हर जगह बहत सार े ैि टकल 

प रवतन लाने पड़गे ।  

इस िवज़न के बहत सार ेडायमश स ह । यिद इस िवज़न को याि य  क  ि  से देख, आम 

नाग रक  के वाइंट ऑफ यू से देख तो सबसे बड़ा िवषय है – िव तरीय टेशन  । सबसे बड़ी 
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बात यह है िक अगर एक पैसजर रलेव े टेशन पर आता है तो उसे ठीक फेिसिलटीज िमलनी 

चािहए, इसिलए िव तरीय टेश स ह  ।  

 अ य  जी, इसके िलए दो बहत अ छे ए सपे रमट्स हए ह – गांधी नगर रेलवे टेशन 

और रानी कमलावती टेशन  । इनके अलावा अ य बहत से टेश स म इ ूवमट्स हए ह । अभी 

बगलु  के पास बायपनह ली रलेवे टेशन भी क पलीट हो गया है । अब इन टेश स से जो लिनग 

आई है, उससे लाज केल पर व ड लास टेश स का िनमाण करने का धानमं ी जी का िवज़न 

है । हम अपनी प रि थितय  के िहसाब से सीखना पड़ेगा । हम िकसी मॉडल को बाहर से इ पोट 

करके सीधा यहां नह  लगा सकते ह । अपनी जमीन क  ज रत  के िहसाब से हम अपना मॉडल 

डेवलप करना पड़ेगा और हमार ेइंजीिनयस म कािबिलयत है । 

 अ य  जी, आधिुनक े स क  बात है, जो मा यवर एलओपी साहब इ पोट करने क  बात 

कह रहे थे, इ पोट करने क  कोई बात नह  है । चालीस-पचास वष  से परुाने आईसीएफ कोच चल 

रहे थ,े  वष 1970-1980 क  टे नोलॉजी के एलएचबी कोच और 1950 क  टे नोलॉजी के 

आईसीएफ कोच चल रहे थे । वष 2017 म धानमं ी जी ने सकं प िदया िक व ड लास ेन का 

िडजाइन भारत म ही तैयार क िजए, उसे डेवलप क रए, भारत म ही मै यूफै चर क रए और यह 

सकं प क रए िक कुछ वष  म वह ए सपोट करने क  ि थित म आना चािहए । … ( यवधान) 

 दादा, म अ य  जी से बात क ं गा । आप अ य  जी से किहए । आपका ए सपी रयंस 

मुझसे यादा है । अ य  जी से र वे ट क िजए ।… ( यवधान) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, a world-class 

station was proposed, and all decisions were taken and tabled on the floor of 

the House in the Budget Speech when Mamata Banerjee was the Railway 

Minister. 

ी अ नी वै णव: लेिकन काम या िकया? आपने काम नह  िकया, केवल एनाउंस कर िदया । 

…( यवधान) 
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ी सुदीप ब दोपा याय: अब आप मुझे बोलने दीिजए, पीकर साहब ने मझुे बोलने के िलए कहा 

है । 

Secondly, I have the right to know what a world-class train means. उ ह ने 

कहा िक हम लोग बुलेट ेन क  तरह े स चलाएगें । 

15.00 hrs 

ी अ नी वै णव : अ य  जी, वष 2017 म इस सकं प पर काम चालू हआ । टी-18, िजसका 

इंजीिनय रगं कोड नेम था, वदें भारत ोड ट 2019 म िनकला । उसम दो े स बन  । ये बहत 

शानदार तरीके से चल  । आप नॉमल ेन देखगे तो उसम कोच होता है और कोच के आगे इंजन है, 

लोकोमोिटव है, उसम चाहे िबजली का इंजन हो या डीजल का इजंन हो । इन े स म कोई 

लोकोमोिटव नह  होता है, ये िड ी यूटेड पावर क  होती ह, यानी हरके दूसर ेकोच म नीचे मोटर 

लगी हई ह,ै ऊपर पटो ाफ से िबजली आती है ।  

माननीय अ य  : आप एक बार सबको िदखा देना । 

ी हलाद जोशी : सर, उन लोग  क  ॉ लम है िक वे देखना नह  चाहते ह । 

ी अ नी वै णव : अ य  जी, यह एक ऐसी स सेस टोरी ह,ै िजसस े दिुनया भर क  रलेवे 

इंड ी िहल गई । ऐसा य , जैसे अगर हम बाहर क  यूरोपीयन े स या जैपनीज े स क  बात 

कर तो 190 से 200 करोड़ पये के आस-पास एक ेन आती है । इसक  कॉ ट 110 से 115 

करोड़ के आस-पास पड़ी है । यह िकसी भी टेि नकल पैरामीटर पर दिुनया क  बे ट ेन के 

मुकाबले म कह  पर पीछे नह  है । जनाब, यह व ड लास है । इसको व ड लास कहते ह । … 

( यवधान) यह व ड लास है । … ( यवधान) आपने व ड लास कहा तो मने कह िदया िक यह 

व ड लास है । … ( यवधान) लड़गे जी, ज र लड़गे, वह भी करगे । म नह  कहता हं िक मेरा 

कोई ए सपी रयंस है । मने शु  म बोला था िक म तो एक साधारण कायकता था, िजसको एक 

िज मेदारी दे दी है । म आज भी यही कहता हं । आप इस चीज को रहने दीिजए ।  
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 अ य  जी, अगर कोई भी मशीन बनती है, उस मशीन का वजन वन होता है, वजन टू 

होता है, वजन ी होता है और हर बार इ ूवमट करना होता है । सारी दिुनया उसी तरह से आगे 

बढ़ी है । हमने भी वदंे भारत के पहले दो रै स के ए सपी रयंस के बेिसस पर उसम इ ूवमट  

िकया । अभी 15 अग त पर माननीय धान मं ी जी ने लाल िकले से हम सभी को 75 े स का 

सकं प िदया है । यह जो ेन बन रही है, इसम एयर यशुन है, एयर ि ंग है । एयर ि ंग का 

मीिनंग यह रहेगा िक ेन म िजस तरह से नॉमल झटके लगते ह, वह ैक क  क डीशन पर भी 

िनभर करते ह और ेन क  क डीशन पर भी िनभर करते ह । उसम इस तरह क  टे नोलॉजी लाई 

जा रही है, िजसस ेपैसजस क  जन  म एक िस नीिफकट इ ूवमट आए । इस सोच के साथ काम 

कर रहे ह ।  

 अ य  जी, एक  उठा िक या हमारी इतनी मै यफैु च रगं क  कैपेिसटी है । आज 

िसत बर के महीने से जब वंदे भारत का सी रयल ोड शन चालू होगा, उसम शु आत म 4 े स 

ित मंथ िनकलगी, िफर धीर-ेधीर ेवह रै प अप होकर 8 े स ित मंथ िनकलगी । इसके साथ ही 

साथ रायबरेली म एमसीएफ को डेवलप िकया जा रहा है और आरसीएफ, कपूरथला को डेवलप 

िकया जा रहा है, िजसस ेसारे के सार ेजो ोड शन यूिनट्स ह, उन सब म इस नई टे नोलॉजी का 

उपयोग हो सके, इस नई टे नोलॉजी स े मै यफैु च रगं हो सके । इन प रि थितय  म मुझे पूरा 

िव ास है । जो इस बजट म अगले तीन वष  म 400 ेन  का सकं प िलया गया है, वह िनि त 

तरीके से परूा होगा । हम े स को इ पोट करने क  ज रत नह  है । … ( यवधान) 

माननीय अ य  : आप मं ी जी के जवाब के बाद बोिलएगा । 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): He is simply giving the 

statement. Let him explain what is Vande Bharat. What is the policy? 

ी अ नी वै णव : अ य  जी, म इसम पूरा टेि नकल लै चर दे सकता हं, लेिकन मुझे 

टेि नकल लै चर नह  देना है । आप मुझे कभी िमल तो म आपको िडटेल म समझाऊंगा ।  
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 सर, ए योड से टी रलेवे का सकं प है । इसम बहत यादा मेहनत करने क  ज रत है । 

सबसे पहले जो टे नोलॉजी चज हो रही है, उस टे नोलॉजी के चज होने से बहत बड़ा फायदा 

होता है ।  

 अ य  जी, सरकार ने वष 2018 म एक लीयर िडसीजन िलया िक आईसीएफ के कोचेज 

मै युफै चर नह  करग,े िसफ एलएचएबी के कोचेज मै यफैु चर करग,े जो एि जि टंग ह, उनको 

तेजी से चज िकया जा रहा है, तेजी से र लेस िकया जा रहा है, लस जो ेन सेट्स आएगंी, 

उनक  से टी का लेवल ही अलग है । सबसे बड़ी बात यह है िक ऑटोमैिटक ेन ोटे शन जो 

िकसी भी रलेवे िस टम के िलए सबस े ु िशयल टे नोलॉजी होती है, उसके िलए भारत म अपने ही 

इंजीिनयस के ारा डेवल ड कवच का बहत शानदार सफल डवेलपमट हआ है ।  

 अ य  जी, यह बताने म हम बहत खशुी होती है िक इसक  से टी का सिटिफकेशन, व ड 

का हाइए ट लेवल एसआईएल-4, Safety Integrity Level 4 होता है । अगर हम आम भाषा म 

बात कर तो सील-4 का िमिनंग होता है, 11,415 वष  तक जो मशीन काम करे, उसक  िसफ एक 

बार फेल होने क  सभंावना है । यह सील-4 का लेवल होता है । इस लेवल का सिटिफकेशन 

इंटरनेशनल से टी असेसर के ारा िकया गया है, जो इस लेवल का है । दूसरे अ य िवदेशी 

िस टम से उसक  कॉ ट िसि  निफकटली कम है । इस तरह का िस टम डेवलप िकया गया । इस 

वष बजट म दो हजार िकलोमीटर का टारगेट िलया गया है, उससे िसखगे, िफर उसे और अप ेड 

करना पड़ेगा । तीन हजार, चार हजार, पांच हजार िकलोमीटर पर इयर इसको आगे इं टॉल करना 

है । अ य  जी, यह याि य  क  ि  से हआ है । 

 अगर हम इडं ी क  ि  से देखगे, तो वैगन क  अविेलिबिलटी 100 ितशत होनी चािहए, 

यह संक प लकेर हम आगे बढ़ रहे ह, तािक कोई भी हो, चाहे फूड े स हो, फिटलाइजस हो, 

सीमट हो, िमनर स ओस ह  या कोल हो, उसके िलए इंड ी को कह  पर वटे न करना पड़े । जैसा 

िक मैने बताया है िक अगर लॉिजि ट स क  कॉ ट एक ितशत भी कम होती है, तो देश को बहत 
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बड़ा बेिनिफट होता है । Freight EMUs बनाने के िलए Assured Time Table for Cargo क  

भी एक यव था चल रही है । 

 हम छोटे िकसान  और छोटे उ िमय  क  नजर से देख िक उनक  ि  स े या लािनंग है, 

तो अ य  जी, बहत अ छे ए सपे रमट िकए जा रहे ह । Cuboid ढाई टन का काग  ले जा सकता 

है, वह देखा जा रहा है । एयरलाइ स म ए यूिमिनयम के कंटेनस यूज होते ह, उस पर ए सपे रमट 

चल रहा है, तीसरा ए सपे रमट लाि टक के कंटेनर पर चल रहा है । मुझे पूरी आशा है िक इसके 

बहत ज दी अ छे रज ट िनकलगे ।  

बहत ज दी छोटे िकसान  के िलए एमएसएमई से टर, माइ ो ए टर े योस, ामीण े  

के वयं सेवी समूह के िलए एक यव था बन जाएगी, िजसस ेरले और पो ट दोन  क  जो े थ 

है, उसका उपयोग करके देश के िकसी भी कोने से िकसी भी कोने म छोटा उ मी अपना छोटा-सा 

पासल पहंचा सकेगा । हम उस यव था पर काम कर रहे ह । यह सफल होगा और हम लोग इस 

पर पूर ेकिमटमट के साथ  काम कर रहे ह ।…( यवधान) आप आईने म झांक लीिजए । 

 अ य  जी, कल एक माननीय सद य ने कहा था िक टू र म म रेलव ेका बहत अ छा 

उपयोग हो सकता है । इस पर भी धान मं ी जी ने भारत गौरव ेन का एक बहत अ छा कॉ से ट 

िदया है । िजसका पहला उदाहरण रामायण ए स ेस बहत अ छा चल पड़ा है और इसके साथ ही 

साथ बहत सारे सिकट्स क  प रक पना चल रही है । िजसम आईआरसीटीसी भी काम कर रही 

है, टूर ऑपरटेस भी काम कर रहे ह, देश क  सं कृित को िदखाने का इससे सुंदर या तरीका हो 

सकता है? इसी तरह से दशे क  सं कृित का ए सपी रएसं करवाने का यास चल रहा है ।  

 अ य  जी, आने वाली जेनरेशन क  ि  से देख । कल एक माननीय सांसद महोदया ने 

कहा िक भारत क  िम ी म बुलटे ेन को चलाने क  मता ही नह  है । यह िकतनी शम क  बात है । 

…( यवधान) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY: It is a fact. … (Interruptions). 
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ी अ नी वै णव : जो लोग मां, माटी और मानुष क  बात करते ह, वे मां पर भी िव  वास नह  

करते ह, माटी पर भी िव ास नह  करते ह, ऐसे ह ।… ( यवधान) 

वे लोग मा ँपर भी िव ास नह  करते और माटी पर भी िव ास नह  करते ह । ये कैसे मानषु 

ह? … ( यवधान) म आंकड़े दूगँा ।… ( यवधान) I am not yielding. … (Interruptions) 

माननीय अ य  : एक िमनट आप लोग बैिठए । 

… ( यवधान) 

माननीय अ य  : मं ी जी, एक िमनट क जाइए । 

… ( यवधान) 

माननीय अ य  : म सभी माननीय सद य  से आ ह करता ह ँिक रले बजट पर लगातार 13 घंटे 

चचा हो चुक  है । मं ी जी ने पूरे 13 घंटे बैठकर शािंतपूवक सभी क  एक-एक बात सनुी है । ये पूर े

टाइम तक यहा ँपर रहे । यिद आपक  कोई ऐसी बात होगी, तो पहले मं ी जी को पूरा जवाब देने द, 

यिद कोई बात होगी, तो म आपको मौका दूगँा । 

… ( यवधान) 

ी हलाद जोशी: सर, यह नह  चलेगा । आप लोग यह या कर रहे हो? … ( यवधान) हम लोग  

ने इधर 13 घंटे तक बैठकर आपक  बात सनुी ह ।… ( यवधान)  

KUNWAR DANISH ALI: The Chair has given him permission to speak. … 

(Interruptions) 

SHRI PRALHAD JOSHI : No, he has not yielded. … (Interruptions) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY: Sir, with your permission, … (Interruptions) 

माननीय अ य  : मं ी जी जवाब दे रहे ह, यिद उसके बाद आपके मन म कोई लै रिफकेशन 

होगा, तो म आपको मं ी जी के जवाब के बाद इजाजत दूगँा । 

… ( यवधान) 
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ी अ नी वै णव : माननीय अ य  जी, मु बई से अहमदाबाद बलेुट ेन ोजे ट म गुजरात … 

( यवधान) 

माननीय अ य  : एक िमनट आप बैिठए ।  

 ी क याण जी, जब आप बोल रहे थे, तो या आपको िकसी ने टोका था?  

… ( यवधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, how can he speak in this 

way? … (Interruptions) 

माननीय अ य  : िफर यह या तरीका है, आप बताइए? या आपको िकसी ने टोका?  

… ( यवधान) 

माननीय अ य  : अगर आप भी बोलगे तो ये भी आपको अ छी तरह से टोकग े। जब मने आपको 

कह िदया िक मं ी जी के जवाब के बाद म आपके नेता जी को बोलने का मौका दूगँा । ये एक व र  

सद य ह । मने कहा है िक म इनको मौका दूगँा । No. आप बैिठए । 

… ( यवधान) 

ी अ नी वै णव : माननीय अ य  जी, मु बई से अहमदाबाद बुलटे ेन ोजे ट म… ( यवधान) 

ी सुदीप ब दोपा याय: सर, आपने मुझको बोलन ेके िलए कहा ।… ( यवधान) 

माननीय अ य  : मं ी जी के जवाब के बाद म आपको परिमशन दूगँा, यह मने कहा है ।  

… ( यवधान) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY: Sir, I have to mention about a point that 

was mentioned here. … (Interruptions) 

माननीय अ य  : मने ी सुदीप बं ोपा याय जी स ेयह आ ह िकया है िक मं ी जी के जवाब के 

बाद आपका लै रिफकेशन कराऊँगा । यह मने कहा है । यह िब कुल करे ट है । 

… ( यवधान) 
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माननीय अ य  : मने एकदम कहा है िक मं ी जी के जवाब के बाद म सदुीप ब ोपा याय जी को 

मौका दूगँा ।  

… ( यवधान) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY : Sir, I was the Chairman for three years of 

your Railways Standing Committee. … (Interruptions) A report stated that the 

Indian soil is not fit to accept the load of running bullet trains. You can run fast 

speed trains. … (Interruptions) Do not mislead the House. I would like to tell 

this to you. … (Interruptions) 

ी अ नी वै णव : माननीय अ य  जी, मु बई से अहमदाबाद बलेुट ेन ोजे ट का िडजाइन 

क लीट हआ, उसम गजुरात वाले से शन म लड एि विजशन 99 परसट हआ है ।… ( यवधान) 

लड एि विजशन के बाद काम चालू हआ ।… ( यवधान) इनक  आदत है ऐसा करने क  ही है ।… 

( यवधान) ये ऐसे ही करते रहगे ।… ( यवधान) 

99 परसट लड एि विजशन के बाद काम शु  हआ और आज 750 से अिधक िप लर बन 

चकेु ह ।… ( यवधान) इनक  आदत ऐसा करने क  है ।… ( यवधान) 

माननीय अ य  : मं ी जी, आप बोलते रिहए । 

… ( यवधान) 

ी अ नी वै णव : महोदय, इनक  आदत हमेशा ऐसा करने क  ही है और ऐसा ही करते रहग े। हर 

महीने आठ िकलोमीटर क  गित से िप लस का कं शन चल रहा है, जो िक आने वाले समय म 

10 िकलोमीटर ित महीने काम चलेगा । सारी क  सारी बड़ी निदयां नमदा, ता ी आिद पर ि ज 

का काम चल रहा है । कौन कहता है िक भारत क  िमट् टी म बलेुट ेन नह  चल सकती है? जो यह 

कहता है, उसके िलए यह शम क  बात है ।… ( यवधान) यह उनके िलए शम क  बात है । हम 

अपने इंजीिनयस पर, हमारी काबिलयत पर िव ास करना चािहए ।… ( यवधान) ऐसा नह  चलेगा । 

हम कब तक िवदिेशय  पर िव ास करते रहग?े … ( यवधान) हम अपनी काबिलयत पर िव ास 
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करना होगा । आपको यह िव ास करना होगा, आपको करना होगा यह िव ास ।… ( यवधान) ऐसे 

नह  चलेगा । ये ऐसे ही करते रहग े । यह ऐसे ही करते रहगे, य िक यह इनक  आदत है ।… 

( यवधान) साथ ही साथ ‘वंदे भारत’ को भी दो सौ िकलोमीटर ित घटें क  पीड पर अप ेड 

िकया जा रहा है । वजन-1 160-180 का था । वजन-2 160-180 लस बैटर पैसजर एिमिनटीज 

बन रहा है और उसके आगे वाला वजन 180 से 200 का बन रहा है ।…  ( यवधान) ।  

माननीय अ य  : माननीय सद य, बैठ जाए ं। बहत हो गया है । सदन क  ग रमा को बनाए रख । 

यह सदन क  ग रमा का  है । मेरा आपसे आ ह है िक आप व र  सद य ह, आप ग रमा मत 

तोड़ । 

 मं ी जी, आप बोिलए । 

ी अ नी वै णव : महोदय, लॉ ट पाइंट पर आता हं ।… ( यवधान) भारत क  डायविसटी … 

( यवधान) आप नाथ से साउथ म जाए,ं ई ट से वे ट म जाए ंया देश के िकसी भी कोने म जाए,ं हर 

जगह का अपना एक पेशल ोड ट है, एक िवशेषता है ।  

अपना िवशेष खान-पान है । अपना िवशेष क चरल है रटेज है । उस ग रमा को, डायविसटी 

को यान म रखते हए धान मं ी जी ने ‘वन टेशन वन ोड ट’ का कंसे ट इस बार बजट म पेश 

िकया है । इस कंसे ट म दशे… ( यवधान) । देश के कोन-ेकोने म चाहे िबहार क  मधबुनी पिटंग हो, 

चाहे आं ा का एिटको पका टॉयज़ हो । 

चाहे बंगाल म तांती हडलूम साड़ीज हो, तांत क  हडलूम साड़ी हो, हडलू स टै सटाइ स 

हो, चाहे असम का गमछा हो, चाहे बगलु  के च नापटना वडेुन टॉयेज हो, चाहे चे नई क  

कांचीपरुम साड़ी हो, चाहे ित पित के पास म जो कलमकारी साड़ी का काम होता है, चाहे ओिडशा 

म कोकोनट मैट के ोड ट्स ह , िस वर और टोन क  वैलरी हो ।… ( यवधान) चाहे नागपरु के 

बै बू हडी ा ट्स ह  ।… ( यवधान)  

                                    
 Not recorded. 
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रले मं ालय म रा य मं ी; कोयला मं ालय म रा य मं ी तथा खान मं ालय म रा य मं ी 

( ी दानवे रावसाहेब दादाराव): साहब, इ ह बाहर िनकालो ।… ( यवधान) 

माननीय अ य  : आप बैिठए । कोई भी बात रकॉड म नह  जा रही है । आप बैठ जाइए । 

…   

ी दानवे रावसाहेब दादाराव : सर, इ ह माशल से हटवा दीिजए ।… ( यवधान) माशल को 

बलुाकर इ ह हटा दीिजए ।… ( यवधान) 

माननीय अ य  : एक बार सब बैठ जाइए । 

 माननीय सद य, िकसी भी माननीय सद य ने यिद सदन क  ग रमा को तोड़ने का यास 

िकया तो म सदन से सहमित चाहता ह ँिक सदन क  ग रमा को तोड़ने नह  िदया जाएगा । 

कई माननीय सद य : महोदय, ठीक है ।  

माननीय अ य  : माननीय मं ी जी । 

ी अ नी वै णव : महोदय, खान-पान के िवशेष िजतने भी देश भर म ोड ट्स ह, अपनी-अपनी 

क चरल हे रटेज है, उस हे रटेज को, टै सटाइ स को, हडलू  स को, इन सबको लकेर वन टेशन 

वन ोड ट के ज रए, इस कांसे ट के ज रए कैसे रलेवे के मा यम स ेदेश क  डाइविसटी को, देश 

के क चर को अनभुव िकया जाए, उस पर भी इस बजट म घोषणा हई है । इस पर काम होगा और 

बहत ज दी इसका पायलट ोजे ट भी आगे बढ़ेगा । 

 महोदय, चाहे याि य  क  सिुवधा क  ि  से हो, चाहे इडं ी क  ि  स ेहो, चाहे छोटे 

उ मी, एमएसएमई, छोटे िकसान आिद क  ि  से हो, चाहे टू र म क  ि  से हो, चाहे भारत के 

क चर और आने वाली जनरशेन क  ि  से हो या भारत क  डाइविसटी क  ि  से हो, धानमं ी 

जी का जो एक म टी डाइमिशयल िवजन है, वह इस रले बजट म ि लयरली िदखाई देता है । 

इसको हम तेजी से अब आगे इ लीमटेशन पर फोकस करग,े ए जी यूशन पर फोकस करगे ।  

                                    
 Not recorded. 
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 महोदय, यह सरकार, हमारी सरकार, धानमं ी जी क  सरकार म गरीब, विंचत, छोटे 

िकसान, यवुाओ,ं माताओ,ं लघु उ ोग  को, साधारण मानव को यान म रखकर सार े के सार े

ो ाम बनाए जाते ह और उसी के बेिसस पर यह रले बजट भी बना है । यह िवजन था िक रलेवे 

िकस तरह से काम कर रहा है, आज वह कहा ँहै, उसे कहा ँले जाना है, उसके िलए या टे स ले 

रहे ह और साथ ही साथ माननीय ससंद सद य  ने जो पॉइंट्स रजे िकए ह, बाक  इ यूज रजे िकए 

ह, एक-एक करके उनके ऊपर जवाब दनेे क  म कोिशश क ँ गा । म सभी को कवर करने क  

कोिशश क ँ गा, जो इ यू रह जाएगंे, आप सबको म इंिडिवजअुली बता दूगँा । 

 सबसे पहले केरल क  बात आई, हालािँक आज सबुह  काल म इस िवषय पर चचा हो 

चकु  ह,ै इसिलए शायद उस पर जवाब देने क  ज रत नह  है । वे ट बंगाल क  बात आई । वे ट 

बंगाल का डेटा म आपके सामने रखूगँा । कुछ हमार ेसांसद महोदय बोल रहे थे िक ने ले ट िकया 

जा रहा है ।… ( यवधान) 

ी गौरव गोगोई (किलयाबोर): सर, केरल का बताइए ।… ( यवधान) 

माननीय अ य  : आप गाइड करना छोिड़ए । वे बोलग,े जो उ ह बोलना है । आप गाइड मत 

क िजए ।  

… ( यवधान) 

 माननीय अ य  : वे बोलगे । आप गाइड मत क िजए । 

 सरुशे जी, बैठ जाइए । 

… ( यवधान) 

ी अ नी वै णव : महोदय, कल वे ट बंगाल क  बात आई । 

माननीय अ य  : मने ही कहा था िक अिधकतम माननीय सद य  ने िजन िवषय  के बारे म बोला 

है, आप उनका जवाब दे द । बाक  जो 90 के करीब और तकरीबन 30-40 माननीय सद य ह, 

सबको िलिखत म 72 घंटे या जब मं ी जी को सुिवधा होगी, िजतनी ज दी सभंव होगा, वे जवाब द े

दगे ।  
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ी सुदीप ब दोपा याय: मं ी जी क  मेडेन पीच ह,ै हम लोग थोड़ा शांत रहग े। 

माननीय अ य  : ठीक है । ध यवाद । 

ी अ नी वै णव : महोदय, बंगाल क  बात आई, बंगाल के 18 ोजे ट्स 44,060 करोड़ पये 

के पेि डंग ह, केवल और केवल बंगाल सरकार के सहयोग क  कमी के कारण । म यह बहत 

ि लयरली कहना चाहता ह ँ। अ य  जी, रेलवे को अकेले भारत सरकार नह  बना सकती है ।… 

( यवधान) 

माननीय अ य  : आप बैठे-बैठे य  बात कर रहे ह? 

ी अ नी वै णव : चाहे कोई भी रा य हो, कल बंगाल के बार ेम पेिसिफकली पछूा था, इसिलए 

मने बंगाल का बोला है । लेिकन कोई भी रा य हो, जब तक टेट और सटर कोलेबोरटे नह  करगे 

तब तक रलेवे क  ो ेस नह  हो सकती है । मेरा सभी सांसद महोदय से िनवेदन है िक आप अपने-

अपने रा य म कोऑपरेशन कर, आप एक कदम बढ़ाए,ं हम दो कदम आपके साथ बढ़ाने के िलए 

पूरी तरह से तैयार ह । चाहे कोई भी ोजे ट हो, धान मं ी जी प  कहते ह िक सबका साथ,  

सबका िवकास, कोई िडि िमनेशन क  बात नह  है ।  

िकसी भी टेट के ित, िकसी भी रा य के ित कोई िडि िमनेशन क  बात नह  है । 

िजस ोजे ट म जहां आपका सहयोग लगे, आप क रए जहां हमारा काम पड़ेगा, चाहे फंिडंग क  

तरफ से हो या एि ज यूशन क  तरफ से हो, वह हम करगे । 

 अ य  जी, यहां केरल क  बात हई । केरल का जो िस वर लाइन ोजे ट है, उसके बार ेम 

कई माननीय सद यगण  ने इस पर अपना प  रखा । यह एक बहत ही कॉ ले स ोजे ट है । इस 

ोजे ट के िलए अगर सार ेडायमे शन देख तो इसम एनवायनमटल इ यू एक बहत बड़ा इ यू है । 

यह 530 िकलोमीटर का ोजे ट है, िजसम Viaduct 88 िकलोमीटर और 36 िकलोमीटर क  

टनल है । यह टडड गेज म बनाया जा रहा है, िजससे inter-operability नह  हो पाती है, बाक  

ेन के नेटवक स े। इसक  63 हजार क  कॉ ट है और जो टे नीकल ए सपट्स ह, उनका मानना 
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है िक इसम सी रयस एनवायनमटल इ यूज़ ह, अगर इसे आगे ले जाना है तो इ ह रजॉ व करना 

ज री है । 

इसके अलावा केरल के कुछ मा यवर सांसद  ने बोला िक केरल के ित भेदभाव िकया जा 

रहा है । वष 2009 से 2014 म केरल को मा  372 करोड़ पये पर एनम िमलते थे । वष 2014 से 

2019 म 950 करोड़ पये लगभग ढाई गनुा केरल को िमलना चालू हो गया है । कोई भेदभाव क  

बात नह  ह,ै िकसी भी रा  य के ित कोई भेदभाव नह  है । वष 2022-23 म 1085 करोड़ पये 

क  रकॉड अलॉटमट है ।… ( यवधान) 

ी क याण बनज  : सर, स ल िव टा का डेटा है? … ( यवधान) 

ी अ नी वै णव : िकसी भी टेट के ित भेदभाव क  बात नह  है । हर जगह िमलकर ही काम 

करना पड़ेगा । जमीन टेट गवनमट ही िदला पाएगी, उसके िबना काम आगे नह  बढ़ सकता है । 

 अ य  जी, टॉपेजेज क  बात बहत सार ेसद य  ने कही है । टॉपेजेज का एक रशेनल 

िडिसजन िलया गया था । आईआईटी बॉ बे और ऑपरेशनल रसच तथा रलेवे क  जो लािनंग 

िवंग है, इन सब ने िमलकर एक िस टमैिटक साइिंटिफक तरीके से िडिसजन िलया, िजसम मूल 

यह था िक रेलवे को मे टेनस के िलए लॉक नह  िमल रहे ह । यानी अगर िकसी पाथ पर 

क टी यूअसली े स लगातार चल रही है, तो कम से कम तीन घंटे का उसम लॉक पी रयड 

चािहए, िजसम रलेवे अपने मे टनस का काम कर सके । उसके िलए टाइम टेबल को रशेनलाइज 

करने क  ज रत थी और इसी कारण यह िकया गया है । 

मा यवर सभुाष जी ने कल एक बहत अ छा सजेशन िदया है और हम उस सजेशन पर 

िवचार करगे । उस पर जो भी ेि टकल सॉ यूशन होगा, वह सॉ यूशन िकया जाएगा । पैसजस 

एमेिनटीज़ क  बात हई । कल एक मा यवर सद य ने बहत अ छा सझुाव िदया िक जैसे आपने 

इलैि िफकेशन का काम िमशन मोड म िकया, वैसे ही लटेफॉ स को रजे करने का काम हो या 

िफर कवर वाला काम हो या िफर बचेज का काम हो, उसको भी िमशन मोड म लेकर क पलीट  
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कर । यह बहत अ छा सझुाव है । इसके ऊपर भी कोई न कोई लान बना कर इसे आग ेले जाने 

का यास करगे । 

अ य  जी, वैकसीज और र ू टमट क  बहत बात हई । वष 2009 से 2014 म 2 लाख 

42 हजार 709 अपॉइटंमट्स रेलवे ने िदए थे । वष 2014 से अब तक 3 लाख 44 हजार 646 

अपॉइंटमट्स ऑलरडेी दे िदए लस 1 लाख 40 हजार 713 का र ू टमट ोससे चल रहा है ।  

कल कई सद य बोल रहे थे िक र ू टमट पर बैन है । र ू टमट पर कोई बैन क  बात नह  

है । र ू टमट ऑलरेडी चल रहा है । आप थोड़ा सा होमवक करके आए, य िक यह सदन क  

ग रमा क  बात है । कोई बैन क  बात नह  है, ऑलरेडी र ू टमट चल रहा है ।… ( यवधान) 

कंुवर दािनश अली : इलाहाबाद म या हआ था? … ( यवधान) 

ी अ नी वै णव : अ य  जी, मने बताया िक जो िमस-अंडर टिडंग टूडट्स के साथ 

हई,ं हमने एकदम संवेदनशीलता के साथ छा  के साथ संवाद िकया और छा  क  ॉ म 

को समझा । उस ॉ लम का समाधान िकया है, इसका समाधान िकया है । … ( यवधान) 

माननीय अ य  : माननीय सद य म आपको अिंतम बार कह रहा हूॅं । आप हर बार बीच म बोलते 

ह । आपक  पाट  को िजतना समय था, मने उससे यादा मौका दे िदया है । बीच म बोलने से आप 

कोर करने क  कोिशश न कर ।  

… ( यवधान) 

ी अ नी वै णव : अ य  जी, इसके अलावा िजतने भी िवषय मा यवर सद य  ने रखे ह, म 

िकसी इंिडिवजअुल ोजे ट पर इसिलए नह  बोलना चाहता, य िक इस पर बहत समय भी लगेगा 

और हरके ोजे ट के ऊपर डीटे ड िड कशन करने क  ज रत है । जब तक िडटे ड िड कशन 

नह  हो, आप हमारा मत समझ, हम आपका मत समझ और उसके िलए एक चचा क  ज रत 

रहती है । म िनवेदन क ं गा िक सभी सद य  के पॉइंट्स इसम रखे गए ह, एक साथ टीम ने 

क पाइल िकया है । … ( यवधान) अ य  जी, यह एकदम योर हाईपोथेिटकल पॉइंट है सद य  
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क  तरफ स,े िज ह ने भी यह मु ा उठाया है । अ य  जी, म िनवेदन क ं गा िक ैक िकसका है? 

ैक भारतीय रलेवे का है । पटरी िकसक  है? पटरी भारतीय रेलवे क  है । टेशन िकसका है? 

रेलवे का है । ऊपर के जो िबजली के तार ह, वे िकसके ह? वे रेल  के ह । इंजन िकसका है? रेलवे 

का है । ेन के जो कोचेस ह, वे िकसके ह? रेलवे के ह । िस निलंग िस टम िकसका है? रेलवे का  

है । अ य  जी, िफर कहा ं ाइवेटाइज़ेशन क  बात है? कह  कोई ाइवेटाइज़ेशन क  बात नह  है । 

मेरे पूववत  माननीय मं ी ी पीयूष गोयल जी ने सदन के लोर पर ि लयरली कहा था िक रेलवे 

एक ऐसा कॉ पले स ऑगनाइज़ेशन है, इसम कह  पर भी ाइवेटाइज़ेशन क  कोई बात ही नह  है । 

… ( यवधान) अ य  जी, रेलवे के ाइवेटाइज़ेशन क  कोई बात नह  है । यह एकदम प  है । 

कुछ माननीय सद य  न ेकहा िक े ट स को ाइवेटाइज़ िकया जा रहा है । ऐसा िब कुल नह    

है । े ट ेन को ाइवेटाइज़ेशन का िब कुल लान नह  है । अ य  जी, ाइवेटाइज़ेशन के बारे म 

भारत सरकार क  जो प  नीित है, उसम ि लयरली रेलवे को िलखा गया है क ि◌ रलेव े एक 

ेटेिजक सै टर है । उस  ेटेिजक सै टर क  सोशल ऑ लीगेशंस ह । उन सोशल ऑ लीगेशंस 

और कमिशयल वॉयिबिलटी को देखते हए इसके ाइवेटाइज़ेशन क  कह  पर कोई चचा नह  ह,ै 

कोई लािनंग नह  है । अ य  जी,  ये सार ेबड़े-बड़े पॉइंट्स आए । … ( यवधान) 

 अ य  जी, अगर ऑपरिेटंग रे यो क  बात कर तो रलेवे का आज सोशल ऑ लीगेशन का 

आमाउटं कैलकुलेट कर, रेलवे पैसजर स चलाती है । … ( यवधान) सिुनए तो, अगर आप पूछगे 

तो सुनना तो पड़ेगा न । … ( यवधान) पेसजर ऑपरशेन पर, 1 पये 16 पैसे कॉ ट आती है, 

उसक  जगह 48 पैसे लेते ह । सोशल ऑ लीगेशन क  अगर टोटल अमाउटं वांिटफाई कर तो 

रेलवे पैसजस सिविसज़ पर सि सडी देती है, जो देश भर म करीब-करीब 60 हज़ार करोड़ पये से 

थोड़ी सी यादा है । उसम सब-अबन के िलए करीब-करीब 7 हज़ार करोड़ पये क  सि सडी देती 

है । अगर सोशल ऑ लीगेशन क  कॉ ट िनकाल देते ह, जो िक दिुनया के सार ेरलेवेज़ से आप 

कल क पेयर कर रहे थे, तो दिुनया क  रेलवे से अगर क पेयर करते, सोशल ऑि लगेशन क  

कॉ ट िनकाल दतेे तो रलेवे का ऑपरेिटंग रे यो करीब-करीब 85 पसट आता । लेिकन सोशल 
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ऑ लीगेशन क  कॉ ट को िमलाने के बाद ज़ र 100 से थोड़ा नीचे है, वायिबिलटी है, लेिकन 

जैस-ेजैसे े ट बढ़ेगा, काग  बढ़ेगा, वैसे-वैसे बढ़ेगा । … ( यवधान)  

अ य  जी, म आपका एक बार िफर ध यवाद देता हूॅं और मा यवर सांसद  का ध यवाद 

देता हूॅं िक एक बहत ही अ छी भावना के साथ, बहत ही अ छे कं ि टव वे म चचा हई । आपके 

जो भी सझुाव ह, उन सझुाव  पर हम ओपन माइंड के साथ काम करग े। ध यवाद । … ( यवधान) 

माननीय अ य  : सदुीप जी, आप कुछ बोलना चाहते थे ।  

ी सुदीप ब दोपा याय : सर, आपने मझुको िपछली रलेवे टिडंग किमटी का चेयरमैन बनाया 

था । मने तीन साल काम िकया । बहत सारे रले के िवषय पर मेरी अब जानकारी है । मने इसिलए 

कल भाषण नह  िदया िक जो चेयरमैन रहते ह, वे नह  बोलते ह ।  

I would like to repeat what I have said, इंिडयन सॉयल म जापान क  तरह बलेुट 

ेन नह  चलेगी । जो ेन चलेगी, वह फा ट पीड ेन होगी । That can be compared with 

the Euro Rail. म पे रस से लंदन तक ेन म आया । I covered 1,050 kms. in three 

hours.  It comes to 350 kms. per hour, which is possible in India.  But we 

cannot have high-speed train like Japan’s Bullet Train.   

 Secondly, I have incorporated in my Report, मेरी कमेटी म तो बी.जे.पी. के ही 

मेर ेभाई और दो त यादा ह । We still have 1,50,000 vacancies.  What is the harm if 

the hon. Minister agrees to it? 

 Thirdly, if any untoward exchanges हआ, इसके िलए म द:ुखी ह ं । आप भी थोड़ े

ए साइटेड थे, कभी भी मने िकसी िमिन टर को घूसंा मारने जैसी बात को भारत क  लोक सभा म 

नह  देखा । आपके साथ हमारी पाट  का ऐसा कुछ िवरोध नह  होगा । हम लोग आगे भी एक साथ 

रेल को आगे बढ़ाने के िलए काम करगे । 

ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, म यह कहना चाहता हं िक आप जो ऑपरिेटंग रिेशयो 

क  बात कर रहे थे तो म आकँड़ा पेश करना चाहता ह ं । मान लीिजए िक वष 2012-13 म 
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ऑपरेिटंग रिेशयो 90.2 था । वष 2013-14 म 93.6, वष 2014-15 म 91, वष 2015-16 म, 

आपके जमाने म, 90 हो गया । िफर अभी कैसे यह 98 होने लगा? 

 दूसरी बात यह है िक इसम सी. ए ड ए.जी. के ऑ जवश स भी ह । सी. ए ड ए.जी. का 

ऑ जवशन कहता है -  “C&AG noted that the Railways has adjusted advance 

payments to improve its operating ratio.  This was seen in 2017-18 when 

advance payment for freight allowed it to decrease the operating ratio from 

102.7 per cent to 98 per cent.  And, again in 2018-19, it helped reduce the 

operating ratio from 101 per cent to 97.3 per cent.” 

 स शंड पो ट्स के बार े म आपसे पूछा िक स शंड पो ट्स िकतने ह और आपके यहां 

िकतनी वैके सीज ह? आपने सबका यौरा िदया है, मगर स शंड पो ट्स का यौरा नह  िदया है । 

ी िवनायक भाउराव राऊत (र नािगरी-िसधंुदुग): अ य  महोदय, आदरणीय मं ी जी से 

भारतीय रेल का नया िवजन हम लोग अ छी तरह स ेसनु रहे थे । म आपको ध यवाद देता हं । 

 महोदय, म माननीय मं ी जी का यान आकिषत करना चाहता हं । आपने भारतीय रेल का 

नया िवजन रखा है । क कण रलेवे एक मह वपूण ैक है, िजसके ऊपर उ र और दि ण क  ओर 

आन-ेजाने वाली सारी ेन चलती ह । क कण रलेवे एक पी.एस.यू. से टर है । दभुा य स,े कोरोना 

के काल म क कण रले सम याओ ंसे बहत परेशान हो चकुा है, िजसस ेआज वहा ंके कमचा रय  

को तन वाह दनेा भी मुि कल हो गया है । 

 अ य  महोदय जी, म आपके मा यम स े माननीय मं ी महोदय से कहना चाहता हं िक 

क कण रलेवे भी भारतीय रले का एक पाट है । या भिव य म आप रले के बजट से भारतीय रले के 

मा यम से क कण रलेवे को भी आिथक सहायता दनेे पर िवचार करग?े 

 महोदय, इसके साथ-साथ एक और मु े क  तरफ यान आकिषत करना चाहता हं । जैसा 

िक मेरे साथी राहल और ीका त जी ने बताया था िक मु बई म ऐसी कई ेन चालू हई ह, लेिकन 

उनके फेयर इतने यादा ह िक आम आदमी उस फेयर को बदा त नह  कर सकता । या भिव य 
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म मु बई सबअबन के वािसय  को एक ए.सी. ेन म वास करने के िलए सहिलयत दर पर िटकट 

उपल ध कराने के सबंंध म सरकार क  कोई नीित है? 

माननीय अ य : क याण जी, आप तो यही कहने के िलए खड़े हो रहे ह न िक ‘म ऐसा यवहार 

सदन म नह  क ं गा’? 

ी क याण बनज  : या सर?  

माननीय अ य : आप सदन क  मयादा को बनाए रखगे, मयादा नह  तोड़गे । 

… ( यवधान) 

ी क याण बनज : हा,ँ सर ।… ( यवधान) 

माननीय अ य : माननीय सद य, आप उ ह मत िसखाइए, ये सीिनयर ह । 

… ( यवधान) 

ी क याण बनज  : सर, मयादा पालन करने क  र पॉि सि लटी िसफ मे बर क  ही नह , मं ी 

क  भी होती है । 

माननीय अ य : हा ँ। 

ी क याण बनज  : सर, I may tell you with great respect िक …    

Under the Railways Act, there is a provision that the Railways has the 

power to acquire land and also, the Railways has to pay a fair compensation. I 

think, this provision is mentioned in Section 80. Maybe, I am quoting an 

incorrect Section.  

In 2011, a circular was issued by the Railway Board that wherever the 

Railways will be acquiring land, the Railways will provide employment to the 

                                    
 Not recorded as ordered by the Chair. 
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affected families and that was given effect to. You can opt any … 

(Interruptions) 

माननीय अ य : बहत हो गया, आपके नेता ने भी बोल िदया है । 

ी क याण बनज  : सर, म एक सेकड चीज बोल रहा ह ँ । आप एक और चीज सनु लीिजए । 

इसम एक कहावत है । There is a saying that, in the court, if you do not have any 

argument or if you do not have any reason, तब आप टेबल ठोकते ह । 

माननीय अ य : माननीय सद य, आपका भी यवहार ठीक नह  ह ै। आप बहत सीिनयर मे बर 

ह । म आपक  र पे ट करता ह ँ। यिद सदन म कोई गमाहट हो जाती है तो सीिनयर लीडर सदन 

म मयादा बनाकर रखते ह और ऐस ेही कहते ह । आप ऐसे ही ग रमा बना कर रख । 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN: Thank you, hon. Speaker, Sir, 

 I am thankful to the hon. Minister for giving a specific assurance to the 

House that Indian Railways will not be privatised. We are all thankful to you.  

 I would like to raise two issues. The hon. Minister gave a maiden reply. 

The House would like to know about the Vande Bharat Trains. It is a very good 

thing. We fully appreciate it. How is it going to be operated? What is the speed 

and all? The House would like to know about it. I do not want to go into the 

controversial issue concerning my State. In our State, the K-Rail will run trains 

at a speed of 200 kilometres per hour. It can be substituted with the Vande 

Bharat Trains.  

 My second point is with regard to the railway stations. About four 

hundred railway stations have already been taken up for modernisation and 

also, for redevelopment into world-class stations. Earlier, it was a joint venture.  
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Now, the Railways has taken a very wise decision that it will be done by 

the Indian Railway Stations Development Corporation. Kindly give specific 

answer.  

कंुवर दािनश अली : अ य  जी, म एक छोटा-सा सवाल पूछना चाहता ह ँ। रलेवे म ुप-‘ए’ क  

जो वकैसी थी, िजसको यू.पी.एस.सी. कंड ट करता था, शायद वह िपछले दो वष  से नह  हआ   

है । या इस साल रलेवे इसे नोिटफाई करगेा? 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Thank you, hon. 

Speaker, Sir. I would like to thank the hon. Minister for his very calm reply.  

 I would like to get an explanation from the hon. Minister regarding the 

stoppages which have been taken away during COVID. In many places, a lot 

of small-time traders and people -- who cannot afford to take other means of 

transportation -- depend entirely on passenger trains.  

 So, in view of the surveys and other things, taking away these 

stoppages have created a lot of problems for the normal people who depend 

entirely on the Railways. Thank you. 

माननीय अ य : हनुमान जी, आप या बोल रहे थे? 

ी हनमुान बेनीवाल (नागौर):  अ य  जी, आप भी राज थान से आते ह और मं ी जी भी 

राज थान स ेआते ह । इ ह ने जब जवाब िदया… ( यवधान) राज थान स ेचनुकर नह  आते ह, 

लेिकन रा य सभा से आते ह । इ ह ने हर टेट के बार ेम लबंी-चौड़ी बात कही । आप हर टेट क  

बात करते ह । आपके पास पया  समय भी था । एक माननीय सद य ने बात कही िक कारोना से 

पहले रले के जो टॉपेज थे, आप उन सब को बहाल कर । मेर ेससंदीय े  म फलौदी से नागौर 

और नागौर से डीडवाना तक भी रले को चलाए ं। 
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ी अ नी वै णव: अ य  जी, ये सारे के सारे वाइंट्स िकसी न िकसी प म पहले भी चचा म 

आ चुके ह । इन सब को क पाइलेशन म लेकर म सभी का जवाब दूगँा । I request the august 

House and all the hon. Members to approve the Demands for Grants.  

माननीय अ य  : अब म रले मं ालय स े सबंंिधत अनदुान क  मांग सभा के मतदान के िलए 

रखता हं ।  

  यह है: 

“िक अनदुान  क  मांग  क  सूची के त भ 2 म रले मं ालय से संबंिधत मांग सं या 85 के 

सामने दशाये गए मांग शीष के सबंंध म 31 माच, 2023 को समा  होने वाले वष म सदंाय 

के दौरान होने वाले खच  क  अदायगी करने हेत ुअनुदान  क  मागं  क  सूची के त भ 3 म 

दशायी गयी राज व लेखा तथा पूंजी लेखा संबंधी रािशय  से अनिधक सबंंिधत रािशयां 

भारत क  सिंचत िनिध म से रा पित को दी जाए ं।” 

 

Demand for Grants for 2022-2023 submitted to the vote of Lok Sabha  
 

   No. of Demand   Name of Demand                 Amount of Demand for Grant 
                                     submitted to the Vote of  
                                               the House 

 1    2      3 

            Revenue Rs.                         Capital Rs. 
 
             85   Ministry of Railways   303064,14,00,000         329089,70,00,000 

 
  
 

ताव वीकृत हआ । 

_______ 
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15.46 hrs 

UNION BUDGET (2022-2023) – DEMANDS FOR GRANTS 

Ministry of Road Transport and Highways 

 

माननीय अ य  : अब सभा म सड़क प रवहन और राजमाग मं ालय से संबंिधत अनदुान क  मांग 

सं या 86 से सबंंिधत अनदुान क  मांग को चचा तथा मतदान के िलए िलया जायेगा । 

 सभा म उपि थत िजन माननीय सद य  के सड़क प रवहन और राजमाग मं ालय से 

सबंंिधत अनदुान क  मांग पर कटौती ताव प रचािलत िकए गए ह, यिद वे अपने कटौती ताव 

तुत करना चाहते ह तो 15 िमनट के भीतर सभापटल पर पिचयां भेज द, िजनम उन कटौती 

ताव  क  सं याए ंिलखी ह , िज ह वे तुत करना चाहते ह । 

 इस कार तुत िकए गए कटौती ताव  क  म सं याओ ंको दशाने वाली सूची कुछ 

समय प ात् सूचना प  पर लगा दी जायेगी । यिद सद य  को उस सूची म कोई िवसंगित िमले तो 

उसक  सूचना त काल सभापटल पर मौजूद अिधकारी को दे द । 

ताव तुत हआ: 

“िक अनदुान  क  मांग  क  सूची के त भ 2 म सड़क प रवहन और राजमाग मं ालय स े

सबंंिधत मांग सं या 86 के सामने दशाये गए मांग शीष के सबंंध म 31 माच, 2023 को 

समा  होने वाले वष म संदाय के दौरान होने वाले खच  क  अदायगी करने हेत ुअनुदान  

क  मांग  क  सूची के त भ 3 म दशायी गयी राज व  लेखा तथा पूजंी लेखा संबंधी 

रािशय  से अनिधक संबंिधत रािशयां भारत क  सिंचत िनिध म से रा पित को दी जाए ं। ” 
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Demand for Grants for 2022-2023 to be submitted to the vote of Lok Sabha  
 

   No. of Demand   Name of Demand                 Amount of Demand for Grant 
                                          to be submitted to the Vote of  
                                          the House 

 1    2      3 

                              Revenue Rs.                         Capital Rs. 
 

86   Ministry of Road Transport and Highways  22584,19,00,000 369171,14,00,000 
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SHRI ANUMULA REVANTH REDDY (MALKAJGIRI): Thank you Speaker Sir 

for allowing me to speak on Demand for Grant of the Ministry of Road 

Transport and Highways for 2022-23.  

 Speaker Sir, this is a very important subject. यह नेशन िबि डंग स जे ट है । 

इस पर मझेु बोलने के िलए मेरी पाट  न ेमुझे मौका िदया है । ीमती सोिनया जी को म ध यवाद 

देना चाहता ह ं। इिंडयन सड़क पर नेशनल हाईवेज़ टू पसट है ।… ( यवधान) 

माननीय अ य  : एक िमनट । माननीय सद य, लीज । 

 माननीय सद य, अब आप बोिलए । 

SHRI ANUMULA REVANTH REDDY: Speaker Sir, the Demand for Grant of 

the Ministry of Road Transport and Highways is a very important subject for the 

nation. नेशन िबि डंग म इनका रोल बहत इंपोटट है । जो िहंदु तान म रोड्स ह, उसम टू पसट 

नेशनल हाईवेज़ ह । इसम इनवे टमट क  ॉ लम है । इसम इनवे टमट ज री ह ै । इसम कोई 

ाइवेट लेयस इनवे ट करने नह  आ रहे ह । भारत सरकार इसम इनवे टमट लाने म फेल हो गई 

थी । आज क  तारीख म इसका डेफ िसट 3.3 लाख करोड़ पये है ।  

िहंदु तान म टू पसट जो नेशनल हाईवेज़ का पसटेज़ है, इसम इनका ड्यूज़ 3.3 लाख 

करोड़ है । मतलब भारत सरकार इसम इनवे टमट करने क  कोिशश नह  कर रही है । … 

( यवधान) 

15.48 hrs   (Shri N. K. Premachandran in the Chair)  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Members, let the House be in order.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Minister Saab, please. 

… (Interruptions) 
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SHRI ANUMULA REVANTH REDDY: Can I continue Sir. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Minister Saab, let the House be in order. 

… (Interruptions) 

SHRI ANUMULA REVANTH REDDY: The Demand for Grant of the Ministry of 

Road Transport and Highways is one of the important subjects. इसका बहत 

इंपोटट रोल है । रोड्स बनाने म भारत सरकार, मोदी सरकार बनने के बाद फेल हो गई । 2014-

15 म जब यूपीए सरकार समा  हई थी, तब उनक  लोन बॉरोइं स 24 हजार करोड़ पये थी । 

आज क  तारीख म 3 लाख 30 हजार करोड़ पये क  बॉरोइं स है ।  

It has increased by 1300 per cent. 2 पसट के िलए 3 लाख 30 हजार करोड़ पये 

क  बॉरोइं स है । इसके ऊपर भारत सरकार को यान देना है और इसके इनवे टमट म भारत 

सरकार को कुछ ावधान करना है ।        

इतना परसट इ ज हो गया, वष 2014-15 म लोन कैपेिसटी 6 परसट था, आज क  

तारीख म It is increased up to 37 per cent. इसीिलए म भारत सरकार से कहना चाहता हं 

िक इसम सरकार का पैसा डालकर रोड बनाने पर यान देने क  ज रत है ।  लोन स ेरोड बने तो 

फाइनली यह नॉन-परफिमग असेट्स बनने वाली है ।  

उसके अलावा, फाइनस िमिन टर ने घोषणा क  थी िक माच 2023 तक 25 हजार 

िकलोमीटर रोड ए सपे शन करने वाले ह । उस िहसाब से माच 2023 तक 25 हजार िकलोमीटर 

नेशनल हाईवे बनाना है तो हर िदन 68 िकलोमीटर रोड बनाना होगा । आज क  तारीख म 37 

िकलोमीटर रोड ित िदन बन रहा है । अगर इस तरीके से काम चलेगा तो 7-8 साल और लगगे । 

इस सरकार का टाइम वष 2024 तक है, इसीिलए रोड वकस को इ ूव करने के िलए सरकार को 

यान देने क  ज रत है । भारत सरकार ने वष 2022 तक हर गरीब को घर दनेे का वायदा िकया 

था । यह जमुला हो गया, िकसान  के इनकम को डबल करने का वायदा था, आज क  तारीख म 

यह भी नह  हआ, यह भी जमुला हो गया, इसीिलए तीसरा जमुला नह  बन सकता है ।  
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िह दु तान म 100 माट िसटी बनाने के िलए वायदा िकया था । अभी तक व ड मैप म म 

ढंूढ रहा हं िक माट िसटी कहां बना है, िह दु तान म तो बना ही नह  है । ये सरकार माट 

ोिमसेज करते जा रही है मगर काम से ऐसा नह  लग रहा है । रोड बनाने का भी वैस ेही नह  बन 

सकता है इसीिलए सरकार को इस काम को आगे ले जाने के िलए हम एडवाइस दे रहे ह ।  

उसके अलावा भी हर साल दो करोड़ नौकरी दनेे का वायदा मोदी सरकार न ेिकया था । 8 

साल म 16 करोड़ इ पलायमट ि एट करने का वायदा था । अगर ये लोग हर साल 2 करोड़ 

बेरोजगार लोग  को नौकरी देते तो तेलंगाना के िलए 50 लाख नौकरी िमल जाता । लेिकन तेलगंाना 

म केवल एक ही को नौकरी िमली है, िकशन रेड्डी जी को मं ी पद क  नौकरी िमली है । इसके 

अलावा तेलंगाना म िकसी को कोई नौकरी नह  िमली है ।  

नेशनल हाईवे और रोड ांसपोट म 40 परसट वैके सीज ह, अभी 60 परसट ै थ स े

नेशनल हाईवे िडपाटमट चलाने क  कोिशश कर रही है । इसम खासकर सीजीएम से डे यूटी 

मैनेजर इन फाइनस काडर रज म 50 परसट से लेकर 90 परसट वैके सी है । लाख -करोड़  पये 

इसम इ वे टमट लगा रहे ह । इस इ वे टमट को जूिनयर अकाउट्ंस ऑिफसर चला रहे ह । हम 

लोग सरकार को याद िदलाना चाहते ह िक सीजीएम से डे यूटी मैनेजर पो ट क  इिमिडएट 

र ू टमट होनी चािहए । There are huge investments. जूिनयर अकाउट्ंस ऑिफसर िस टम 

को नह  चला सकता है इसीिलए सरकार को इस पर अटशन दनेे क  ज रत है ।  

भारतमाला ोजे ट म मोदी जी ने कहा था िक 34 हजार 800 िकलोमीटर िनमाण वष 

2022  तक करने के िलए कहा था । अभी तक 7 हजार 375 िकलोमीटर का काम भारतमाला म 

हआ है । इस तरीके स ेअगर काम करते गए तो वष 2027 तक भी पूरा नह  होगा । लोग  ने मोदी 

जी को वष 2024 तक सरकार चलाने के िलए चुना है इसिलए 21 परसट भारतमाला म काम हआ 

है । लगभग 80 परसट काम पिे डंग पड़ा हआ है, इसको आगे कैसे लकेर जाना है, पीड-अप 

करना है, इस पर भी सरकार को सोचने क  ज रत है । उसके अलावा नेशनल एसेट्स बेचने म 

सरकार बहत तेजी से चल रही है । अभी तक बुलेट ेन और बाक  चीज  के बारे म मं ी महोदय 
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कह रहे थे । नेशनल असेट्स सेिलंग म सरकार बहत तेजी से चल रही है, एयरपोट्स बेच िदए, 

लाइट्स बेच िदए, हर चीज म ाइवेट इ वे टमट आ रहा है । नेशनल हाइवे बनाने म ाइवटे 

इ वे टमट नह  ला रहे ह ।  

म सरकार से पूछना चाहता ह ं िक आपके दो त, आपके िम  पोट्स खरीद रहे ह, 

एयरपोट्स खरीद रहे ह, हवाईजहाज खरीद रहे ह । िम  को फोन य  नह  लगाते? नेशनल 

हाईवेज़ म इ वे टमट करने के िलए ाइवेट लेयस को ला सकते ह, लेिकन भारत सरकार कोिशश 

नह  कर रही है, य िक इसम इ वे टमट करके हाईवेज़ बनाने पड़गे । एयरपोट्स सरकार ने बनाए, 

हवाई जहाज सरकार ने खरीदे, पोट्स भी सरकार ने खरीदे, लेिकन अब बेचने के िलए सरकार 

तेजी से चल रही है । इस तरफ भी यान देने क  ज रत है । 

 महोदय, वष 2014-15 यूपीए सरकार का काल समा  हआ था तब ाइवटे इ वे टमट्स 

37 परसट थ  । वष 2020-21 म इ वे टमट्स िड लाइन होकर सात परसट पर आ गई । जब 

माननीय यूपीए सरकार म मनमोहन जी धान मं ी थे, ाइवटे इ वे टमट्स 37 परसट थ , जब 

माननीय मोदी जी ाइम िमिन टर बन,े सात साल बाद पीछे पलटकर देख तो इ वे टमट सात 

परसट पर आ गई । इस तरफ भी सरकार को यान देना चािहए । 

 महोदय, मेरा अनभुव है, म कुछ कहना चाहता ह ं। हर प रवार म दो तरह के बेटे होते ह । 

एक, जब प रवार क  सपंि  हाथ म आती है तो उसको आगे बढ़ाता है, नाम रोशन करता है और 

कमाई को आग ेले जाने क  कोिशश करता है । दूसरा, अ छी गािड़य  और दो त  के िलए संपि  

बेच देता है । पहले बेटे मनमोहन जी ह और दूसरे बेटे मोदी जी ह । दो त , गाड़ी और अ छी ैस 

के िलए यह सब बेचने म लगे ह । यह भी सोचने क  बात है । सात साल से िहंदु तान म यही होता 

जा रहा है । 

 महोदय, इसी सरकार ने नीित आयोग और फाइनस कमीशन को एपाइंट िकया । सरकार ने 

जो कमीशन एपाइंट िकए, व ेएडवाइज द ेरहे ह, अपोिजशन माने या न माने, सरकार को मानना ही 

पड़ता है, लेिकन इस सरकार ने, नीित आयोग और फाइनस कमीशन ने जो रकमडेश स क , 
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उनको कभी भी कंसीडरशेन म नह  िलया । I want to give you two or three examples.  

NITI Aayog in 2018 has noted that the amount allocated for road maintenance 

should be at least ten per cent of the Ministry’s Annual Budget whereas it is 

only 1.3 per cent of the total budget. आपने नीित आयोग बनाया, बजट म 10 परसट 

मै टेनस के िलए फंड्स एलोकेट करने के बारे म सरकार को सझुाव िदया, लेिकन सरकार ने 1.3 

परसट एलॉट िकया । इसी कारण से रोड मै टेनस अ छे तरीके स ेनह  हो पा रही है ।  

 म एक और ए जा पल दनेा चाहता हं । माननीय धान मं ी जी यूएस गए थे, इनके खास 

दो त प के इलै शन कै पेन करने के िलए गए थे, उनको िजताने के िलए गए थे । यूएस म 

इ वे टमट्स क  इतनी परसटेज है । बजट म 51 परसट रोड मै टेनस और रपेयस के िलए यूएस 

एलोकेट कर रहा है, जबिक भारत म मोदी सरकार ने 1.3 परसट एलोकेट िकया । मोदी जी के 

खास दो त प ने, यूएस सरकार म रोड मै टेनस और रपयेस के िलए 51 परसट बजट एलोकेट 

िकया है । सरकार क  नेि लजस से यह सम या आ रही है । सरकार ारा मै टेनस नह  करने क  

वजह से ए सीडट्स तेजी से हो रहे ह ।  

 महोदय, वष 2020-21 म सरकार ने रोड मै टेनस के िलए 81 करोड़ पये खच िकए । 

बजट लगभग 39 लाख 44 हजार 909 है, इसम रोड मै टेनस के िलए वष 2020-21 म 81 करोड़ 

पये का फंड यूिटलाइज िकया । इसका मतलब है, The Union Government has 

completely neglected road maintenance. म व ड बक क  रपोट योट करना चाहता ह ं। 

As per the recent report of World Bank, India’s rank is number one in deaths 

caused by road accidents. पूरी दिुनया म रोड ए सीडट्स म जो डै स हो रही ह, India is 

number one. 
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16.00 hrs 

 अगर, व ड बक क  रपोट पढग,े तब सरकार को पता लगेगा । One per cent of the 

vehicles of the whole world is in India. But 11 per cent of the accidents of the 

whole world occur in India. इसका मतलब, हमार ेरोड क  मटेनस सही तरीके से नह  हो रही 

है । उसके िलए बजट एलोकेट नह  हो रहा है । कैजअुल डेथ् स को सरकार इस तरह से नह  ले 

सकती है, य िक एक प रवार म िकसी क  ए सीडट म डेथ होती है, तो उस प रवार का सवनाश 

हो जाता है । प रवार को चलाने वाला और प रवार को भरोसा देने वाले क  ए सीडट म डेथ हो 

जाए तो It is a crime. The Government is committing this crime deliberately.  इस 

ाइम को रोकने के बारे म भी सोचना है ।  

 दूसरा, िह दु तान म हर चार िमनट म एक आदमी ए सीडट म मर रहा है । इसक  वजह 

भी भारत सरकार है, य िक सरकार रोड क  मटेनस के िलए बजट एलोकेट नह  कर रही है । इसी 

कारण ये सब हो रहा है । हम इस सरकार स े पूछना चाहते ह िक नेशनल हाइवेज बनाने के िलए 

आपका इव टमट का कोई पोजल है या नह ?  य िक आप पूरी तरह से बोर िवंग के ऊपर िनभर 

हो रहे ह । बक से जो लो स उठाये जा रहे ह, वे नॉन परफॉिमग एसेट बनने वाले ह । इसिलए, 

सरकार को लीयल  बजट एलोकेशन और बजट ए योरस के बार ेम बोलना चािहए । 

 सर, ‘भारतमाला’ ोजे ट के अतंगत नरे  मोदी जी ने 34,800 िकलोमीटर रोड्स बनान े

का वादा िकया था । आज क  तारीख म केवल 7375 िकलोमीटर रोड्स बने ह । It is only 16 

per cent. बाक , 84 परसट पिडंग पड़ा हआ है । इसको परूा करने के िलए भारत सरकार ने वष 

2027 का टारगेट रखा है । म कहना चाहता हं िक आप लोग  को मडेट केवल वष 2024 तक 

िमला है । लेिकन, आप लोग वष 2027 का सपना िदखा रहे ह । बाक , तीन साल का मौका तो 

अभी आपको िमला ही नह  है । सरकार जमुला वादा करके लोग  को गलत डॉयरे शन म लेकर जा 

रही है । इसीिलए, इसके िलए भी एक िनि त समय-सीमा होनी चािहए ।   



16.03.2022  920 
 

 

Secondly, budget allocation should be increased for road maintenance. 

All these accidents are happening just because of Government’s negligence. 

The Government has to take care of this thing. इसिलए, बजट का भी एलोकेशन होना 

चािहए । 

 सर, यह सरकार बोलने के िलए अलग है और करने के िलए अलग है । एक कहावत है-

‘हाथी के दातँ खाने के और होते ह और िदखाने के और होते ह ।’ 

 सर, मोदी जी कहते ह िक हमने चाय बेची है । आप चाय बेचकर धान मं ी बन,े अ छी 

बात है । लिेकन, पूरे िह दु तान को चाय बेचने म मत लगाइए । एक प रवार म अगर िकसी क  

ए सीडट म डेथ हो जाती है, तो उसके प रवार को रलेव े लेटफॉम पर चाय बेचनी पड़ती है । 

आपको इस पर यान देना चािहए । इसको सधुारने क  ज रत है । National Highways must 

be increased.  

Sir, Hyderabad is the capital of Telangana and Amravati is the capital of 

Andhra Pradesh. We have a four-lane road. अब िस स लेन रोड स शन हो चुका है । 

लेिकन, वह ाइवेट लेयर रोड नह  बना रहा है ।  Time and again, our people and our 

representatives have given  representations to the Minister concerned. But 

they are least bothered about the Hyderabad-Vijayawada National Highway. 

We have the four-lane Hyderabad-Bengaluru National Highway. 

A proposal to expand it up to eight lanes is pending. The proposal for 

Hyderabad-Bijapur National Highway is also pending. हैदाराबाद से मणगुु  के िलए 

जो रोड है, उसको भी आगे लेकर जाना है । The Mahaboobnagar-Chincholi State 

Highway should be converted into a national highway. But they have not done 

it in the last four years. महबूबनगर-िचंचोली नेशनल हाइवे को भी सरकार को तुरतं बनाना 

चािहए । म इन सभी चीज  के बार ेम सरकार से र लाई मांग रहा हं । ध यवाद । 
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CUT MOTIONS 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): I beg to move: 

(TOKEN)  

 THAT THE DEMAND UNDER THE HEAD MINISTRY 

OF ROAD TRANSPORT AND HIGHWAYS (PAGE 

295) BE REDUCED BY RS. 100. 

 

 Need to formulate an effective policy for road 

management system.   (13) 

 

 Need to formulate an effective policy to ensure the 

safety of pedestrians on roads. (14) 

 

 Need to formulate an effective policy for providing 

medical care to road accident victims.(15) 

 

 Need to provide adequate compensation to victims of 

road accidents due to the bad condition of roads. (16) 

 

 Need for an effective policy for comprehensive 

development of rural roads under Pradhan Mantri 

Gram Sadak Yojana. (17) 

 

 Need to formulate an effective policy for using new 

technology and raw materials for the construction of 

roads. (18) 

 

 Need to provide more funds for development of 

National Highways. (19) 
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 Need to provide financial assistance to state 

governments for development of roads other than 

National Highways. (20) 

 

 Need to provide funds for establishment of a research 

institute for road engineering. (21) 

 

 Need to provide advance funds to states for 

maintenance and repair of National Highways. (22) 

 

ी हनुमान बेनीवाल (नागौर): म  ताव करता ह ँिक: 

(सांकेितक) 

 िक सड़क प रवहन और राजमाग  मं ालय शीष  के अन ्तगत 

मांग (पृ  ठ 295) म 100 पये कम िकए जाए ं। 

 

 नागौर-जोधपुर रा  ीय राजमाग पर ि थत िखवसर म पदमसर 

ॉिसंग पर दघुटनाओ ंको िनयंि त करने के िलए फलाईओवर बनाने 

क  आव  यकता । (23) 

 

 नागौर ससंदीय े  म बीकानेर रलेवे ॉिसगं स े गोगेलाव तक 6.2 

िकमी के चार लेन वाले रा  ीय राजमाग पर पर िडवाइडर, रोड 

लाइट आिद के िलए िनिधधया ँ आवंिटत करने क  आव  यकता । 

(24) 

 

 नागौर-लाडननु रा  ीय राजमाग और बीकानेर-नागौर रा  ीय 

राजमाग के बीच रगं रोड के िनमाण के िलए प रयोजना को मंजूरी 

देने क  आवश ्यकता । (25) 
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ी जगदि बका पाल (डुम रयागजं) : अिध ाता महोदय, आपने मझुे वष 2022-23 के िलए 

सड़क प रवहन और राजमाग मं ालय के िनयं णाधीन अनुदान  क  मांग  क  चचा म भाग लेने का 

अवसर िदया है, उसके िलए म आपको ध यवाद देता हं । 

 महोदय, अभी हमार े ितप  के एक साथी बोल रहे थे । िपछले पांच वष  म िजस तरह से 

हमारी रोड कनेि टिवटी, रेल कनेि टिवटी, एयर कनेि टिवटी, प रवहन या वॉटर वेज का चर 

बढ़ा है, हमने पीएम गित शि  म इनको रखा है, तो मुझे लगता है िक इससे पूरी दिुनया 

आ यचिकत है । म केवल आंकड़  के मा यम से कहना चाहता हं िक वष 2022-23 के िलए हमारी 

सरकार ने इस मं ालय के िलए 1,99,108 करोड़ पये का बजट एलोकेट िकया है । हमने िन य 

िकया है िक India is the fastest growing economy in the world. जब आज कोिवड क  

वैि क चनुौती है, पूरी दिुनया म चाहे चाइना हो, अमे रका हो, िजनक  डबल िडिजट इकोनॉमी थी, 

आज वह घटकर हमार ेबराबर आ गए ह । हमारा वष 2022-23 क  इकोनॉमी का जो अनमुान है, 

हमारा आिथक िवकास दर 9.2 ितशत होगा । इसिलए उसम सबसे बड़ा रोल रोड कनेि टिवटी 

का होता है । इस साल इसम 1,99,108 करोड़ पये का बजट एलोकेट िकया है । 

 मा यवर, जो हमारा िपछल ेसाल का बजट था, उस बजट क  तुलना म हमने इस मद म 52 

ितशत क  विृ  क  है, शायद आजादी के बाद का यह पहला रकॉड है, जो िक हमने अपने देश 

क  रोड कनेि टिवटी के िलए िकया है । जब माननीय िव  मं ी ीमती सीतारमण जी ने बजट 

रखा था, तो उ ह ने उस समय सबसे मह वपूण िबदं ुके बारे म कहा था । उ ह ने कहा था िक जब 

माननीय धानमं ी जी के नेतृ व म आजादी का अमृत महो सव मनाया जा रहा है, तो हम केवल 

इस वष के िलए नह , बि क अगले 25 साल  के बाद जब आजादी के 100 साल हो जाएगें, तो 

उसको देखते हए कर । आज हमारे देश म जो रोड का नेटवक है, म इस बात के िलए िनि त तौर 

से अपनी सरकार को बधाई दूंगा । अगर पूर ेिव  म अमे रका रोड नेटवक म नबंर एक पर है, तो पूर े

िव  म दूसर ेनबंर पर भारत ही है, ऐसा माननीय धानमं ी नरे  मोदी जी के नेतृ व म हआ है ।  
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 हमने जो ाथिमकता रखी है, आप देिखए िक हमने पहली बार पीएम गित शि  योजना को 

रखा है । अभी तक रोड अपनी कनेि टिवटी देखती थी, रेल अपनी कनेि टिवटी देखती थी, एयर 

अपनी कनेि टिवटी देखती थी, सभी अपना-अपना िव तार करते थे । एक तरह से ोथ के जो 

सात इजंन ह, िकसी देश या समाज के जो सबसे पावरफुल इंजन ह, चाहे वह सड़क हो, रेलवे हो, 

हवाई जहाज हो, िवमानप न हो, माल प रवहन हो, जलमाग हो या लॉिजि टक अवसंरचना हो, 

इन सात  के िलए एक रा ीय मा टर लान बनाने के िलए पीएम गित शि  म फैसला िकया गया  

है । जो हमारे सात ोथ के इंजन ह, इनक  प रयोजनाओ ंको धानमं ी गित शि  के े मवक स े

जोड़ा जाएगा, पहली बार हमारी सरकार क  ऐसी सोच है । हमारे देश के डेवलेपमट के िलए जो 

क स ह, उन सबके डेटा ए सचज ह , हम सबको एक लेटफॉम पर लाएगें, य िक पीएम गित 

शि  म आिथक विृ  और सतत िवकास क  िदशा म जो एक प रवतनकारी योजना है, हम उसको 

िकस तरीके से करगे । 

 मा यवर, अगर हम देख, तो जो दो ए सपिडचर होते ह, चाहे रेवे यू ए सपिडचर हो या 

कैिपटल ए सपिडचर हो, जहां वष 2020-21 म रेवे यू ए सपिडचर 9,964 करोड़ पये का था, 

वहां वष 2021-22 म रेवे यू ए सपिडचर, जो िक हम इ टैि लशमट, सैलरीज़ इ यािद पर खच कर 

रहे ह । जब कैिपटल ए सपिडचर से इ ा चर पर, िजससे हम प रसपंि य  या रोड्स का 

िनमाण करते ह, वह लगातार िड लाइन हो रहा है ।  

 वष 2022-23 का जो बजट एि टमेट था, उसम रेवे यू ए सपिडचर म िपछले साल  क  

तुलना म 15 ितशत क  विृ  हो रही है और कैिपटल ए सपिडचर वष 2020-21 म 89,195 

करोड़ पये का था, वष 2021-22 म 1 लाख 21 हजार 251 करोड़ पये का था और आज वष 

2022-23 म कैिपटल ए सपिडचर 1 लाख 87 हजार 744 करोड़ पये का हो गया है । हमारी 

सरकार ने कैिपटल ए सपिडचर म 55 ितशत क  विृ  क  है । अगर हम वष 2022-23 का बजट 

देख तो इस तरह से कैिपटल ए सपिडचर पर 94 परसट खच िकया जाएगा और म यह भी बताना 

चाहता ह ँिक रवेे यू ए सपिडचर लगातार िड लाइन हो रहा है ।  
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 मा यवर, लगातार बात कही जा रही है िक रोड्स के िलए कहां पर इ वे टमट हो रहा है । 

सरकार इसे िकस तरीके से कर रही है तो आज म आपके मा यम से अपने ितप  के सािथय  को 

कहना चाहता ह ँ िक िदनांक 31.03.2004 के आकँड़  के तहत एन.एच. क  ल बाई 65,569 

िकलोमीटर क  थी । वष 2014 से पहले कां ेस क  सरकार थी तो उ ह ने उस समय इस देश म 

नेशनल हाईवे का 91,287 िकलोमीटर का िनमाण िकया था । कां ेस के 10 वष  के कायकाल म 

नेशनल हाईवे 25,718 िकलोमीटर का बना था । यह दस वष  म बना था, जबिक वष 2014 म 

धान मं ी मोदी जी के नेतृ व म सरकार बनी तो उस समय नेशनल हाईवे, जो िक 49,339 

िकलोमीटर का था, जहां कां ेस सरकार दस वष  म 25,718 िकलामीटर का नेशनल हाईवे बना 

सक , वह  हमने वष 2022 म 91,287 स े1,41,190 िकलोमीटर के नेशनल हाईवे का इस देश म 

िनमाण करने का काय िकया है, जो अपने आप म एक अभूतपूव रकॉड है ।  

मुझे लगता है िक इस बात को ितप  के लोग  को सोचना चािहए िक दस वष  म आपने 

पूरे देश को कुल 25,718 िकलोमीटर क  कुल सड़क नेशनल हाईवे क  दी थ  और हमने आठ वष  

म उस 25,000 क  तलुना म 49,339 िकलोमीटस के नेशनल हाईवेज़ िदए । लगभग 50,000 

िकलोमीटर के हाईवेज़ हमारी भाजपा क  सरकार ने नरे  मोदी जी के नेतृ व म इस मं ालय ने 

िदए ह । इसका नतीजा यह है िक जहां दस वष  म कां ेस क  सरकार ने 25,000 िकलोमीटर के 

हाईवेज़ बनाए थ,े वहां इस बार पीएम गित शि  योजना म यह तय िकया गया है, चूिँक आपने देखा 

भी होगा, जब ीमती िनमला सीतारमण जी ने कहा था िक इसम धान मं ी जी ने टारगेट िदया है 

और सड़क प रवहन मं ालय ने गड़करी जी के कुशल नेतृ व म यह तय िकया था िक वष 2022-

23 म, जहां कां ेस ने 10 वष  म कुल 25 हजार हाईवेज़ बनाए थे, वह  इस बार वष 2022-23 म 

पूरी दिुनया देखेगी िक भारत सरकार के नेतृ व म अकेले एक वष म 25 हजार िकलोमीटर के 

नेशनल हाईवे का िनमाण करने का काम हमारी सरकार करने जा रही है ।  

यह िनि त तौर से अपने आप म अभूतपूव है । यह म इसिलए कह रहा ह,ँ य िक आपको 

पता लगे िक आपके मा यम से हमारी िकस तरह से पीड बढ़ी है । वष 2013-14 म इस मं ालय 
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के िलए बजट का जो एलोकेशन था, वह 26 हजार 90 करोड़ पये का था । आज इस वष का जो 

बजट है, िजसका हमने शु  म उ लेख िकया है, चूिँक गडकरी जी हमेशा कोटेशन देते ह िक 

अमे रका इसिलए रच नह  है, य िक अमे रका रच है, बि क अमे रका क  सड़क अ छी ह । 

अमे रका क  सड़क अ छी ह इसिलए अमे रका रच है । आज दिुनया म अमे रका के िलए यह माना 

जाता है िक उसक  इकोनॉमी और डॉलर रच है इसिलए वहां क  सड़क अ छी ह । वष 2014 तक 

कां ेस का इसके िलए 26 हजार 90 करोड़ पये का बजट था, वह  आज वष 2022-23 म 

1,99,108 करोड़ पये का बजट िदया गया है ।  

 सभापित महोदय, यह िनि  त तौर से कोई राजनीित का िवषय नह  है । इस पर पूर ेसदन 

से देश को यह संदेश जाना चािहए िक हमने इन आठ वष  म अपने सड़क प रवहन राजमाग 

मं ालय का बजट 7.5 गनुा इं ज िकया है तो यह इस बात का द् योतक भी है िक हमार ेिलए देश 

क  कनेि टिवटी सबसे ऊपर है ।  

वष 2004-05 से 2013-14 तक कां ेस-यूपीए क  सरकार म जो कुल बजट खच हआ, वह 

1 लाख 54 हजार 394 करोड़ पये है । ये आंकड़े ह । उ ह ने हर साल बजट तुत िकया था 

और येक वष इस मं ालय का औसत बजट 15 हजार 440 करोड़ पये था । आज लोग कह रहे 

ह िक सड़क कैस ेबनेगी, इनवे टमट या है, तो सड़क-राजमाग के िलए एक साल म औसत 15 

हजार 440 करोड़ पये का कां ेस-यूपीए का बजट था । जहां उनके 10 वष  म 1 लाख 54 हजार 

394 करोड़ पये का टोटल बजट इस मं ालय को एलोकेट िकया गया, वह  वष 2014-15 से 

2021-22 तक, भारतीय जनता पाट  और एनडीए सरकार के आठ वष  म हमने 5 लाख 85 हजार 

578 करोड़ पये, हमने मोदी जी के नेतृ व म इस मं ालय को िदए ह । िजससे आज देश म सड़क 

बन रही ह और ए स ेस वे बन रहे ह, चाहे  िद ली-मुंबई हाईवे हो, िद ली-कटरा, कटरा-अमृतसर 

हाईवे हो, िद ली-दहेरादून आिथक गिलयारा हो, गंगा ए स ेस वे हो, पूवाचल ए स ेस वे हो, राम-

जानक  माग हो, अयो या से जनकपरु तक का हाईवे हो  । म इन सारी बात  को कहंगा । जहा ं 

कां ेस-यूपीए क  सरकार म इस मं ालय के ारा हर साल मा  15 हजार 440 करोड़ पये खच 
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िकए जाते थ,े वह  हमारी सरकार म येक वष औसत 15 हजार करोड़ पये क  तुलना म 73 

हजार 197 करोड़ पये सड़क  के, राजमाग  के िनमाण पर खच िकए जा रहे ह । म इसके िलए 

मं ालय को बधाई दनेा चाहंगा । म इसके िलए माननीय गडकरी जी और माननीय धानमं ी जी 

को बधाई दनेा चाहंगा । आज ‘पीएम गित शि ’ म हम चार थान  पर म टी मॉडल लॉिजि ट स 

पाक बनाने जा रहे ह । अगले 25 साल  के िलए देश का जो आिथक िवकास होगा, उसम आने वाले 

िदन  म इसका िनि त प से लाभ होगा । म कहना चाहता ह ंिक भारत माला प रयोजना क  बात 

हो रही है । भारत माला प रयोजना के अतंगत हम म टीपल कॉ रडोस ऑफ इकोनोिमक इ पोटस 

बना रहे ह, उनम हम 22 ीनफ ड कॉ रडोस बनाने जा रहे ह, िजनम से पांच ए स ेस कॉ रडोस 

ह गे और 17 ए सेस कं ो ड कॉ रडोस ह गे और इनक  टोटल ल बाई 8 हजार 400 िकलोमीटर 

होगी ।  

 अिध ाता महोदय, िकस तरीके से कोिवड क  चुनौती म भी हम दिुनया क  सबसे तेज 

अथ यव था बन सक और कोिवड के समय हमने भारत म देखा िक जब रले ठहर गई, लोग 

ाउ डेड हो गए, तो िकसी तरह से क याकुमारी से क मीर तक लोग  के सामने खा ा न का 

सकंट न हो, उससे िनपटने के िलए 80 करोड़ लोग  तक रोड से और रेल से खा ा न पहंचाने क  

िज मेदारी दी गई । उस समय धानमं ी जी ने महसूस िकया और वह इस बजट म ‘पीएम गित 

शि ’ म प रलि त है िक हम आने वाले िदन  म िकस तरह से मूवमट को सबसे तेज कर सक, 

चाहे वह मूवमट गड्ुस का हो या पैसजस का हो । उस िदशा को यान म रखते हए यह तय िकया 

गया है िक हम ये कॉ रडोस बनाने जा रहे ह । इसीिलए भारत माला प रयोजना के अतंगत उ ह न े

इसका िज  नह  िकया िक हम 22 ीनफ ड कॉ रडोस बनाने जा रहे ह, िजनम से पांच ए स ेस 

वे ह गे और 17 ए सेस कं ो ड कॉ रडोस ह गे । यह काम पूरा हो जाने से हर साल 110 करोड़ 

लीटर यूल क  बचत होगी । अभी इस तरीके से चीज हो रही ह, जैसे टोल टै स म भी िपछले 

िदन  फा ट ए स ेस वे बनाया गया है और इस तरह का िस टम हमारी सरकार ने िकया है । 

इसस े15 करोड़ से ऊपर मैनडेज रोजगार ि एट होगा । भारत माला प रयोजना के अंतगत 3.30 



16.03.2022  928 
 

 

लाख टन सीमट और 8.50 लाख टन टील क  खपत होगी । इसस े साफ है िक िपछले िदन  

कोिवड के नाते चाहे इं ा चर हो, िनमाण हो, फै टरीज-इंड ीज ह , इस तरीके से पूरी दिुनया 

के सामने चनुौती आई । 

 भारत क  उन चुनौितय  म, िव  म ड यूएचओ ने तारीफ क  है । आपने दखेा िक हमारी 

सरकार ने लोग  क  िजंदगी को बचाने का काम िकया और 80 करोड़ लोग  को 5 िकलो ित 

यूिनट के साथ खा ा न दनेे का काम िकया, जो अभी भी लगातार जारी है । अभी चार रा य  के 

चनुाव हए ह, उनम इसके प रणाम भी आए ह । उनम मिणपरु, समंदर के िकनार ेका गोवा, नाथ-

ई ट का रा य हो या वह रा य चाइना के बॉडर पर हो, चाहे िहमालय क  गोद म उ राख ड हो या 

उ र देश हो, इन चार  रा य  ने िपछले 37 वष  का रकॉड तोड़ा है । जो सरकार स ा म पांच 

साल का टे योर पूरा कर,े वह एटंी इनकंबसी के बजाय, ो इनकंबेसी म दोबारा दो ितहाई बहमत 

स ेचार  रा य  म आई है । यह इस बात को सािबत करता है िक अब चाहे वह देश क  सीमा गोवा 

हो, मिणपरु हो, नेपाल के बॉडर पर उ राख ड हो, म य भारत का उ र देश हो, इस देश क  

जनता नरे  मोदी जी के नेतृ व म िव ास कर रही है । इसका प रणाम चार रा य  के चुनाव म 

िदखाई िदया है । िनि त तौर पर यह इस बात का ोतक है ।  

माननीय सभापित : जगदि बका पाल जी, आपको िकतना समय चािहए? 

SHRI JAGDAMBIKA PAL : Sir, please give me 15 minutes. 

HON. CHAIRPERSON: Fifteen minutes are already over. 

SHRI JAGDAMBIKA PAL: Sir, I have just started. I will try to conclude within 

15 minutes. 

HON. CHAIRPERSON: Please try to conclude within five to ten minutes. 

ी जगदि बका पाल: सर, यह बड़ा मं ालय है और देश के िवकास के साथ जड़ुा हआ है और मने 

इसको इिनिशएट िकया है । यहां पर ितप  के साथी बात कर रहे थे । कां ेस (यूपीए) क  सरकार 

म ितिदन सड़क बनती थ  । उस समय 11.7 िकलोमीटर सड़क ितिदन बनती थी । आप 
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प रणाम देिखए । म देश के आंकड़  क  बात नह  कर रहा ह,ं म देश के प रणाम क  बात कर रहा ह,ं 

जो दशे क  जनता के सामने है । कां ेस (यूपीए) क  सरकार म वष 2014 म 11.7 िकलोमीटर 

ितिदन रोड का िनमाण हो रहा था । आज वष 2014 से 2022 म िपछले 8 वष  म धान मं ी 

नरे  मोदी जी के नेतृ व म सड़क प रवहन और राजमाग मं ालय के गडकरी जी और वी. के. िसहं 

जी बैठे ह तो म बधाई दूगंा िक जहां देश म कुल 11 िकलोमीटर ित िदन सड़क बन रही थी, वह  

आज वष 2020-21 म 37 िकलोमीटर ित िदन नेशनल हाइवेज क  सड़क बनाने का काम हो रहा 

है । िनि त तौर पर यह अपने आप म देश के िलए एक अभूतपूव उपलि ध है ।  

सर, म कहना चाहंगा िक अगर यूएसए म देख तो आज 66.45 लाख िकलोमीटर का रोड 

नेटवक है । आज भारत म िपछले िदन  म िजस तरह से टेट हाइवेज और नेशनल हाइवेज का 

काम हआ है, उस िहसाब से यह भारत म 63.71 लाख िकलोमीटर है । हम िव  म दूसर ेनंबर पर 

आ गए ह । अगर वह 66 लाख िकलोमीटर पर ह तो हम भी 64 लाख िकलोमीटर तक पहंच गए ह । 

यह कैसे हआ? आप यह देिखए िक वष 2004-05 से वष 2013-14 म 41,736 िकलोमीटर सड़क 

िनमाण का काय हआ था । मने बताया िक उस समय काम करने का ऐवरेज रटे 11.4 िकलोमीटर 

का रहा था, वह  वष 2014-15 से वष 2022 तक हमने 71,000 िकलोमीटर सड़क का िनमाण 

िकया है । यह िपछले साल 28 परसट था और िपछले साल क  तलुना म हमने इस साल 30.4 

परसट क  विृ  क  है । हम 28 से 37 पर पहंच गए ह । इससे वाभािवक है िक आज हमारा 

फोकस इन िनमाण काय  पर है । आज म नेशनल इ ा चर पाइपलाइन फॉर नेशनल हाइवेज 

से टर क  बात कर रहा हं । नेशनल इ ा चर पाइपलाइन, िजसम वष 2024-25 तक 2,677 

नंबर ऑफ ोजे ट्स इि लमट है, िजसम 1 लाख 3 हजार 400 िकलोमीटर म टोटल ऐि टमेट 

22.2 लाख करोड़ पये का है ।  

यह  नेशनल इं ा चर पाइप लाइन फॉर नेशनल हाइवेज बनाना है । 358 ोजे ट्स  

18,688 िकलोमीटर के ह, िजनक  कॉि टंग 2,05,567 करोड़ पए है । इसी तरह से हमार े1226 

ोजे ट्स 41,516 िकलोमीटर के ह, िजनक  कॉ ट 9.2 लाख करोड़ पए है । आपको याद होगा, 
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हम भी सदन म थे और आप भी सदन म थे,  जून, 2013 म उ राखडं म बाढ़ आई थी, हजार  

लोग  क  जान गई ं, पूरे उ राखडं क  सड़क ित त हो गई ं, आवागमन बंद हो गया, कई िदन  

तक लोग  क  कनेि टिवटी नह  हो पाई । केदारनाथ, ब ीनाथ, गंगो ी और यमनुो ी म जो लोग 

फंस,े उनक  जान चली गई । उस समय हमार े धान मं ी जी गजुरात के मु य मं ी थ े। उ ह न े

सबसे पहले उ राखंड के सहयोग के िलए मु य मं ी के प म हाथ बढ़ाया था ।  

जब वष 2014 म हमारी सरकार बनी, तो उ ह ने सबसे पहले 27 िदस बर, 2016 को चार 

धाम, जहा ंकेवल देश के ही लोग नह , बि क पूरी दिुनया के लोग आते ह, ब ीनाथ, केदारनाथ, 

गंगो ी, यमनुो ी, ये चार धाम ह, के 825 िकलोमीटर के िलए 12 हजार करोड़ पए खच ह गे । ये 

चार धाम भारत और दिुनया के आ था के के  िब द ुह । वहां हजार -हजार लोग हर रा य स े

आते ह, चाहे वह आपका रा य हो, राज थान हो, म य देश हो, बंगाल हो, महारा  हो या यूपी 

हो, लोग हर साल चार  धाम जाते ह । यह 27 िदस बर, 2016 को हो गया । इसम 25 ि जेज ह, 

107 माइनर ि जेज ह, कलवड्स ह, लेिकन उ राखंड म 825 िकलोमीटर हाइवे बनाने का काम 

िकतना किठन है, इसके िलए म कहना चाहता ह ंिक इस तरीके से धान मं ी जी ने बजट म एक 

ाथिमकता दी है िक यह पीएम गित शि  योजना का सबसे बड़ा ट होगा, िफर समेिकत 

िवकास पर होगा, उ पादन सवं न िनवेश पर होगा और जो इ वे टमट म होगा, उसको िव ीय 

मदद िमलेगी । इसिलए पीएम गित शि  योजना म मा टर लान बनाने क  बात क  गई है । रा ीय 

राजमाग के नेटवक के िलए, हमने इस बार ल य तय कर िदया है । यूपीए, कां ेस के शासन काल 

के 10 वष  म यह 25 िकलोमीटर बनी थी, हम वह 25 हजार िकलोमीटर माग एक वष म बनाएगंे । 

इस 25 हजार िकलोमीटर रा ीय राजमाग के िलए 20 हजार करोड़ पए का ावधान भी करगे । 

आज आप पैसे क  बात कह रहे ह । कई बार गडकरी जी ने कहा है िक money is no problem, 

money is no issue, इसके िलए इ छा शि  होनी चािहए और हमारी सरकार म इ छा शि  है, 

आज िजसका प रणाम आ रहा है ।  
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मा यवर आपने देखा है िक हमने पवतमाला योजना म रोप वे क  बात क  है । टू र ट्स कई 

जगह  पर जाते ह, चाहे वे मसूरी, पहलगाम, क मीर या गलुमग जाए ं। हमने रा ीय रोप वे िवकास 

काय म तय िकया है और वष 2022-23 म 60 िकलोमीटर लंबी आठ रोप वेज बनाने का िनणय 

हमारी सरकार ने िलया है । म चाहंगा िक यह िवकास का मामला है, इसम कोई िवरोध नह  होना 

चािहए । इस बजट को स ा प  और ित प  को विनमत से पा रत करना चािहए । इस सरकार 

का उ े य केवल यह है िक िकस तरह से क याकुमारी से क मीर तक या महारा  से बंगाल तक, 

सभी लोग  क  फा ट मूवमट हो सके । हम गड्ुस को मूव कर सक । कोिवड के समय जब चनुौती 

आ गई तो आपने देखा होगा िक िकस तरह स ेए स ेस रले वेज बनाई गई ं और ऑ सीजन के 

टकस पहंचाए गए । हम इसम यादा स े यादा फा ट मूवमट कर सक । इसीिलए हमने इसे 

पवतमाला काय म के अतंगत िकया है ।… ( यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

SHRI JAGDAMBIKA PAL : Sir, I have already told you that I will not take more 

than 15 minutes. You are very kind enough to give me time. It is so nice of you. 

Thank you, Sir.  

HON. CHAIRPERSON: No, you have already taken 23 minutes’ time. 

SHRI JAGDAMBIKA PAL : Sir, please give me time. 

 सर, म कहना चाहता हं िक हम ने यह इस तरह स ेडेवलप िकया है । हम ने शु  म कहा था 

िक ोथ के सात इंजन ह, चाहे वह सड़क हो, रेल हो, इनलड वाटरवेज हो, ांसपोट हो या एयर 

कनेि टिवटी हो, इनके िलए हम डाटा ए सचज ो ाम म, हम िकस तरह से ऐि लकेशन ो ाम 

और एपीआई करगे ।  

उस काय म से हम सबको एक लेटफॉम दनेे का काम करग े । आज ला ट माइल 

कनेि टिवटी क  बहत-सी बात ितप  क  ओर स ेउठाई जाती ह । आजादी के बाद पहली बार 
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इस सरकार ने देश क  जनता को ला ट माइल कनेि टिवटी दान करने के िलए बजट म ावधान 

िकया है । िनि त प से यह एक वागत यो य कदम है ।  

 हमने भारतमाला प रयोजना के अतंगत जो म टी मॉडल लॉिजि टक पा स क  बात कही 

है, आप देिखए िक हम भारत माला प रयोजना के अतंगत िकतने बड़े पैमाने पर काम करने जा रहे 

ह । इस म टी मॉडल लॉिजि टक पा स म हम 35 पा स लान कर रहे ह और उनको डेवलप कर 

रहे ह । इस पर 46 हजार करोड़ पए का इंवे टमट आएगा । वष 2014 म इस मं ालय का कुल 

बजट ही केवल 36 हजार करोड़ का था । हम 35 म टी मॉडल लॉिजि टक पा स के िलए 46 

हजार करोड़ पए देने जा रहे ह । अभी ी अधीर रजंन जी यहा ँपर नह  ह, वे भी इस बात का 

वागत करते । िजस िदन यह काम क लीट हो जाएगा, तो म ॉिमस कर सकता ह ँिक जब ये सार े

फं शनल हो जाएगंे, तो काग  क  जो हडिलंग मता होगी, वह 700 िमिलयन मीि क टन क   

होगी । इसस ेरवेे यू भी जेनरटे होगा । आज हम इस तरह से वेलफेयर वक म काम कर रहे ह । 

आिखर आज दिुनया हमारी तरफ य  देख रही है, चाहे लाइमेट चज क  बात हो या लोबल 

वािमग क  बात हो या व ड म कोिवड वैि सनेशन के अिभयान क  बात हो, अगर भारत िजस तरह 

से 130 करोड़ लोग  को  म वैि सनेशन कर रहा है, यह व ड का सबसे बड़ा वैि सनेशन 

अिभयान है ।  

म इसके रवेे यू क  बात कर रहा ह ँिक अगर आज वह यव था हो रही है, मने इसिलए इस 

ओर यान िदलाया िक इनक  समझ म आ जाए िक िकस तरह से हम रसोसज को जेनरटे कर रहे 

ह । म बजट क  बात ही कर रहा ह ँ।  

 इसम हीकल ै िपगं पॉिलसी क  बात भी आई है । उसम या है? Any 15 years old 

commercial vehicle and 20 years old personal vehicle will be covered under 

this policy. आज पूरी दिुनया म यह बात हो रही है िक काबन का उ सजन कम हो । हमने इसके 

िलए ॉिमस भी िकया । जब पे रस समझौते म, आपको याद होगा िक जब डोना ड प उसम स े

बाहर चले गए, तो पूरी दिुनया ने पे रस समझौते को आगे बढ़ाने का काम िव  के िकसी नेता ने 
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िकया तो वह ी नरे  मोदी जी ने िकया । यह पूरे भारत के िलए गौरव का िवषय है और भारत के 

िलए संतोष का िवषय है । बाद म ी जो बाइडन को लासगो कां स म इससे जड़ुना पड़ा । म 

उसम नह  जाना चाहता ह ँ। म यह बात इसिलए कह रहा ह ँिक हम अपना भी काबन उ सजन कम 

करगे । इसिलए हम पहली बार यह पॉिलसी बनाकर लाए ह िक हीकल ै िपगं पॉिलसी या होनी 

चािहए ।  

This policy will boost an investment of Rs10,000 crore per annum. कम से 

कम ितप  इस सरकार क  िदशा को तो देखे, कम स े कम इस सरकार क  सोच को देखे । 

हीकल ै िपगं पॉिलसी से 10 हजार करोड़ पए का इंवे टमट बढ़ेगा । इससे कम से कम 35 

हजार करोड़ पए क  जॉब अपॉचिुनटीज बढ़गी । इस तरह से लोग  क  इससे इनकम होगी । जब 

यह एक बार लागू हो जाएगी, तो इससे लाभ होगा । 

 इसिलए म कहना चाहता ह ँिक हमने इसम जो िकया है, इस काम को करने के बाद िनि त 

प से… ( यवधान) 

माननीय सभापित : िनि त प स ेसमा  भी करना है । 

ी जगदि बका पाल : म िनि त प से अपनी बात समा  क ँ गा । 

 म थोड़ी अयो या क  बात कर लू ँ य िक यूपी म इतने काम हो रहे ह । आप सोिचए िक 

भगवान राम कैसे आए ह गे या भगवान राम अयो या से कैसे सीता जी के वयंवर म गए ह ग?े 

आजादी के बाद आज तक उसक  िच ता िकसी को नह  थी, सरकार तो बहत आई ं, लोग आज 

बहत दावा कर रहे ह िक हमने भी दावा िकया था िक अयो या म राम मि दर का िनमाण होगा । वे 

तब तक तो सु ीम कोट म एिफडेिवट लगाते थे । वे सोचते थे िक इसका फैसला न िकया जाए, 

चनुाव के बाद इसका फैसला हो । 

 सभापित जी, चनुाव के बाद इसका फैसला हो और वे वक ल थे, मं ी थ े। आज अयो या 

म मंिदर का िनमाण हो रहा है । हमारे कां ेस के नेता अधीर रंजन जी सदन म आ गए ह । आज 

खशुी है िक अयो या म राम मंिदर का िनमाण हो रहा है । भगवान राम क  ज म थली से मा ँसीता 
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क  ज म थली जनक, जो नेपाल और िबहार म है, उस उ र देश से िबहार के राम-जानक  माग 

का हाईवे हमारी सरकार ने  िस थ लेन उ र देश और िबहार म चार लेन का िकया है । उ र 

देश म लखनऊ से अयो या होकर गोरखपरु तक 275 िकलोमीटर का बनाएगें । उसके बाद 

िबहार तक यह माग जाएगा । हमारा पहला िवक प है िक उसे िस थ लने बनाए ं । यहा ं से 

बुंदेलखंड तक िडफस को रडोर बन रहा है । हम केवल ए स ेस-वे नह  दे रहे ह । हमारी सरकार ने 

फैसला िकया िक िडफस के इि वपमट्स हम देश म बनाएगें । कोिवड के बाद आ म िनभर भारत 

क  बात धान मं ी जी ने कही है िक  हम दिुनया पर आि त नह  ह ग े। हमने दिुनया के डेढ़ सौ 

देश  को वै सीन दी । भारत को आ म िनभर भारत बनाने के िलए जो पीएम गित शि  योजना 

बनाई है और इन योजनाओ ंको हमने आपस म इंटर कने टेड िकया है । 

HON. CHAIRPERSON: Now, please conclude. 

SHRI JAGDAMBIKA PAL : I will take only five minutes. 

HON. CHAIRPERSON: You had demanded 15 minutes and those 15 minutes 

are already over. Please conclude now. 

SHRI JAGDAMBIKA PAL : Sir, I will take you to Sitamarhi; I will take you to 

Janakpur.  You will be happy. I tell you. आप देिखए हम कोि च जाते ह, हम मु नार जाते 

ह, आप भी जनकपरु, सीतापरु चिलए । आपको लगेगा िक सीतामढ़ी िजले के बीठा चौक से 

जनकपुर है, उसके बन जाने से अयो या जाना िकतना आसान हो जाएगा । गौरव गोगोई जी भी 

सदन म ह । वे सदन म ह, इसिलए म यह बात कह रहा हं । He is quite a technical person. 

He is very sensible also. He has full knowledge of all these things. पीएम गित 

शि  योजना म  Unified Logistic Interface Platform है । जब यह यूिनफाइड लॉिजि टक 

इंटरफेस लेटफाम बन जाएगा, तो इसम जो ऑपरेटस ह, उनका सारा डेटा ए सचज हो सकेगा । 

याि य  क  या ा के िलए ओपन सोस मोिबिलटी हो जाएगी । इसी तरह स ेएक कृत पो टल रेलवे 

नेटवक का भी िवषय है । आपने मं ी जी से आज सनुा है िक One Station, One Product. 
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इनलड वॉटर वेज म सौ निदय  को गडकरी साहब ने िलया है । आज याग से हि दया तक काग  

जा रहा है । ांसपोट से रोड पर बहत दबाव पड़ रहा है ।  

 महोदय, जो मह वपूण बात है वह यह है िक जो सावजिनक शहरी प रवहन है चाहे शहर म  

िसटी बस हो या बीआईटी हो, शहरी प रवहन और रेलवे टेशन के बीच म टी मॉडल सपंक होना 

चािहए । यिद मे ो से उतरते ह तो आगे जाने के िलए यातायात के साधन होने चािहए । पीएम गित 

शि  म म टी मॉडल कनेि टिवटी ोवाइड करग े। पर परागत सड़क  के दीघकािलक िवक प के 

प म नेशनल रोडवेज डेवलपमट ो ाम बनाएगें और इसी तरह से इं ा चर प रयोजनाओ ंक  

मता का िनमाण करग े। म कहना चाहता ह ं िक हमारी प रयोजनाओ ंम हमने सभी पहलओु ंको 

कवर िकया है । चे नई-सेलम गिलयारा ए स ेस क  पूजंी 9681 करोड़ पये है । रायपरु-

िवशाखापट्नम क  रािश दो करोड़ पये है । इसी तरह कानपरु लखनऊ ए स ेस वे 4183 करोड़ 

पये है । 

HON. CHAIRPERSON: Shri Jagdambika Palji, please conclude now. You 

have already taken 35 minutes.  

ी जगदि बका पाल : ये सभी मह वपूण हाईवेज़ ह । अमृतसर से जाम नगर है । इसके िलए रािश 

चार हजार करोड़ पये है । िद ली-कटरा-अमृतसर बहत लोग जाते ह । इस ए स ेस वे क  लागत 

के िलए 39500 करोड़ पये खच कर रहे ह । िजतने भी मह वपूण ए स ेस ह, उनका काम हम 

करने जा रहे ह चाहे िद ली-कटरा हो अमृतसर-जाम नगर हो । 

हम कहना चाहते ह िक आज हम सड़क प रवहन पर िड कशन कर रहे ह । पूर ेभारत म 

चाहे याि य  के िलए या माल क  ढुलाई के िलए जो प रवहन होता है, वह एक तरह से िकफायती 

होता है । Railways is the lifeline of the common man. इसी तरीके से ांसपोट भी   है । 

यह सबसे िकफायती और सिुवधाजनक है । इसम लोग  के घर तक िडिलवरी हो सके, इस तर पर 

हमारी सरकार सोच रही है । 
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म कहना चाहता हं िक अभी आपने देखा िक के ीय मं ी िनितन गडकरी जी ने कहा िक 

हम भारतमाला प रयोजना के तहत जो प रयोजनाओ ंके िलए बुिनयादी ढांचा है, उसके िलए हमने 

4500 करोड़ पये जारी कर िदए ह । आप कह रहे ह िक भारतमाला प रयोजना म कुछ नह  हो 

रहा है । म कह रहा हं िक यह 22 फरवरी क  बात है । म उनक  बात का जवाब भी दे दू,ं य िक 

उ ह ने अभी कहा िक भारतमाला प रयोजना म कुछ नह  हो रहा है ।… ( यवधान) इसम जो मंजूर 

क  गई प रयोजनाए ँ ह, वह केवल यूपी क  नह  ह बि क असम, तेलंगाना, कनाटक और आं  

देश क  भी ह ।… ( यवधान) I am raising concerns which are very important. You 

will agree with me. सर, म क लूड कर रहा हं । राकेश जी, कुछ समय और बचा है? … 

( यवधान) 

माननीय सभापित: समय यहां स ेिडसाइड होता है, उधर से नह  । 

… ( यवधान) 

ी राकेश िसंह (जबलपुर): सर, पाट  का टाइम यह  से िडसाइड होता है । लिेकन आपको बोलते 

हए आधा घंटा हो गया है । … ( यवधान) 

माननीय सभापित : आप सीिनयर मै बर ह और समय चेयर से िडसाइड होता है । 

… ( यवधान) 

ी राकेश िसंह: आपको बोलते हए 40 िमनट हो गए ह । सर, इनको क लूड करने दीिजए ।… 

( यवधान) 

ी जगदि बका पाल : म क लूड कर रहा हं । वष 2014 तक जैसे बजट ऐि टमेट होता था, 

िफर ए चअुल ए सपिडचर होता था, तो या आप यक न करगे िक जब जोशी जी इनके प रवहन 

मं ी थ,े तो 74 परसट खच होता था । जो बजट एलोकेट होता था, वह बजट 74 परसट खच होता 

था । आज जो बजट एलोकेट हो रहा है, हमारी सरकार 111 परसट खच कर रही है । वाभािवक 

है िक आज हम केवल अपने टारगेट को ही पूरा नह  कर रहे ह, बि क टारगटे से भी यादा अचीव 
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कर रहे ह । मोदी जी के नेतृ व म देश का िवकास बदलेगा और इस देश क  त वीर को बदल रहा  

है । हम आ मनिभर भारत क  तरफ बढ़ रहे ह । आपने समय िदया, आपका बहत-बहत ध यवाद । 

 

DR. PON GAUTHAM SIGAMANI (KALLAKURICHI): Thank you, Chairperson 

Sir, for allowing me to speak on the Demand for Grant under the control of the 

Ministry of Road Transport and Highways for 2022-23. 

 Budget is naturally called ‘statement of accounts’, that is, amount of 

revenue to be generated and amount for expenditure, but the budget for 2022-

23 does not speak anything about this. It is just an echo of the Government’s 

tilt towards the corporates and the big business houses. It gives a heavy 

motivation to the private sector and neglects the middle class and social 

sectors. 

 At a time when India suffered from COVID pandemic, people from all 

sectors were affected. The unorganised sector was the worst hit, which led to 

huge unemployment. The Reserve Bank of India announced a moratorium on 

loan payments in 2020 and the Union Government’s Atmanirbhar Bharat 

programme was talked about, but there was hardly any follow through in 2021 

and even now in 2022. 

The budget has laid, of course, a foundation for large investments in 

infrastructure to flow under public-private partnership. But roads and highways 

are dependent on States for making available the land, and the States have 

not been taken into confidence and consideration. Several State-led projects 

were not supported by the Union Government. Hikes have been announced in 
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capital expenditure as well as push on the expansion of the National Highway 

network by adding 25,000 kilometres to it. The Finance Minister also 

announced the PM Gati Shakti Master Plan for infrastructure development and 

a master plan for expressways to boost economic growth for the next financial 

year. 

 Regarding the allocation for road transport and highways in the budget, 

it is mentioned that PM Gati Shakti Master Plan for Expressways will be 

formulated in 2022-23. 

The National Highways network will be expanded by 25,000 km in 2022-

23.  

The Ministry of Road Transport and Highways formulates and 

administers policies for road transport & transport research. It is also involved 

with the construction and maintenance of the National Highways (NHs) through 

the National Highways Authority of India (NHAI) and the National Highways 

and Infrastructure Development Corporation Limited (NHIDCL).  

In 2022-23, the Ministry of Road Transport & Highways has been 

allocated nearly Rs. 68,000 crore more than the revised expenditure in 2021-

22. As of November 2021, NHAI's total debt stood at Rs. 3.38 lakh crore, which 

is nearly 150 per cent more than the allocation to NHAI in 2022-23. In the 

Budget Speech in 2020-21, the Finance Minister made several 

announcements for the road sector, including awarding 8,500 km and 

constructing another 11,000 km of NH corridors, but never mentioned how 
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many have been completed in her Budget speech. In the Budget Speech 

2022-23, the Finance Minister announced that by March 2023, the NH network 

will be expanded by 25,000 kilometer. 

Our hon. Chief Minister of Tamil Nadu Thalapathy Thiru M.K. Stalin, has 

requested the Union Government for declaring eight State roads, 

Tiruvannamalai-Kallakurichi, Vallior-Tiruchendur, Kollegal-Hanur-MM Hills-

Palar, Palani-Dharapuram, Arcot-Tindivanam, Mettupalayam-Bhavani, 

Avinashi-Mettupalayam and Bhavani-Karur, as National Highways. In-principle 

approval has been granted by the Road Transport & Highways Ministry. 

Proposals for declaration of these roads have been presented to Ministry of 

Road Transport and Highways on 6th December, 2018, but formal notification 

for declaration of these roads as National Highways is yet to be issued. I 

request the hon. Minister to approve this immediately.  

Sir, I wish to bring to the attention of the House a very important issue 

regarding the incomplete four-way National Highway (NH-79) track between 

Ulundurpettai and Salem in my Kallakurichi Parliamentary Constituency. This 

National Highway project, estimated at a cost of Rs. 941 crores, was started in 

the July, 2008 and was to be completed in September, 2013. But the work is 

incomplete. Eight bye-pass roads at congested towns like Attur, Vazhapadi, 

Udaiyarpatti, Chinnasalem, Kallakurichi, Thiagadurgam, Elavarasanoor and 

Ulundurpettai were left as two-way roads. Sir due to the delay in completion of 

this NH-4, accidents are taking place daily. More than 600 people lost their 
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lives in the road accidents. I myself raised this issue several times, but no step 

has been taken. 

Sir, at this moment of great tragedy, I want to press for an early 

completion of the four-way National Highway lying incomplete for more than 10 

years. The Union Government says it is very keen in developing infrastructure 

of the country. National Highway connecting Salem to Chennai via 

Ulundurpettai and Villupuram is very vital as it facilitates large number of small 

scale and medium scale industries existing in Salem, Namakkal, Cuddalore, 

and Villupuram districts. The full-fledged widened highway will help bringing in 

new industrial units as well.  

Further, the Salem-Ulundurpettai corridor has many educational 

institutions, mostly higher secondary schools catering to these backward 

districts. The early completion of the National Highway will go a long way in 

helping those Institutions as well.  

Sir, I also draw your attention to the fact that the proposed Salem-

Chennai eight-way green fast track will put farmers to lots of hardships. There 

is already a National Highway connecting Salem to Chennai. NH-48 & NH-2 go 

from Chennai via Kancheepuram, Krishnanagar, Dharmapuri to Salem and the 

distance is 352.7 km and it is already a six-way track. So, it would be a better 

idea if all the three-tracks or any one of them could be upgraded and extended 

to facilitate the fast track from Salem to Chennai. So, I request the Hon'ble 
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Minister for Road Transport and Highways to abandon the Salem-Chennai 

eight-way track. 

Sir, another disturbing news is the increase of toll gates. The Union 

Government is set to install six new toll gates in Tamil Nadu, two toll gates 

each on Vellore-Tiruvannamalai-Villupuram stretch (121 km) of NH-234 & 

Cuddalore-Virudachalam-Salem section (92 km) of NH-532, Avinashi-Avinashi 

Palayam section (33 km) of NH-381 & Perambalur-Thanjavur section (66 km) 

of NH-226E to have one Gate each. Sir, increase of more toll gates will 

increase transportation costs, which will again affect the common man, 

causing hardship for local residents. NHAI has already hiked toll gate fee by 

four per cent to 21 per cent, which led to rise in prices of essential 

commodities. Besides essential commodities, toll fees also affect 

transportation of raw materials across the state. 

Sir, the Union Budget 2022-23 is hugely disappointing, mainly to Tamil 

Nadu as it has not provided the pending GST compensation and also not 

sanctioned funds for schemes & relief for meeting the losses incurred during 

the recent floods in Tamil Nadu.  

 The GST due to Tamil Nadu is around Rs. 16,728 crore, and Rs. 8,987 

crore is still pending under the National Disaster Relief Fund. There is also no 

funding for Tamil Nadu Government’s project proposals, which clearly shows 

partiality towards non-BJP ruled States. Our hon. Chief Minister, Thiru M. K. 
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Stalin has met the Prime Minister and has written many letters to stress upon 

the Union Government regarding this issue frequently, but the Union 

Government has so far not responded favourably. 

 Finally, through you, I would request that the Government should speed 

up the work on National Highway-79 with regard to the road connecting Salem 

and Ulundurpettai lying unfinished for several years and other pending projects 

in Kallakurichi, and the demand for upgrading of eight roads as National 

Highways and release the pending GST dues as requested by our hon. Chief 

Minister.  

 I would like to conclude with the words of my Leader and hon. Chief 

Minister, Thiru M. K. Stalin : “Nangal engal nilaipatilirindhu vilaga matoom. 

Nangal engal manila urimaigalai vittu kodukka mattom. Yendha savalaiyum 

edhir kolvom.”  I would like to translate this in English. It says that : “We will not 

budge from our stand, we will not cede our State’s right, and we will face any 

challenge. Thank you, Sir. 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, while speaking on the 

Budget for the Ministry of Road, Transport and Highways, I will be committing a 

great error unless I take the name of the great stalwart and former hon. Prime 

Minister, late Shri Atal Bihari Vajpayee ji. The Golden Quadrilateral or GQ was 

former Prime Minister, late Shri Atal Bihari Vajpayee ji's first dream project and 

is enshrined as the biggest infrastructure intervention in the roadways sector in 

post-Independent India of making 5,846 kms. of highways with the start of the 

first phase of the National Highways Development Project.  
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Late Shri Atal Bihari Vajpayee ji used to say ‘हमारे देश म सड़क  म गड्ढे ह या 

गड्ढे म सड़क है ।’ The stalwart who dreamed and has achieved his greatest 

contribution to infrastructure in India. Within months of assuming charge as 

Prime Minister in 1999, late Shri Atal Bihari Vajpayee ji called a meeting in the 

PMO to direct the Road Transport Ministry to map out 20 most congested 

areas of India and make a plan to create four-lane highways to ease 

congestion. What emerged was the grand design to connect Delhi, Mumbai, 

Kolkata and Chennai for seamless movement of freight. Therefore, no one can 

ever forget the stalwart and great statesman of our country late Shri Atal Bihari 

Vajpayee ji for development of roads and transport facilities in the country as 

the pathway has been shown by him in this country.  

In the present fiscal, the Road Transport and Highways Ministry strives 

to reconstruct or construct 68.49 kms. of National Highways per day. The goal 

targeted by the Ministry is higher than the record development of 37 kms. daily 

during 2019-2020 period. India has one of the largest road networks in the 

world. Roads have been in existence since ancient times after Ashoka and 

Chandragupta made great efforts to build roads. Having 32,87,263 square 

kms. area of the country, Indian Railway covers 67,956 square kms. area with 

track length of 99,230 kms. as on March, 2020. The length of National 

Highways has grown up from 1,01,011 kms. in 2016 to 1,36,440 kms. in 2021 

at an average of 7,086 kms. per year with 19.41 kms. per day construction 

rate.  
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Most of the Indian roads are unsurfaced, that is, 42.65  per cent, and are 

not suitable for use of vehicular traffic. The poor maintenance of the roads 

aggravates the problem especially in the rainy season. According to an 

estimate,  there is about per year loss of Rs. 200 crore on the wear and tear of 

the vehicles, due to poor quality of roads.  

Road transportation has gradually increased over the years with 

improvement in connectivity between cities, towns, and villages. Highway 

construction has increased at 17 per cent CAR between 2016 and 2021. In 

cities, streets are very congested and most of the bridges and culverts are old 

and narrow. For the development of roads in rural and backward areas, 

Rs.15,000 crores were announced in the Union Budget 2021 under the 

Pradhan Mantri Gram Sadak Yojana (PMGSY) but still the States are waiting 

for the funds from the budget for the work which they have already completed. 

 According to a study conducted by a global consultancy firm in 2018, 

traffic congestion during peak hours in four major cities - Delhi, Mumbai, 

Bengaluru and Kolkata – costs the economy around Rs.1.47 lakh crore 

annually. Wayside amenities like repair shops, first aid centres, telephones, 

clean toilets, restaurants, rest places, trauma hospitals are lacking along the 

Indian roads and in the national highways. There is very little attention on road 

safety and land traffic laws are wilfully violated due to lack of proper 

observations. 

 There has been no stability in policy-making relating to highway 

development in the country. Due to long gestation period and low-returns, 
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there is very little participation of private sector in road development in India 

and is around seven per cent of the total budget expenditure. The legislative 

framework for private investment in roads is also not satisfactory. Since there 

is no co-ordination between expert agencies and Government, their decisions 

are often conflicting and contradictory. Even there is little cooperation and co- 

ordination among different states. 

On the issue of Bank of Sanctions with the State Government, recently 

the Standing Committee on Transport has suggested: "The Committee is of the 

view that the existing mechanism of bank of sanctions is causing a visible lack 

of clarity between the State Government departments concerned and the 

Ministry of Road Transport & Highways, regarding the amount that the State is 

yet to be awarded.  

The Committee recommends that the Ministry may look into the issue 

and come up with suitable guidelines to ensure that there is no confusion 

among the State Government Departments and the Ministry, regarding the 

share of funds to be received by the State, in any particular year, after 

factoring in the Bank of Sanctions.”  

Roads are bad and inadequate in India. There are 34 km. long roads per 

100 sq. km area in India while in Japan 270 km. and in West Germany 167 km. 

long roads per 100 sq. km area. India has 11 km highways per one lakh 

population and 3.32 km. road per thousand population. Sir, 60 percent of 

villages still are without roads in India which adversely affects our agriculture 
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and rural economy. Therefore, the Government should spend more on the 

development and construction of roads. 

 Another major problem is that roads are not maintained and repaired 

properly in India. Less than 0.1 per cent of the national income is spent on the 

maintenance of roads in India, while in Japan it is three percent of the national 

income. It causes discomfort and quick depreciation of vehicles. India tops the 

world with 11 per cent of global deaths in road accidents with about 4.5 lakh 

road crashes per annum, in which 1.5 lakh people die which account for 11 per 

cent of all road crash deaths, witnessing 53 road crashes every hour; killing 

one person every four minutes. 

17.00 hrs 

The total vehicle production till December 2021 is estimated at 

2,40,67,787 units, which is not even one per cent growth from the 

corresponding number in 2015-16 at 2,40,16,599 units. Two-wheeler sales 

data of the lower-middle-class families for April-December, 2021, is just 10 

million units which shows that this demand is at a decadal low in the country. 

The low level of consumption in the economy needs immediate remedy.  

The new budget calls for a 35 per cent increase in spending, mainly on 

infrastructure related projects while allocation to roads and bridges dip over  

-2%. Since 2014-15 to 2020-21, the expenditure against the revised budget 

has been an average of 95 per cent of the allocation. Road engineering and 

construction are yet to gear up to meet the challenges of the future like 
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achieving the target of expanding the National Highway network by 25,000 km 

construction. 

The Government stressed that the emphasis on construction would 

expand the economy. But the Committee on Public Undertakings reported 

several issues in the financial performance of the National Highway Authority 

on insufficiency of funds, gap between the funds allocated and released by the 

Ministry, and under-utilisation of funds. The C&AG has also objected to several 

procedural inefficiencies and lapses of the Ministry. Having all the data and 

information, the Government is silent on the cumulative cost overrun of road 

sector projects. 

Sir, I am giving a summarised report of the National Highway Authority. 

The National Highway Authority itself pressed these projects to the 

Government as far as our State is concerned. For slope protection and 

landslide mitigation at vulnerable locations in Sevoke-Rangpo section of NH-10 

in West Bengal, the project cost was Rs. 355.25 crore. This has been pressed 

but no decision has been taken. For the emergency repairing fund – FDR work 

FDR (N)/FDR (C), OR(C), the cost estimated was Rs. 47.27 crore. The 

Government has sanctioned Rs. 25.82 crore. For IRQP work from 148 km to 

156 km, the project cost was Rs. 10.16 crore which was not sanctioned. For 

IRQP work from 173 km to 181 km, the project cost was Rs. 12.13 which was 

not sanctioned. For PR work from Ch.72 to 82.4, the fund required was Rs. 

15.22 crore which was not sanctioned. For the improvement of Riding Quality 

Programme on NH-10 for the year 2021-22, under NH division-IX in the district 
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of Kalimpong for road stretches from 28 km to 35 km, the project cost was Rs. 

4.23 crore which was not released. For the improvement of Riding Quality 

Programme on NH-10 for the year 2021-22, under NH division in the district of 

Kalimpong for road stretches, the project cost was Rs. 2.39 crore which has 

not been released. For the road safety work on NH-10 for the year 2021-22 

under NH division, the cost of the project was Rs. 4.8 crore which was not 

released. The total demand was Rs. 504.2 crore. This has been pressed by 

the National Highway Authority itself but the funds have not been sanctioned.  

Before I conclude, I would like to say that a modern nation is built upon a 

smart and efficient transportation system which will require the effective 

measures that can address the problem ranging from infrastructure challenges 

to governance inefficiencies. 

A holistic traffic management approach is necessary to find a 

sustainable solution. IT-enabled smart traffic management and smart 

transportation can be a game changer.  

 Sir, I have a suggestion to make. The Government must make stringent 

rules under the Motor Vehicles Act in respect of overburdening trucks and 

vehicles. Overloading not only causes damage to the roads but leads to traffic 

congestions. It should be ensured that officers of the Transport Department 

conduct checks on roads, instead of sitting in offices, to see if any overloading 

of transport vehicles is happening. If this menace is not checked, we cannot 

improve the condition of roads. That is my practical experience. Overloading of 

vehicles creates traffic congestions also.  



16.03.2022  949 
 

 

 Thank you, Sir.  

ी ीरगं आ पा बारणे (मावल): माननीय सभापित महोदय, सड़क प रवहन और राजमाग 

मं ालय क  अनदुान क  मांग वष 2022-23 पर म अपनी पाट  क  तरफ स ेभाग ल ेरहा हं । म 

अपनी बात मराठी म रखना चाहता हं ।  

Hon’ble Chairman Sir, thank you very much. I would like to speak in 

Marathi. Mumbai-Pune expressway was the first expressway in our country 

and it was constructed by Shri Nitin Gadkari ji in Maharashtra. This 

expressway was conceptualized by Hon’ble Balasaheb Thakre ji. Shri Gadkari 

is devoted to develop a road network throughout our country and I would like to 

congratulate and thank Shri Gadkari ji, V.K. Singh ji and his team. We also 

cannot forget the contribution of Atal Bihari Vajpayee ji as he successfully 

connected our internal road network with the border roads under Golden 

Quadrilateral Project. 

Chairman Sir, the CRF fund was with this ministry and hence they were 

able to construct roads at a faster pace. But, now this fund has been diverted 

to Finance Ministry. Road construction work are going on throughout the 

country but we should be concerned about quality of the roads also. Now, we 

can see that the officers and their family members and relatives have become 

contractors and the quality of road construction is compromised. 

                                    
….*  English translation of this part of the speech was originally delivered in Marathi. 
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Bhiwandi-Murbad-Palasdari National highway passes through my Lok Sabha 

Constituency and it intersects with NH-4 and connects to Mumbai-Goa 

Highway. This is a 19km stretch. 

 MSRDC and MSRD are the controlling authority 50% share is paid by 

Central Government. 

But, construction quality is not up to the mark and I have complained 

about it many times Dehu-Katraj road is an outer road which goes upto 

Kohlapur. The contract for construction of this road had been given to Reliance 

Infrastructure in 2010. The project is still incomplete. Gadkari ji went to 

Supreme Court in this case but the work is still pending. In my Lok Sabha 

Constituency in Pimpri-Chinchwad area, at Tathawade-Punawale, service 

roads are very narrow. It causes huge logjam and people there face problems. 

Due to urbanization the population is increasing and the people from adjoining 

areas cannot get easy access to the road. A new DPR should be prepared for 

this outer ring road and it should be converted into service road.  

NH-4 which runs through my constituency and it goes upto Lonavala. At 

Karla-Panepat Wadgaon over bridge should be constructed on this road. It is 

necessary to avoid accidents and save lives. 

On NH-248D Talegaon-Chakan-Shikrapur which connects Solapur 

Highway. Gadkari ji has sanctioned this road but the pace of work is very slow. 

Heavy Trucks and containers coming from Chakan MIDC, Talegaon 

MIDC ply on this road. Many times accidents also take place. So, this work 

should be expedited. Pilgrimage cities like Dehu and Alandi also fall under my 
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Lok Sabha Constituency. A street procession from Dehu to Pandharpur is 

organized every year for ‘Palkhis’. Around 10-12 lac people use this ‘Palkhi 

Road’. I met Shri Gadkari ji many times in this regard and the Central 

Government has sanctioned this ‘Palkhi Road’. The construction work is going 

on at some stretches on this road, some of its part is under Defence control 

and therefore, this stretch has not been completed yet. Kindly complete this 

road as early as possible.  

Panel to JNPT stretch is completed and I am really thankful to you.  

DPR of entire Maharashtra under PMGSY had been finalized and sent 

to Central Government. But not a single road has been sanctioned under this 

scheme. Please take an immediate action in this regard to ensure better road 

connectivity in rural Maharashtra.  

Lastly, I would like to thank Shri Gadkari ji and his team for doing 

commendable work. 

Thank you, * 

 माननीय धान मं ी जी, माननीय गडकरी जी, माननीय िसंह जी को म अपनी तरफ से 

ध यवाद देता हं । अगर रोड्स का पूरा मैप देखा जाए तो साढ़े सात वष  म पूरा काम मं ालय ारा 

हआ है । 

 म िफर से सबको ध यवाद देते हए अपनी बात ख म करता हं । 

माननीय सभापित: आप िडमांड्स फॉर ांट्स का समथन करते ह? 

ी ीरगं आ पा बारणे : जी, हां ।  

माननीय सभापित: ी िपनाक  िम ा जी । 
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SHRI PINAKI MISRA (PURI): Thank you hon. Chairperson for giving me the 

opportunity to speak on the Demands for Grants of the Ministry of Road 

Transport and Highways.  This is regarded as one of the great success stories 

of this Government.  Therefore, kudos are due to the hon. Cabinet Minister 

Shri Gadkari and the hon. Minister of State, who is present here very kindly to 

listen to us, Gen. (Retd.) Dr. V. K. Singh. 

HON. CHAIRPERSON: Are you supporting the Demands? 

SHRI PINAKI MISRA: Yes, Sir, I am supporting the Demands, without doubt, 

as all shades of this House have to.  That is the duty of this House. 

HON. CHAIRPERSON: It is a unique thing.  Even the Opposition is supporting 

the Demands. 

SHRI PINAKI MISRA: Hon. Chairperson, that is the great thing about 

bipartisan politics as far as Budgets are concerned.  We must, by and large, 

support the Budgetary provisions on bipartisan basis because that is our duty 

to the nation. 

 Having praised the performance of the Ministry, I must say that there are 

certain alarm bells that ring, which I think will not have gone noticed in the 

sharp eyes of the Ministers, particularly the very sharp eyes of Gen. Singh, 

who is here, who has very admirably led the country’s Defence forces in the 

past. 

 It is heartening that the Ministry has actually got its due and more.  The 

allocation this year is Rs.68,000 crore more than the Revised Estimate of 

2021-22, which is the highest percentage increase in allocation after the 
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Ministry of Communications, which got 93 per cent growth.  This Ministry has 

got a 52 per cent jump.  I think, the Government has obviously recognised that 

this is one of its flagship ministries, it is one of its well-performing ministries 

and therefore, this Ministry must be given all support.  But, as I said there are 

some alarm bells that need to stand out, that are being rung, that need to be 

recognised. 

 The total debt of NHAI, which is really the heart and soul of this Ministry, 

if I may say so, stands at Rs, 3,38,000 crore.  It is almost 150 per cent more 

than the allocation in 2022-23.  Such a heavy debt is a very alarming position.  

How this debt is going to be redeemed is anybody’s guess, and I hope the 

Ministry has some good answers for this. 

 The Bharatmala Pariyojana works under the State PWDs, which is a 

matter of concern for all the Members of Parliament representing different 

States here.  The allocation this year is very disappointing, which is only 

Rs.200 crore against the projected requirement of Rs.500 crore.  We all 

thought it was a very low-projected requirement.  This projected requirement 

under Bharatmala Pariyojana should actually be not less than Rs.5,000 crore.  

This is a much-touted project.  It is a much-advertised project.  The States 

have great aspirations from this project, and only Rs.200 crore have been 

allocated to it. 

 The project delays resulting in increase in project cost is again a matter 

of great concern.  The funds released to the NHAI has almost tripled since the 

financial year 2016-17, while the length of roads constructed by NHAI has 
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increased by only 63 per cent.  This is a matter of very great concern.  The 

Standing Committee has, in fact, pointed out on the rising cost of construction 

in this country, one of the main components of which, of course, is land 

acquisition cost.  We have brought in the new Land Acquisition, Rehabilitation 

and Resettlement Act on a bipartisan basis in this House.  I feel there is a 

shortage of dialogue with the farmers to make them understand the importance 

and the vitality of these projects, and what it does to their lands eventually.  It 

raises their land value manifold.  I am surprised that the farmers in this country 

are still hesitant to give their stretches of land for express highways.  It really 

improves their land holding cost.  Some degree of education, therefore, is 

necessary.  This is something which we must start at the Panchayat level itself.  

The Government must start a panchayat level education programme to teach 

the farmers about how it is in their benefit that they should not put hurdles in 

land acquisition for expressways and highways. 

 The other concern, I have personally remarked about it in the past, is 

that the NHAI did not have a full-time Chairman for many, many months.  That 

is not something which is very good for an organisation of that size.  It is still 

working at only 61 per cent of the sanctioned strength with a large number of 

vacancies at higher levels.  It is recruiting officials under deputation quota.  It is 

continuing to do that.  Every now and then we hear that hundreds and 

hundreds of officers are on deputation, which does not give them the requisite 

loyalty to the organisation, to work overtime to make that organisation a great 

success. 
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 In fact, a very few direct recruitments are happening at the level of GM 

which was not the case earlier.  

Now, I come to the arbitration cases in NHAI. It is a matter of great 

concern and I am personally aware of this. I am a Counsel myself. The amount 

of claims pending, under arbitration, has risen to nearly 90,000 crores – Rs. 

88,100 crore, plus climbing. When this Rs. 90,000 crore is locked in arbitration, 

it does two things. It firstly locks up a huge amount of public money and also, it 

literally bankrupts concessionaires who are then locked to these arbitrations 

and who are not able to do further projects. So, this becomes a matter of 

concern. I think, the Government must seriously look at bringing in some law 

for these kinds of infrastructural projects and infrastructural sectors. Perhaps, 

there can even be a fast-track arbitration which can cut through the normal 

arbitration procedure that this country or this Parliament has put in place.  

I am sorry. How much time do I have, hon. Chairperson?  

HON. CHAIRPERSON: How much time do you require? 

SHRI PINAKI MISRA: Hon. Chairperson, if it is possible, another five minutes. 

HON. CHAIRPERSON: Three minutes. 

SHRI PINAKI MISRA : I am grateful to you, Sir. 

 Now, the other point of great concern that the States have is the Central 

Road and Infrastructure Fund, which is a funding for the State Governments. 

The allocation of state roads from the CRIF in 2022-23 is estimated at Rs. 250 

crore, while the RE was Rs. 295 crore. So, that has also come down. Although 

it is a paltry R.E. figure, even then, that paltry R.E. figure has further been 
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slashed and the road projects pertaining to only ten States/UTs, have been 

approved under the Head ‘Scheme of States Finances from CRIF’. This is very 

disappointing in such a large country. If NHAI and the Ministry are going to 

have this kind of shortage of funds from the CRIF, again, I believe, the Ministry 

must look at getting innovative means of financing for something like the CRIF. 

It can be done.  

If the Finance Ministry and the Ministry concerned put their heads 

together and if you give them the incentives, I am sure that there is a great and 

a large amount of public money that is locked away needlessly which can 

easily flow into this sector. You only have to think up new ways of getting 

money and incentives. This is the best way.  

 Another area of some concern for me is that since 2017-18, the 

allocation for state roads has also substantially been decreasing. It was Rs. 

677 crore in 2017-18 and today, it is Rs. 250 crore in 2022-23. The States are 

being short-changed continuously in this regard. This is again a matter of great 

concern for States like Odisha, which has the potential. That one area or that 

one mining belt between Paradip, Barbil and Keonjhar, has the potential to 

literally wipe out the entire debt of NHAI in two years or three years. … 

(Interruptions) That is right. The CRIF was, in fact, part of NHAI which has now 

been hived off. I am grateful to my distinguished colleague. I do not know 

whether this is something that should have been done at all. I think, Dubey Ji is 

right that this is something that should have been revisited.  
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 The expenditure on a scheme on women’s safety has been decreasing 

again particularly under the Nirbhaya Framework. This is a very sorry state of 

affairs. Hundred crore of rupees were allocated for women’s safety in 2021-22. 

Out of this, only 33 per cent was utilised. So, even that paltry amount, that is, 

33 per cent, was utilised. In 2020-21, Rs. 139 crore was the actual expenditure 

because actually, the Centre cannot help as many of the States have not opted 

for this scheme under the Nirbhaya Framework. This year’s Budget Estimates 

now only provide for Rs. 20 crore for schemes on women’s safety. I think, this 

is not fair to the women of this country.  

 Mr. Chairperson, I would like to make a couple of last points. The 

Ministry has allocated Rs. 2,586 crore towards maintenance of roads and 

highways, which is seven per cent less than the Revised Estimates on 

maintenance in 2021-22.  

 In both the years of 2018-19 and 2019-20, the actual expenditure on 

maintenance was less than sixty per cent of the Budget Estimates.  This does 

not speak well for the situation of maintenance.  I do not why the full amount 

allocated is not being spent on maintenance. This again speaks poorly for the 

man-management as well as the interface with the concessionaires that the 

NHAI and all these other major organisations here are looking at. 

 The Ministry has managed to spend just eleven per cent more than the 

Budget Estimate of 2021-22.  This is something that the Standing Committee 

again has highlighted as far as utilization figures are concerned. Many of the 
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heads are under-funded and under-utilized and that is again a matter of  

concern.  

 On a personal level - and this is something I think all shades of MPs in 

the House will agree - the mechanical devices which the concessionaires have 

put up at these toll booths are woefully inadequate and woefully poor.   

 Speaking for myself, the Members of Parliament have been fortunate. 

We get these smart cards which are supposed to have seamless drive 

through.  Fifty per cent of the times, my smart card in my car does not work. 

Therefore, there has to be some halt.  Somebody has to come out, put a 

manual machine there and get the car moving. Invariably, this has happened 

with the MPs.  With the smart cards, it has happened fifty per cent of the times. 

Very often, when I am on clients’ expense, I go out in taxis etc to other States 

to attend other High Courts and that is almost eighty per cent of the times. 

Eighty per cent of the times, I have found that each and every car has to halt, 

which is supposed to be a smooth passage. It has to halt and somebody has to 

come out of the booth and has to start again the entire process manually. 

Therefore, I do not know why these concessionaires are not able to get start of 

the art equipment.  

Mr. Chairman, I speak for everybody here. Never in my life have I seen 

this in the New York tunnels, for instance. In the German autobahn, never in 

our lives, have we ever had to halt for even a fraction of a second when we are 

driving through.  The pass troughs are absolutely seamless. So, obviously, 
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there is something wrong with the kind of systems that we are putting in place 

here. These are very antiquated systems.  

 So, with all these words, I would request the hon. Minister who is here to 

kindly look at some of these problems that I have flagged. Otherwise, as I said, 

at the outset, it is one of the success stories of this Government and may the 

success continue unabated.  

 I wish the Government well and, therefore, I raise my voice again once 

more in support of the Demands for Grants of the Ministry of Road Transport 

and Highways for 2022-23.        

ी िगरीश च  (नगीना): सभापित महोदय, आपने मुझे सड़क प रवहन एवं राजमाग मं ालय क  

अनदुान क  मांग पर बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म आपके ित आभार कट करता ह ं। 

 महोदय, आपके मा यम से म सरकार का यान अपने संसदीय े  नगीना, जनपद 

िबजनौर, उ र देश क  तरफ िदलाना चाहता हं । यह े  अ छी सड़क  के अभाव म बहत 

िपछड़ा हआ है । सरकार से मेरी मांग है िक इन सड़क  का सौ दय करण और चौड़ीकरण िकया 

जाना बहत आव यक है । म आपके मा यम से माननीय मं ी को बताना चाहंगा िक नगीना स े

अकबरपुर, िकरतपरु माग, नगीना से नहटौर जाने वाला माग, िकरतपरु स े म  डावर माग का 

चौड़ीकरण, धामपरु-नहटौर स ेह दौर-िबजनौर माग का चौड़ीकरण होना है । नूरपरु वाया नहटौर स े

कोतवाली माग का चौड़ीकरण कराया जाए । मेर े े  म सड़क  क  वजह से बहत परशेानी है । म 

आपके मा यम से कहना चाहंगा िक इन सड़क  पर यिद माननीय मं ी जी क  कृपा हो जाए तो मेर े

े  का समिुचत िवकास हो जाएगा ।  

मेर े े  म एक सड़क जसपरु, उ राख ड स े योहारा होते हए नूरपरु, चांदपुर, हि तनापरु 

माग से सीधे िद ली को जोड़ने का काम करती है । इस माग पर योहारा म रलेवे लाइन है और 

वहां ओवरि ज न होने के कारण, हमार ेजो या ी िद ली से सीधे उ राख ड को जाते ह, उनको 
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वहां काफ  जाम का सामना करना पड़ता है । म आपके मा यम से कहना चाहंगा िक वहां पर 

याि य  को आवागमन म सिुवधा हो और जाम से िनजात िदलाई जाए । इस मांग को म सदन म 

पहले भी कई बार माननीय मं ी जी के सामने उठा चुका ह ं। म चाहंगा िक इस बार माननीय मं ी 

जी कृपा करके, अगर उस ओवरि ज को बनवाने का काम कर तो म िनि त प से उनको 

ध यवाद ािपत करना चाहंगा । मेर े े  म सरकार के ारा िबजनौर से नजीबाबाद और ह र ार के 

िलए नेशनल हाइवे बन रहा है । आपने यह बहत अ छा काय िकया है, इसके िलए म सरकार को 

ध यवाद दूंगा और कहना चाहंगा िक उस माग का चौड़ीकरण काय बहत धीमी गित से हो रहा है । 

उस काम को तेजी से कराया जाए, तािक लोग  को आने-जाने म असिुवधा न हो और आवागमन 

भािवत न हो ।  

 एक माग हमारे संसदीय े  म है, िजसस े धामपरु से नगीना और नगीना स े नजीफाबाद 

होते हए, उ राख ड को जोड़ने का काम िकया है । उस माग पर भी काय चल रहा है । म चाहंगा 

िक उस माग को जोड़ने के िलए शेरकोट स ेएक रोड िनकली है, अगर आप उस रोड का चौड़ीकरण 

कराने का काम करगे तो िनि त तौर से हमार े े  क  सड़क  म काफ  सधुार होगा और मुझे पूण 

िव ास भी है । म सरकार से मांग रखता हं िक इन सड़क  को ाथिमकता के आधार पर 

चौड़ीकरण करके अितशी  बनवाया जाए, िजससे े  क  जनता के िलए आवागमन क  सुिवधा  

हो । म यही कहते हए, अपनी वाणी को िवराम देता हं ।  

 

 



16.03.2022  961 
 

 

SHRI RAMULU POTHUGANTI (NAGARKURNOOL) : I thank the 

honourable Chairman for allowing me to speak on the Demands for Grants of 

the Ministry of Road Transport and Highways for the financial year 2022-23. 

Roads are a symbol of our civilisation. It is an indication of our culture. 

Roads are the pillars of our country’s development. About 90% of the 130 

crore population of our country use roadways. Rs.1,99,108 crores have been 

allocated for this Ministry for the financial year 2022-23.  

The State of Telangana is surging ahead in all sectors under the 

leadership of our Chief Minister Shri K. Chandrasekhara Rao and our State 

stands ahead in the development in our country. Our State stands at number 

one in development. There is a need to approve all the proposals sent by our 

State, which are pending with the Union Government. 

 As per the proposal sent by our State Government, the Central 

Government has approved the Regional Ring Road Project on 24.11.2016. 

This is the biggest ring road which has been proposed to provide better 

transportation facility, in and around the city of Hyderabad in Telangana. 

 This project will pass through Sanga Reddy on NH-161 and Narsapur, 

Toopran, Gajwel, Jaidevpur, Bhuvanagiri, Choutuppal on NH-65, north side of 

Hyderabad. The first phase of this project has been approved. Now, there is a 

need to notify the 185 km stretch of road on the southern side of Hyderabad. 

That is Choutuppal on NH-65 and Shad Nagar, Sanga Reddy on NH-65. Only 

                                    
  English translation of the speech originally delivered in Telugu. 
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when this stretch is notified, can the northern corridor be used. Therefore, the 

Central Government should take immediate steps in this regard by notifying 

the above mentioned stretch.  

Some proposals to upgrade state highways to National Highways have 

been sent to the union government. But these proposals are pending with the 

government. The Choutuppal – Shad Nagar – Sanga Reddy, Mahbub Nagar-

Nagarkurnool -Mananuru road falls under my Parliamentary Constituency, 

Nagarkurnool. Mahabubnagar to Nagarkurnool and Mananuru road goes up to 

the pilgrim centre of Lord Shiva, Srisailam. This road is in high demand. This is 

a State Highway which should be upgraded to a National Highway at the 

earliest. 

Similarly, there are Kothakota-Atmakuru-Mantralayam, and Zaheerabad-

Bidar, Karim Nagar-Kama Reddy-Ella Reddy-Pitlam, Jadcharla-Bijinepalli-

Vanaparthi. Two more minutes, sir. I am speaking in Telugu; you are giving me 

less time. These stretches should also be converted as National Highways. 

Also, National Highway-167K, Kalvakurthi-Nagarkurnool, Kalvakurthi-Kollapur, 

Somasila-Nandyal, stretches connect to Tirupati Highway. This is 180 kms of 

road. Rs.1200 crores have been sanctioned by the Central Government. I 

appreciate the Government for this gesture. The DPR has been prepared. 

Tenders should be invited at the earliest so that works can commence soon. 

This stretch also comes under my Parliamentary Constituency. 

Similarly, Kalvakurthi to Srisailam Road is presently in two lanes. This 

should be expanded to four lanes as there is heavy traffic on this stretch. 
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Proposals for this stretch are being sent and I request the Ministry to approve 

the same. As requested by the Ministry, the State government has sent a 

proposal for upgradation of Mahbubnagar-Mananuru Highway. I request the 

Ministry to allocate a highway number for this stretch and start the work at the 

earliest. 

The Union Government has approved in principle six laning of the 

Hyderabad-Bengaluru National Highway which is presently of four lanes. One 

minute, Sir. I request the Government, through you, to start that work as well. 

On Hyderabad-Bengaluru Highway, in Jogulamba Gadwal district, near 

Yerravelli X-roads, proposals have been sent for an under bridge. These 

proposals may be expedited. 

Similarly on the stretch of Kodada-Nalgonda-Devorakonda-Kalvakurthi-

Jadcherla, bridge construction near Charuguda is going on at snail’s pace. 

That work should be expedited and completed at the earliest. 

Today, Telangana state is surging ahead in all fields. If National 

Highways for our state are sanctioned generously, Telangana state under the 

leadership of Shri K. Chandrasekhara Rao will emerge as number one in our 

country. I thank you once again for giving me this opportunity. 

Thank you. 
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ी गणेश िसहं (सतना): सभापित महोदय, म सड़क प रवहन और राजमाग मं ालय क  वष 

2022-23 क  अनदुान मांग  के समथन म अपने िवचार रख रहा हं । वष 2022-23 के िलए 

के ीय बजट से 1,99,00,108 करोड़ पए आवंिटत िकए गए ह । यह अब तक का सबसे अिधक 

बजट है । वष 2014 तक हमार ेदेश म कुल 91,287 िकलोमीटर सड़क थ  । आज क  तारीख तक 

1,41,190  िकलामीटर सड़क बन कर तैयार हो चकु  ह । यूपीए के जमाने म 11 िकलोमीटर ित 

िदन सड़क बन रही थी और अब वह बढ़ कर 37 िकलोमीटर ित िदन के िहसाब से बन रही है । 

यह अभूतपूव प रवतन हम लोग  को देखने को िमला है । सचमुच देश बदल रहा है । खराब 

सड़क  का युग समा  हो गया है । पूरब स ेपि म और उ र से दि ण तक सड़क  का पूरा जाल 

िबछा हआ है । इसिलए म माननीय धानमं ी ी नरे  मोदी जी, आदरणीय गडकरी जी और 

आदरणीय ी वी.के. िसंह जी को बहत-बहत बधाई देता ह ँऔर उनके ित ध यवाद ािपत करता 

ह ँ।  

 देश के सम  िवकास के िलए माननीय धानमं ी जी ने इस बजट म पीएम गितशि  

योजना लाया है, जो देश क  आिथक समृि  और सतत िवकास क  िदशा म एक प रवतनकारी 

कदम है, उ ह ने इस पर फोकस िकया है । उसम सड़क, रेलवे, एयरपोट, प न, सावजनिक 

प रवहन, जलमाग, लॉिजि ट स और अवसंरचना ये सात  इंजन एक साथ िमलकर देश क  

अथ यव था को मजबूत करगे । यह क पना दरअसल आजादी के बाद से ही होनी चािहए थी, जो 

आज तक िकसी ने नह  िकया । धानमं ी जी का िवज़न है िक देश के चार  िदशाओ ंम, सभी 

रा य  का एक साथ समावेशी िवकास हो और उस िदशा म उ ह ने काम शु  िकया है । कोई भी 

देश तभी आग ेबढ़ेगा, जब उसक  कनेि टिवटी मजबूत होगी और िविभ न े  क  कनेि टिवटी 

मजबूत होनी चािहए, चाहे वह सड़क, रेल, वाययुान, जलमाग क  हो । इस बार के ीय बजट म 

पीएम गितशि  को एक मा टर लान के प म तुत िकया गया है । उसी के मुतािबक लगातार 

िव तार का काम शु  है । रा ीय राजमाग नेटवक के तहत वष 2022-23 म 25 हजार 
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िकलोमीटर सड़क बनाने का ल य तय िकया गया है और इसम से रा ीय राजमाग नेटवक म 20 

हजार करोड़ पए धनरािश भी जटुाई जाएगी । पहले ऐसा कभी नह  हआ था ।  

 म पूव र के रा य  क  बात करना चाहगँा, जहा ँ पहले सड़क थी ही नह  । आज पूर े

पूव र रा य  क  राजधािनय  को सड़क, रेलमाग और वाययुान स ेजोड़ने का नेटवक शु  हो गया 

है । ईटानगर तक फोर लेन सड़क 167 िकलोमीटर क  बन रही है और कुल 4,784 िकलोमीटर 

क , म उसका उ लेख कर रहा ह ँ । नुमालीगढ़-िड गुढ़ फोर लेन रोड 4,017 करोड़ पए क  

लागत से 183 िकलोमीटर क  सड़क बन रही है । िद ली-मु बई ए स ेस हाइवे, जो 1380 

िकलोमीटर का है, यह 98,300 करोड़ पए क  लागत से बन रहा है और लगभग इसका काम भी 

पूरा होने वाला है । बंगलु -चे नई ए स ेस वे, िजसक  लागत 16,730 करोड़ पए ह,ै यह 262 

िकलोमीटर ल बी है । यह काय भी वष 2024 समा  होते-होते पूरा हो जाएगा ।  

िद ली-देहरादून आिथक गिलयारा 329 िकलोमीटर का है, यह 17,146 करोड़ पए क  

लागत से बनाया जा रहा है । इसी तरह से, कानपरु-लखनऊ ए स ेस वे 4,183 करोड़ पए क  

लागत से बन रहा है और अब तक 63 िकलोमीटर बनकर तैयार भी हो गया है । चे नई-सेलम 

गिलयारा लगभग 9,681 करोड़ पए क  लागत से बन रहा है । यह गिलयारा 270 िकलोमीटर का 

है । इसम बहत ही तेज गित से काम शु  है । रायपरु-िवशाखापतनम 464 िकलोमीटर क  है, जो 

16,102 करोड़ पए क  लागत से तैयार हो रहा है । अमृतसर-जामनगर ए स ेस वे, िजसक  

लागत 4 हजार करोड़ पए है, इसके िनमाण क  शु आत हो चकु  है । िद ली-कटरा ए स ेस व े

39,500 करोड़ पए क  लागत से 670 िकलोमीटर दूरी क  सड़क का िनमाण िकया जा रहा है ।  

 वष 2020-21 म एनएचएआई को 1 लाख 56 हजार 823 करोड़ पए िमले थे, वष 2021-

22 म 1 लाख 83 हजार 103 करोड़ पए िमल ेथे और इस बार वष 2022-23 म 1 लाख 99 

हजार 107 करोड़ पए का बजट उपलबध कराया गया है ।  

 हमारा देश संयु  रा य अमे रका के बाद सड़क िनमाण के े  म दूसर े थान पर आ चकुा 

है । वष 2009 स े 2014 के बीच म, म बताना चाहता ह ँ िक यूपीए के काल म मा  11,710 
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िकलोमीटर सड़क  का िनमाण हआ था । जब भाजपा क  सरकार आई, तो वष 2014 से 2018 के 

बीच म, 34,290 िकलोमीटर सड़क बनाई गई ं । जैसा िक मने पहले कहा िक 11 िकलोमीटर 

ितिदन के िहसाब से सड़क बनाई जाती थी, जो बढ़कर अब लगभग 37 िकलोमीटर ितिदन के 

िहसाब स ेहै । यह नई टे नोलॉजी के उपयोग करने का प रणाम है । 

 महोदय, वष 2020-21 म 13327 िकलोमीटर सड़क का िनमाण िकया गया । वष 2021-

22 म 3824 िकलोमीटर नई सड़क का िनमाण हआ, जो िवगत वष क  तुलना म 36.5 िकलोमीटर 

ितिदन के िहसाब से बनाई गई है । भारत माला ोजे ट सबसे मह वपूण ोजे ट है । चार सड़क 

बिुनयादी ढांचा प रयोजना के िलए 45 सौ करोड़ पये िदए गए । असम, तेलंगाना, कनाटक और 

आं  दशे क  सड़क  के चौड़ीकरण का उ नयन इस ोजे ट के मा यम से िकया जा रहा है । 

भारत माला प रयोजना के थम चरण के तहत दस हजार िकलोमीटर क  एनएचडीपी 

प रयोजनाओ ंपर 34800 िकलोमीटर क  कुल ल बाई म स े19363 िकलोमीटर क  सड़क वष 

2022 जनवरी तक पूरी होने क  सभंावना है और लगभग पूरी भी हो चकु  ह । इसी तरह से सड़क  

पर जो दघुटनाए ं होती थ , उनम बहत िगरावट आई है य िक सड़क अ छी बन गई ं । नई 

टे नोलॉजी आ गई । म उदाहरण के तौर पर बताना चाहता हं िक वष 2018 म 140843 दघुटनाए ं

हई थ  और वष 2019 म 137191 और वष 2020 म घटकर 116496 हो गई ं । यह इस बात का 

माण है िक कह  न कह  जो लैक पॉट थे, उन पॉट्स को ठीक करने का काम हआ है और यह 

अ तु है । सभी सांसद  के े  म लैक पॉट्स िचि हत िकए गए । सांसद  क  अ य ता म एक 

कमेटी बनी है । उस कमेटी का काम ही यही है िक जहां लगातार ए सीडट्स हो रहे ह, उन जगह  

को िचि हत िकया जाए, उ ह कैस ेठीक िकया जाए तािक दोबारा दघुटनाए ंन ह  । यह बहत अ छा 

काम हआ है । 

 महोदय, हमारे मं ी ी गडकरी जी ने नए-नए तरीके स ेचाहे ाइवर  के लाइसस क  बात 

हो, चाहे गािड़य  क  िफटनेस का मामला हो, िजन लोग  ने लाइसस यहां बनवाया है और िवदेश म 

रह रहे ह, यिद वे चाह तो उनका र यवुल नह  होता था । अब वे राजदूत कायालय म जाकर यिद 
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फाम भर दग ेतो उनका लाइसस र य ुहो जाएगा । ई-लाइसस बनाने का काम शु  हो चकुा है । 

म य देश म भी लगभग 58 सड़क रा य राजमाग के प म ह, उनका काम चल रहा है । कुछ का 

लोकापण भी हो चुका है । म मं ी जी से कहना चाहता हं िक जो सड़क समय पर पूरी नह  हई ं, कह  

न कह  उनके काम म जो िवल ब हआ है, उनक  देख-रेख ज र कर । कुछ सड़क  क  गणुव ा का 

भी मामला है । एक रा ीय राजमाग मांक 30 है, िजसका लोकापण माननीय मं ी जी ने िकया था 

लेिकन वह सड़क उखड़ गई । मेर ेपास फोटो है । ये सड़क बड़ी क पनी ने बनाई थी । म उसका 

नाम नह  लेना चाहता हं लेिकन झकेुही से लेकर बेला तक पूरी सड़क खराब हो चकु  है । हमार े

यहां भारत माला प रयोजना ह,ै उसके तहत छह लाख करोड़ पये क  लागत स े 20 हजार 

िकलोमीटर से अिधक के राजमाग पर जो काय चल रहा है, उसम से एक हमारे यहां का भी है, 

िजसका मने उ लेख िकया है । इसी तरह से जो 30 ीन ए स ेस हाईवे बनाए जा रहे ह ।  

अयो या से िच कूट के िलए मने माननीय धान मं ी जी और मं ी जी से िनवदेन िकया था िक 

उसे िच कूट से मैहर तक ए सटड करने के िलए सै ािंतक सहमित हो चकु  है और मैहर स े

सतना उसके पहल ेचरण का टडर हो चकुा है तथा काम भी शु  हो गया है लेिकन कुछ मुआवजे 

क  िद कत आ रही है । वष 2013 का कानून है उसके तहत िकसान  को मुआवजा नह  िमल पा 

रहा है । इस वजह से िकसान जमीन देने म िद कत कर रहे ह । मुझे लगता है िक माननीय मं ी जी 

उसका परी ण कराएगंे तो अ छा होगा । आज भारत माला प रयोजना म एक सै ांितक सहमित 

दो रा य  को जोड़ने क  सतना से िसम रया और िसम रया से िसरमौर और िसरमौर स ेजवा और 

जनादन िम ा जी सदन म बैठे ह, उनका बहत बड़ा े  इससे जड़ेुगा और आगे यागराज स े

जड़ेुगा । भारत माला ोजे ट-2 म है । हम चाहते ह िक ज दी से ज दी उसका डीपीआर तैयार 

करके उसक  वीकृित  के िलए भेजा जाए । बमीठा से सतना बेला तक और बीच म प ना, हमार े

देश अ य  जी खजरुाहो के सांसद ह, उनके े  म जंगल का े  है, जहां सड़क नह  बनाई गई 

है ।  
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बाक  सड़क तो बन चकु  है, लेिकन वह े  अभी भी छूटा हआ है । उसका िनमाण कब 

तक पूरा हो जाएगा? इसी तरह से जो सतना का बाइपास है, उस बाइपास का काम भी अधूरा पड़ा 

हआ है । चंूिक दो-तीन बार ए सटशन हो चकुा है, लेिकन अभी तक वह काम पूरा नह  हआ है । म 

चाहता हं िक उस काम को भी पूरा िकया जाए । 

 एक रा ीय राजमाग दमोह से नागोद के िलए था, उसम भी काम बहत धीमी गित से चल 

रहा है और कोरोना काल म तो पूरी तरह से बंद ही था । हम चाहते ह िक उस काम क  ज दी 

शु आत क  जाए । म माननीय मं ी जी आपका यान आकिषत करना चाहता हं िक जो रा ीय 

राजमाग है, वहां 40 िकलोमीटर क  दूरी पर कह  न कह  एक े न और एक ए बुलस क  सिुवधा 

होनी चािहए ।  

स ाितक प से आपके आदेश ह, लेिकन वह ेि टकली म हो नह  पा रहा है । म चाहता 

हं िक इस पर िवशेष यान िदया जाए । जो फोर लेन बनी है, उस फोर लेन के बीच बीच जो सिवस 

लेन है, जैसे मने झकेुही से बेला के बीच म बताया है, उसके लोकापण को डेढ़ साल हो चकेु ह, 

लेिकन वह सिवस लने नह  बनी है । लोग  को आन-ेजाने म बहत िद कत हो रही ह । म चाहता ह ं

िक सिवस लेन का काम ज दी हो जाए और गणुाव ा पर हो जाए । अभी बहत बड़ी सं या म 

िकसान  को मुआवजा भी नह  िमला है । म चाहता हं िक उसक  भी समी ा हो जाए, तािक उनको 

मुआवजा िमल सके । 

 महोदय, म एक मांग ज र करना चाहता हं िक हमार ेयहां एक बाणसागर डैम है । वहां पर 

फॉरे ट है, सचरुी भी है और बीच म बाणसागर का डैम है । म चाहता हं िक जो बाणसागर का डैम 

है, वहां पर माक डेय आ म है । वहां एक ि ज बन जाए, िजसस ेजो टू र ट आते ह, उनको आने-

जाने म सिुवधा हो जाए । चूंिक वह रा ीय राजमाग म ही बन सकता है, रा य सरकार उतना बड़ा 

ि ज बना नह  सकती है । आपने नॉथ ई ट के तमाम रा य  म इतने बड़-ेबड़े ि जेज बनाए ह । 

िजस तरह से माननीय धान मं ी जी ने पु  नदी पर 25 करोड़ पये क  लागत से उस ि ज 
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का िशला यास िकया है, उसी तरह से म चाहता ह ंिक वहा ंपर भी एक ि ज क  वीकृित आपक  

तरफ से िमल जाए ।  

अतं म, म एक ाइिवंग ेिनंग सटर के बारे म कहना चाहता हं । माननीय मं ी जी ने कहा 

था िक सभी सांसद चाहे तो अपने-अपने े  म एक ाइिवगं ेिनंग सटर खोल सकते ह । मने 

अ लाई िकया है और डी साहब जब कौशल िवकास मं ी थे, तो उसम उ ह ने िसफा रश भी क  

थी ।… ( यवधान) म चाहता हं िक उसक  वीकृत कर दी जाए । म अनुदान मांग  का पूरी तरह स े

समथन करता हं और माननीय धान मं ी जी को बहत-बहत ध यवाद देता हं । वे देश को बहत 

ऊँचाइय  तक ले जाने का काम कर रहे ह । वे एक िवजन से सभी े  का िवकास, सभी तरह का 

िवकास और सभी लोग  का िवकास तथा ‘सबका साथ, सबका िव ास’ लेकर काम कर रहे ह । 

उनको बहत-बहत ध यवाद । 

SHRI VINCENT H. PALA (SHILLONG): Hon. Chairperson, I am very grateful 

to my party for giving me this opportunity to speak in this august House where I 

can raise my genuine concerns in the discussion on Demand for Grant relating 

to the Ministry of Road Transport and Highways for the year 2022-23.  

 Sir, like many of my colleagues have said, this Ministry is a very 

important Ministry. As of March, 2019, there were 1.3 lakh kilometres of the 

National Highways and 1.8 lakh kilometres of the State Highways. Out of this, 

almost 60 per cent of the total goods were transported through these Highways 

with 85 per cent of total passenger traffic.  Therefore, this Ministry of Road 

Transport and Highways is a very important Ministry. 

 But at the same time, I would like the hon. Minister to clarify it.  There 

has always been a comparison between the UPA regime and the present 

regime.  But many of the people do not know that there is a change in the 
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formula for calculations of the highway construction system from a linear 

system to a length kilometre system.  For example, during the UPA 

Government, if a 10-kilomtre road was constructed, whether it was a 2-lane or 

a 4-lane, we said, it was 10 kilometres construction.  But in the present system, 

a 10-kilometre road is constructed for 2-lanes, they say it is 20 kilometres 

construction; and for 6-lanes, they say, it is 60 kilometres construction.  

 So, I think, it is totally wrong to compare the UPA regime with the 

present regime as regards construction of highways. 

 My colleague had said that during the Congress time, the Government 

did not do well, but it is totally wrong because there is a change in the formula 

of calculation. In changing names also, the present Government is very 

famous.  So, they should not take  credit for all those things.  

 Rather if you see, out of 388 projects which had been allotted, not even 

half of them has been completed.   

 In terms of debt, the NHAI has got almost Rs. 3.3 lakh crore debt in it 

which is almost Rs. 63,300 crore per year.  When this Government took over, 

investment from the private sector was almost 37 per cent.  As of now, it is only 

seven per cent.  So, there is a deficit of trust by the private parties as far as 

investment in the national highways is concerned.   

So, they do not trust this Government.  That is why, the investment is 

reduced from 37 per cent to seven per cent.  In terms of borrowing, when this 

Government took over, the borrowing was only five per cent.  But, as on today, 

the borrowing is 14 per cent.  So, more liabilities than assets have been 
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created by this Government.  Not only that, the projects have been delayed.  If 

you see the cost overrun, the Government has to bear more than Rs. 8,120 

crore.  It is only because there is delay in the projects.   

If you look in terms of delays, the main delay is due to land acquisition.  

When the UPA Government was there, we used to pay almost Rs. 92 lakh per 

hectare but the present Government pays Rs. 3.13 crore per hectare for the 

land acquisition.  So, there is an increase of 240 per cent in terms of the cost in 

the last six years even though there is a lot of delay in the completion of these 

projects.       

When it comes to road safety, I will be happy if the Minister takes note of 

this, in my constituency, in a span of 200 kilometers, there are 22 check gates.  

I will be happy if you initiate an inquiry.  I have written a letter to the Minister to 

know why these check gates are there at almost every five or ten kilometers.  

There is a check gate and the police is there to collect money from the people.  

I used to drive my vehicle from Delhi to Shillong.  I hardly see any check gates 

on the highways.  When I raised this question in this House, they said that 

these check gates are illegal.  How can they perform on the property of the 

national highways if they are illegal? If the officers and the Government are not 

involved, how is this happening?   

Therefore, I request you to take an initiative to initiate an inquiry.  A lot of 

accidents are taking place due to this.  As of today, almost 1.5 lakh people 

have died because of these accidents. In my constituency, I have seen many a 

time accidents happen because of these check gates.  During nights, these 
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check gates are no more the check gates but become a place where they can 

loot the people or, I can say, they become ATMs for the Government. 

Therefore, I request you to take a serious note of this issue.   

Some of my colleagues have said about the black spots.  Around 3,996 

black spots have been identified but you have rectified only 60 per cent of 

them.  There are certain areas in every constituency.  We have written to the 

Ministers.  They have identified them.   

We have written letters to the State Government to send it further to the 

Central Government about all these things.  Unfortunately, up till now, this 

problem has not been rectified.  This has caused a lot of traffic jams. 

In my constituency, there are some proposed roads which have been 

approved in-principle.  I have got a letter from the hon. Union Minister that the 

road has been approved in-principle.  But I am told that the Minister has 

approved it whereas the …  has stalled these programmes. I have two very 

important roads, that is, from Nongstoin, it goes up to the border of 

Bangladesh and from Nongstroin, it goes right up to Guwahati to connect this 

road.  This road has been approved in-principle but stalled, as they said, by the 

… *.  The other road is from National Highway Dkhiah upto Halflong to connect 

Meghalaya ad Halflong.  These roads were approved in-principle to be 

considered as national highway.  That also has been stalled.  So, I will be 

                                    
Not recorded. 
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happy if you can, at least, clarify to my people why this has been stalled.  Is 

there any scarcity of fund?   

 In the North-East, there is SARDP. The name is very good but actually, 

on the ground, they have not done any work because of paucity of funds. The 

capacity is over.  

18.00 hrs                                      (Hon. Speaker in the Chair)  

 Also, I would say that road work is a challenge especially in the North-

East. … (Interruptions) Therefore, the sale of cement has to be increased. At 

least, the roads have to be in a good condition. Therefore, I would request the 

hon. Minister to specially take note of this so that the work is done at a fast 

pace in the North-East. We have almost 400 kilometres of road along the 

border. The condition of all these roads which connect the main land, the cities 

and the border, be it in Tura or Dawki, is very bad. I think, the funds for the 

repair of roads are insufficient. Therefore, overall, the present Government is 

doing very good marketing. But if we see the ground reality, this Government 

has failed in everything, especially as regards development of highways.  

 With these words, I conclude. Thank you. 

माननीय अ य  : सभा क  कायवाही, सोमवार, 21 माच, 2022 को ात: यारह बजे तक के 

िलए थिगत क  जाती है । 

18.02 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on Monday, March 21, 
2022/Phalguna 30, 1943 (Saka). 

_______ 
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